
ESTE fin de semana el epicentro de la política nacional
estará en Guadalajara, a donde acudirán los tres
precandidatos presidenciales. El primero en aterrizar
será el emecista Samuel García, quien llegará de som
brero y botas fosfofosfo para una cabalgata al lado
del candidato a la gubernatura, Pablo Lemus

POR SEGUNDO sábado al hilo, también estará Claudia
Sheinbaum, arropada por sus nuevos aliados del pode
roso grupo Universidad de Guadalajara, en un marco
de lujo: la inauguración de la Feria Internacional
del Libro

EL DOMINGO Xóchitl Gálvez sostendrá un encuentro

con militantes de PAN, PRI y PRD en un lienzo charro;
y el lunes estará también en la FIL, ahora como ponen
te en un foro. Ni se nota que Jalisco es el estado con el
tercer padrón electoral más grande del país.

• • •

POR CIERTO que en la campaña proselitista de Xóchitl
Gálvez hay un nuevo ingrediente que empieza a llamar
la atención. Además de los spots enfocados a su historia
de vida incluida la venta de gelatinas y las dificul
tades que enfrentó en su niñez y juventud, ahora está
buscando dirigirse y conectar con las clases medias.
A ver si le da resultado.

• • •

UNA BUENA, muy buena: todo un éxito resultó el
operativo que encabezó el gobierno federal en conjun
to con policías mexiquenses, para rescatar a tres jóve
nes que habían sido secuestradas mientras practicaban
senderismo por la zona del Nevado de Toluca.

CON LA liberación registrada en el Estado de México,
se anotaron un tanto las fuerzas de seguridad y los
servicios de inteligencia. Cuando se usan para lo
que deben usarse, ahí está la prueba de que sí dan
resultados.

AHORA nomás falta esperar a que detengan a la banda
de secuestradores y ayuden a estabilizar esa región,
donde desde hace rato la delincuencia campea a sus
anchas.

• • •

SI HABÍA alguien que tenía sangre auténticamente
tricolor era Claudia Ruiz Massieu. Como priista fue
diputada, senadora, canciller y constantemente sonaba
para competir por la gubernatura de Guerrero, cargo
que ocupó su papá, José Francisco, quien también
fue secretario general del PRI.

PERO la vida da vueltas y "Alito" da volteretas, por lo
que ayer la senadora apareció como representante
de Movimiento Ciudadano en la comisión especial
para la reconstrucción de Acapulco Sin duda se trata
de un cambio de colores altamente simbólico. El único

que no parece darse cuenta es el dirigente priista,
Alejandro Moreno.
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La salud pública es quizá el mayor fracaso
de este gobierno. Ya no queremos el
mejor sistema de salud del mundo. Nos
conformamos con uno como el de 2018.

Autogoles en salud
"En marzo tenemos resuelto

el problema de la salud pública.
Vamos a tener funcionando el mejor
sistema de salud pública del mundo".

Andrés Manuel López Obrador

El presidente López Obrador no se ha
cansado de prometer que tendremos
un sistema de salud como el de Dina
marca o el de Canadá, incluso mejor.
Según Animal Político lo ha ofrecido
39 veces, la primera en 2018, aunque ha
venido postergando la fecha. En enero
de 2020 lo prometió para diciembre
de ese año, después para fin del sexe
nio. Ante el desabastecimiento de me
dicinas declaró el 25 de noviembre de
2021: "Dejo de llamarme Andrés Ma
nuel si no se distribuyen medicinas".
La escasez continúa, sin embargo, y el
Presidente no se ha cambiado el nom
bre. Este 21 de noviembre afirmó que el
prometido sistema de salud llegará en
marzo de 2024, solo que ya no será co
mo el de Dinamarca; ahora será "el me
jor sistema de salud pública del mun
do, aunque se burlen mis adversarios".

Burlarse del sufrimiento humano
es inaceptable, pero también mante
ner una ficción absurda La salud pú
blica es quizá el mayor fracaso de este
gobierno; lo peor es que se debe a una
increíble serie de "autogoles", como ese
que dice el Presidente se metieron los
argentinos a sí mismos al elegir a Ja
vier Milei. •

El autogol original fue la cancela

ción de las compras consolidadas de
medicamentos por el IMSS. AMLO
dijo que había corrupción, aunque has
ta la fecha no ha presentado una sola
denuncia. En otros casos, como el de
las estancias infantiles, utilizó la su
puesta corrupción como excusa para
cerrar los servicios. Afortunadamente
no trató de clausurar el IMSS, pero sí
encargó las compras primero a la Ofi
cialía Mayor de Hacienda, después a
la UNOPS, más tarde al Insabi y ahora
al IMSSBienestar. Ninguno tenía ex
periencia, todos fracasaron en la tarea
Hasta la fecha el desabastecimiento de
medicinas sigue siendo superior al que
había antes del inicio de este gobierno.

El Presidente ha mostrado su igno
rancia sobre el tema al decretar que ya
no se contratarían empresas de distri
bución de medicamentos. Argumentó
que, si es posible llevar refrescos y papi
tas hasta la punta del cerro, así de fácil
debe ser distribuir medicamentos. Le
encargó la tarea al Ejército, que fracasó
en el intento. Al final ha sido necesario
contratar a nuevas empresas de distri
bución, pero con contratos opacos que
promueven la corrupcióa

Otro autogol fue la cancelación del
Seguro Popular. Con su habilidad pa
ra inventar frases pegajosas, AMLO se
burló diciendo que este no era "ni segu
ro ni popular". Lo único que logró, sin
embargo, es dejar a millones desampa
rados; la población sin acceso a servi
cios de salud pasó de 20.1 millones en
2018 a 50.4 millones en 2022, según el

Coneval. En 2020 creó el Instituto de
Salud para el Bienestar, el Insabi, y se
lo encargó a un administrador de zo
nas arqueológicas. En 2023 lo abolió y
ahora le ha dado la tarea a un IMSS
Bienestar, que está siendo rediseñado.

Los autogoles, sin embargo, no han
terminado. Ahora AMLO ha anunciado
que establecerá una "superfarmacia" y
que le encomendará la dirección a un
general. Gastar dinero en un gran al
macén, sin embargo, no mejorará la
distribución de medicamentos. Nece
sitamos regresar al sistema probado de
compras consolidadas realizadas por
funcionarios con experiencia y al uso
de empresas de distribución eficientes
que compitan entre sí en licitaciones.
Ni la centralización ni la militarización,
ni la eliminación de instituciones que
sí funcionaban o la creación de nuevas
sin experiencia, revertirán el fracaso de
la política de salud.

Cómo estarán las cosas que ya no
queremos tener el mejor sistema de sa
lud del mundo. Nos conformamos con
uno que sea igual al de 2018.

• LADRONES

Para justificar por qué no ha felicita
do al presidente electo de Argentina,
AMLO dijo ayer que quienes priva
tizan servicios "son los más ladrones
del mundo". Curioso, en México los
más ladrones han sido los políticos que
manejan instituciones públicas, como
Segalmex o las universidades y la Se
cretaría de la Estafa Maestra
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El rey le pidió a San Virila que hiciera
un milagro, pues estaba aburrido
y necesitaba que alguien lo divirtiera.

San Virila lo convirtió en mosca. Dijo:

Viven tan poco que no tienen tiempo
de aburrirse.

Aquella noche el santo no podía
conciliar el sueño. Lo atormentaba el

remordimiento de haberle hecho al rey
lo que le hizo. Fue a la capilla a meditar.
Ahí recordó los trastornos que habían
causado otros milagros. Cuando Yahvé
hizo que el Sol se detuviera provocó un
desorden cósmico que alteró la armonía
del universo. La vez que Jesús llevó a cabo
el prodigio de la pesca milagrosa hubo
tal abundancia de pescados que el precio
del producto se desplomó en el mercado,
y los pescadores que no participaron del
milagro sufrieron graves daños en su
economía.

Pensó San Virila:

Tendré que hacer el milagro de ya no
hacer milagros.

Hasta mañana!...
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Leí el periódico, y varias noticias
me aligeraron el ánimo, desapareció
la pesadumbre que me poseía.

Buenas noticias
El cuento que descorre hoy el te

lón de esta columna no es pa
ra ser leído por personas pudi

bundas... Un tipo le dijo a otro: "Me
gusta lo que mi novia se pone en las
orejas". Preguntó el otro: "¿Qué se
pone?". Respondió el tipo: "Las rodi
llas"... José Ortega y Gasset, muy ci
tado, poco leído, escribió aquella re
petida frase según la cual 'Yo soy yo
y mi circunstancia". Cualquier con
ferenciante en superación personal
lo corregiría 'Yo soy yo a pesar de
mi circunstancia", y exhortaría a sus
oyentes a ser águila, no gallina, pese a
que las gallinas son considerablemen
te más útiles que las águilas, que sólo
sirven para exornar escudos o bande
ras. Yo no me atrevo a enmendarle la
plana al gran filósofo, pero intento una
variación sobre su frase y digo: "Yo soy
yo y el clima que hace". En mi ciudad
el día amaneció ayer gris, nebuloso,
melancólico. No sé si me retrataba a
mí o yo lo copiaba a él. Sucedió, sin
embargo, que leí el periódico, y va
rias noticias me aligeraron el ánimo,
y desapareció la murria que me po
seía Tal fue mi contento que me ol
vidé por horas de los exabruptos po
líticos, tan impolíticos, de AMLO, de
sus desatinadas y dictatoriales órde
nes, de su paupérrima actuación ante

la tragedia de Acapulco. Lo primero
que me alegró fue saber que Miguel
Riquelme está anotado para ser sena
dor por Coahuila, mi natal estado. Lo
he dicho y lo repito, porque la verdad
es para declararla Riquelme ha sido
uno de los mejores gobernadores que
los coahuilenses hemos tenido. Mere
ce ir al Senado no sólo como mereci
do premio a su excelente actuación de
gobernante y miembro de su partido,
sino también porque con él Coahuila
estará muy bien representado. Otra
nominación que me agradó fue la de
Carolina Viggiano Austria, quien sería
senadora por Hidalgo, su solar nati
vo. Inteligente dama, talentosa, tiene
mucho que aportar a las buenas cau
sas nacionales. Una grata noticia más:
por primera vez en la historia de la
UNAM una mujer ocupará el impor
tante cargo de secretaria general de
la institución. Sobrados méritos tiene
la doctora Patricia Dávila, y su desig
nación ha sido recibida con beneplá
cito por los universitarios. Soy uno de
ellos, pues cursé estudios en tres fa
cultades de la Universidad: Derecho,
Ciencias Políticas y Filosofía y Letras.
Espero que el Gran Poder que todo
lo ordena y que lo ordena todo me dé
vida para mirar algún día a una mujer
como rectora de mi amadísima Alma

Mater. Y otra buena nueva, también
del género femenino. Xóchitl Gálvez,
que sigue siendo esperanza de Méxi
co, aunque a algunos pocos los posea
la desesperanza, logró la hazaña de
juntar a cuatro gobernadores de Chi
huahua que con nobleza y buen tino
superaron sus diferencias y se reunie
ron en torno a la candidata ciudadana
Ellos son Francisco Barrio, Fernando
Baeza, Patricio Martínez y José Reyes
Baeza A los cuatro he conocido, y de
todos ellos tengo una muy buena im
presión. Los cuatro sirvieron bien a
Chihuahua; ninguno se acercó ni de
lejos a la conducta del general Queve
do, el del famoso corrido chihuahuen
se: "Ahora que ya llegó febrero ganas
tenía de verte mi general Quevedo. /
Tú me enseñaste a robarme los elotes,
quitarles las hojas y echarlos al bote.
/ Tú me enseñaste a robarme las ga
llinas, quitarles las plumas y hacerlas
cecina / Tú me enseñaste a robarme
las vacas, cambiarles el fierro, vender
las baratas. / Tú me enseñaste a robar
de lo robado, y ahora resulta que soy
diputado". Buenas noticias aquéllas
que antes dije. Me hicieron ver que
Ortega y Gasset tenía razón sobrada,
al igual que el cantor del mexicanísi
mo general Quevedo. En efecto, yo soy
yo y mi circunstancia.. FIN.
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SI BASTANTES

críticas despertó el
pragmatismo de
Movimiento Ciudadano
al postular al actor
Roberto Palazuelos

como precandidato al
Senado, habrá que ver
cómo se interpreta que
anden muy interesados
en sumar a la Alcaldesa
de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, luego
de que pintó su raya
con el Frente Opositor.
TODAVÍA HASTA
el martes resultaba

increíble hasta para
varios políticos
naranjas de la CDMX,
pero resulta que Dante
Delgado sostuvo ayer
un encuentro con la

ex amiga de Ricardo
Monreal.

¿QUÉ se dijo, qué
se ofreció o qué se
negoció? Ya se verá y,
muy probablemente,
hasta se reprochará.

• • •

¿SINTIÓ MUCHO frío
ayer? Pues aunque así
haya sido y si sirve de
consuelo, es probable

que no se compare
con la onda gélida que
atraviesa el diputado
del Verde, Jesús
Sesma, luego de que
sus supuestos aliado?
de Morena insisten en

mandar a la congeladora
su iniciativa para
prohibir las peleas de
gallos en la Ciudad.

CADA VEZ que se
incluye en el orden
del día hay un pretexto
para querer sacarlo...
y es una historia que
ya padeció el año
pasado, cuando estuvo
a punto de conseguir
que se prohibieran las
corridas taurinas, pero
desde el palacio del
Ayuntamiento pidieron
que el tema no avanzara.

AL PASO que va,
no será necesario
fabricar una hielera

exclusiva para sus
propuestas, sino un
corral climatizado,
donde entren sus toros,
quepan sus gallos... ¡y lo
jue se acumule!
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Se le acaba el amor
por la 4T y regresa al pri
::::: "Las veredas quitarán, pero la querencia cuán
do", dice una vieja canción popular mexicana, y
algunos piensan que se podría ajustar a la situa
ción del diputado federal por el Partido Verde,
Mario Xavier Peraza Ramírez, que renunció a
su bancada para unirse a la del PRI. El legislador
ya fue tricolor hace algunos años, pero cuando
surgió el boom de Morena, se puso la camiseta
del verde y compitió a la diputación federal con
la bandera de la autollamada Cuarta Transforma
ción. Ahora, que Morena ya tiene a sus gallos pa
ra Yucatán, el diputado volvió al PRI en busca de
ser postulado a una candidatura, tal vez, nos
cuentan, a la de gobernador. Sin embargo, algu
nos otros sospechan que don Xavier no regresa a
la querencia de manera sincera, sino por puro in
terés personal. ¿Quién estará en lo correcto?

Una amenaza, no tan velada.
en Oaxaca
::::: En Oaxaca, al parecer, alguien tira la piedra y
luego esconde la mano. El delegado de paz en la
región del Istmo, Angelino Pérez Cortés, habló
con un reportero de esta casa editorial para co
  municarle que el secretario de

Gobierno estatal, Jesús Rome
ro López, le mandaba decir
"que ya le baje" a la cobertura
que se realiza sobre la crisis hu
manitaria que se vive por el pa
so de migrantes, que se ha re
crudecido en los últimos días
en territorio oaxaqueño. Esto no

Jesús Romero es poca cosa en un país donde
López la prensa es atacada un día sí y

otro también por diferentes ni
veles de gobierno y por varios poderes. Después
del mensaje, con un serio olor a amenaza, resulta
que el gobierno estatal dice que nadie de la Se
cretaría de Gobierno mandó ese mensaje y que
sería cosa de don Angelino. ¿Será?

UIF entorpece labor del INE
::::: Nos cuentan que en el Instituto Nacional
Electoral (INE) siguen los reclamos a la Unidad

. de Inteligencia Financiera, en
cabezada por Pablo Gómez,
por las reiteradas negativas para
entregar información y docu
mentación para la sustanciación
de procedimientos administrati
vos sancionadores de la Unidad
de Fiscalización del órgano
electoral. Nos detallan que de

Pablo Gómez 64 solicitudes que han presen
tado este año, solo han respon

dido siete, lo que entorpece la labor del INE en
materia de fiscalización, y posibles sanciones. La
firma de la casa, nos dicen.

::: Como en el fútbol y otros deportes, entre
los legisladores se ha abierto el mercado de fi
chajes. Hasta ahora el Partido Verde lleva la
delantera, pues ha sumado a sus filas a los se

nadores hoy expriistas Nuvia
¡ Mayorga y Jorge Carlos Ra
| mírez Marín, y en cualquier
2 momento integrará al también
I extricolor Eruviel Ávila,
| mientras que Movimiento
Ciudadano está por cerrar el
fichaje de Claudia Ruiz Mas
sieu, quien ya aseguran en el

Eruviel Ávila partido naranja aceptó inte
grarse a la bancada emecista

que coordina Clemente Castañeda, en la co
misión especial de seguimiento a la recons
trucción de Acapulco.
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¿Quién es el Milei mexicano?
9 uién es el Bolso
j naro?, ¿el^#^0^Trump?, ¿nues
tra Mane Le Pen?, ¿podremos
ver emerger en nuestra clase
política a una Giorgia Meloni,
por ejemplo?... ¿En serio, la
única opción de la ultradere
cha mexicana es algo así como
Eduardo Verástegui?
El fenómeno de Javier Milei

ha causado fuertes debates.
Por un lado, las derechas del
país quieren festejarlo, cantar
lo a los cuatro vientos como
una esperanza, pero al darse
cuenta del perfil del personaje
ganador prefieren guardar los
ánimos. Por el otro lado, las iz
quierdas ahora ven en la Ar
gentina una dictadura en po
tencia y alertan sobre un res
quebrajamiento de las liberta
des a las que, según ellos, de
fiende López Obrador.
El proceso argentino es ex

tremadamente complejo y no
merece las caricaturizaciones
de nuestra pueril realpolitik, si
no un análisis profuso que nos
permita aprender lecciones va
liosas que, huelga decir, segura
mente no aprenderemos.
Pero más allá de las vicisitu

des del tema, creo que en el fon
do no se trata de ultraderecha
contra ultraizquierda, no se tra
ta de antiabortos contra proa
bortos, de gays contra heteras,
sino de una batalla cultural.

La radicalización de las pos
turas ideológicas que se vive,
no solo en Argentina sino en
casi todo el mundo, ha hecho
que el populismo arrase en las
últimas elecciones, alienando
a los ciudadanos al privarlos de
un diálogo circular extremada
mente necesario para una so
ciedad crítica y constructiva.
Los populistas han impuesto

sus narrativas y han silenciado
cualquier contraste, cualquier
atisbo de negociación que per
mitiría buscar el justo acuerdo y
el productivo centro que hoy pa
rece desaparecido del espectro.
El siguiente fragmento ilus

tra muy bien el punto, en el
2021 cuando nadie pensaba se
riamente que Milei se transfor
maría en presidente, concedió
una entrevista a la periodista
Viviana Canoso y dijo:

"Si tos estás del otro lado, te
van querer matar, te van a es
tropear, no les importa arrui
narte la vida, pero lo bueno de
todo esto es que ahora nos han
obligado a ser mejores y los es
tamos aplastando en la batalla
cultural, somos superiores y les
duele, están perdiendo y les
duele, por primera vez se ven
acorralados, esos zurdos de

mierda." (https://you
tu.be/islf657Zx70?si=rJeb
GyyPGGTQaw)
Vale la pena ver la entrevista

completa que en aquel momento
se referia a las listas negras que los
grupos feministas e izquierdistas
radicales habían armado en con
tra de periodistas, activistas y co
municadones: la negación del diá 
logo, la censura, la inquisición.
No creo que el pueblo argen

tino votara por Milei debido a
su antiprogresismo sino a su
rebeldía frente a los que en el
nombre del progreso entierran
a las ideas de los que piensan
diferente, creo que castigaron
a los que censuran en las Uni
versidades la postura de que
solo existen dos géneros bioló
gicos, que el neoliberalismo
tiene ventajas o que enseñan
de los cadáveres del comunis
mo y las dictaduras.
Creo que votaron a Milei los

que se cansaron de que les im
pusieran el discurso de la liber
tad cuando estaba prohibido
pensar de otra manera diferen
te al "liberalismo" oficial.
Ahora veremos si no pasa

exactamente lo mismo, pero al
revés.
Mientras tanto, aquí todavía

no aparece el Milei mexicano,
pero no falta mucho para verlo
y poco tendrá que ver con las
agendas sexuales, económicas
o ideológicas y mucho más con
la verdadera libertad.
DE COLOFÓN. Y cuando

los panistas despertaron, el di
nosaurio les había comido el
mandado y se quedaron chi
quitos, chiquitos, chiquitos.
Y Solo faltan 191 días para ir

a votar. •

@LuisCardenasMX

Aquí todavía no aparece el Milei mexi
cano, pero no falta mucho para verlo.
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La cuerda
del ciudadano
"UNAM el mejor espejo
del México posible"
I EMILIO RABASA GAMBOA
Inmejorable cita del digno rector Javier Barros

Sierra seleccionó el Dr. Leonardo Lomelí Vane
gas en su discurso inaugural, con la venera uni

versitaria impuesta por la presidenta de la Junta de
Gobierno Gina Zabludovsky en la sesión extraordi
naria del Consejo Universitario la semana pasada.
Gran acierto de la comunidad académica consul

tada y su Junta de Gobierno su nombramiento. Lo
mismo la designación de la Dra Patricia Dávila como
Secretaria General por el nuevo rector. Una dupla que
ha entregado su vidá profesional a la Universidad y
por lo tanto conoce sus intestinos.
En un contexto nacional e internacional, amena

zado con lluvias torrenciales en vias de convertirse en
vientos huracanados en el 2024, indicó que "es ne
cesario tomar conciencia de la gravedad de tos pro
blemas políticos, económicos, sociales y ambientales
que enfrenta la humanidad". El Dr. Lomelí articuló un
discurso a la medida de una comunidad ávida de un
liderazgo inspirador para el futuro inmediato y me
diato de nuestra Alma Mater.
Frente a tos retos que enfrenta la UNAM, el nuevo

rector tocó el corazón universitario, al proclamar que
"La defensa de la autonomía será una prioridad y un
compromiso ineludible de mi gestión", (como lo fue
para Barros Sierra en el 68), ya que es indispensable
para "formar profesionales críticos y comprometidos
con la solución de tos problemas que aquejan a Mé
xico y el mundo", y preservar a la UNAM como un
espacio libre para el debate y la exploración e inno
vación intelectual.
Citando a otro gran Rector, Pablo González Casa

nova abordó el tema de la democracia universitaria:
"darse cuenta y sostener con firmeza que la Ley Or
gánica puede ser aplicada en formas democráticas no
sólo en el estatuto y reglamento sino en la práctica y
que la democratización de la UNAM puede realizarse
dentro sus marcos"
Como el mejor espejo del México posible, Lomelí sos

tiene que la UNAM refleja la pluralidad y diversidad so
cial de México. Trazó una ruta incluyente, con igualdad
de género y oportunidades educativas para todos, pro
tegiendo a la comunidad universitaria de toda forma de
discriminación y violencia Una universidad "no atada
ni sumisa a una tesis o un partido", "una casa de estudios
en la que confluyen todas las clases sociales y todas las
ideologías" ya que en efecto, "en su pluralidad reside
gran parte de su fortaleza".
Al reconocer que "el conocimiento es hoy, más que

nunca el factor más importante para impulsar el cre
cimiento económico y desarrollo de la sociedad", pues
"la educación es el instrumento más poderoso para
transformar la sociedad y superar las brechas socioeco
nómicas y culturales que afectan a la nación mexicana"
asume el compromiso con la renovación y fortaleci
miento del cuerpo académico, el apoyo a la investigación
básica y aplicada, científica y humanística, a las distintas
expresiones artísticas y la difusión cultural.
En forma sutil respondió al artero ataque de AMLO

cuando sin conocerlo lo señaló como perteneciente al
mismo equipo que según él ha alejado a la UNAM del
pueblo. Nuestro rector previamente le había ofrecido
diálogo y le recordó que "el malestar generado por la
globalización económica ha provocado cuestiona
mientos a la ciencia y desencanto con la política tra
ducidas en actitudes extremistas que critican sola
mente lo que está mal pero no reconocen avances in
negables que deben aquilatarse en su justa dimen
sión"; que la universidad pública es un importante
canal de movilidad social; y que la UNAM, SIEMPRE
ha estado vinculada a la solución de tos problemas
nacionales y NUNCA ha sido "aquel adoratorio de la
ciencia alejado de la realidad nacional".
El discurso del rector Lomelí fue una inyección de

sensato optimismo para la UNAM. Su visión inclu
yente, compromiso con la calidad educativa y enfo
que en la defensa de la autonomía y la pluralidad,
marcan el comienzo de una gestión prometedora y
despiertan la esperanza de un futuro brillante para tos
estudiantes, docentes y trabajadores de nuestra qüe
rida UNAM. ¡GOYA! •

Docente/investigador de la UNAM
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Samuel el frivolo y el voto joven
A tres días de que arranca

ron las precampañas, el
aspirante de Movimiento

Ciudadano a la Presidencia de la
República, Samuel García, no ha
salido, literalmente, de su zona de
confort y apenas si ha tenido un par
de eventos entre la macroplaza de
Monterrey y las ciudades de Saltillo
y Monclova, en la vecina Coahuila.
Pareciera como si el gobernador
con licencia no quisiera alejarse,
por el momento de Nuevo León,
por aquello de su guerra política
con el Congreso, y prefiriera estar
cerca y cuidando la base, mientras
sus dos contrincantes, Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, ya
empezaron a recorrer varios esta
dos de la República.
Y es que Samuel también le

apuesta a un modelo de campaña
distinto al de las dos precandidatos
de Morena y el Frente Amplio por
México. Con una estrategia mucho
más centrada en las redes y en la
influencia de su esposa Mariana
Rodríguez, el precandidato naranja
no buscará encabezar grandes mí
tines ni llenar plazas, sino más bien
tener reuniones y eventos orienta
dos al sector que será sin duda su
target electoral: los jóvenes que vo
tan por primera vez y que se esti
man en 15 millones de electores,
que constituyen un electorado vir
gen que difícilmente se identificará
con Morena, porque a diferencia
del 2018 ya son gobierno y cargan
con el desgaste del poder, y mucho
menos con el PRIPANPRD a los
que las nuevas generaciones iden

tifican con corrupción y malos go
biernos, ante el discurso reiterado
desde Palacio Nacional.
Sea o no un candidato real o un

aliado de López Obrador, el discurso
de Samuel atrae naturalmente al sec
tor más joven de la población, que no
sólo se identifica con él por su edad,
sino también porque lo vincula a te
mas de futuro, como el impulso a las
inversiones de Tesla en su estado, su
estilo desparpajado y poco formal, y
sobre todo su manejo de redes socia
les que conectan directamente con
esa parte del electorado.
Eso lo sabe muy bien el precandi

dato García y su principal estratega de
campaña que es su esposa Por eso ha
cen anuncios que al resto de los elec
tores les parecen tan bobos y super
fluos como que piensan recorrer el
país en su Tesla, en el que ya suben
videos planeando sus paradas de
campaña. La mayoría dirá que eso es
frivolidad pura, pero para un joven que
recién cumple los 18 y aún no rebasa
los 22 años, eso es algo completamente
aspiradonal y, el simple hecho de que
alguien maneje uno de esos vehículos
eléctricos producidos por el magnate
Elon Musk, es algo que a ellos les pro
voca admiración y respeto.
Y habrá quien diga que Samuel

es un "candidato sin sustancia", un
"político sin experiencia" y un "go
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bernador que dejó su estado con
problemas de agua, violencia y un
ambiente de autoritarismo", pero
eso a una generación como la que
hará uso por primera vez de su pre
rrogativa del voto no es algo que le
preocupe o incomode. A estos jo
venes que recién estrenan su cre
dencial de elector no les dicen nada

o casi nada las ideologías, ni de iz
quierda ni de derecha.
Así que, eso que Dante Delgado

llamaba "candidatos disruptivos",
en realidad terminará siendo una
campaña que apueste a la frivoli
dad, a la estrategia mediática y de
redes sociales, a las propuestas
grandilocuentes y a explotar el ca
risma y la juventud de su candidato
norteño que, extrapolado al resto del
país, tratará de vender un milagro
ficticio y falaz en Nuevo León. Pero
su público objetivo, principalmente
jóvenes y mujeres, no necesaria
mente serán los más críticos ni exi
gentes a la hora de dejarse seducir
por un par de regiomontanos fresas
que saben hacer muy bien su show
y en el que Samuel aparece como el
patiño de su astuta esposa y, con su
pequeña niña en brazos, transmiti
rán la imagen de una familia joven
que ve al futuro y que les ofrece a los
mexicanos, sobre todo a los menos
críticos e informados, el sueño de
que todo México llegue a ser como
su querido San Pedro Garza Garda,
casi como una colonia estadouni
dense en territorio mexicano. •

Eso (/(ic Danto Dolgaclo llamaba "candidatos disrupti
vos", on realidad terminará siendo /riuolidad. I
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Alfonso Durazo tendrá su "Tren
Maya 2.0" en Sonora
::::: El que se está metiendo "en camisa de 11 va
ras" en Sonora, nos platican, es el gobernador Al
fonso Durazo Montaño (Morena), pues defien
de "a capa y espada" un proyecto ferroviario a

cargo de la Sedeña que atravie
sa ejidos y comunidades del
municipio de ímuris, y que am
bientalistas han rechazado por
el grave daño ecológico, similar
al causado por el Tren Maya.
Nos indican que don Alfonso
aseguró que será más adelante
cuando se tengan los permisos
ambientales del proyecto fede
ral, y que su administración só
lo es gestora de los permisos,

pero los habitantes de ímuris denunciaron que las
obras iniciaron en completo sigilo y alertaron que,
de concretarse, afectará el hábitat del río Cocóspe
ra y la presa Comaquito, además de que ninguna
autoridad les ha informado nada. ¡Qué tal!

Rechifla a anfltriona de la Baja Mil
::::: A la que no le fue muy bien como anfitriona
en Baja California Sur, nos comentan, fiie a la al
caldesa de La Paz, Milena Quiroga Romero (Mo
rena), pues a la capital le tocó ser por primera vez

la salida de la famosa carrera de
offroad Baja Mil, donde se llevó
una buena rechifla Aunque su
gobierno presumió meses de or
ganización, nos detallan que los
asistentes se quejaron de que no
hubo previsión para un evento
históricamente deportivo, pues
fue insuficiente el operativo vial
y el tránsito colapso, provocan
do que el acceso a hospitales
fuera imposible y afectando al

aeropuerto internacional, pero además hubo varias
quejas por la basura, los baches y las alcantarillas
descubiertas. ¡Qué oso!
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El regreso de Malova
El que tiene "la mano bien levantada" en Si

naloa para regresar a la política, nos comparten,
es el exgobernador Mario Ló
pez Valdez (PAN) para ser can
didato de la alianza opositora
del PRI, PAN y PRD al Senado.
Desde hace un tiempo, nos re
latan, don Mario reforzó su pre
sencia en redes sociales y en
uno de sus videos se le ve en
una terapia para bajar la tempe
ratura corporal sumergido en
una tina llena de hielo o en
gimnasios entrenando y tirando

golpes para mantenerse en forma y presume
"que el sentido es mantener el "cuerpo y la cabe
za fría para lo que viene", ¿será que ya está li
diando con sus primeras batallas? Fight!
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Batres pega con critica al Frente
opositor de la CDMX
::::: Quien criticó al Frente opositor en la Ciudad
de México, tras la designación de Santiago Ta
boada como su precandidato único, fue el jefe de
Gobierno, Martí Batres, pues aseguró que dicho
proceso fue un fracaso que estuvo lleno de fractu
ras explicables, ya que al no
permitirse la competencia, deri
vó en las salidas de Adrián Ru
balcava (PRI) y Víctor Hugo
Lobo (PRD). Batres, quien se
había mantenido cuidadoso de
sus comentarios en tomo al
proceso electoral en la Ciudad,
dijo, sin mencionar nombres,
que al interior de la alianza Martí
PANPRIPRD había una figura Batres
del tricolor que tenía posibilida
des de competir y, sin embargo, lo hicieron a un
lado. Por cierto que no es el primer morenista
que se pronuncia al respecto, e incluso señala que
las puertas del partido están abiertas para los de
cepcionados del Frente.

Los aspirantes a gobernar la GAM
::::: Nos platican que entre los morenistas que
buscan relevar a Francisco Chíguil al frente de
la alcaldía Gustavo A. Madero están apuntados la
exdiputada federal y local Lizbeth Rosas Mon
tero, el senador César Cravioto y los diputados
locales Nazario Norberto Sán
chez y Janecarlo Lozano. Al
interior de Morena se comenta
que el perfil fuerte es el del se
nador Cravioto, aunque hay
quienes piden no descartar a
doña Lizbeth, pues cuenta con
trabajo territorial de hace tiem
po en la alcaldía, mientras que

CésarNazario y Janecarlo se mantie
Craviotonen en las negociaciones. Esta

demarcación, nos hacen notar,
es uno de los territorios en donde Morena no
puede permitirse perder en las próximas eleccio
nes por el número de votos que significa, aunque
no aseguran que por lo menos en la alianza opo
sitora no ven perfil que les compita. Ya se sabrá
en breve por quién se decantan los morenistas.

Edomex busca acuerdo para
repartir libros de texto
::::: Luego de la polémica que desataron los libros
de texto gratuitos y los amparos promovidos para
evitar que llegaran a los alumnos, el secretario de
Educación del Estado de Méxi
co, Miguel Ángel Hernández,
adelantó que la próxima sema
na buscarán llegar a acuerdos
con los padres que interpusie
ron estos recursos, por lo que se
avizora que el tema podría
avanzar en buenos términos. El
funcionario dijo que han tenido

Miguel Angelacercamientos para escuchar a
Hernándezlos padres, así como de los

maestros y autoridades educati
vas, con el objetivo de que se avance en el tema
de los amparos y se garantice el acceso a la educ
ción y de los libros a todos los alumnos.
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Rayuela
¿Yqué tal si Acapulco se
levanta antes de los

oscuros augurios de
algunos...?
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Contracorriente
Gálvez y Sheinbaum
¿las relegadas?
| MAITE AZUELA
Comenzaron esta semana las precampañas del

proceso electoral de 2024. A decir verdad, esta
es la tercera vez que México está saturado de

información y desinformación desde un año antes. A
estas alturas, el desgaste en la ciudadanía no es menor
y apenas está comenzando de manera oficial.
Los partidos tanto de Claudia Sheinbaum como de

Xóchitl Gálvez han generado tensiones y deslindes
que evidentemente afectan la imagen de las candi
datas. Ninguna de las dos ha tenido el suficiente peso
dentro de los partidos que representarán en las bo
letas, como para incidir efectivamente en la selección
de candidaturas claves con las que se definirán, no sólo
los cargos de elección popular que se juegan el pró
ximo año, sino la agenda y los grupos políticos que
definirán los contenidos, procesos e identidad de las
campañas. Hace más de dos meses que ambas se hi
cieron de la candidatura o coordinacióa que para el
caso es lo mismo y no han podido aglutinar el mí
nimo poder necesario para ser la voz cantante de en
sus partidos. Habrá quien asegure que su poco nivel
de injerencia partidista es un sello de respeto a las de
mocracias internas, pero nadie puede negar que esto
puede jugar en contra de ellas ya que, en cualquier
momento, sus respectivos movimientos políticos se
les pueden salir de las manos.

En el caso del Frente Amplio hay un verdadero
incendio provocado por el alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Ruvalcaba y por la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas. Desastre en el que Xóchitl Gálvez se
mantiene al margen, no sólo porque no le compete
intervenir contra los escándalos de sus colegas, sino
porque no la consideran referente en la negociación.

En este contexto, lo más natural es que Ruvalcaba y
Cuevas se enojarán por no ser quienes contenderán
por la Jefatura de Gobierno. El problema radica en
el amague de ambos políticos al Frente Amplio: Ru
valcaba por llevar a los suyos a votar a favor de Er
nestina Godoy, pese al espionaje cometido por la fis
cal de la CDMX. Cuevas por poner una pausa en su
relación la alianza opositora.
La más afectada por estos circos sin carpa es Xóchitl

Gálvez. Por muy local que sea la controversia, el Frente
Amplio hoy está personificado en su candidata pre
sidencial y cualquier cosa que se salga de control al
interior, repercute significativamente en la candidata
presidencial: 'Yo no tomé la decisión, la decisión la
tomaron los presidentes de los partidos". ¿Cuántos
ciudadanos identifican a los dirigentes partidistas? ¿Si
Gálvez fuera presidenta, las decisiones las tomarán
también Alito, Zambrano y Cortés?
Mucho se ha cuestionado a Sheinbaum sobre su

capacidad de maniobra sin López Obrador.
El domingo pasado recibió su constancia como pre 

candidata a la presidencia de la república El lunes, dio
arranque a su precampaña en Veracruz. En ninguno
de los dos eventos estuvo presente Marcelo Ebrard con
quien supuestamente la semana previa hizo las pa
ces. ¿Por qué si ahora todos son amigos otra vez, el ex
canciller no acompañó a la candidata? •

¿Poi qué si ahora todos son
amigos otra vez, el ex canciller
no acompaño a la candiclcita?
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Turbulencias en el Frente // Complicaciones
en la CDMX//El Nlni, fentanilo y presidentes //
Bimbo, inflación y Milei

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO HA LOGRADO estabilizar el
consorcio PANPRIPRDempre
sarios su apuesta por la Ciudad
de México. La imposición de la
candidatura del panista Santiago

Taboada ha generado inconformidad en diver
sos grados y ámbitos de esa alianza electoral,
no sólo por cuanto a Sandra Cuevas y Adrián
Ruvalcaba, los alcaldes antes con ambiciones
en el frentismo que ahora están en "pausa"
partidista formal, prestando servicios extraofi
ciales al morenismo.

LOS CHOQUES INTERNOS del frentismo se
han dado también en cuanto al reparto de can
didaturas viables a nivel nacional. El senador
blanquiazul Damián Zepeda criticó ayer mis
mo que el PRI haya alcanzado más postulacio
nes privilegiadas que el PAN en las propuestas
para el Senado.

EN EL FLANCO morenista todo fluye en las
apariencias sin grandes contratiempos. A
diferencia de lo sucedido en el plano nacionat,
donde Marcelo Ebrard se definió abiertamen

te contra el triunfo de Claudia Sheinbaum, y
Adán Augusto López Hernández le ha regatea
do reconocimiento e incluso presencia física en
actos públicos, Clara Brugada ha estado acom
pañada por quienes compitieron con ella por
la candidatura chilanga, en especial por Ornar
García Harfuch, el principal contendiente en
la final.

CADA VEZ SERÁ más difícil para los cárteles
mexicanos sostener en prosperidad la parte
del negocio relacionado con el fentanilo. Un in
usual esfuerzo internacional busca obstruir los
procesos relacionados con productos químicos
de alta toxicidad que han creado una crisis en
Estados Unidos: ios presidentes de este país y
de China han dialogado y llegado a acuerdos en
esta materia y el de México ha hecho lo propio
con cada uno de ellos.

DADO QUE EN Sinaloa está buena parte
de los gerentes de ese negocio, el gobierno
mexicano está apretando a las estructuras
directivas, en especial a la subdivisión de Los
Chapitos (los hijos de Joaquín Guzmán Loera),
cuyo jefe de sicarios, apodado El Nini, fue apre

hendido ayer en Culiacán mediante un fuerte
operativo en el que participaron la Marina y la
Guardia Nacional.

A EL JVZMle adjudican la organización de los
esquemas de protección de los citados Cha
pitos y, en ese contexto, lo relacionado con el
Culiacatiazo, cuando el Ejército detuvo y luego
hubo de soltar a Ovidio, uno de los hijos de El
Chapo, que luego fue reaprehendido y extradi
tado a Estados Unidos.

EN ARGENTINA, EL anuncio de las políticas
de liberación de precios del presidente electo,
Javier Milei, están provocando "un escenario
de desboque total de los valores en las góndo
las". Así llaman en aquella nación a "cualquier
estantería, mueble u otro lugar donde se
ofrecen productos en el supermercado. En los
sitios web, las góndolas son las páginas donde
se ofrecen los productos. No es góndola el
congelador exclusivo de una marca, una isla de
exhibición y los exhibidores que están pegados
a la caja donde se cobra".

HAY INCLUSO UNA Ley de Góndolas, https://
goo.su/x7fKz, la cual busca que "los precios
sean claros cuando comprás. También, que
podás acceder a más productos regionales o
artesanales de las micro, pequeñas y medianas
empresas, productos de agricultura familiar,
campesina e indígena, productos de la eco
nomía popular y productos de cooperativas y
mutuales".

PUES BIEN, EL diario argentino Página 12
reporta que "las compañías Fargo y Bimbo,
propiedad de capitales mexicanos y dueñas del
80 por ciento de la góndola del sector, envia
ron a los supermercados listas con aumentos
de hasta 140 por ciento en toda su gama de
productos" (https://goo.su/FXvlGkO). Ambas
compañías tienen como principal accionista a
la familia Servitje, que en 2011, desde Bimbo,
compró Fargo, que era la principal productora
y distribuidora de pan de aquel país (https://
goo.su/pF8N).

Y, MIENTRAS SE ha sostenido la vinculación
a proceso judicial de Ramón Sosamontes,
uno de los principales operadores de Rosario
Robles, acusado de desvío de fondos en el
esquema de la llamada estafa maestra, ¡hasta
mañana!
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Que en sesión extraordina
ria, por no decir al vapor, lo que
queda del PRI y su dirigente,
Alejandro Moreno, nombraron
a Samuel Palma presidente de
la Fundación Colosio, sin dar las
gracias al titular en funciones y
ausente en el acto, José Murat,
solo unos días después de que el
hijo del oaxaqueño, Alejandro
Murat, renunciara a su militan
cia tricolor y comenzara a inter
cambiar señales públicas con la
precandidata de Morena, Clau
dia Sheinbaum. En compañía
de Manuel Añorve, Rubén Mo
re i ra y Beatriz Paredes, Alito
llamó al recién designado "un
gran priista". Bueno.

Que por cierto, mientras
Sandra Cuevas metió "pau
sa" a su conexión con el Fren

te Amplio por México después

de ser marginada, su camarada
Adrián Rubalcava puso "pau
sa" a su renuncia al tricolor por
el mismo motivo, aclarando
que lo hace por la "militancia
honesta" y no por la dirigencia
"del dedazo y la corrupción", en
tanto el Tribunal Electoral de
Ciudad de México revisa su re
curso contra el proceso interno
por la candidatura a la Jefatura
de Gobierno, asignada al panis
ta Santiago Taboada.

Que la ex priista Claudia
Ruiz Massieu tiene un pie en
el grupo parlamentario de Mo
vimiento Ciudadano en el Se

nado al integrarse como su re
presentante ante la Comisión
Especial para el Seguimiento
de la Reconstrucción de Aca

pulco. El coordinador de la ban
cada naranja, Clemente Casta

ñeda, reveló que hizo la invita
ción formal para que la ahora
senadora sin partido se sume a
su grupo, mientras que la presi
denta cameral, Ana Lilia Rive
ra, se dijo sorprendida.

Que senadores del bloque
de contención consideran que
algunas de las propuestas del
Ejecutivo para ocupar una va
cante en la Corte (Bertha Ma
ría Alcalde, Lenia Batres y
María Estela Ríos) sí tienen un
perfil profesional hasta acepta
ble, pero debido a su militancia
no pasarán. Una de las confron
taciones que se avecinan es que
la Consejería Jurídica es equipa
rable a una Secretaría de Estado
y, por tanto, la hoy titular de esa
área en Presidencia estaría im

posibilitada, porque debió dejar
el cargo hace un año.
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¿Hay otro Milei?

er un provocador, parecer
i un loco, exhibir ramplone

ría e intolerancia, soltar ba
rrabasadas y estilar bravatas, todo
eso, ¿sirve para conquistar simpatías
y agenciarse, de pasada, los favores de
los votantes en unas elecciones nacio

nales? Pues, a Javier Milei le funcionó
la receta, miren ustedes. Es, ni más ni
menos, que el presidente electo de la
República Argentina.
El asunto —más allá de que los habi

tantes de ese distante país surameri
cano se vieron forzados a elegir un mal
menor y de que la otra alternativa era
escoger al responsable directo de un
colosal endeudamiento y de una tasa
inflacionaria igual de morrocotuda—
es que el antedicho Milei, ya con el peso
encima de tan abrumadora responsa
bilidad y enfrentado a la realidad de las
cosas, parece haber adoptado un estilo
mucho más prudente y juicioso.
Entrevistado por Manuel Ador

ni, un analista económico, se limitó a
plantear sin estriden
cias ni desplantes sus
propuestas y de su fi
gura se desprendió,
de pronto, un compo
nente, digamos, espe
ranzador.

La gente, cuando confróntala verbo
sidad de las promesas a la empresa de
alcanzar logros concretos, afirma que
hablar es fácil. Pero las palabras termi
nan siempre por revelar a la persona y
por mostrar fatalmente sus verdade
ros rasgos, así de perfeccionada como
tenga su hipocresía. Y, hay que decirlo,
el ganador de los comicios celebrados

el pasado domingo se expresó con cla
ridad e inesperada sensatez al ser cues
tionado por Adorni.
De una mera entrevista no se puede

derivar un pronóstico optimista, desde
luego, sobre todo que la situación de la
Argentina es punto menos que catas
trófica y que el perfil del propio Milei
anuncie, con perdón, un pavoroso des
censo a los infiernos.

Pero, tal vez hay algo positivo ahí, en
un personaj e que adopta, súbitamente,
los modos acostumbrados al referirse

al papa Francisco co

tancia del pragmatis
mo P°r encima de las
ideologí as y que habla
simplemente de "apli

car laley" al serle preguntada su postu
ra para enfrentar a los ciudadanos vio
lentos que se opondrán a sus medidas.
No sabemos si esta metamorfosis re

sulta de una táctica o si al hombre le ha
surgido una nueva personalidad por la
fuerza de las circunstancias. Ya lo vere 

mos. Lo que está enjuego es... el destino
de la Argentina.

El ganador de los
COmÍCÍOS Se expresó con
inesperada sensatez
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Violencia, drogas
y las elecciones
del 24

Ayer, la organización de in
vestigación y difusión del
fenómeno del crimen y la

delincuencia InSight Crime publicó que
"las incautaciones de fentanilo a lo lar

go de la frontera entre Estados Unidos y
México han alcanzado niveles récord, lo
que sugiere que, a pesar de unasupuesta
prohibición de la producción del mortal
opioide sintético en partes de México,
una multitud de grupos criminales man
tienen el ritmo de producción".

"Los agentes de la Oficina de Aduanas

y Protección Fronteriza de Estados Uni
dos (CBP, por sus siglas en inglés) incau
taron 12.119 kilogramos de fentanilo ilí
cito a lo largo de la frontera suroeste del
país con México en el año fiscal 2023, que
va de octubre a septiembre. Esto marcó
un aumento de casi 90 por ciento con res
pecto alos 6.397 kilogramos incautados
por los funcionarios en el año fiscal ante
rior. Las incautaciones récord de fenta
nilo, así como el aumento de la letalidad
de las pildoras falsifi
cadas, subrayan cuán
estratificado está es

te mercado, que cual
quier grupo del crimen
organizado, incluso el
cacareado cártel de Si
naloa, tendrá dificultades para reducir".
En México, la Secretaría de la Defensa

en sus reportes también señala que han
decomisado más fentanilo este año que
en todos los anteriores y cada vez se tie
nen más reportes de que el consumo y la
muerte por sobredosis aumenta en Mé
xico, sobre todo en el norte delpaís.
Por si esto fuera poco, comienzan

a reportarse nuevas sustancias tam

bién derivadas de medicamentos para
anestesiar animales que compiten con
el fentanilo.

Más allá de acuerdos protocolarios
firmados por los presidentes de Méxi
co, China y Estados Unidos reciente
mente para "hacer algo" que en verdad
logre la reducción en la producción y
distribución de la droga de moda, más
allá de presuntas decisiones de grandes
organizaciones criminales, las cosas es

tán cada día peor.
Y las cosas no pare

cen ponerse mejor.
El reporte más re

ciente de Votar entre

balas, que regístralos
eventos asociados con

la violencia criminalelectoral, infor
mó de un aumento de 42 por ciento en
relación con el mes anterior. Apenas
arrancaron las precampañas.
En México y en Estados Unidos han

arrancado los procesos electorales, di
fícilmente se hará algo diferente a lo
hecho. Muy probablemente en estas
fechas, dentro de 12 meses, las cosas
solo estarán peor.

Más allá de acuerdos

protocolarios, las cosas
están cada día peor
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Los equipos
de Sheiní)aum
y Gálvez
17
¦«4 ste viernes Claudia

j Sheinbaum anunciará al
equipo que va a redactar la

plataformade propuestas conlaque con
tenderá en los comicios del año próximo.
No es el equipo de campañay tam

poco el gabinete con el que podría go
bernar en caso de triunfo. Sin embargo,
los nombres de las personas que parti
ciparán en este grupo tendrán impor
tancia, porque perfilarán la identidad
de una oferta política que, aunque pre

tende dar continuidad a la obra de An

drés Manuel López Obrador, ayuda
rá al mismo tiempo a distinguir lo que
Sheinbaum representa, independien
temente de su mentor.

En la lista corta que ha trascendido
se mencionan personalidades como
Juan Ramón de la Fuente, ex rector de
la UNAM; Arturo Zaldívar, ex ministro
de la Corte; José Antonio Peña Merino,
titular de la Agencia Digital de Ciudad
de México; Renata Turrent, especia
lista en políticas públicas; Carlos Pé
rez Ricart, integrante
de la Comisión para
la Verdad; Alejandro
Encinas, ex subsecre
tario de Gobernación,
y Ornar García Har
fuch, ex secretario de
Seguridad de la capital.
Habrá otras mujeres y hombres cu

ya incorporación probablemente gene
rará sorpresa, porque el propósito en la
integración de este equipo es enviar un
mensaj e hacia otros públicos políticos
cuya influencia vaya más allá del nú
cleo duro de la cuarta transformación.
Con el nombramiento de este grupo,

Sheinbaum tomará de nuevo la delan
tera frente a su más próxima opositora.
Mientras Xóchitl Gálvez continúa pre
sentándose como la candidata solitita,
la abanderada del oficialismo va a am

plificar la capacidad de interlocución a
través de su nueva red de voceros.
Gálvez estálejos de poder jugar una

carta similar porque, a diferencia de su
adversaria—cuyo único límite real es la
voluntad presidencial—, la candidata
opositora está obligada a negociar con
demasiados señores.

Tratar de sacar ade

lanteunprotogabineteque integre con equili_
brioyarmoníaapriis
tas> Panistas y perre
distas se antojaprácti
camente imposible a

estas alturas. Si ni siquiera Gálvez ha po
dido presentar al equipo que va a coordi
nar su campaña, mucho menos al grupo
de personas que habrían de estar elabo
rando su propuesta programática
Zoom: una ventaja principal de

Sheinbaum sobre Gálvez es que prác
ticamente en todos los temas camina

varios pasos por delante.

T a nnnsifnra p^tá1 a °P0Slt01 a esta
obligada a negociar COll
demasiados señores
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López Obrador y el
control de la Corte

En la carrera a la meta se

llegan a olvidar de sí mismos
Florestán

Í7
^¦«i 1 proyecto historiad de Andrés Ma
H j nuel López Obrador fue, siempre,

hacerse de la Presidencia de la Repú
blica y el control de los poderes Legislativo y Ju
dicial para sacar su programa político qué, solo,
no estaba en condiciones de lograrlo.
En 2018 logró la mayoría absoluta en las dos

cámaras y en la de Diputados la calificada que
le permitía reformas a la Constitución para su
proyecto político, mayoría calificada que per
dió en las intermedias de 2021 y que nunca tu
vo en el Senado.

En el Judicial, cuando le correspondía propo
ner tres ministros de la Corte en todo su sexenio,
lo amplió a cinco: en diciembre de 2018, Juan
Luis González Alcántara Carrancá, por José Ra
món Cossío. En 2019, tras la forzada renuncia de
Eduardo Medina Mora, a Margarita RíosFarj at
y a Yasmín Esquivel en relevo de Margarita Luna
Ramos y luego a Loretta Ortiz por José Fernan
do Franco.
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De sus cuatro ministros, a dos de los cuales,
RíosFaij at y González Alcántara, los ha tacha
do de traidores, conservas, que le fallaron pomo
apegarse a la línea déla cuarta transformación, es
decir, a su línea
Pero su incondicional, Arturo Zaldívar, siempre

a su servicio, le hizo un último favor a cambio de una
posición política con Claudia Sheinbaum: renunció
para darle la oportunidad de proponer a un quinto
ministro, tema de relevo que ya tenía preparada
con tres militantes de Morena: Bertha María Alcal
de Luj án, Lenia Batres Guadarramay su consej era
jurídicayfavorita, María Estela Ríos González.
Hoy comparecen ante el Senado sin que el

Presidente tenga mayoría calificada ni el bloque
opositor la disposición de aprobar, por lo que en
viará una segunda terna que seguirá la misma
suerte, por lo que López Obrador, de acuerdo ala
Constitución, nombrará directamente a su mi
nistra buscando fortalecer el bloque de tres con
Yasmín y Loretta.

RETALES

1. CONTROL. Ya en diciembre de 2024, de ganar
Claudia Sheinbaum, como hoytodo indica, coloca
rá otro ministro o ministra en relevo de Luis María

Aguilar Morales,conloquetendrácuatroyel poder
de bloqueo en el pleno de la Corte;
2. VACUNAS. Ante el fracaso de Conahcyt de la
vacuna anticovid Patria, que iba a tener lista ha
ce dos años y nada, y ya sin el control de Hugo Ló
pez* Gatell, por órdenes de López Obrador, la Cofe
pris podría aprobar el viernes 29 las vacunas Pfizer,
ModernayAstraZenecaparaventadirectaalpúbli
co, como debió ser desde hace tres años; y
3. BLUFF. Quedó acreditado el farol de Adrián
Rubalcava de que sus diputados priistas en el
Congreso de Ciudad de México ratificarían a Er
nestina Godoy como fiscal capitalina. La última
que faltaba de los ocho, su cercana Guadalupe
Barrón, anunció que votará contra esa ratifica
ción, lo que hace imposible su permanencia en el
cargo y habrá que elegir una sucesora.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Hacia 2024:
tres Méxicos,
cuatro agravios

^¦4 1 mercado electoral de Me
¡ xico tiene cuatro segmen

JBLJ! tos cuyo tamaños, en tér
minos de votos posibles, referí ayer con
estas cifras:

Leales: 21% (voto duro para AMLO).
Switchers 1:21% (votantes muy pro

AMLG).
Antis: 23% (voto duro antiAMLO).
Switchers 2:35% (votantes "huérfa

nos", distantes de AMLO pero sin casi
lla elegida ni preferente).

Las creencias de esos segmentos son
variables y mixtos, pero puestos a defi
nirlas en sus rasgos fundamentales di
bujan una sociedad dividida en dos po
los, dos órdenes de expectativas y exi
gencias públicas respecto del gobierno
que van a elegir.
De un lado, es visible un polo de la so

ciedad que quiere un gobierno pater
nalista, que le resuelva casi todo, que
sea como un papá.
Del otro lado, hay

un polo de la sociedad
que quiere salir ade
lante por su propio
esfuerzo, con un go
bierno que lo ayude,
sobre todo en el senti

do de no estorbarlo y dej ar que se creen
oportunidades que cada quien pueda
aprovechar por sí mismo.
Todo esto puede leerse en el libro

Switchers S2. El segmento déla orfan
dad, de Gabriel GonzálezMolina, que
gloso estos días en tributo a su novedad
y su riqueza Los polos mencionados, se
gún el mismo libro, tienenuna expresión
geográfica, dibujan tres Méxicos: un sur

paternalista, un norte individualistay un
centro mixto. Hablo de tendencias domi 
nantes, no de totalidades redondas.
Los candidatos y partidos que logren

atraer hacia su causa el voto de los swit

chers, dice GonzálezMolina, en espe
cial el 35% de los switchers 2, que no se
sienten representados por nadie, gana
rá la elección.
Muy interesante en los matices del

libro es que, entre los segmentos swit
chers (el 1 proclive a
AMLO y el 2, distante
de él) haya una comu
mdad de exigencias
y agravios en cuatro
asuntos claves que,
apenas se mencionan,

resultan obvios, reflejan lo que cual
quiera puede reconocer como proble
mas claves del país en que vivimos.
Estos cuatro agravios o exigenciaspú

blicas compartidas son: el rechazo a la
corrupción, el aumento de la violencia,
no sentirse seguroy los servicios de salud.
Vale lapenaprecisar los matices de los

reclamos compartidos en estos cuatro
ámbitos. Trataré de hacerlo mañana

Es visible lili polo de la
sociedad que quiere un
. . 1 1

gODiei 110 pal
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Placa para
ensuciar el Senado

La egolatría y el autoculto a la personalidad
que afecta al presidente López Obrador son
contagiosos: Ricardo Velázquez Meza, se

nador de Morena, impulsa la colocación de una placa
con la lista de quienes describe como "esos hombres y
mujeres que han luchado por este país" y, generoso con
sus pares de la oposición (cuyos integrantes fueron de
monizados por la 4Tcomo "traidores a la patria"), pro
pone se inmortalicen en bronce a los 128 integrantes
del actual periodo legislativo.
Aunque parece chiste, la propuesta es tan seria que fue

publicada en la Gaceta Parlamentaria. Del texto se des
prendeque suautorcree deveras la tonteríaque propone.
El punto de acuerdo de Morena exhorta a la Mesa

Directiva a consentir el autohalago de quienes "inte
gramos esta Cámara Alta" porque "somos pueblo, so
mos ciudadanos que venimos a representar a las co
munidades y regiones de cada uno de nuestros estados
y que aunque a veces puede haber divergencia en los
ideales, un interés en común nos une, que le vaya bien
a México...",
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Según ¿1, también se trata de rendir homenaje a
"aquellos que hoy ya no están con nosotros, pero su le
gado aún continúa y es una manera de escribir la histo
ria legislativa".
Como si todoel vigente sistemalegalde laRepública

se debiera al trabaj o de los actuales senadores, el vivillo
arguye (con derroche de estulticiay mamona solemni

dad) que "se destine un espa
cio en el Senado de la Repú
blica en el que se inscriba una
placa con el nombre de las y
los senadores integrantes de
cada legislatura (será de ca
da bancada, porque la legis
latura es una solada 65), co
mo reconocimiento históri

co a la promulgación de leyes

La egolatría y
el autoculto a la

personalidad que
afecta al Presidente

son contagiosos
de México".
En sus consideraciones, Velázquez se remonta.. ¡ a la

época prehispánica!:
"Las primeras formas de representación institucio

nal se daban de carácter colectivo y la clara evidencia
de ello la tenemos en Tenochtitlan, Texcocoy Tlaco
pac, ya que para esa apoca ya (sic) contaban con un go
bierno por representación de cada uno de los señoríos
vinculados y reunidos en una asamblea denominada
Tlahtocanechicolli...".

Y para ver su nombre en la placa se vale de los ante
cedentes del Senado remitiéndose a "las Cortes de Cá
diz, que culminarían en la Constitución.
El narcisista se desnuda:

"Para mí es importante hacer referencia que los po
deres legislativo y ej ecutivo somos elegidos por el pue
blo y trabajamos para ellos (sic). Sin embargo, alo largo
del tiempo se han vivido cambios culturales estructu
rales y coyunturales que solo pueden ser posibles gra
cias a la promulgación y renovación de leyes. Por una
parte, hemos visto cómo México ha consagrado el res
peto a la vida, a la dignidad humana, todos y cada uno de
ellos plasmados en la Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos. Por ello, considero importante
reconocer a las y los legisladores que han hecho histo
ria y han contribuido a forjar el México que hoy cono
cemos, aunque claro nos falta mucho por avanzar".
Sobre todo a él...
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Acción de Gracias

¦7
1 Día de Acción de Gracias (Thanksgi

i vingDíiy) es quizá la fiesta más impor
JHLtante en Estados Unidos. Fue instituida
en 1789 por el presidente George Washingtony for
malizada en 1863 por el presidente Abraham Lin
coln, quien consagró el último jueves de noviem
bre para su celebración en la Unión Americana. En
1939, el presidente Franklin D. Roosevelt firmó un
decreto para cambiar la fiesta al penúltimo jueves
de noviembre, con el fin de adelantar una semana
las compras de Navidad y dar impulso, así, a la eco
nomía, debilitada tras la Depresión. En 1941, en fin,
fue decretada fiesta nacional por el Congreso. Hoy
jueves, los americanos coinciden en la mesa con
amigos y parientes, alrededor de un pavo asado con
papas al horno y salsa de arándanos, acompañado, al
final, porunatartade calabaza.
La leyenda dice que el Día de Acción de Gracias

está asociado al desembarco de los peregrinos del
Mayñower, el invierno de 1620, en la costa del no
reste de Estados Unidos, donde fundaron la colonia
de Plymouth. Muchos de los peregrinos murieron
en esos meses de invierno. Los miembros de la tribu

Wampanoag, compadecidos, los ayudaron, les die
ron semillas de maíz, por lo que la cosecha del oto
ño de 1621 fue abundante, motivo de celebración y
gratitud en los colonos que sobrevivían. Tuvo lugar
entonces el primer Día de Acción de Gracias, cuan
do los colonos originarios de Inglaterra celebraron
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junto a los nativos de Massa
chusetts el éxito de su prime
ra cosecha en América.
¿Por qué ayudaron los in

dios a esos hombres que ha
brían de exterminarlos? ¿Por
qué les ofrecieron de comer?
¿Por qué no los aniquilaron?
El primer encuentro de

los indios de América con los

colonos de Europa había ocurrido seis siglos an
tes, cuando un grupo procedente de Groenlandia
descubrió Vinland, enlo que es ahoraTerranovay
Labrador, al noreste de Canadá. Los viajes a Vin
land fueron organizados por dos hijos, una hija y
una nuera de Erik el Roj o, el vikingo que fundó en
984 la colonia de Groenlandia. Existen dos fuentes

de información sobre el intento de los vikingos de
colonizar Norteamérica, siglos antes de Colón: los
documentos escritos y las excavaciones arqueoló
gicas. Los documentos escritos son las sagas que
describen los viajes de descubrimiento y explo
ración de Vinland, redactadas en Islandia a prin
cipios del siglo XIII. Las excavaciones arqueoló
gicas, que confirman esta historia, culminaron en
1961, con el descubrimiento del campamento de
L'Anse auxMeadows, al este de la península de La
brador, en Canadá. Los estudios de radiocarbono
señalan que el campamento fue ocupado por los
vikingos alrededor del año 1000 (cuando vivían,
en efecto, los hijos de Erik el Rojo). En Vinland, los
vikingos encontraron tierras fértiles, bosques de
pinos, caza en abundancia, un clima más benigno
que el de Groenlandia. ¿Por qué no permanecie
ron ahí, entonces, por qué abandonaron L'Anse
auxMeadows?Las sagas dan una respuesta senci
lla a esta pregunta: porque los vikingos no pudie
ron establecer buenas relaciones con los indios de

la región. Thorvald, el hijo de Erik el Rojo, murió
flechado por ellos. Europa podía sostener a los co
lonos del Mayñower en el siglo XVII, pero no a los
hijos de Erik el Rojo en el siglo XI.

Los estadunidenses
hoy coinciden en la
mesa con amigos y
parientes, alrededor
de un pavo asado
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El Presidente procede de una corriente emanada de la Revolución que quedó trunca en sus aspiraciones sociales; su
relación con la izquierda capitalina de las tribus ha sido tácti ca, nunca una fusión y mucho menos una subordinación

López Obrador no es
de izquierda, no de esa

efinir la verdadera

filiación política deD Andrés Manuel Ló

pez Obrador es tan
complicado como

definir a la izquierda. Coinciden,
sí, en la aspiración fundamental
poruña sociedad que deje atrás la
injusticia social y la pobreza y en
su crítica a los privilegios y exce
sos del capitalismo. Sin embargo,
el pensamiento político y social
de López Obrador no es el mis
mo que el de las corrientes de las
izquierdas urbanas, sean las de la
militancia histórica o las de inspi
ración socialdemócrata moderna.
Lo anterior viene a cuento por

lo que acaba de suceder en Ciu
dad de México. Lo que vimos fue
una reacción contra la candida
tura de Ornar García Harfuch de
parte de cuadros y militantes que
reivindican las banderas ideo

lógicas del movimiento y repu
diaron la externalidad del ori

gen político y profesional del ex
jefe de la policía. En los medios
de comunicación fueron llama

dos puros o radicales, los propios
protagonistas se definían como

pertenecientes a la izquierda en
contraposición a un candidato
que no procedía de ella Se enten
día la preocupación, no están cla
ras sus implicaciones futuras.
La pregunta es si López Obra

dor, el obradorismo como movi
miento y Morena como partido
son de izquierda. Tres entidades
que políticamente se parecen y
traslapan, pero no son equiva
lentes para efectos ideológicos.
Durante este primer sexenio la
pregunta es un tanto ociosa, por
que el peso del liderazgo es tal
que se contesta sola: ¿Qué es el
obradorismo?: lo que haga, deci
day piense López Obrador, tráte
se del Ejército, de las relaciones
con Washington o las variables
macroeconómicas de corte neo
liberal. Todo es instrumental de

cara a la consigna "Primero los
pobres". Se vale.
Pero una vez que el líder se reti

re el tema se hace imprescindible,
porque ya se habla de los riesgos
de que el gobierno de la continui
dad siga siendo leal a la izquierda
¿En qué momento una estrate
gia de conciliación o de inclusión

de sectores medios en el próximo
gobierno, si la hubiera, será cues
tionada por esta izquierda como
una traición a los principios
ideológicos?
Desde luego, More

na no es de izquierda
desde su nombre mis
mo: un movimiento

de regeneración na
cional supone la recu
peración mejorada de
algo que estaba allí y se
perdió, se suspendió o
no alcanzó su potencial.
Regenerar el tejido, los
bosques o el cabello im
plica que existían pre
viamente y habría que
reponerlos. El nombre
lo puso López Obrador
y, me parece, es congruente con
la esencia de su pensamiento
ideológico y político.
En realidad, el tabasqueño

procede de una corriente ema
nada de la Revolución mexicana

que quedó trunca en sus aspira
ciones sociales, aunque tuvo mo
mentos clave en la construcción

del pacto social entre el Estado y
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las mayorías oprimidas. El repar
to agrario, la construcción de las
grandes instituciones públicas y
universales, el valioso contenido
humanista y social inscrito en la
Constitución, el cardenismo, las
políticas asistenciales.
Habría que entender que el

priismo de Tabasco, Garrido Ca
nabal incluido, en el que López
Obrador creció fue más radical
que el del resto del país. Alos 29
años fue presidente del parti
do en aquel estado e intentó un
asambleísmo popular que fue re
pudiado por los caciques políti
cos. Cinco años después, se unió
a la Corriente Democrática que
rompió con el PRI de Salinas de
Gortari, cuando Cuauhtémoc
Cárdenas y Porfirio Muñoz Le
do, entre otros, impugnaron la
deriva tecnócrata que se impuso
en el partido y se rebelaron ante
el abandono de las políticas asis
tencialistas y la preeminencia
del Estado. Vamos, no surgió de
la oposición, sino de la exigencia
ortodoxa frente alos disidentes

que tomaron el control.
Al definir a su movimiento co

mo el de un humanismo mexica

no, en realidad López Obrador
reivindica la tradición histórica

de la irrupción del México pro
fundo en momen

tos políticos como la
Independencia, la Reforma y
la Revolución, y los breves e in
fructuosos intentos de "institu

cionalizar" esa irrupción: Beni
to Juárez, Francisco I. Madero o
Lázaro Cárdenas. López Obra
dor entiende que había una ten
dencia en el PRI en esa dirección

que se quedó cortay frustrada. Es
incorrecto creer que el tabasque
ño intenta el restablecimiento
trasnochado del PRI de Echeve

rría y López Portillo de los años
setenta. Para él ese sería el PRI

burocratizado. Buscaría, más
bien, explorar en versión actua
lizada el potencial que aquel PRI
esbozó en sus mejores momen
tos. Todo eso, además, aderezado

con una buena piz
ca ética de cristia

nismo primigenio
Su relación con la izquierda ca

pitalina de las tribus ha sido tác
tica, nunca una fusión y mucho
menos una subordinación. Nun
ca les dio un protagonismo real.
Cuando dejó el Gobierno de Ciu
dad de México en 2006, la j oya de
la corona, se la entregó a Marcelo
Ebrard de filiación centrista; los
últimos presidentes de Morena,
la empresaria Yeidckol Polevns
ky y el itamita Mario Delgado,
no proceden de la izquierda; los
coordinadores del Poder Legis
lativo de la 4T fueron ex priistas
(Ricardo Monreal o los primos
Mier de Puebla); el gabinete mis
mo fue formado por todas las co
rrientes pero con escasa repre
sentación de las tribus. A la iz
quierdale ha permitido sumarse,
nunca dirigir.
Lo mismo podría decirse de la

izquierda moderna de corte so
cialdemócrata, concentrada en
la agenda de las nuevas banderas
vinculadas a los derechos huma

nos, el feminismo, temas de gé
nero, ecología, discapacidad, et
cétera. Son compañeros de ruta
en tanto lo apoyen, pero tampoco
protagonistas. Mientras la mise
ria siga siendo masiva, en la prác
ticay sin decirlo, López Obrador

considera a tales reivindica

ciones una distracción, una
exquisitez pequeñobur
guesa que ignora el proble
ma fundamental. Son los
"buena ondita".
Irónicamente, una idea

muy actual, por otro lado. Su

san Neiman, una influyente
filósofa de la izquierda, ha sa
cudido a estos ambientes con
su reciente libro (Left is not
woke). Una crítica acerba de
estas nuevas agendas social
demócratas que, en su opi
nión, han tribalizado, oscure
cido y postergado la verdadera
esencia de la izquierda: la lucha
contra la injusticia universal y en
favor del oprimido definido por
las necesidades más básicas del
ser humano.

Sin López Obrador en la con
ducción, el obradorismo se con
vierte en un enigma para lo que
sigue. Basta ver la composición
de los 23 gobernadores y los nue
ve candidatos que aspiran a serlo.
Existe un corpus de banderas ex
plícitas y políticas públicas des
de luego, pero habrá muchos as
pirantes a presentarse como los
guardianes de la fe, los verdade
ros intérpretes de un canon que,
en realidad, no existe más que en
la mente de muchos de ellos. So
bre todo si consideramos la laxi

tud de la noción de izquierda en
la que se autodefinen por igual
desde Xóchitl Gálvez hasta Marx
Arriaga o John Ackerman.
Claudia Sheinbaum no per

teneció a ese PRI, del que proce
den muchos de los cuadros, pero,
contra lo que se piensa, tampoco
fue de las tribus tradicionales de

la izquierda militante que hoy es
peran un ascenso. A mí me parece
una funcionaría de la administra

ción pública capaz, honesta y de
dicada, de tendencia progresista
y moderna, leal al fundador de
Morena, cualquier cosa que eso
signifique. Hereda un movimien
to que, sin el líder cuya palabra y
acción lo determinaba, consti
tuye un impulso progresista que
tendrá que seguirse definiendo
en el camino.
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Nostalgia por Acapulco:
el paraíso perdido
rwi

uve una infancia feliz en Acap Ico. Mis pri
meros 12 años los viví en la bahía más bella
del mundo, eran los años cincuentay princi

pios de los sesenta.
Era un lugar seguro, con gente cordial, una familia

amorosay una buena escuela.
El glamoroso puerto gozaba de fama internacional, or

gullo de México, puesto en el mapa por estrellas de Ho
llywood como Orson Welles, Pata Hayworth, Elizabeth
Taylor, Frank Sinatra, entre otros.
Escenario de luna de miel de futuros presidentes de

Estados Unidos como John Kennedy con Jacqueline o
Lyndon Johnson con Lady Bird, así como la de Henry
Kissinger con Nancy.
En la Costera Miguel Alemán, como parte de los estu

diantes de primaria, incluida mi escuela el Colegio La Sa
lle, agité las banderitas de México y Estados Unidos al pa
so de la caravana de los presidentes Adolfo López Mateos
y Dwight Eisenhower.
Desde esos años felices subsiste una conexión afectiva

con esa tierra tropical de cocoteros, tabachines y huamú
chiles, con ese océano Pacífico donde aprendí a nadar y a
admirarlas puestas de sol.
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Ahora en estos años de ocaso llevo en la piel de mi ca
ra las huellas del sol de Acapulco, manchada con que
ratosis actínica, pues como me dijo un dermatólogo: la
piel tiene memoria.
Mipadre,AgustínGutiérrez Arias,fue pionerodel comer

cio destinado al naciente turis
mo nacional e internacional.
Fundó afines de lostreintaLa
Moda, el primer almacén de
partamental de ropa de playa,
platería y perfumería, en una
esquina del zócalo, que luego
siguió con La Siesta
La Moda aparece en la pelí

cula Fun in Acapulco cuando
ElvisPresleymanejaunabicicleta al pasar frente ala tienda,
mientras le cantaba alas "beautiful señoritas".

Ahí en Acapulco adquirí el hábito desde niño de leer
periódicos, comprados por mi papá al señor Vargas, quien
por 20 centavos me permitía rentar cuentos de caricatu
ras como Superman, Chanoco Vidas Ejemplares, senta
do frente a su puesto en el quicio de labotica de enfrente,
con la condición de devolverlos sin arrugas.
En lugar de mej orar, me causa pena el constante decli

ve de Acapulco, causado por tres razones principales: el
crimen organizado, el huracán Otisy los malos gobiernos.
Primero, desde hace décadas el crimen organizado

creció sin freno en el municipio más importante de Gue
rrero, enuna perversa cohabitación de impunidad y com
plicidad entre delincuentes y autoridades locales.
Segundo, el huracán Otis fue devastador: 49 falleci

mientos y 36 desaparecidos, según cifras oficiales. El cál
culo del costo de reconstrucción de Acapulco no coinci
de: por un lado, el gobierno estimó muy abajo, en 61 mil
millones de pesos, el gasto para las reparaciones, mien
tras que la agencia calificadora Fitch calculó las pérdidas
en 16 mil millones, pero de dólares.
Tercero, los gobiernos federal, estatal y municipal, ca

da uno en su nivel de responsabilidad compartida, no es
tuvieron a la altura del reto: no previeron la magnitud del
fenómeno, reaccionaron tarde en apoyo a la población y
la reconstrucción será insuficiente y muy lenta
Aun mes de la catástrofe, desaparecido el fideicomiso

Fonden de desastres naturales y sin presupuesto aproba
do, el presidente Andrés Manuel López Obrador presen
tará hoy un informe del plan de reconstrucción de Aca
pulco. Ojalá me equivoque y los recursos permitan recu
perar el paraíso perdido.

Desde hace décadas
el crimen creció sin
freno en el municipio
más importante del
estado de Guerrero
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Ángel de la guarda, dulce compañía
El Presidente encabezó el desfile del 20 de noviembre en el Zócalo y aseguró que
en la "revoluciónpacífica, pero humanista que se está llevando a cabo en México,
no debe de extrañar que las fuerzas armadas estén ayudando tanto, tanto"...

Gil está de plácemes, se siente
cobijado, protegido como en
una cuna cálida. El presiden
te Liópez aseguró que México
tiene como "ángel de la guar

da" al gobierno democrático y a las fuerzas
armadas, para que los ciudadanos puedan
vivir con paz y bienestar. Ah, ¿piensan us
tedes que esto es unabroma?, ya no hay va
ciladas, todo se ha vuelto realidad, aquí va
mos: "Es muy satisfactorio el poder decir
al pueblo de México que tiene a su lado, co
mo ángel de la guarda, al gobierno demo
crático, al Ejército, a la Fuerza Aérea, a la
Armada y a la Guardia Nacional, par a que
nuestro pueblo pueda vivir con paz y bien
estar". ¿Cómo laven? Sin albur.
El Presidente, que cuida muchísimo

la investidura, encabezó el desfile de la
Revolución Mexicana en el Zócalo y ase
guró que en la "revolución pacífica, pero
profunda y humanista que se está llevan
do a cabo en México, no debe de extrañar
que las fuerzas armadas estén ayudando
tanto, tanto". Y duro y dale con los mili
tares; como diría el clásico de Palacio: ya
chole: "No debe extrañarnos que ahora,
en esta nueva etapa, en esta revolución
pacífica, pero profunda y humanista, que
estamos llevando a cabo entre todos, to
das, y desde abajo, no debe de extrañar
que nos estén ayudando tanto, tanto, las
fuerzas armadas".

Timbre de orgullo
Gil lo leyó en su periódico El Universal en
una nota de Pedro Villa y Caña y Danie
la Wachauf. Dijo Liópez: "El general Luis
Cresencio Sandoval González dio a cono

cer lo aportado por el Ejército en bien de
nuestro pueblo; muchas obras, muchas
acciones en todo el país enbeneficio de los
mexicanos. Otro tanto hahecho la Secreta

ría de Marina. Por eso, es un timbre de or
gullo poder conmemorar un aniversario
más de la Revolución de 1910, demostran
do con hechos, decía un gran revoluciona
rio precisamente, el general Francisco J.

Qué difícil dejar de
ser uno mismo para

convertirse en otro, sin
voluntad, sin estructura

Múgica: 'Hechos, no palabras'". Mecachis
en veinte, decía el extinto padre de Gamés:
así o más militarista.
Acompañado por integrantes de su ga

binete legaly ampliado, así como por Mar
tí Batres, jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, Liópezdestacó el origenpopular
tanto de la Secretaría de la Defensa Nacio
nal, como de la Secretaría de Marina, y lo
cual, comparó, los hace diferentes a otros
ejércitos del mundo los cuales, indicó, se
caracterizan "más por su elitismo y por es
tar ajenos alas causas populares". Ay, Dios
de los civiles, baj en y ayuden al pobre Ga
més, perdido en este mundo militar.

No ser y no ser
Lean por piedad: Claudia Sheinbaum,
precandidata presidencial por Morena

y sus aliados de escombro vergonzoso, el
PT y el Verde, inició esta etapa en el World
Trade Center de Boca del Río, Veracruz.
Durante la entrega de su registro, señaló
que dará continuidad al movimiento que
inició el presidente de la República sin
zigzagueos y estará a la altura de las cir
cunstancias en unidad.
"Jamás traicionaré el anhelo del pueblo

de México, construyendo una nación más
justa, libre y soberana". En su arranque de
precampaña aseguró que es tiempo de mu
j eres transformadoras y humanistas, y que
se acabó el "calladita te ves más bonita".

Sheinbaum recordó, oh, sí, algunos de
sus sueños para la continuidad de la 4T,
y dijo que va a recuperar los trenes de pa
sajeros, el tren MéxicoVeracruz, Puebla
Veracruz, Veracruz Coatzacoalcos, y que
este último se conectará con el Tren Ma

ya. En un momento de gran originalidad,
Sheinbaum dijo que no le fallará al pueblo
de México y Veracruz, y que en 2024 solo
habrá dos opciones: si se regresa al pasado
de corrupción y privilegios o si se camina
con la "Cuarta Transformación de la Vida
Pública de México".
Sheinbaum mencionó algunos de sus

sueños para darle continuidad a la cuatro
té: no regresar los lujos de antes como el
Estado Mayor Presidencial ni el avión pre
sidencial, pero sí fortalecer los programas
sociales, y que de manera paulatina dará un
apoyo alos niñosy niñas de escuela pública
tal como lo implemento cuando fue j efa de
Gobierno de la Ciudad de México.
Si Gil entendió algo, Sheinbaum no es

Sheinbaum, es decir, ella es él. Qué difí
cil dejar de ser uno mismo para conver
tirse en otro, sin voluntad, sin estructu
ra, sin carácter, sólo un reflejo. ¿Cómo
ven a Gil interpretando lo obvio. Gil,
maestro de la obviedad.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Charles Caleb Colton. "La imitación es la
forma más sincera de la adulación".
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Gaza. Notas sobre la tregua

Algunos respiros dan cuenta de que se ha
terminado el aire. Si las cosas se mantienen

como se suponen al escribir estas líneas, las
primeras horas de la tregua entre Israely Ha
más llegarán después de más de catorce mil

muertos, dos centenares de rehenes, la devastación ab
soluta de un territorio y el cruce del punto de no retorno.
Un acrónimo se repite hace semanas en Gaza: WCNSF.

Wounded Child No SurvivingFamily. Menores heridos
sin familia sobreviviente, son identificados como retrato
de una realidad permanente.
Para descargo de unos, funciona conformarse con la idea

de que el salvajismo de Hamás condenó al miedo a un pue
blo entero. El dolor de vivir en un cemen

terio a cielo abierto y la desolación de la
tristeza son menos sencillos. Reduccio

nismos de apariencia eficaz no sirven para
responder a quien escribe que su herma
nay marido, hij os, nietos y decenas de cer
canos murieron en unbombardeo israelí.
Ha sobrevivido una niña entre los vecinos.
WCNSF.

Todos con alguna conexión en la
franj a hemos recibido más de un texto o llamada simi
lar. En la repetición no cabe rutina más que preguntar
se si esto era necesario para la pausa.
Apesar de discursos, era previsible que Israel cambiara

enel tiempo sulógicaalpriorizarlavidade rehenes. Cuan
do en 2011 liberaron a Yahya Sinwar entre otros mil prisio

neros, contra la devolución de un soldado, no imaginaron
que comandaría la sección de Hamás en Gaza que perpe
tró los ataques de octubre. Tampoco es difícil recordar
quién era Primer Ministro.
Si una tregua es oportunidad de reencauzar, esta oca

sión serápoco probable. En el acuer
do para negociarla estuvieron los ha
bituales, Egipto y Catar. Mahmoud
Abbas apareció varias horas luego de
su anuncio. La irrelevancia del presi
dente de la Autoridad Nacional Pa

lestina exhibió la tragedia política.
No existe.

Mientras Israel avisa que Mossad
perseguiría a las cabezas de Hamás

donde se encuentren —lo que debió suceder en lugar de
sumergirse al delirio—, también anunció que continuará
el frenesí de labrutalidad. Exigencia de Ben Gvir y los su
yos desde el Ministerio de Seguridad Nacional.
Para los hacinados al sur de Gaza quedan ruinas. Para

los demás, la confirmación de la asfixia.

Era previsible
que Israel cambiara

en el tiempo su
lógica al priorizar la

vida de rehenes
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1 Reactivación exprés El presidente Andrés
•Manuel López Obrador se reunió con el

empresario Carlos Sim y con Francisco Cervantes,
dirigente del Consejo Coordinador Empresarial
Se trató del segundo encuentro del mandatario
con les empresarios, quienes fueron recibidos
apenas el 8 de noviembre pasado. El secretario
de Turismo. Miguel 'fornico, adelantó que hoy en
la conferencia matutina del Presidente se darán a
conocer los acuerdos alcanzados. Tianguis Turístico
y Convención Nacional Bancaria están confirmados
en Acapulco, ¡A darle a la reconstrucción!

2 Máxima prioridad. El coordinador de los
•diputados de Morena, Ignacio Mier, Informó

que buscarán que la iniciativa que reduce la
Jomada laboral de 48 a 40 horas se apruebe en este
período ordinario de sesiones. "Sí hay posibilidad
de aprobaría en este periodo, ésa es la Intención
que Morena ha tenido desde que presentamos la
iniciativa: yo lo hice con mí compañera Susana
Pílelo", señalo. Va por !a aprobación antes del 15
de diciembre, aunque el panista lorge Romero
insistió la sanana pasada que no daba tiempo para
analizarla y aprobarla. ¿Una semana tíe 40 horas,
cuántos votos significaría para Morena?

3 Dos sopas, Claudia Sheinbaum. precandidato
• a la Presidencia pór Morena, PT y Verde

Ecologista, señalo que Minatitldn y Coatzacoaicos
sgnuii ejemplo de cómo fue abandonado un modelo
que había generado desarrolla y bienestar, pues
en el periodo neoliberal varias empresas públicas
fueron privatízadas. Al cenar su gira por Veracruz.
criticó a los espresidentes Vicente Fox y Felipe
Calderón por no dejar obras en beneficio del país. La
transformación o la corrupción» son los caminos, difo.
No le vendría mal abrir el abanico de opciones. Ese
discurso se usó en 2018,

4 Faz social. Las siete bancadas parlamentarias
•manifestaron su reconocimiento a las Fuerzas

Armadas en la sasiún solemne en que se develd
en el muró de honor de San Lázaro la inscripción
"2023, aflodei bicentenariodel Heroico Colegio
Militar", Luís Cresenrío SandovaL secretario de la
Defensa Nacional, sostuvo que "es Imprescindible
que continuemos en la misma dirección, cada
quien en la esfera de su competencia, velando por
el cumplimiento de los más preciados objetivos
nacionales; conservar nuestra independencia.
Integridad y soberanía". Si las cúpulas se entienden,
nada tiene por qué salir mal. Hay paz.

5 Uno más. Asesinaron en León. Guanajuato, al
• activista soda! Adolfo Enrique Vanderkam.

quien se dedicaba a exhibir delincuentes en sus
redes sedales y luchaba por un Estado de derecho
autentico en el país. Recibió más de 30 balazos. En
sus redes sociales se presentaba como "activista,
exigiendo un país de leyest donde el que la haga, la
pague Amo a los animales y creo firmemente que
la verdad nos hará libres", Es una lastima que en
México asesinen a q uienes luchan por causas nobles,
mientras que los delincuentes están libres en las
calles. La alcaldesa Alejandra Gutiérrez ya investiga,
pero na sabemos si eso es bueno o malo.
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La estridencia
No afilo en Argentina. Fn todas fes ciernas mrafttén En la;
recientes elecciones en America Latina hemos sido ¡esritas
de una preijaipante tendencia ia estridencia y el oiireml'üTio
W han convertirlo en daves ¿pninam® de las campañas
prÉJicas. amenazando ton convenirse un los únicos criterios
para . 1 éxito c4ecroral. Lsta )5!)I;í;;/.i. •<:••: r\t;r:;i.: presenta
un peligro real. ya que puede obstaclittAir la recuperación
económica. la paz social, la areación de urgencias globales
y obsiacalizáí ti Uoiplii.'guL1 do planes sen&aios de gobierno

Ln lugar de centrarse en propuestas Loncrerasy en la
construcción de consensos, la mayoría de los candidatos
K'currcm a discursos incendiarios y divistonísas pn mo
vilizar a su* bases. Ésa dinámica conlleva el rlesgp de que
la polarizacion se convierta en la uríca "cancha" en la que
se juega ta patea, dejando cíe lado las necesidades reales
de la Suciedad y socavando la posibilidad de encontrar so
luciones pragmáticas 3 los desafíos rpe enfrenta la región.

La polarización como estrategia pollita representa un
peligro para ¡a estabilidad y el desarrollo de America Latina.
Ln lugar de promover el diálogo y la colaborador entre dife
rentes rectores de la sociedad, ¡a estridencia y el extremismo
generan divisiones que pueden tener consecuencias nefastas
para b gcibernabiiidad y el bienestar de la poblacion. V. la
mentablemente divisiones que, como en el caso argentino
pueden instalarse tim ante generaciones, {mosteando profun ¦
damente la convivencia social en todos sus niveles.

Ademas, la búsqueda ríe soluciones encientes y creativas
se ve obstaculizada cuando la retorica polarizante domina
el escenario político. Los planes de gobierno fundamenta
dos en el análisis detallado de las necesidades reales de la
poblacho v 6r¡ propuestas concretas para abordarlos se ven

opacados por discursos simplistas que alimentan la con
fioni ación vel antagonismo cutre distintos grujios sociales.

La recuperación economica. en parricidar. requiere de
un ambiente propicio para la inversión, ¡a creación de em
plea y el desarrollo sosienible. La polarización estreñía, sin
embargo, puede ahuyentar a los Inversionistas y generar
incenidumbre en los mercados, diticuitando así la reacti
vación económica y la. generación de oportunidades para
lodos ios ciudadanos.

Ks Umdamental que, como sociedad, rechacemos la po
lari7aclon como única ¡orma de ejercicio político y exija
rtios a nuestros líderes un enfoque basado en el diálogo,
la colaboraron y la búsqueda de consensos. Los desahos
que enfrenta America Latina son complejos y requieren so
luciones a la altura de las circunstancias, asi como líderes
dispuestos a irabujaren ¡ios del futuro de nuestros países y
no sólo de sus partidos.

Ls tiempo de que los ciudadanos demanden a tos líderes
políticos propuestas sustentadas en datos v analisis. que
aborden de manera integral los problemas que aquejan a la
región. La estridencia y el extremismo no pueden ni deben
convenirse en las únicas monedas ele cambio en la arena

política Ls imperativo que los candidatos y gobernar res
promuevan el debate informado y constructivo,

Debemos recordar que la política no se trata sólo de ga
nar elecciones, sillo también de ofrecer respuestas electivas
a los desafíos que enfrenta la sociedad. V hoy dta, la lista
de desafios que oirece la realidad parece infinita (cambio
climático, migración, violencia, pobreza extrema, narco
mtífco. traía de personas, lavado de dinero, y un etcetera
simón', como p«ira que solamente los ocupen acusaciones
rancias y muchas veces rabiosas que 110 tienen más im
ple» que el dd performancia eleuorero. Sólo a través del
diálogo, la colaboración y el compromiso genuino con el
bienestar de todos los ciudadanos, pero también de nuestra
exigencia, será posible superarla polarización y construir
un fu turo en el que ífl desarrollo sostenible sea una realidad
palpable para rodos.

fs responsabilidad de todos los actores de la sociedad,
incluyendo a los medios de comunicación, la sociedad civil
v lasIi'tleres políticos, trabajar en la construcción de un am
biente propicio para el debate hmdamemadoy la toma de
decisiones informadas. Sólo de usía manera podremos su
perar la t'Hiridenua v el extremismo corno claves únicas de
las campañas políticas y avanzar hacia un futuro en el que
prime ta sensatez y el bienestar de Lodos los ciudadanos.
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Arranque
de precampañas: Morena
arriba y la oposición abajo

D liro del 2021 no será de dos bloques, sino entre tres fuegps en
el camino hada el relevo presidencial La precampaña empieza
con la mirada puesta en la disputa de plazas dave pa ra la futura
gobcmabilldad, como la CDMX y del Congreso, para contener a
Morena ante el posible regreso del partido hegemónico,

Pero Morena erraría de pensar que tiene iodo ganado de
antemano con la alia aprobación de Lope/. Obrador. Si bien
la carrera arranca con una arrolladura percepción de triunfo
ele Sheinbaum. simplificar la decisión ele los votantes será un
error, El primero, confiar en que la imagen del PresidenEe lleve
en automático a superar los 30 millones de votos con que llegó
en 2018 La esperanza de que gane aun sin estar en la bolera,
por primera vez en tres elecciones, acabaña por plantearla
como examen de un gobierno que tiene menos aprobación
que la popularidad del líder. No son lo mismo.

Convertirla en un referéndum puede ser una mala estrate
gia ante un electorado en que la mitad tiene una valoración
ajena y distinta a la de Morena sobre la marcha del país. O
mismo López Obrador calcula que sus adversarios son de 25
a 30 millones de mexicanos, que ya lian castigado á gobier
nos morenistas, cómo al de Sheinbaum en 2021 en el bastión
de la Izquierda, la CDMX. Además, decepcionados e indecisos
pueden inclinarla balanza en una competencia en que la pre
senda de Samuel García, de MC. puede llevarla a tercios con
una mayor fragmentación del voto. Si esa división per(tidíca
al frente opositor, también al objetivo de Morena de quedarse
con el Congreso.

la defensa de López Obrador de su sexenio como Presi
denre en campaña va a contrapelo de la tendencia en AL de!
voto de castigó a los gobiernos. A propósito del triunfo de Milei
en Argentina, es llamativo el recuento de derrotas de partidos
en el poder en 17 de 18 elecciones presidenciales desde 2019
en la región, como recoge Ll Pau,. Los votantes, sin importar
ideología, han optado por ¡a alternancia, igual que en México
se volcaron los últimos 4 años ai cambio en favor de Morena en
los estados. Sin embargo, ahora tiene que defender su ventaja

inicial con el desgaste de un sexenio en el poder, aunque man
tenga tin discurso contra laclase política del pasado que cada
día entusiasma menos a jóvenes, indecisos y clases medias.

El discurso de Sheinbaum es la continuidad del "segundo
piso de la 4T, pero rehuye tomar distancia con el "obradorismo",
atrapada entre la necesidad de recuperar decepcionados de las
clases medias y perder él voto duro de ios sectores populares, La
derrota de Harftidi. lejano a la ortodoxia de la izquierda, no le
deja mucho espacio para el revisionismo y menos sin el peligro
de la división interna. Menos aun para virajes cotí figuras v nue
vos rostros que refresquen la imagen porque descuadram los
equilibrios políticos de los "barones" de Morena y su coalición
eit la pu]a por alcaldías en la CDMX, diputaciones federales y
locales, así como la compensación del Senado para los perde
dores de las gubernativas. Una lógica de partido en el poder

Los tres candidatos presidenciales iniciaron con demostra 
ciones de músculo en actos pantdistas tradicionales, quiza a
excepción del impacto del tándem GarcíaRodríguez, de MC.
en su operación en redes. Sheinbaum apeló a la memoria de
los jóvenes par ano olvidar los gobiernos neoliberales; García, a
un nuevo comienzo en el país con un aspirante joven; mientras
que Xóchitl lidia con fracturas del frente. Como la de Rubalca
va y su decaimiento en las encuestas. Pero quizá lo más impor
tante para tranquilidad de Morena es que ninguno representa,
a diferencia de otros procesos en América Latina, candidaturas
ajenas a los partidos, Ni siquiera Xóchitl, que trató de presen
tarse con esas cartas credenciales, se desmarca de ellos.

La oposición empieza la carrera abajo en las encuestas.
También se equivocaría si sólo apuesta al voto antlobradorís
ta para ganar, dado que e! impulso de la alternancia es apa
nanemente menor que en otros países latinoamericanos. Los
tres competidores harán bien entonces, en prepararse para
una baialla terrestre cuerpo a cuerpo, en la que será clave la
división del voto, el dehflliamienio por la división interna y el
trasvase de operadores y cuadros políticos eso si, contado y
magnificado por las redes,
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Una reforma proliinda al Poder Judicial no
debe servida como una "distorsión de la re
lación entre Ins Poderes de la Unión, puesrn
que nuestra Constitución esmuy clara en que
la soberanía reside esencial y originariamente
en el pueblo y todo poder público dimana y se
instituye para beneficio de éste. El poder del
Estado es uno y para su e]erdclo se distribu
ye en funciones: legislativa, ejecutiva y judi
cial, La función judicial es fundamental para
el control constitucional y para el equilibrio y
armonización entre los Poderes de la Union,
pero no es un poder aparte la distorsión, más
bien, es aquella que consiste en que la función
judicial se separe del soberano que es el pue
blo y se instituya para beneficio de un grupo
oligárquico y muchas veces criminal.

Las reformas Impulsadas durante la pre
sente Legislatura pretenden garantizar la
justicia constitucional, es decir, a establecer
como norma Jurídica rto sólo ¡os derechos
civiles y políticos, sino también los derechos
sociales, por ejemplo, mediante la inclusión
de los programas sociales en nuestra Cons
Ütucion. Eso es lo que los jueces y maglstra 
dos tienen que defender, no ios privilegios
propios y los de la oligarquía, "jueces para
la democracia", los denomina el especialis
ta en derecho y leonas de la justicia Rodolfo
Vázquez

Más allá del origen social o la trayectoria
profesional de los magistrados de la Corte,
lo importante es que sean mujeres y hom
bres comprometidos cor la justicia y con la

defensa del pacto político fundamental que se
expresa en la Constitución. La SC|N no puede
seguir siendo una Torre de Marfil cerrada a las
exigencias democratizadoras ni un baluarte
de la reacción al servicio de los grupos pri
vilegiados de! antiguo régimen autoritario y
oligárquico Los tiempos nuevos que corren
exigen de todos los servidores públicos una
coherencia ética y una sensibilidad política
hada los anhelos de Justicia y democracia de
la mayoría de los mexicanos,

La Constitución de 18.t7 establecía la elec
ción popular como procedimiento para nom
brar a los ministros de la SCjN. Cuando Benito
Juárez, siendo presidente de la SCJN y en de
fensa de la legalidad y de la Constitución ele
1857, asumió la titularidad del Poder Ejecuti
vo para enfrentar la reacción conservadora al
inicio de la Guerra de Reforma, lo hizo con la
convicción de que la viabilidad y el futuro de
la nación estaban en riesgo y dependían de
la determinación, la valentía y la unidad del
Partido Liberal en torno a la (arfa Magna Fue
gracias a esa convicción juaristay liberal que
las Leyes de Reforma sentaron las bases de
la nación moderna que somos. Ja misma que
hoy necesitamos las fuerzas progresistas para
continuar con las reformas pendientes en el
sentido de garantizar el pleno ejercicio de los
derechos humanos y el acceso universal a la
justicia, y así consolidar para las futuras gene
raciones la vida democrática y con bienestar.

'Presidenta del Sentido,
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La llamada de Xóchitl
con Gustavo Madero
El senador Gustavo Madero acababa de colgar con Xóchitl
Gafvez cuando lo abordamos en los pasillos de laCámaraalta.
En la cara llevaba una sonrisa. Eso nos llevó a suponer que la
can didala presidencial del Frente Amplio le dio buenas noli
cías, No necesitamos preguntarle, Espontáneamente comentó
el contenido de la llamada. "Ella va muy bien en la precampa
fla. Va dejó arras la etapa donde iodo mundo se pregun¡ú "¿qué
está pasando?", luego de un arranque extraordinario", nos dijo
y citó la charla telefónica: "Me dice que estuvo en Guerrero, en
zonas donde ni el Presidente ni Claudia pueden ir, Es terreno
de Morena y caminó cuatro kilómetros con la gente entusias
mada. Yo creo que si vamos a poder hacer historia"

Madero dejó la bancada del PAN en el Senado en 2021.
Exjefe nacional del azul se unto al Grupo Plural en septiembre
de 2021, donde también está piro exdirigeme azul Germán
Martínez, A boca de jarro le preguntamos si seguía siendo
panista. Su respuesta nos sorprendió; "Si soy deí PAN. Es una
decisión que tomé, Yo me jubilo de la política después de la
elección del 4 de julio. Regreso a la vida privada y allí decidiré
si sigo como militante o no", respondió,
* La salida de Ornar García Harfuch de la contienda le abrió
una ventana de oportunidad al panista Santiago Taboada.
abanderada del FAM. para ser el sucesor de Claudia
Sheinbaum en la jefatura de Gobierno de la CDMX. Algu
no de los exaspirantes opositores a ese cargo llegó, incluso a
decirme antes de las definiciones, que era muy difícil ganarte
al exsecretarlo de Seguridad Ciudadana, entonces puntero eti
todas las encuestas A Clara Brugada, en cambio, los oposi
tores capitalinos no la ven invencible, Alegan que una cosa es
lo que dicen las encuestas por encargo y otra es la realidad. El
precandidato del Erente Amplio a la jefatura de Gobierno no
se cansa de repetir que realizó un acto de más de 20 mi! per
sonasen Iztapalapa. bastión de la abanderada riel oficialismo.

Y pregunta: "¿Clara Bragada podrá hacer lo mismo en Be
nito |uárez?". ti reto más importante que tiene Taboada es
la percepción de que es uno de los |efes del llamado Cártel
Inmobiliario. Se sabe investigado, espiado, hostigado, pero él
revira y dice que tiene las manos limpias. "No estaría aquí si
no tuviera la tranquilidad de que no hay nada", repiie.
• El prilsta Adrián Ru batea va —no ha renunciado oficial
mente— presentó ayer un (uicio para la protección de sus

derechos políticos. "Én el Frente no se me permitió contender
en un proceso democrático", dijo. Busca que se anule el pro
ceso de designación directa de Taboada. con el argumento de
que en la convocatoria se marcó que el abanderado se elegiría
por el método de selección del candidato, a través de foros y
encuestas. Reconoció, sin embatgo, que la convocatoria in
cluía la posibilidad de llevar a cabo un "método de acuerdos",
pero con la anuencia de ¡os candidatos registrados Taboada.
Cbázaroyél  y no sólo de los dirigentes del PAN, PRIyPRQ

"La intención, desde un principio, era poner un candidato
pordedazO: no llevarnos a un proceso de selección ni permi
timos participar en un procesó democrático", aseveró.

Yaencarrerado dijo que ponía en pausa su renuncia al PRE
de lamilllancia honesta "y no al PRI del dedazo, al PR1 de la
corrupción". Mencionó a Afito Moreno, presidente nacional
del PRI, para desmentir: "No tenia pláticas con el Verde, no me
iba a ese partido ni a Morena. Mi intención era ser candidato
del partido en el que he militado 1S años", puntualizó.
' Fue un movimiento inesperado Ni la morenista Ana Lilia
Rivera, presidenta de la Mesa Direciiva de la Cámara alta,
sabía que la senadora Claudia Huiz Massieu. otrora se
cretaria de Relaciones Exteriores, tiene un pie dentro de
Movimiento Ciudadano. Yesque la bancada naranja designó
a la expriisiacomo su representante en la Comisión Especial
para la Reconstrucción de Acapulco, Clemente Castañeda,
coordinador de MC en el Senado, reconoció que Ruiz Massieu
lúe invitada a sumarse a su bancada Para radie es un secreto
que con !a senadora hay una gran afinidad, le hemos abierio
las puertas del grupo parlamentario, la hemos invitado", dijo.
' Laura Ballesteros es la senadora que ya ocupa el escaño
que dejó libre Xóchil! Gálvez para buscar la Presidencia.
Ayer fue su primer día en el Senado. No se suma a la ban
cada del PAN. a la que pertenecía Gálvez. sino a la de MC
partido en el que milita Ee preguntamos sobre su relación
con Xóchitl; "Es mi amiga Le deseo lo mejor. No es la prime
ra vez que estamos en proyectos políticos distintos. Sabemos
funcionar de esta manera. Nos unen las causas en las que
creemos, como fue la de movilidad en la CDMX cuando ella
fue delegada y yo subsecretaría de Movilidad".

De sus prioridades en el Senado nos elijo; "Voy a impulsar
la agenda climática más ambiciosa del pus",
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i lace poco más de una semana escribíamos aquí que Néstor
Isidro Pérez Salas, apodado íi Nlnt quien era jefe de plaza en
Culiacán, Sinaloa, estaba en la mira de las tuerzas militares. Ayer
fue detenido luego de un amplio operativo realizado en ia capi
tal sinaioense. Era protegido pot tres círculos de seguridad que
fueran vulnerados por las fuerzas especiales que lo detuvieron.

Eí Nini era uno de ¡os objetivos más buscados por las au
toridades de México y de Estados Unidos, Convertido tam
bién en jefe de sicarios y responsable de la seguridad de Ivin
Archivaldo Guzmán, El Chapita, encabezaba tina célula par
Ocularmente violenta y dependía directamente de las órdenes
de Ivin Archivaldo, aunque cada vez se mane
jaba con mayor autonomía, tanta que quizás esa
autonomía:se convirtió en una de sús principales
debilidades, lo mismo que la paranoia que lo ha
bía acompañado en ias últimas semanas y que lo
llevo a cometer secuestros y asesinatos, incluso de
ciudadanos estadunidenses. £7 Wniveía en todo
extranjero desconocido o en jóvenes que le pare
cían extraños a presumas informantes de la DL!A n
del gobierno, sea de Estados Unidos o de México,

Ya no salla de Culiacán por remora ser deteni
do por las autoridades federales o ser asesinado
por grupos rivales, contaba con tres círculos de seguridad y una
fuerza de apoyo inmediata integrada por numerosos sicarios,
similar a la protección que tiene Iván Archivaldo independien
temente de la que le brinda la Policía Municipal de Culiacán y
funcionarios de los tres niveles de gobierno,

El Ninl ha tenido participación directa en muchos hechos
violentos. Fue detenido por primera vez el 23 de noviembre
de 2013. acusado de portación ilegal de arma de fuego de uso
exclusivo del Ejercito, en una feria ganadera de la ciudad de
Culiacán. Inmediatamente fue puesto en libertad Tres años des
pués. el 30 de septiembre de 2016. por órdenes de El Chapita.
su célula de sicarios aiacó a personal militar en Culiacán, en el
ataque murieron seis de sus sicarios.

Más tarde, el 17 de octubre de 2019 y el 5 de enero de 2023.
participó y ordenó a su célula atacar las instalaciones de las
fuerzas militares en Culiacán, tras los operativos para la de
tención de Ovidio Guzmán López, £1 ttartín. El primer hecho
fue el Culiacanazo, el segundo, la detendón de El Ratón, rea
lizada en Jesús María El 2A de junio de 2023, en el poblado El
Tamarindo, fuerzas militares aseguraron seis camionetas, dos
de ellas clonadas (como Guardia Nacional y de la Semar!; asi
mismo. Intervinieron tres inmuebles propiedad de El Nuil en
donde localizaron armamento y equipo láctico,

El 24 de octubre de 2023, El NUú ordeno a uno de sus sica
rios [uan Andrés "N". alias El Chango, que, junio con policías

municipales de Culiacán y su célula criminal, secuestraran y
asesinaran a seis jóvenes que. posteriormente, abandonaron sin
sida, cruelmente torturados, en Tamazula, Durango, entre ellos
un menor de edad de lan sólo 13 años y una joven estaduniden
se, de la que no se volvió a saber nada. Ninguno tenía relación
con el crimen organizado. El Nini creía que eran informantes
de la DEA.

Apenas el pasado cuatro de noviembre. El NinL cor agentes
de Tránsito y policías municipales corruptos. Intentó secuestrar a
una pareja de profesores en Colinas de San Migue!, en Culiacán,
Los policías municipales, tras robarle el automóvil con violencia

a estos maestros, lo trasladaron a las instalacio
nes de Tránsito y Vialidad municipal, se negaron a
entregarlo a sus dueños, a quienes citaron en otro
punto de la ciudad para poder secuestrarlos. Adver
tidos por los maestros, e! secuestra fue impedido
por las fuerzas militares.

En realidad, como decíamos aquí el 14 de no
viembre pasado, era tama la desconfianza y el te
mor de Isidro Pérez Salas de ser capturado por las
autoridades federales, que había ordenado, tanto
a la Policía Municipal de Culiacán. como a sus in
formantes y halcones, que todo vehículo civil que

les resulte dudoso lo detengan, los revisen ya sus tripulanies los
Identifiquen y, en caso de que las personas se resistieran, se les
secuestrara, los torturen y ejecuten.

La célula del Nini mantiene un perfil público bajo, pero son
muy violentosy trabajan con funcionarios de la policía munici
pal, que también le brinda protección a Iván Archivaldo. Parte
de la violencia que se vive actualmente en Culiacán se debía a
que El Nini. desde hace tiempo, esta enfrentado con El Ruso. un
operador de la facción del Mayo Zambada, y están en disputa
constante para obtener el control territorial de Culiacán.

Desde los primeros días de noviembre se enviaron y des
plegaron tropas del Ejército. Tuerza Aérea, Guardia Nacional y
Armada de México para frenar los asesinatos, desapariciones y
secuestros generados por iván Archivaldo y su ¡efe de plaza, y
lograr la captura de ambos. Ayer cayó El Nini y el futuro de iván
Archivaldo debe estar, sin duda, en riesgo. El gobierno de Esta
dos l Inidos ofrecía una recompensa de tres millones de dólares
por cualquier información que llevara a la captura de FJ Nini,
considerado, junto con Los Chapaos, los principales introduc
tores de drogas y. sobre todo, fentanilo en ia Unión Americana.

Ln el organigrama de Los Chapitas. El Nini sólo se ubica por
detrás de los hijos del Chapo y no se descartaba. Incluso, la
posibilidad de que pudiera crear oirá facción propia dentro del
mismo cártel para disputarle espacio a Los Chapitas o. incluso,
al Mayo Tambada Ayer se acabó su historia.

En el

organigrama de
Los Chopüos. El
Nini solo se ubica

por detrás de los
hijos del Chapo.
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Será acaso noticia que alguien renuncie al
PRI, o será más bien morbo. Esa divisa, al
igual que las otras dos que componen al ften
te, lejos están de ser populares, pero, sobre
todo, relevantes en las decisiones que se tO'
man en el país. La verdad es c¡ue en sus filas
no existen liderazgos ni potentes voces que
impactenen ia opinión pública,

Quienes llegaron a ser gobernadores on
deando su bandera, claramente dejaron de
ser militantes cuando se tendieron al paso
del Presidente, y sólo renunciaron para pe^
penar algún puesio que. como propina, éste
ha decidido entregarles. Forman
parte de un remedo de oposi
clon que ha hecho lo imposible
por no desaparecer. Los dramá
ticos anuncios de quienes hace
apenas unos meses eran unos
completos desconocidos, de
hieran ser mas parte de alguna
telenovela que de los espacios
dedicados a la política nacional,
Respirando por la llaga,

Osorio Chong anuncia más
separaciones del desvencija
do instituto político, como si lo
que él dijera preocupara a las
dirigencias o a quienes serán
candidatos por la fórmula opo
sitora. Nn desaprovecha laopor
runidad para colarse dentro del
haü de luz de los reflectores, ya
que día a día sufre la levedad
de ser irrelevante. Su insustan
cial c Inocuo paso por el gobierno federal no
alcanza para que pinte en alguna encuesta
que le haga merecedor de un cómodo sillón
en algún comité nacional. Tendría que, como
Dante, comprarse un partido y gastar su muy
importante fortuna, formada mientras ocupó
dos puestos tricolores, en mantener una corte
serenísima, integrada por quienes se llaman
políticos, sin hacer política.

No hay quien pueda decir, sin pena, que
ha sido gobernador de Hidalgo, estado en el
que la corrupción campea y la mitad de sus
pobladores viven raquídeamente del pre
supuesto público. Basta ver el lugar qúe la

historia ha reservado a quienes se han ser
vldo de esa entidad,

Murat supo mantener contento al Presi
dente, quien con tanta atención, echó tierra
sobre tos expedientes del Infonavii. em
boleándose la elección sfn mayor esfuerzo.
Habrá pensado el personaje que el PRl y el
restó del país no notaron que cayó en múlti
ples causales de expulsión, o pensó que po
dría continuar parado en la plataforma que
dinamitó.

Rubalcava alcanza apena unas horas de
conocimiento entre el electorado federal,

pero se duele como si llevara en
la alforja una larga trayectoria
de éxitos Fue presidente mu
nicipal con otro nombre, si. se
trata de un encargado de tareas
menores que fue impulsado por
un grupüsculo de operadores
que llenen intereses territoria
les en alguna demarcación, a los
cuales sirvió, y debe seguir ha
ciéndolo. Su impacto en la vida
de la capital no pasa de haber
arreglado baches o imponer uno
y mil obstáculos a la ciudadanía
en un sinfín de tramites.
Su salida del PRI no puede

ser sino una buena noticia, ya
qúe develó de quién se trata,
asi como de qué es capaz de
hacer datlo a la ciudad, con ia!
de perpetrar una pueril vengan
za, No fallará quien le acerque

micrófonos para dar cuenta de cómo .añila
rá su retaliación, pasando por encima de los
ciudadanos a los que decía servir. Después
del berrinche, será difícil que algún partido
lo considere para futuras posiciones, ya que
enseñó el cobre al primer vendaval.

Ouienes rivalizan desde la arena política
con comediantes e histriones de carpa, tar
de o temprano tendrán que hacer tronantes
pronunciamientos: comprar algunos espacios
publicitarios 0 asumirse gratuitamente con
tamaños para gobernar, no los hace políticos,
sino parte de esa bufonesca tragicomedia co
nocida tomo proceso electoral.

Forman parte
de un remedo

de oposición
que ha hecho
lo imposible
por no
desaparecer.

Consulta Calderón,
¿expatriado O prófugo7
al escanear el GR.
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Con el paso de ios arlos, los zoológicos han
fortalecido sus funciones dardo un enfoque
menor ai objetivo primordial de entretener
al ser humano, no obstante. Ja imagen que
predomina en el imaginarlo social sigue
siendo la de funcionar como espacios de
encierro y exhibición de fauna para la di
versión. lo cual nt> empata con ios nuevos
valores del bienestar animal y. en casos .es
pecíficos. provoca rechazo a estos sitios,

La historia no siempre es precisa, pero
hay quienes aseguran que el primer zoo
lógico mexicano tuvo lugar en 1890, por
mandato del entonces presí
deme Porfirio Díaz, aunque no
lúe sino hasta 1924 cuando el
zoológico de Chapultepec abrid
oficialmente sus puertas. Con
sidetatlo, en su tipo, el lugar
más antiguo de México y unode los mas visitados del mundo
hoy en día. desde su creación
a la fecha, este zoológico y tos
demás que hay en el pats han
conservado la característica de
servir al esparcimiento Indico.
110 obstante que han mejorado
su labor como centros de inves
Eieaclón de vida silvestre.

O
Lo anterior ha valido para

que el término "zoológico
mantenga una connotación
negativa, que para las personas
representa un lugar de cautive
rio y exposición, sin considerar
que estos sitios poseen una am
pila diversidad de especies que
son estudiadas con fines de fnvesrigación.
preservación y reproducción controlada,
Los tres zoológicos de la Ciudad de Me

xico, Chapultepec, San (uan de Aragón y Los
Coyotes, funcionan como refugios para la
fauna silvestre que se encuentra amenazada
o en peligro de extinción y cuyos hábhais
naturales están siendo o fueron. destruidos,
ademas de servir al rescate v la atención de

ejemplares silvestres heridos o desplaza
dos. capturados ilegal mente y decomisados,
además de difundir información respecto a
la importancia de conservar la diversidad y
proteger la vida silvestre, pero muchas per
so ñas desconocen estas funciones.

O
De tal modo, dichos espacios 110 pueden

seguir considerándose sitios banales de ex
hiblción, por lo que su denominación debe
ser actualizada, ya que mientras se man

tenga como hasta hoy, estos
lugares seguirán teniendo una
connotación de entretetttmien

to, cautiverio y diversión, opa
cando su labor de investigación
científica.

La cultura de bienestar ani
mal nos ha hecho avanzar

mucho como sociedad; el ser
humano ha dejado el carácter
depredador para establecerse
como un ser más social, empa
rico y respetuoso del entorno, y
es precisamente con la Inten
ción de seguir transitando hacia
una cultura de ¡rato digno y res
petuoso hacia otros seres vivos
que es preciso realizar ajustes a
a Ley de Protección a los Ani
males de la Ciudad de México.
.a fin de dejar atrás el nombre
de ^0\ógK0 y recaregonzar
estos 5ltios como Centros de
Conservación, Reproducción y
Reinserción de Vida Silvestre".

Lo anterior permitirá que es
tos lugares reflejen un enfoque

más centrado en la conservación, desvin
culando la idea de cautiverio, y adaptarlos
a los nuevos valores del bienestar animal
mediante la promoción de la educación y
conciencia ambiental, permitiendo una ima
gen más positiva y aclualizada de estas ins
tituciones. Por ello, creo que es momento de
dejar de llamarlos "zoológicos" y redefinir
su función.

La CllllUfa CÍC1
bienestar anima)
nos ha hecho
3.,.™,,. mnrhnmUCHO
COITIO SOCÍedad:
0¡ se| humano
na dejan0
0] carácter

CiepreCIduOC

ZOOLOGICOS
EN MÉXICO

El primerüoofógico
me^otllvo llJ9ar
fn 139
fue sino hasta 1924
cuando el zoolúgi
co de Chapultepec
stjriij ofüíítmente
&us pUHtBK
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Con la luz apagada

Desde que asumió el cargo de directora gerente del Fon
do Monetario Internacional en 2019, la economista búlgara
Kristalinaííeorgieva ha tenido un asiento de primera fila
para observar uno de los ciclos económicos más complejos, y
a ratos más desconcertantes, de la historia mundial reciente.

La pandemia de covitl y el confinamiento, la alteración
de las cadenas de suministro y los frenazos que ello significó
para la actividad productiva. la Invasión rusa de Ucrania y la
interrupción del comercio de granos, la Inflación galopante y
las consecuentes medidas de política monetaria para conte
nerla. las variaciones extremas en los precios de los energé
ticos, así como la reciente escalada militaren Orlente Medio,
son algunos de los episodios que le ha tocado atestiguar.

Porello, y porsu experiencia anterior como vlcepreslden
la del Banco Mundial 120082010) y de la Comisión Euro 
pea 120142016), vale la pena atender lo que dice la también
doctora en filosofía,
La semana pasada, durante una conferencia en

Washington, organizada por la Sociedad de las Américas y
el Consejo de las Américas (AS'COA}, (¡eorgieva añrmó que
le preocupaba que México no estuviera "haciendo todo lo
que puede para aprovechar larecólocación de las cadenas
de suministro", es decir, el fenómeno económico conocido
Internadonalmente como rienrefiortríg.

"Si ya no quieres estar en China agregó, entrevistada
en un panel moderado por Susan Segal, presidenta de AS
COA ¿qué buscas'^ Seguramente lo mismo que tenías en
China: infraestructura y logística de excelente calidad"

Después de escuchar la conferencia, me quedé pensando
qué tanto está México consciente del momento extraordina
rio que está viviendo la economía mundial, mismo que. de
sacarle toda la ventaja que puede brindar, podría significar
una oportunidad Inmejorable para detonar su desarrollo, de
esas que sólo se presentan una vez cada siglo.

Lo países que no se ajusten a esta naturaleza cambiante,
agregó Georglüva, perderán la posibilidad de incrementar
el nivel de vida de sus habitantes. Para ello. Indicó, se deben

cumplir tres condiciones: Infraestructura (incluida la digital),
educación y Estado de derecho.

"SI falla una sola de esas tres, no podrá acelerarse el cre
cimiento del Ingreso", advirtió Georgieva

Me pregunto qué tanto estará considerada esta disyuntiva
de aprovechar o dejar pasar el nearslioring en la actual
temporada electoral. En los días que han pasado desde el
inicio formal de las precampañas, no he escuchado a los
aspirantes presidenciales referirse a ella» sino centrarse en
atacar a sus rivales, en ocasiones con argumentos bastante
pueriles

Serta bueno saber cuánto estará en las prioridades del
próximo gobierno asegurar que el país no pierda inversiones
por no poder ofrecer a los inversionistas condiciones básicas
para relocalizarse en México, como son dotación suficiente
de energía y agua, mano de obra calificada, seguridad pu 
blica, certeza jurídica e infraestructura adecuada, etcétera
Además de que no se percibe una atención plena de

los aspirantes presidenciales en esta cuestión, el gobierno
federal tampoco parece tenerla luz encendida.

De otro modo no se explica que los recursos solicitados
como parte de! próximo Presupuesto ele Egresos de la Fe
deración para invertir en energía y agua hayan sufrido una
merma: y que el proyecto más importante del presidente
Andrés Manuel López Obrador para estos últimos meses
de su sexenio sea echar aan dar varias rutas de transporte fe
rroviario de pasajeros, pese a que no parece existir demanda
por dicho servicio y que torzar su entrada en operación po
dría afectar la inversión en el sector, asi como el ritmo de
transporte de mercancías.

Mientras en oirás panes del mundo está dehatiendose el
desarrollo de la inteligencia artificial, el gobierno mexicano
está recreando su nostalgia por tos trenes, Con cargo al era
rio y sin contar con un plan de viabilidad financiera, como
si viviéramos en los albores de la revolución industrial y no
en los tiempos de la economía Cuatro Pumo Cero,
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UNA BEBIDA

Cuando los expertos médicos recomiendan que uno (hombre)
Ingiera no más de dos bebidas par día y mujer ito mtís Je t¿na
bebida, ¿a qué se refieren exactamente?, ¿una bebida es una
cerveza o media?, ¿entinto vino?, ¿y un coctel?

R Le ayudo a aclarar esta recomendación. Los expertos suelen
definir "una bebida estándar" como una bebida que contiene
alrededor de Y¿ onza f 1.2 cucharadas) de alcohol puro. Pero de
pendiendo de la fuerza del alcohol, medido por el porcentaje
de alcohol por volumen. o ABV. así tomo de la canridad que
viertas, lo que consideraría una bebida en realidad podría ser
una bebida y media o, incluso, dos bebidas.
Esto es lo que cuenta como una bebida de varios tipos de
alcohol, según el ABV y el lamafto de la bebida. Si la bebida o
la cantidad que usted mismo sirve es más alto de lo que apa
rece aquí, está consumiendo más de "una bebida".
Vino. 5 onzas, alrededor de! 12% de ABV. Compruebe el ABV
en las botellas. Puede variar
Cerveza. 12 onzas, alrededor del 5% de ABV.
Cocteles enlatados. 12 orzas, al rededor del 5% de ABV
Sherry, Porto. Vermouth. de 3 a 1 onzas, alrededor del 17%
de ABV.
Gln y túnico. H'< onzas, alrededor del 40% de ABV,
Un trago de un licor como ginebra o whisky, directamente o en
un coctel, es una bebida. Sin embargo, algunos cocteles contie
nen múltiples tipos de licores. Por ejemplo, un Negronl, hecho
con VA de onza cada uno de ginebra, vermut y Campan, contaría
como des bebidas basadas en el ABV de cada tipo de alcohol
Es importante tener en cuenta que la medida estándar de la
bebida es de 1.5 onzas de alcohol puro. Esto significa que una
copa de vino de 5 onzas equivale a una bebida estándar.
Y siempre tome agua y coma cuando beba

alcohol, según el ABV y el lamafto de la bebida. Si la bebida o
la cantidad que usted mismo sirve es más alto de lo que apa
rece aquí, está consumiendo más de "una bebida".
Vino. 5 onzas, alrededor de! 12% de ABV. Compruebe el ABV
en las botellas. Puede variar
Cerveza. 12 onzas, alrededor del 5% de ABV.
Cocteles enlatados. 12 orzas, al rededor del 5% de ABV
Sherry, Porto. Vermouth. de 3 a 1 onzas, alrededor del 17%
de ABV.
Gln y túnico. H'< onzas, alrededor del 40% de ABV,
Un trago de un licor como ginebra o whisky, directamente o en
un coctel, es una bebida. Sin embargo, algunos cocteles contie
nen múltiples tipos de licores. Por ejemplo, un Negronl, hecho
con VA de onza cada uno de ginebra, vermut y Campan, contaría
como des bebidas basadas en el ABV de cada tipo de alcohol
Es importante tener en cuenta que la medida estándar de la
bebida es de 1.5 onzas de alcohol puro. Esto significa que una
copa de vino de 5 onzas equivale a una bebida estándar.
Y siempre tome agua y coma cuando beba

ENVEJECIMIENTO PREMATURO

¿Cuales son las causas dei envejecimiento prematuro?
R. Aquí le comparto las principales:
Los factores comunes para el envejecimiento incluyen:
Exposición al Sol sin protección.
Fumar.
Contaminación del aire.
Mala gestión de! estrés.
Mala dieta.
Deficiencias nuiricionales.
Aumento del consumo de alcohol
Trastornos genéticos
Exposiciones a ciertos productos químicos o radiaciones.
Drogas.
Considere por favor, entre estos factores, cuáles están bajo su
control y cuáles no,
REPRODUCCION

¿Tí posible que el ser humano se pueda reproducir en el
espacio?
R, Sí, los expertos nos dicen que sí es posible la reproducción
humana en el espacio, pero presenta desafios,
i ,a microgravedad, la radiación y el aislamiento pueden afectar
la fertilidad y, para hacer que ésta sea más factible, se están
desarrollando nuevas tecnologías para ayudar a los esperma
tozoides y los óvulos a sobrevivir y prosperar en el espacio o
se podrían desarrollar nuevos protocolos para ayudar a Ios
astronautas a mantener su fertilidad

Con más Investigación y desarrollo, la reproducción humana
en el espacio podra convertirse en una realidad en cfl futuro
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Urde Claudia
su venganza
• Comenzaron la rapiña en busca de la mejor tajada
del botín político que prevén cosechar el próximo año,

"La venganza es un plato que se come frío" es una de las
frases más ¡cónicas de El Padrino.

Y esto viene a cuenta por lo que Jas tribus rnorenistas le
hicieron en su propia casa a Claudia Sheinbaum, su can
didata presidencial, a quien humillaron dos veces conse
eutivas: primero la plantaron en el Estadio Azul, y luego la
callaron en la Arena Ciudad de México.

Apenas se le cayo Oniar Hamid García Harfucli de la
candidatura a la leiaiura de Gobierno, las tribus de More
na —ésas que dicen que no hay comenzaron la rapiña
en busca de Ja mejor tajada del botín político que preven
cosechar el próximo año.

El equipo de Clara B rugada. ganadora de ia candida
tura, está crecido por el triunfo y ha caído en ¡a. soberbia
de sentirse ganadores de la contienda, sin que aún se haya
realizado el proceso; se les olvidó rápido 2021,

En plena rebatiña, el ream ganador apunta sus flechas
a todos lo que apostaron por el exsecretario ríe Seguridad
Ciudadana, y fallaron, Los están inteerando a la camoana.
pero sólo para que, .il final, les
cierren la puerta en la cara.
El panido oficia! presume

unidad, tan sólo porque en el
registro de Brugada como pre
candidato asistieron los oíros
cuatro contendientes, entre ellos
el propio García Harfuch al que
elogian por haberse disciplina
do", como si hubiera tenido otra
opción.
No era nada difícil ¡untar al

llamado Barman con Mariana

Boy. Miguel Torruco y Hugo López Gatel!, quienes com
pleian la quiniela que participo en la farsa del proceso in
terno, donde ganó el segundo lugar, y perdió quien arrasó
en la encuesta.
Del Caballero de la nadie nadie dudaba que se disci

plinara. pues es institucional y depende completamente
de Sheinbaum. no tiene otro asidero en la 4T, El Docfor
Muerte busca fuero; la señora Boy no tuvo el apoyo ni de
su partido, el PVEM y Torruco está viendo qué le arrojan.

F.so no puede ser unidad, sobre todo porque las tribus
están cebadas olieron la sangre y van por todo. En la ciudad
está decidiendo muchas cosas Clara, como tiene que ser

Pero olvidan un pequeño detalle: lo rencorosa y vengati
va que puede ser Claudia, quien no se quedará con tamaña
afrenta y buscará cobrarse hasta las que no le hicieron.

No puede olvidar el ridículo que le hicieron pasar líos
vetes en su propia casa: tampoco puede dejar sin casrigo a
Alejandro Encinas, quien como subsecretario de Derechos
Humanos de Segob Involucró a Ornar Hamid en la fabri
cación de la Verdad Histórica dé Ayotzinapa.

Ni a Ernestina Godoy. quien participó también activa
mente en su contra, junto con Martí Batres y los históricos
del partido, que la amenazaron ton una megamarcha
codo con codo si García Harfuch era el elegido: la do
blaron, pero les dijo que ellos se hieran cargo,

Y eso no se puede quedar así. pues socavaron su autori
dad como candidata presidencial, y si los deja fortalecerse
en la CDMX, se íe convertirán en una piedra en el zapato
si ambas ganan.

Necesita enviarles un mensaje... comerse el plato frió.

O
CENTAVITOS
Quizá a Claudia le convendría que Ernestina no fuera ree
leglda como fiscal, pues es un cuadro de Clara y si la exal
taidesa gana, habraen la capital una dupla que se le podría
indigestar, pues Godoy !e sabe muchas cosas A Claudia le
convendría una nueva propuesta al Congreso de la CDMX.
que. en una de ésas, podría ser Ornar Hamid. Con él contro
laría a Brugada y a los suyos para que no se les suban a las
barbas, además tendría a alguien que le Ira sido leal y que le
cuidaría las espaldas conro nadie La fiesta apenas empieza

La exjefa
de Gobierno

no puede olvidar
el ridículo que
le hicieron pasar
dos veces en

su propia casa.
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MéxicoArgentina, la coincidencia

Buenos Aires. Quizá la
única coincidencia en la

situación política de México
y Argentina se encuentra en la
ingenuidad de los que apoyaron a
López Obrador con la idea de que
en la Presidencia iba a cambiar, y
los que aquí votaron por Milei con
esa misma fantasía.

La esencia de las personas no
cambia con el poder. El prudente
es prudente. El que es malo es
malo y el que está loco está loco.

Con una diferencia entre
muchísimas otras: los electores

de aquí no tenían otra alternativa
para castigar al gobierno. En
México sí.

Argentina no es de ultradere
cha. Sucedió que en la boleta no
estaba lo ideal, sino únicamente lo
posible. Era Milei.

Sus ideas económicas pueden
ser muy buenas, o muy malas, da
igual. No es un asunto de políticas
de izquierda o de derecha.

El punto clave está en la cabeza
del próximo presidente de Argen
tina.

En una entrevista de televisión

Javier Milei dijo: "Aveces cuando
la gente pide al Estado presente,
yo digo que es lo mismo que pedir
a un pedófilo en un jardín de
infantes".

No, no, no. ¿Lo crees tanto?
No, no, no, la comparación es muy
fuerte le reprochan sus entrevis
tadores.

Milei: "No, es muy suave.
Porque sería con todos los neni
tos encadenados y bañados en
vaselina".

No fue una mala broma, sino
una analogía. Yo lo vi. No me lo
contaron. Guardo el video.

Eso es lo que hay en la mente de
Javier Milei.

¿Merecía el apoyo de dos expre
sidentes de México (uno de ellos
muy apreciado)?

Algunas de sus ideas pueden
ser buenas, o compartibles:
vender todas las empresas del
Estado, respeto a la propiedad
privada, apertura comercial, libre
mercado.
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La duda importante está en
otra parte.

Hubo campaña sucia contra
Milei, sobre todo en la última
parte de la campaña, con lo de que
subirían los precios del transporte
público y el fin de los programas
sociales de la noche a la mañana.

Esto otro no es campaña negra.
Ni su comunicación con el perro
(Conan) muerto.

Los gritos de odio son usuales
en los extremistas, pero la analo
gía del Estado con el pedófilo y sus
detalles no es un asunto trivial.

Victoria Villarruel, que será la
vicepresidenta de Argentina con
Javier Milei, es defensora de los
dictadores de este país, en particu
lar de Jorge Rafael Videla.

Niega que haya habido crí
menes y desapariciones en esos
gobiernos, y pide que haya castigo
contra quienes, en su momento,
combatieron a los militares gol
pistas.

No me lo contaron, viy
conservo el video cuando Ana

Fernández pide a los pasajeros del
subte (Metro) en la estación Plaza
de Mayo:

"Les pido disculpas, estoy un
poco nerviosa, es la primera vez
que hago esto. Yo nací en Suecia
cuando acá en Argentina había
una dictadura. Mi mamá tenía 16

años cuando la secuestraron, em
barazada de mí, fue a un campo de
concentración donde la despoja
ron de todo, hasta de su nombre, y
le pusieron un número".

"Fue brutalmente torturada y

cumplió 17 años en ese campo de
concentración".

"Mi abuela salió a buscarla, se
encontró con otras madres, que
hoy se conocen como Madres de
la Plaza de Mayo. Mi abuela, junto
otras dos madres y dos monjas
francesas también fueron secues

tradas, las llevaron a la ESMA y las
arrojaron con vida al mar".

"En la ESMA, donde estaba el
Tigre Acosta, un genocida que hoy
pide que voten a (por) Milei"".

"Mi madre se refugió en Suecia
y volvimos cuando volvió la demo
cracia".

"No quiero violencia para mis
hijos, amo a este país, quiero vivir
acá, que todos podamos vivir aquí,
con nuestras diferencias, diciendo
nuestras diferencias sin miedo a

que nos secuestren, a que nos tor
turen, a que nos arrojen con vida
al mar. Como decía el Tigre Acosta,
que se refería a las dos monjas que
arrojó al mar, como las monjas
voladoras".

"Eso nunca más. Una vicepre
sidenta que dice que su deporte
favorito es hacer bullying y pegarte
a los zurdos, nunca más. Por favor,
no voten a Milei".

Reproduje íntegro lo dicho por
Ana Fernández en el Metro de

Buenos Aires porque la conozco
y me consta que es verdad todo
lo expresado. Es hija de nuestro
colega y amigo Jorge Fernández
Menéndez (Exeélsior y ADN 40).

Entonces ¿condenamos la
indolencia y el negacionismo de
AMI.O ante las madres de los desa

parecidos y asesinados en México,
y festejamos que Milei y Villarruel
asuman el poder en Argentina?

Puede que sea falta de infor

mación. O, en el peor de los casos,
que el humanismo cristiano de
algunos sea tan falso como el de
López Obrador.

Lo que sucedió en Argentina el
domingo fue producto de la devas
tación populista de los Kirchnery
del latrocino hecho en nombre de
la "justicia social".

No aceptaron los argentinos un
quinto gobierno kirchnerista.

Incluso Milei, su despegue y
su candidatura, fue obra de los
que todavía gobiernan este país.
Con palabras del muy destacado
analista argentino de La Nación,
Jorge Fernández Diez uno de los
hombres más felices por el fin del
kirchnerismo:

Massa "guio a Milei desde
el inicio para que éste pudiera
hacer pie en la política real, le
garantizó cobertura mediática,
le sugirió nombres para sus listas
y le cuidó el voto en las primarias
para destruir a la oposición más
razonable".

En efecto, así fue. Milei era el
rival más débil. De haber llevado a

otro candidato (a), la oposición no
habría sacado 57 por ciento de los
votos, sino 70 por ciento.

¿Qué tiene que ver todo eso
con la situación política de Mé
xico?

Nada. Sólo que un buen nú
mero de argentinos que votaron
contra el kirchnerismo hoy espe
ran que con la responsabilidad
presidencial Milei cambie. Pero la
esencia no cambia. Ni aquí ni allá.

(Fin de la cobertura desde
Buenos Aires. Nos volvemos a

encontrar el próximo martes,
en este espacio, desde el último
rincón del mundo).
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Vendoletes poblanos
El morenista Ignacio Mier se curó las heridas. El precandidato
perdedor a la gubernatura de Puebla hasta lo reconoció públi
camente en los pasillos del Palacio Legislativo. Luego de que
su primo, Alejandro Armenta, lo dejó atrás en la competencia,
admitió que "lo primero que hicimos fue ir a traer un botiquín
con todo lo necesario, tiene ungüentos, tiene vendoletes...". Pero
ya enfilado en otra precampaña, ahora para ir al Senado como
"premio de consolación", dijo alegre: "Pero todos estamos bas
tante sanos... espero que también lo estén los miles de poblanos
que tenían un sueño".

Crecimiento naranja
Más allá de que la bancada de MC, que coordina el jalisciense Cle
mente Castañeda, haya alcanzado 13 integrantes con la integra
ción a sus filas de Laura Ballesteros, suplente de Xóchitl Gálvez,
la nota es que sumó también a Claudia Ruiz Massieu, aunque
aún no formalmente. Resulta que ayer en la Cámara alta se cons
tituyó una Comisión Especial para el Seguimiento de la Recons
trucción de Acapulco, a la cual Movimiento Ciudadano inscribió
a la expriista como su representante. Es decir, de confirmarse lo
anterior, el partido naranja alcanzaría la cifra de 14 integrantes.

Las "calabazas" se acomodan

en el PRI para 2024
"Sí, sí alcanzan todos los puestos a repartir en el PRI para 2024.
Todos. Las calabazas se acomodan andando la carreta", sostuvo
eufórico Rubén Moreira, jefe de la bancada tricolor en la Cá
mara de Diputados. Su aseveración vino después de los acuerdos
alcanzados en la coalición Fuerza y Corazón por México. Y es
que el PRI postulará candidatos en 96 distritos para diputados
y en 14 fórmulas para el Senado. El PAN lo hará en 99 para
diputados y 13 a la Cámara alta, mientras que el PRD tendrá
71 distritos para San Lázaro y tres al Senado, según el acuerdo.
Aunque todo puede cambiar todavía, se advirtió entre curules.

Padre de Checo se reconcilia

con los guindas
Y hablando de "sanar heridas" y "curar cicatrices", contento y
como si nada pasara se vio ayer al diputado federal de Morena
por Jalisco, Marco Antonio Pérez Garibay padre de
Checo Pérez, quien desde la tribuna defendió con todo a la '4T'.
Después de que al quedar en último lugar en las encuestas por la
gubernatura de su estado dijo que renunciaría al partido y acusó
que hubo "mano negra", ayer sostuvo que "con el gobierno de la
'4T' México es hoy el mejor país del mundo". Feliz estuvo porque
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posicionó a Morena en la sesión solemne en San Lázaro por los
200 años del Heroico Colegio Militar.

Se arrepiente Rubalcava...
Luego de que renunció al PRI y despotricó contra su dirigente,
Alejandro Moreno, "por traidor y mentiroso", Adrián Rubal
cava se arrepintió, metió reversa y aclaró que, por el momento,
no dejará su militancia tricolor. El alcalde de Cuajimalpa anun
ció que, en lugar de la renuncia, decidió hacer "una pausa" en su
militancia, que porque interpuso un juicio ante el Tribunal Elec
toral de la CDMX contra el proceso interno de la oposición que lo
dejó fuera de la competencia por la Jefatura de Gobierno, y hasta
en tanto no se resuelva el juicio, no dejará su filiación tricolor.

Se blinda el INE ante cochupos
con capacitadores
El INE pondrá lupa durante el proceso de selección de super
visores y capacitadores electorales. El Consejo General deter
minó iniciar un procedimiento sancionador oficioso a aquellas
personas que digan no tener alguna afiliación partidista pero
aparezcan en algún registro, a fin de verificar la legalidad de
dicha afiliación.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Por qué quiere perder Xóchitl?
Raymundo
Riva Palacio

Arrancaron las precampa
ñas presidenciales y si los
primeros días dibujan lo

que vendrá, Xóchitl Gálvez será
derrotada por Claudia Shein
baum, y la balandronada de
Samuel García de que su lucha no
es contra la candidata del Frente
Amplio, sino con la morenista,
se convertirá en realidad. Gálvez
no va a cambiar ese destino a

menos de que decida liberarse
de la mediocridad partidocrática
que la está matando como una
contendiente competitiva.

Sometida por los partidos del
Frente, Gálvez se está traicio
nando a sí misma y a todos
aquellos que la vieron como una
esperanza para arrebatarle a
Morena el poder. Aquella figura
fresca, espontánea, disruptivay
echada para adelante, se ha apa
gado. Está convertida en una po
lítica convencional, reflejo de los
partidos que la están sofocando.
En lugar de haber aprovechado
la fuerza de su personalidad
que animó a la sociedad civil, se
mimetizó, apagando su color, que
dio paso a la grisura.

Los partidos la han abando
nado. No de palabra, sino en los
hechos. Están más preocupados
en el reparto de candidaturas
para las cámaras que en enfo
carse en construir una candida
tura presidencial con fuerza. No
debería de extrañarle a nadie.
En uno de los momentos más

complejos y determinantes del
país, tenemos una de las clases
políticas más anodinas e irrele
vantes en décadas, sintetizadas
en su coordinador de campaña,

Santiago Creel, que nunca ganó
una elección, que ha probado su
incompetencia como operador a
lo largo de los años y que se man
tiene casi como el jefe clandes
tino de una candidata que está
llevando al matadero.

Gálvez ha sido chupada por
la mezquindad y lo fútil de las
dirigencias de los partidos del
Frente. Perdió el histrionismo,
como cuando se vistió de dinosau
rio en una plenaria en el Senado,
y abandonó el dramatismo, como
cuando llegó a Palacio Nacio
nal en bicicleta para exigirle al
presidente Andrés Manuel López
Obrador el derecho de réplica por
unas afirmaciones mentirosas
sobre ella. La reacción del Presi

dente fue lo que la propulsó a la
candidatura del Frente, que apro
vechó sus reflejos rápidos para
responderle a López Obrador cada
vez que la atacaba, y utilizaba la
tecnología para producir videos
que parecía que estábamos ante
un fenómeno políticopopular con
alas de Pegaso.

El impulso duró poco. Ni ella
evolucionó en su mensaje, sin
perder el perfil innovador, ni
fue acompañada por los par

tidos en su apoyo y en el de la
candidatura. Se empantanó y
viene, como dice el candidato de
Movimiento Ciudadano, en caída
y sin rumbo claro. Mal comenzó
la precampaña con una marcha
en Coyuca de Benítez, uno de
los municipios de Guerrero más
afectados por el huracán Otis,
que le generó críticas de oportu
nista. Era de esperarse que eso
dijeran de esa visita, que desapro
vechó con un discurso desabrido.

Esta Xóchitl no es lo que fue.
O lo que fue, no era en realidad
lo que es. Su pasión se esfumó,
y ha dejado ver en reuniones
privadas que piensa más en que
no le alcanzará para ganar, que
en proyectar su ambición para
ganar. Se ve desconcentrada,
como cuando al responder
una pregunta sobre a quién no
invitaría jamás a su gabinete,
mencionó a Alito, el sobrenombre
de Alejandro Moreno, líder del
PRI, uno de los miembros del
triunvirato frentista. Se aprecia
nerviosa, como cuando se quedó
sin teleprónter en el Ángel de la
Independencia y no tuvo la capa
cidad para improvisar. Proyecta
abandono y estar mala aseso
rada, como en su primer spot de
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la precampaña, donde repite su
biografía. Le está pasando lo que
hizo el PAN con Josefina Vázquez
Mota en 2012, y lo que hizo el
PRI con José Antonio Meade en
2018, cuando los dejaron solos y
fueron aplastados.

Xóchitl Gálvez no está

existiendo para la partidocracia
del Frente. Sus discusiones son
las renuncias de sus militantes
porque no fueron candidatos a lo
que sea, y los enfrentamientos en
la pugna por puestos a elección
popular. Su precampaña inició
en medio de esas turbulencias in
ternas, donde lo más importante
son éstas precisamente, y no el
comienzo del asalto al poder.

¿Por qué quiere perder Xó
chitl? Probablemente no es esa su

voluntad, pero eso es lo que está
haciendo subconscientemente.

¿Tiene solución? Nadie puede
saber si para ganar, porque no
sólo depende de ella, pero sí para
no ser la candidata que perdió
antes de empezar a competir, ni
la figura que se vio como la única
posible de acabar con Goliat, que
resultó estar inflada con helio. El
desvanecimiento ha hecho que
en las redes sociales y en algunos
círculos políticos se sugiera, a
veces con urgencia, que el Frente
cambie de candidata, al fin y al
cabo el registro ante el INE será
en la tercera semana de febrero.

Sin embargo, ¿tendría la opo
sición una mejor oferta para el
electorado?

Xóchitl Gálvez, que se coló a
la candidatura presidencial por
la puerta de atrás, es lo mejor que
tienen los partidos para compe
tir contra Sheinbaum y López
Obrador, que aunque no estará
en la boleta, será el jefe real de la
campaña morenista. Pero no será
con el cartabón de los partidos y

sus desprestigiados líderes. Tam
poco será vaciando a Gálvez de lo
mejor que tenía y obligándola a
ser rígida, solemne y soporífera.
Como decía Chesterton, lo serio
no está reñido con lo divertido,
sino con lo aburrido. Gálvez era

jovial; los partidos no. Gálvez
carece de densidad; a los partidos
les sobra. Ella era impredecible;
los partidos son predictibles.

En este dilema, necesita qui
tarse las amarras de los partidos,
y los partidos aceptar que las nue
vas reglas del juego no las impone
ella sino el electorado. Gálvez

necesita regresar al histrionismo
y los partidos acompañarla. Le
urge recuperar su temeridad y los
líderes de los partidos quitarse los
miedos a López Obrador. Ambos
requieren invertir los papeles y
regresar el ayer a hoy, si quieren
sumar votos presidenciales. Si no
es así, ahórrense farsas, no hagan
perder el tiempo a los ciudadanos
y saluden dócilmente el inicio del
reino de Morena.
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Sometida por los partidos del I'rente, Gálvez se está
traicionando a sí misma y a todos aquellos que la vieron como
una esperanza para arrebatarle a Morena el poder
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El fenómeno Claudia en las encuestas
Ahora que salen tan abulta

das ventajas para Claudia
Sheinbaum en encuestas,

escuché a alguien decir que qué fe
nómeno es la exjefa de Gobierno,
pues cuenta con preferencias que
ni aquel vendaval de candidato
que fue López Obrador gozó.

Recupero aquí cifras de encues
tas de varias elecciones publicadas
por el diario Reforma, que por
cierto cumple 30 años este mes
y estrena a Roberto Zamarripa
como director. Doble enhorabuena

por ello.
En enero de 2006Andrés Ma

nuel López Obrador tenía 39% de
las preferencias electorales contra
30% de Felipe Calderón.

Días antes del debate de finales
de abril, la tendencia se había no
sólo cerrado, sino cruzado: el pa
nista llegaba a 38% mientras que
AMLO caía a 35%. Y tras el debate,
el michoacano subió a 40% y el
tabasqueño bajó a 33%.

A mediados de junio, y tras
nuevo debate, otra encuesta de
ese rotativo por cierto, entonces
comandaba ese departamento

Alejandro Moreno, hoy y desde
hace varios años jefe de tal
encomienda en El Financiero
Andrés Manuel tenía 37% de las
preferencias y Felipe 35%.

Así se enfilaban, con Roberto
Madrazo en un sólido tercer sitio,
rumbo al que resultaría traumá
tico 2 de julio de 2006.

Finalmente, y para dejar regis
tro de una cosa similar en tiempos,
en noviembre 21 de 2005Reforma
publicó que Felipe Calderón, que
recién había ganado a ese cam
peón de las derrotas que es San
tiago Creel la nominación panista,
alcanzaba al exjefe de Gobierno
del Distrito Federal: AMLO 29%,
FCH 28%. Y Madrazo 21%.

Seguro los expertos en encues
tas nos dirán que no son cosas
comparables. Que son momentos
distintos, que las redes sociales,

Dos grandes candidatos, Peña Meto
y López Obrador, nunca soñaron
las ventajas que hoy tiene Claudia
Sheinbaum. Qué estará pasando
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que AMLO hace campaña por
Claudia...

No sé, Rick, suena raro que
quien sobrevivió un desafuero
y salió de él proyectado nacio
nalmente como víctima de un
complot, que se probaría bastante
cierto, batallara para despegarse
en las preferencias y ni en sueños
disfrutara a lo que tiene hoy Shein
baum frente a Xóchitl Gálvez.

La de 2012, ya se sabe, fue una
mala campaña para AMLO. Y, sea
lo que sea, el priista Enrique Peña
Nieto fue un candidato pegador.
Fuera de eso no hizo gran cosa,
pero candidato energético y avasa
llante sí era. ¿Cuánta llegó a ser su
ventaja frente al tabasqueño que,
insisto, tuvo deficiente desem
peño?

En junio de aquel año electo
ral Reforma publicaba que EPN
cerraba campaña con 41% y que
López Obrador se quedaba en
31%. Josefina Vázquez Mota, por
el PAN, 24%.

La campaña arrancó en marzo
con un 36% de preferencia bruta
a favor del mexiquense y con

Josefina en segundo sitio con
26%, mientras que el tabasqueño
estaba en tercer lugar con 18%.
Peña ganaría por siete puntos la
elección.

Seis años después, perfiladí
simo a la Presidencia de la Repú
blica, en febrero de 2018 López
Obrador le llevaba 10 puntos
efectivos a Ricardo Anaya: 42% vs.
32%, respectivamente. En tercer
lugar, José Antonio Meade tenía
18%.

Para entonces el departamento
de encuestas de Reforma lo pre
sidía Lorena Becerra, que recién
salió de esa posición. En abril, la
encuestadora tituló su siguiente
entrega así: Consolida AMLO
ventaja. La diferencia entre el
morenista y el panista era ya de 22
puntos. Finalmente el 30 de mayo,
la distancia era de 26 puntos entre
ambos.

El resultado final, en votos,
distó más de 30 puntos porcentua
les. Claro, no se debe obviar que
Anaya fue sujeto de una campaña
judicial de parte del gobierno de
Peña Nieto en plena elección.

Dos grandes candidatos, Peña
y López Obrador, nunca soñaron
las ventajas que hoy tiene Claudia
Sheinbaum. Qué estará pasando.
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Milei en el espejoDe pronto nos asalta un
impulso irrefrenable de
decretar tendencias por lo

que sucede en otros lados.
Hagamos memoria comen

tocrática. Las victorias de Biden
y Lula inauguraban el fin del
accidente populista en Estados
Unidos y Brasil. La sensatez había
regresado después de la juerga.
El péndulo retomaría su curso
natural hacia el consenso civiliza
torio de la democracia liberal. Los
neopopulistas caerían uno a uno,
tarde o temprano, por imperativo
del bien: Trump, Bolsonaro, luego
Ortega, Maduro y, por supuesto,
López Obrador.

Desde la otra acera, el triunfo
de la izquierda en Chile confir
maba la ruptura continental con
el neoliberalismo. El arribo electo
ral de un exguerrillero y una afro
descendiente en Colombia era
la premonición de la imparable
rebelión electoral de las mayorías
contra las élites depredadoras.
Las democracias entraban a una

nueva e irreversible era: el go
bierno directo del pueblo bueno,
sin intermediaciones, poderes
contramayoritarios o límites. Des
pués de Boric y Petro, el destino
político apunta a Sheinbaum.

Pero resulta que Trump viene
de regreso, el régimen de los Or
tega sigue imperturbable, Maduro
toma respiro en la geopolítica
del petróleo, la derecha ganó 18
meses después las elecciones en
Chile, Petro no puede cerrar los
acuerdos paz...

Y en esas contradictorias
"tendencias" andábamos, cuando
aparece Milei.

Para una parte de la oposi
ción, y desde una sorprendente
simplificación, Milei representa
la derrota anticipada de López
Obrador. La sociedad en el fondo
de sus corazones, aunque no lo
sepa o no se dé cuenta aún, adora
el capitalismo, atesora la demo
cracia, añora el Estado mínimo.

Los argentinos aprendieron la lec
ción con inflación, estancamiento,
pobreza. La extinción del Grupo
Puebla ya empezó en la próspera
pampa. ¡Viva la libertad, carajo!

Del otro lado, Milei es el rostro
del horror ultraderechista. De
todo eso que traen los machu
cones conservadores debajo del
brazo: privatizaciones, desmante
lamiento de los servicios públicos,
discriminación, intolerancia. El
pueblo de pronto se equivoca o se
deja engañar por las seducciones
de los conservadores. Necesita

mentores que le enseñen el
camino. Toda minoría de edad

es tortuosa. Más mañaneras para
educar.

A mi juicio, el triunfo de
Milei no confirma una tenden

cia liberal ni anticipa el vuelco
ultraderechista en la región, como
ningún otro resultado previo ha
determinado las coordenadas de

la política en una u otra nación.
No decanta, por supuesto, las
probabilidades de continuidad
o cambio en 2024. La campaña
de Milei sí revela la potencia
persuasiva de las narrativas que
radicalizan emociones, sobre
todo en contextos de precariedad
económica o ansiedad social. Es

el éxito de una estrategia electoral
disruptiva, atrevida, desprendida
de la corrección política. No la
nueva ley natural de la historia
que marcará nuestro destino.

El entusiasmo de la oposición
por Milei es probablemente del
tamaño de su vacío ideológico. Pa
reciera que la alternativa política
al lopezobradorismo no encuentra
otro referente más que un liber
tario estridente que sacudió al
oficialismo. Por supuesto que hay
razones para aplaudir el proceso
argentino: los ciudadanos partici
paron copiosamente, el gobierno
mantuvo la neutralidad, los derro
tados aceptaron el veredicto. Y si
acaso hay algo que diseccionar de
esa experiencia es la importancia
de las definiciones ideológicas y
de la consistencia en el mensaje;
que no basta con candidatos
producidos en los laboratorios de
los publicistas; que las sociedades
buscan creer en algo.

En México hay una sólida
tradición liberal al alcance de

una oposición que no ha sabido
abrazarla. Un sistema de valores

que no sacrifica a la persona por
la comunidad, ni lo deja a merced
del Estado o del mercado; que
reconoce a la familia como un en

torno de protección y de desarro
llo; que promueve la autonomía
personal, sin dejar a nadie atrás;
que pone prudencia al cambio y
ética al progreso. Antes que los
ideólogos de Milei, siempre un
Gabriel Zaid.
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Fiscalía al servicio
del poder
Más allá de la continuidad

o no de Ernestina Godoy
al frente de la Fiscalía

General de Justicia capitalina,
diremos que está más que com
probado el comportamiento par
tidista de este personaje que, de
acuerdo a su discurso, estaría me
jor en un cargo en la estructura de
Morena que en el puesto público
en el que pretende continuar por
los próximos cuatro años.

El enfrentamiento entre Go

doy y los panistas viene subiendo
de tono desde hace más de dos
años, cuando empezaron a salir a
la luz las pesquisas que se hacían
en contra de lo que el oficialismo
llamó el 'cártel inmobiliario' y que
no es otra cosa que ese grupús
culo de azules que han trabajado
en la alcaldía Benito Juárez,
en donde se aprecia conductas
al margen de la ley en las que
incurrieron diversos servidores
públicos de extracción panista,
sin embargo, ello no puede gene

ralizarse a todos los funcionarios
de la alcaldía y menos a los dele
gados o alcaldes en turno, como
podría ser el caso de Santiago
Taboada, quien busca ser jefe de
Gobierno de la CDMX y con ello
arrebatarle el principal bastión
de Morena y del presidente López
Obrador.

La reciente publicación de The
New York Times, respecto a la
intervención telefónica solici
tada por la Fiscalía de Ernestina
Godoy a opositores y algunos
personajes incómodos del propio
oficialismo, y que reconoció Tel

mex haber realizado a petición
expresa de la autoridad, es parte
de esa crónica anunciada por
impedir que el panismo gane la
capital, sin importar los medios o
las formas para impedirlo.

Al fiel estilo del actual
gobierno federal y capitalino se
busca a toda costa mantener el
poder sin importar los medios,
sean estos legales o no, al desa
creditar y judicializar supuestas
denuncias que, en todo caso,
deben correr por la ruta de las
leyes y no de la politiquería.

A Taboada ya le indilgan el mi
lagrito de ser parte de ese 'cártel
inmobiliario' de la Benito Juárez
y con esa etiqueta transitará en
su campaña política, más allá de
que sea inocente o culpable, eso
no importa, lo relevante será que
quede estigmatizado ante los
votantes.

En esta lucha por el poder se
arrastra Godoy, que se supone
comanda una institución que
debe ser por antonomasia inde
pendiente y autónoma del Poder
Ejecutivo de la capital.

Si la todavía fiscal tuviera una
trayectoria y actuación apegada
a derecho, nadie estaría cuestio
nando su reelección, empero, los
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hechos dicen lo contrario.
La FGJ de la capital requiere

revertir la percepción negativa
que tienen los ciudadanos sobre
ella, ya que existen múltiples
señalamientos sobre la judicia
lización de casos que responden
más a las filias y fobias de esos
personajes que ostentan el poder
en la 4T, que a la aplicación irres
tricta de la ley; y por esta razón es
menester, si se quiere contar un
organismo imparcial que vele por
la justicia, que Ernestina Godoy
deje el cargo.

La aritmética legislativa en
el Congreso local de la CDMX,
apuntaba que no habría forma
de que se alcanzarán los 44 votos
que se requieren para aprobar la
reelección de la Fiscal, empero,
todo es posible cuando se tienen
legisladores que responden a
todo tipo de intereses menos para
los que fueron electos.

Para Martí Batres es vital que,
para rendirle buenas cuentas a
sus jefes, léase el presidente y la
candidata de Morena y rémoras,
debe ganar el mayor número
de las alcaldías capitalinas, al
tiempo de garantizar el triunfo
de Clara Brugada y por ello re
quiere de un incondicional en la

Fiscalía para doblegar a los opo
sitores, incluso con la fabricación
de delitos.

Las elecciones, de acuerdo al
manual del autoritarismo, se em
piezan a ganar antes de la cita en
las urnas con acciones en donde
se conquista la subordinación
de los organismos autónomos e
independientes bajo los designios
del grupo en el poder, y por esta
elemental razón es menester para
el oficialismo mantener a como

dé lugar a Ernestina Godoy en su
cargo.

No importa el costo político y
menos económico, lo relevante es
que el Congreso local de la CDMX
apruebe la reelección.

En una mascarada entre políti
cos que traen la careta de un par
tido, pero al descubrirse su rostro,
resulta que esa militancia era
fingida y que solo esperan el mo
mento oportuno para traicionar a
sus supuestos correligionarios, tal
fue el caso de Adrián Rubalcava
Suárez, a quien solo bastó para
que se le apretará un poco, para
develar su verdadero aspecto al
amenazar que Ernestina Godoy
será apoyada por los legisladores
locales del PRI, en la continuidad
en el cargo.
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Pirotecnia electoral

La prisa es enorme. Produ
cir y generar un número
significativo de eventos,

anuncios, obras, inauguraciones
y otras ocurrencias, para sem
brar una visión de prosperidad,
crecimiento, bienestar, seguridad
y honestidad a prueba de balas.
Hacerle creer a la población, en
sintonía con la distorsionada pers
pectiva presidencial, que todo va
bien y es un éxito en el país.

Un tren que no camina ni va
de ninguna parte a otra, una refi
nería que no procesa ni genera un
barril refinado de nada, un aero
puerto mantenido artificialmente
porque se hizo bajo capricho y
carece de modelo de negocio,
y a esto agregue usted tantas y
tantas tonterías sexenales.

AMLO está obsesionado por
la continuidad de su movimiento

—como hemos señalado en repe
tidas ocasiones— y para lograrlo
está dispuesto a todo, incluso,
atrepellar la ley. Muy grave.

Pero para lograrlo lanza desde
ahora una campaña intensiva de
sorpresivos avances carentes de
sustento.

Una nueva compañía aérea co
mercial en manos de los militares

—sus socios obligados en todo
nuevo invento— que no vuela, no
emite boletos, no tiene aerona
ves, y ya costó al indemnizar in

debidamente a unos trabajadores
abandonados y expoliados por los
sindicatos.

Una nueva red ferroviaria

para pasajeros que no tiene sus
tento ni plan financiero alguno,
que permita su sustentabilidad,
y que prevé la expropiación de

vías y nacionalización de bienes y
activos a compañías privadas, ¡la
puntilla para el TMEC!

Un nuevo sistema de distribu
ción de medicinas —¡en el año 5
del gobierno! Cuando faltan 15
minutos para terminar— para
tratar de subsanar los evidentes y
criminales fracasos en la carencia
y desabasto de medicamentos a la
población en hospitales públicos y
en el Sistema Nacional de Salud.

Un nuevo modelo de atención
de salud pública, anunciado con
bombo y platillo que como el an
terior—INSABI— no tiene pies
ni cabeza, y solo sobresatura al
incapaz IMSS para recibir a más
derechohabientes.

*

Pero ahí no acaba la cosa.
En estos fuegos de artificio

para capturar la mirada decep
cionada y dudosa de millones de
electores, viene una andanada
judicial para perseguir a los
fantasmas del pasado. Prepara
la FGR, ya está casi listo —pero
se les cruzó Otis con las nefastas

consecuencias que todos cono

cemos— la reapertura del caso
Colosio, nuevas investigaciones
e interrogatorios, citados ya
algunos de los personajes de esos
años: los cercanos a la Presidencia
de Salinas, y también la de Zedi
llo, entre sectrearios particulares,
jefes de gabinete y otros inciden
tales, serán llamados a declarar.

El propósito "hacer justicia",
cómo de que no. Desenmascarar a
los que fueron autores —afirman
estos proceres de la justicia— de
un crimen de Estado. Por ahí verá
usted circular, entre bastones
y sombreros, a Manlio Fabio,
Liébano Saénz, Joseph Marie
Córdova, los fiscales e investiga
dores de aquellos años —y que
aún viven—.

No conducirá a nada judicial
mente, pero hará ruido, escán
dalo, titulares y redes, la voz falsa
de una justicia que llega tarde.
Lamentable.

Nadie sabe si se atreverán a ci

tar al propio expresidente Salinas
y a su sucesor, Ernesto Zedillo.
Imagine usted la pasarela con
dos expresidentes, ¡una joya!
Para los anales del obradorismo

ineficaz y corrupto.
Ahí está el lamentable caso

del exprocurador Murillo Ka
ram, tras las rejas, acusado sin
sustento de la desaparición de los
estudiantes de Ayotzinapa.

Esa es la justicia de la 4T, la

Fecha: 23/11/2023

Página: 35

Area cm2: 410

1 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 107,502

Página 60 de 186 Índice



insustancial y carente de evi
dencias, que hace revanchismo
político para el circo mediático.

A los padres de los muchachos
de Ayotzinapa les quedaron
a deber. No esclarecieron los
hechos, no cambiaron —OJO—
la verdad histórica que tanto ha
molestado a los familiares de las
víctimas y a la retórica justiciera
de este gobierno. Y tampoco
ofrecieron nuevas evidencias

ni elementos de prueba para
desmontar las conclusiones de

la investigación anterior. Nada.
Pero Murillo a la cárcel, porque
los ofendió y Zerón, perseguido
y refugiado en el extranjero,
porque —dicen— manipuló la
escena del crimen.

Así sucederá con Colosio y
los implicados guardan no poca
preocupación. Cuando la justicia
se pone al servicio de la politique
ría ideológica, se derrumban las
columnas de la ley.

De aquí a junio de 2024, el
gobierno de López Obrador
lanzará docenas de iniciativas,

ocurrencias, bromas, ajustes con
el pasado y con la historia.

Desesperado como está, por
entrar en ella con letras doradas,
y no como apuntan los historia
dores serios, como un gobierno
fallido, lleno de promesas rotas,
de esperanza fracturada, que no
eliminó la pobreza, la corrup
ción, ni la inseguridad.

Las tres anteriores se incre
mentaron según el INEGI, el
Coneval y el Secretariado del
Sistema Nacional de Seguridad.

Debemos estar preparados.

'In estos fuegos de artificio para
capturar la mirada (...) de electores,
viene uua andanada judicial para
perseguir a los fantasmas del pasado"

°l)c aquí a junio de 2021, el gobierno
de López Obrador lanzará docenas de
iniciativas, ocurrencias, bromas, ajustes
con el pasado v con la historia"
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Los logros sexenales
de López Obrador

En mis análisis de la situa

ción del país a lo largo
de los últimos años he

considerado que el gobierno de
López Obrador nos ha llevado a
un claro retroceso. No importa
el área o sector, los faltantes pa
recen muy obvios. No obstante,
en cualquier tipo de revisión es
importante destacar también
aquellos logros que haya alcan
zado el gobierno, en un afán de
ser lo más equilibrado posible.
Después de tanta crítica, quisiera
ahora anotar los logros más
relevantes que diversos analis
tas y los simpatizantes de esta
administración consideran con
frecuencia.

Primero, el aumento al salario
mínimo. Es un hecho que en
decenios el salario mínimo no
había tenido aumentos como

los que se han decretado en este
sexenio, por cierto, impulsados
desde el sexenio pasado por la
UNAM, Coparmex y por otros
organismos privados. El poder
de compra del salario mínimo se
había deteriorado por décadas y
estaba muy por debajo del salario
de equilibrio en el mercado
laboral. El aumento de 92.1% en
el salario mínimo real de 2018

a la fecha (Conasami, https://
www.gob.mx/cms/uploads/
attachment/file/861996/_

ndice_de_Salario_M_nimo_
Real_0ctubre_2023.pdf) mejoró
la situación significativamente
de (pocos) trabajadores y mandó
una señal al mercado que los
salarios estaban muy bajos y
debían elevarse. Todo eso, a mi
modo de ver, es positivo y no
ha tenido mayor impacto en la
inflación precisamente porque
no ha presionado aún el salario
de mercado, al tiempo que ha
aumentado las remuneraciones

promedio. Sin embargo, son po
cos los trabajadores que ganaban
el salario mínimo, como meseros
o despachadores de gasolineras,
y hay indicios de que el actual
nivel del salario mínimo ya se
encuentra cerca del equilibrio.
Por tanto, de aquí en adelante
aumentos fuertes adicionales
podrían empezar a impactar el
empleo formal y la inflación.

Segundo, la reducción de la
pobreza dada a conocer por Co
neval. De acuerdo con sus cifras,
la pobreza disminuyó 6.5 puntos
porcentuales en 20182022, la
reducción más importante en
decenios, aunque sí aumentó la

pobreza extrema. La información
también muestra una mejora
marginal en la distribución del
ingreso. Son excelentes noticias.
Más allá de algunos cuestiona
mientos que han habido, hay
ciertas dudas sobre la reducción
de la pobreza que ocurrió, según
la Encuesta del INEGI (ENIGH
2022), debido esencialmente al
aumento de los ingresos labo
rales: su mejora contrasta con
el retroceso del PIB per cápita
entre 2018 y 2022; el aumento
de remesas (que casi se han du
plicado en este gobierno) no se
refleja en los datos del INEGI, y
la menor pobreza por ingresos en
los primeros cuatro años de la 4T
también contrasta con la pérdida
de acceso a servicios de salud de
30 millones de personas.

Tercero. Pensión universal

para adultos mayores. Sin duda
una medida relevante para un
gran segmento de la población
más vulnerable, que le mejora
la vida de manera significativa a
millones de personas, y contri
buye a la movilidad social... Los
peros evidentes son su sustenta
bilidad fiscal, el que esté llegando
más a las clases medias y ricas
que a los más pobres, y su desco

Fecha: 23/11/2023

Página: 34

Area cm2: 428

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 95,358

Página 62 de 186 Índice



nexión con una reforma integral
al sistema de pensiones.

Cuarto. Estabilidad macro

económica. A pesar de las crisis
internacionales, la inflación
en México se ha mantenido en

niveles aceptables y el Banco de
México ha sido persistente en
su política antiinflacionaria de
altas tasas de interés. El peso
incluso se ha sobrevalorado y no
ha habido una crisis de endeu
damiento externo... La crítica

principal es el lento crecimiento
del PIB en esta administración,
que le tomará todo el sexenio
recuperar su nivel per cápita
cuando inició el gobierno en
2018. Los nubarrones son más
visibles en el horizonte cercano,
después de 2024. Hay muchas
interrogantes sobre la sustentabi
lidad de dicha estabilidad macro,
sobre el deterioro en la calidad

y cantidad de servicios públi
cos indispensables, el socavón
fiscal que representa Pemex, y el

endeudamiento público que ha
crecido como en sexenios ante

riores, pero sin el fortalecimiento
de la recaudación fiscal. De
hecho, toda la recaudación del
IVA apenas alcanza para pagar el
servicio de la deuda pública.

Quinto. Inversión pública
en el sureste. Tras decenios de
abandono en el sureste, es una
decisión muy positiva revertir
esa situación. Por ello, el creci
miento económico en Tabasco,
en el Istmo de Tehuantepec y
en la península de Yucatán ha
repuntado... El problema es que
el tipo de inversión (Dos Bocas)
es intensiva en capital y no está
ligada con otras inversiones
públicas y privadas que le den
sostenibilidad al empleo que se
ha generado por la construcción
de la refinería. En el caso del
Tren Maya, la construcción la
ha hecho el Ejército y el balance
de su rentabilidad social todavía
está muy poco claro. La inver

sión de mayor potencial es la del
corredor transístmico. Lamen
tablemente, se detuvieron las
inversiones privadas en energía
eólica en la región sureste por la
regresión de la política energé
tica.

Es probable que haya otros
logros de la 4T, pero creo que
estos son los más importantes.
Estos que señalo, y que los ven
los simpatizantes de este go
bierno, son positivos y así deben
reconocerse. Sin embargo, son
muy pocos y todos ellos tienen
"peros" muy relevantes, que
van desde la dificultad para que
permanezcan en el tiempo y que
no generen otros problemas aún
mayores, como el desastre ecoló
gico y ambiental en la península
de Yucatán, o el agujero en las
finanzas públicas que implique
un deterioro aún mayor en los
servicios públicos y en la estabili
dad macro a mediano plazo. Esto
es lo que hay.
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Libertad, de la pesadilla al saneamiento
Nació como Caja Liber

tad, tiene 63 años de
existencia; hace 15 años
se transformó en Socie

dad Financiera Popular
¡Sofipo).
Viene de un capítulo difícil que ini

ció en el año 201 9, con la detención
de Juan Collado hoy, ya en libertad y,
todavía principal accionista; hoy la insti
tución, recapitalizada y en cumplimien
to de los requerimientos regulatorios se
mantiene a la vanguardia del sector.
La sofipo Libertad padeció y superó

una de las peores pesadillas que puede
tener cualquiera. Ese capítulo, quedará
en la historia financiera nacional como
una trama oscura.

Collado, abogado defensor de los ex
presidentes Enrique Peña Nieto y Carlos
Salinas de Gortari, fue aprehendido y la
marca más conocida como Caja Liber
tad que hasta entonces encabezaba,
fue presa del insano deseo, por parte
de terceros, que buscaron apropiársela.
Actualmente Libertad Soluciones de

Vida es la sofipo más grande del país
de entre 40 autorizadas; cuenta con
2.5 millones de clientes, de los cuales,
más de 29 mil se agregaron en el último
año, con lo que alcanzó un crecimien
to del 10%.

Como ocurre con los bancos, la so
fipo Libertad registra más captación
que crédito. Cuenta con una cartera
de crédito de más de 7 mil 500 mi

llones de pesos, así como una carte
ra de captación de casi 9 mil millones
de pesos.
Luego de estar al borde de la quie

bra, la financiera popular, mantiene ca
si 2 mil empleados y más de 140 sucur
sales en 25 estados del país. Es la única

Sofipo que tiene más de 100 ATM's en
red, propios.
Su objetivo es tener presencia física

en el corto plazo, en toda la República
Mexicana y aunque realiza cuantiosas
inversiones en tecnología y moderniza
ción de sus operaciones, no pierde el fo
co pues sabe que su clientela prefiere la
atención personalizada.
Tiene previsto seguir invirtiendo en

los próximos cinco años en tecnolo
gía, además de alianzas con Microsoft,
Google Cloud, Huawei Cloud y Mam
bu para mejorar la digitalización de sus
clientes.

Silvia Lavalle, presidenta del consejo
de administración de Libertad Solucio

nes de Vida y ex presidente de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores, es
protagonista de la lucha legal que tuvo
que dar Libertad para superar las falsas
acusaciones y señalamientos que se en
derezaron en contra de la institución y
que prácticamente la llevaron a la quie
bra, tanto como del proceso de recapi
talización y resurgimiento de la sofipo.
En los dos últimos años, Libertad ha

pasado por un proceso de transforma
ción de gobierno corporativo, recupera
ción de crédito y fortalecimiento de su
cartera de captación.
Se ha capitalizado, en poco más de

un año, con más de 600 millones de
pesos.
En abril de 2022 recuperó el "nivel

de capitalización 1" (superior al 131%
conforme a la CNBV).
Actualmente tiene más del 30% de

la captación total de ahorro de todo el
mercado en México, le sigue Financie
ra Sustentable con un 15% es decir la

mitad de lo que tiene Libertad, mientras
que en cartera de crédito representa al

rededor del 1 8% del sector.

Más del 50 por ciento de los acre
ditados son mujeres y más del 40% se
vende a través de los canales digitales.

Libertad, dice Lavalle tiene puesta la
mirada en el propósito de fortalecer y
profundizar su participación de merca
do, pero sobre todo en su objetivo de
aumentar la inclusión social y apoyar al
segmento popular.
A diferencia de muchas otras entida

des que hoy están entrando al escena
rio de las Sofipos, dice, Libertad, sí tie
ne claro que no desea ser banco. Desea
mantener su calidad de Sofipo y cum
plir su compromiso con sus clientes.
En ese mercado, hay que decirlo,

se está registrando una intensa guerra
de tasas de interés, cuyo objetivo es el
de atraer más clientes. Lo recomenda
ble es no escuchar el "canto de las si

renas" e "ir con pies de plomo", fren
te a ofertas atractivas, pero riesgosas.
Al tiempo.

Atisbos
La Convención Bancaria del 2024 será

en Acapulco, anunció ayer el presiden
te de la Asociación de Bancos de Mé
xico (ABM), Julio Carranza, al salir de
Palacio Nacional, luego de una reunión
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador.
Queremos apoyar a Acapul

co, dijo el líder de los banqueros.
Semanas previas, fuentes bancarias
dignas de crédito, me habían anticipa
do, que frente a los daños que registró
el puerto de Acapulco tras el huracán
Otis, los banqueros planeaban reali
zar la cumbre bancaria en Nuevo Va
llarta, en el complejo turístico Vidanta.
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Gobierno corporativo:
lecciones no aprend idas
El concepto de gobierno corpora

tivo estaba poco difundido has
ta antes de los años noventa del

siglo pasado. Detonó como una
necesidad derivada de diversos

escándalos corporativos, que condujeron
a la quiebra de empresas y la ruina de
inversionistas, incluyendo trabajadores
que perdieron sus fondos de retiro. Enron,
WorldCom y Arthur Andersen, son casos
emblemáticos que ¡lustran los resultados
de la falta de controles y la existencia de
conflictos de interés.

Más de 30 años después de estas ex
periencias, parece que muchas empresas
no han aprendido la lección. La carencia
de una buena estructura de gobierno cor
porativo, que hoy se cobija bajo las siglas
ASG, continúa causando estragos, prin
cipalmente en modelos novedosos de ne
gocios. A continuación me refiero a tres
ejemplos.

FTX era una plataforma líder para el in
tercambio de criptomonedas, captación
de recursos de inversionistas y canaliza
ción de inversiones virtuales. Las autorida
des descubrieron, entre otras cosas, un es
quema de transferencia de fondos hacia
otra organización creada por el fundador
de FTX, Sam BankmanFried y el desvío
para la adquisición de bienes inmobilia
rios personales. El episodio representó la
quiebra de un negocio con un valor supe
rior a 30,000 millones de dólares. Hace
unos días concluyó el juicio al señor Bank
man, que podría culminaren una pena de
cárcel superior a 100 años. Sus padres,

quienes fueron profesores de derecho en
la Universidad de Stanford, son señalados
como participantes en la creación del es
quema de operación de los negocios.
Wework, empresa dedicada a la ha

bilitación y renta de espacios comparti
dos de trabajo, se declaró en bancarro
ta hace un par de semanas, después de
haber alcanzado una valoración de 47

mil millones de dólares. La empresa atrajo
a múltiples inversionistas, incluyendo fon
dos de inversión. La primera señal de fra
caso ocurrió cuando se desistió de reali

zar una oferta pública inicial de acciones
en 2019. A partir de allí, su valoración fue
disminuyendo y se fueron revelando deta
lles operativos que reflejaban conflictos de
interés y un estilo personal de su fundador
Adam Neumann que se aleja de los están
dares del gobierno corporativo.
El tercer episodio se refiere a la saga

recientemente experimentada en Ope
nAI, empresa creadora de ChatGPT, líder
en inteligencia artificial. Apenas el viernes
pasado, Sam Altmari, fundador de la em
presa, fue cesado por el consejo de ad
ministración, por razones poco claras.
Durante el fin de semana, el directivo fue
contratado por Microsoft para encargarse
del desarrollo de una unidad encargada
de la inteligencia artificial. 500 emplea
dos de OpenAl manifestaron su descon
tento con la destitución y su deseo de mi
grar a Microsoft. El asunto se resolvió por
el momento, mediante la destitución de la
mayoría de los miembros del consejo y la
recontratación del señor Altman, como

CEO de OpenAl.
Estos episodios muestran que en mu

chos negocios, vinculados a modelos no
vedosos o a plataformas digitales, los fun
dadores no ponen suficiente atención en
la creación de una estructura de gobierno
corporativo robusta, que les permita eva
dir riesgos de la operación en el merca
do, situaciones de abuso o arbitrarie
dad de accionistas o directivos y que
protejan a los inversionistas.
La trascendencia de las empresas

depende de la creación de estructuras
profesionales, que faciliten la adopción
de los modelos estratégicos de la orga
nización, que establezcan controles,
que permitan el acceso a la informa
ción relevante del negocio y que atien
dan a los intereses múltiples de las par
tes relacionadas.

Aunque los principios de gobierno
corporativo son difundidos más que
nunca, sigue habiendo emprendedores
exitosos, en el corto plazo, que evaden
la responsabilidad de crear estructuras
duraderas, que permitan a las organi
zaciones trascender generacionalmen
te. Muchos emprendedores suponen
que el éxito reside solo en crear produc
tos innovadores. Se requiere además te
ner un esqueleto y una musculatura que
soporte a la organización. Eso es el go
bierno corporativo.

* Especialista en competencia económi
ca y regulación. Socio Director de Oc
kham Economic Consulting.
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CARRUSEL José
deJesQsOrazco
Henríquez, quien
fuera presiden
te de laCIDH se
puso del lado del
Inai. Considera
que J no haber
nombrado tres co
misionados del Ins
tituto, el Senado
sigue incurriendo
en una omisión

Constitucional, lo
que'vulnera el de
recho de acceso
a la información

en México, que ss
esencial en cual
quier democracia.
Recuerda queal
formar parte de
la CEA, México
s© comprometió a
promover y defen
der los cferechós
humanos, tal co
mo se indica en la
Carta Democráti

ca Intéramericana,
«de se refre»
que son compo
nentes fúndame^
tales del ejercicio
de la democracia:
la transparencia.
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¿De Morena los
estrategas de Xóchitl?
A juzgar por el sesgo de la campaña de la

virtual candidato presidencial del Frente
opositor, Xóchitl Gálvez, a seis meses y
nueve días de la elección, los estrategas
de su campaña han empezado a mos

trar que tienen atole en las venas.
El arranque de la precampaña opositora muestra

que sus actuales estrategas no tienen los tamaños ne
cesarios para confrontar a Gobierno que no se toca
el corazón para usar contra la candidato del Fren
te todas las herramientas, legales e ¡legales, a su
disposición.

Los partidos del Frente — PAN, PRI y PRD— y las or
ganizaciones están a tiempo de respaldar a la Xóchitl
Gálvez disruptiva, desafiante y capaz de emocionar
a los ciudadanos de a pie, descontentos e indigna
dos, con un emocional y poderoso: ¡Si se puede!

La realidad desnuda
promesas incumplidas
La autosuficiencia alimentaria es uno más de los com
promisos sexenales que, con la orilla del fin del man
dato a la vista, no sólo no podrá cumplirse, sino que
las políticas públicas lopezobradorista han agrava
do la situación.

Revela el Inegi que en 15 años no ha crecido la
producción de granos en México, lo que ha estanca
do la oferta de alimentos, mientras la población no
deja de aumentar.
Empieza a pagar "la revolución de las concien

cias" el costo de hacer promesas que la realidad ha
probado que siempre fueron imposibles de cumplir.
Poco a poco, como en la fábula, alguien dirá: ¡el rey
va desnudo!

¿Alcanzará la vida para toda la tarea?

La proclamada consigna de que habrá trenes de pa
sajeros, porque así se decretó en Palacio, es una más
de las tareas que el actual gobierno le deja a quien
quiera que sea la sucesora del actual inquilino de Pa
lacio Nacional.

Desde proyectos en marcha, obras insignia por
consolidar y empresas estatales cuyo impredecible
costo gravitará sobre las finanzas del próximo Go
bierno de la República, suman formidable tarea pa
ra la cual podría no alcanzar ni siquiera un sexenio.

En esas condiciones, quienquiera que sea la even
tual sucesora del presidente López Obrador podría
empezar a preguntarse. "Con tantos pendientes here
dados, ¿cuándo podré tener un proyecto mío?". Sería
la pregunta correcta.

Notas en remolino
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado,
anunció que la coalición oficial de Morena, PT y Ver
de, postulará candidatos comunes en 255 de los 300
distritos federales, al tiempo que explicó que las can
didaturas plurinominales saldrán por insaculación...
Encarrerados en lo de la mega farmacia, ¿sabrá Bir
mex que el costo no está en el almacenamiento, sino
en la distribución? A menos que el costo de la distri
bución se disimule en el presupuesto de Sedeña y no
se revele "por seguridad nacional" ... Rápido cesó la
reflexión de la Asociación de Banqueros de México y
anunciaron que sí, que la Convención Nacional Ban
caria será en Acapulco. Faltaba más... ¡Oh, mi Dios!
Denuncian fraude en un fideicomiso municipal de T¡
juana que preside la alcaldesa morenista Monserrat
Caballero... Pensamiento de Voltaire digno de cual
quiera con revolucionada conciencia: "Proclamo en
voz alta la libertad de pensamiento y muera el que no
piense como yo" ...
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Manuel® Ajenjo

Mi le i, apuntes para
un psiquiatra
Tuve acceso, vía Internet, al último debate, antes de

la segunda vuelta electoral en Argentina, entre el
aspirante de "La Libertad Avanza", Javier Milei, y
el postulante de "Unión por la Patria", Sergio Mas
sa. Me llamó la atención la insistencia de Massa y

la negativa de Milei, de someterse a un examen psicotécni
co; argumentó que en su caso no era necesario ya que en
su vida profesional en la iniciativa privada se había expues
to, en varias ocasiones, a esta herramienta que se aplica
para medir aspectos psicológicos de un individuo.
Sin embargo, la singular personalidad de Milei, expues

ta en su vida pública y privada y durante la campaña presi
dencial, se presta para intuir que el cableado de su azotea
origine que se le evada el ganado caprino. O dicho de ma
nera coloquial, que se le vayan las cabras.
El sujeto de estos apuntes nació en Buenos Aires, hace

53 años en el seno de una familia de clase media. Cursó

la primaria y la secundaria en el Instituto católico Carde
nal Copello, donde le apodaron el Loco. En el fútbol jugó
en la posición de portero. Llegó a jugaren la segunda di
visión con el Club Atlético Chacarita Júnior de la segunda
división.
Como él ha confesado, en diferentes ocasiones, tuvo

una infancia y adolescencia muy difícil ya que fue víctima
de la injusticia de su madre y del maltrato físico y psicoló
gico de su padre. A los 1 1 años, "a mi padre le agarró un
ataque de furia. Empezó a pegarme trompadas y patadas,
a lo largo de toda la cocina. De grande dejó de pegarme.
Pero siempre me dijo que era una basura, que me iba a mo
rir de hambre, que iba a ser un inútil".
En 2010 y hasta el 2020, Milei rompió totalmente rela

ciones con sus padres. Fue su hermana Karina, dos años y
medio menor que él quien los reconcilió. Karina Milei ha si
do para su hermano Javier su protectora desde niños. Tie
nen una relación muy estrecha, según Fernanda Paul, de
BBC News.

Javier es soltero, jamás se ha casado, no tiene hijos. Vive
con cuatro perros de raza mastín inglés, a los que llama sus
hijos. Ellos llevan los nombres de economistas que han lo
grado fama mundial: Murray por Murray Rolhbord (1996
1995); Milton por Milton Friedman (19122006) Premio
Nobel de Economía 1976; y Roberty Lucas por Robert
Emerson Lucas, (19372023) Premio Nobel de Economía
1995. Ellos son hijos de Konan por el economista de Cos
ta de Marfil, Charles Konan Banny (19422021). En el re
portaje ya citado se informa que Milei gastó 50,000 dóla
res en clonar a Konan, a quien adoptó en el 2004 y murió
en el 2017.

En una ocasión, el ganador el pasado domingo del ba
lotaje (segunda vuelta) declaró a Radio Rivadavia: "Lo que
hago con mi vida espiritual y en mi casa es tema mío. Si Ko
nan me asesora en política significa que es el mejor consul
tor de la humanidad".

Karina Milei, es licenciada en Relaciones Públicas, fue
dueña de un taller de reparación de llantas y un tiempo se
dedicó a la elaboración y venta de cupcakes. Desde hace
poco menos de tres años se ha dedicado a dirigir la cam
paña de su hermano al grado que éste la llama "el Jefe" —
así en masculino. Tiene un bajo perfil externo, pero es con
siderada, internamente, como la arquitecto del fenómeno
Milei.

Según el periodista Juan Luis González, ella está detrás
de todas las decisiones que toma el presidente electo. "En
cualquier otro partido, los temas que Karina monopoliza
están divididos en siete u ocho personas: La agenda, las
alianzas, con qué periodista habla Milei y con quién no,
quién entra al bunker, quien accede a la intimidad de Ja
vier y quien no".

Para terminar, opino: en todo el planeta debería ser obli
gatorio para todo aquel que aspire a una posición ejecu
tiva de gobierno una evaluación psicológica. ¿No creen?
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EzraShabot
©ezshabot

Rupturas
Uno de los desafíos más difíciles de resolver

en los partidos políticos es el de evitar la
ruptura como consecuencia de no contar
con mecanismos de inclusión que disminu
yan la posibilidad de que los perdedores

en una elección abandonen sus filas. Así, mientras el
poder consolida a los grupos, su ausencia provoca
deserciones.

En el Frente Amplio por México, cuya candidato
presidencial debería ser quien decidiera ¡unto con
los partidos y los representantes de la sociedad ci
vil el reparto de posiciones para la elección de junio,
parecen no contar con la altura de miras para llevar
a cabo procesos de selección que satisfagan a sus
participantes.
Los acuerdos cupulares que asignaron las candi

daturas para la Jefatura de Gobierno de la CDMX al
PAN no fueron compartidos por aquellos aspirantes
que como Adrián Rubalcava veían como real la posi
bilidad de competir contra SantiagoTaboada. De he
cho, el problema de la fractura en la oposición tiene
que ver más con las divisiones dentro de los propios
partidos del Frente, que en función del proyecto políti
co de Xóchitl como abanderada presidencial.

Los liderazgos de Moreno, Cortés y Zambrano se
mueven a partir de una lógica que no ve en su can
didata presidencial el eje de la campaña rumbo al
2024. Xóchitl se mueve como figura autónoma que

recurre a los partidos para demostrar únicamente el
cumplimiento de los compromisos adquiridos, sin que
exista una especie de simbiosis que proyecte a la hi
dalguense por encima de las burocracias partidarias.
Si Gálvez no toma directamente las riendas de su

campaña como un todo, incluyendo la selección de
candidatos a puestos de elección popular, los parti
dos terminarán por repartirse los restos de una derro
ta frente a un aparato de poder que cuenta con recur
sos y la presencia del todavía popular presidente de
la República.
Xóchitl no es un personaje dispuesto a someterse

a la disciplina partidaria, pero sí es capaz de dar un
manotazo en la mesa tanto para recuperar el mando
de su campaña, como para evitar que las rupturas
provocadas por la soberbia de los líderes partidistas
la aislen de un electorado que tiene que verla como
representante de una ola ciudadana independiente y
ajena a la miseria moral de los partidos.

Así, mientras el pegamento del poder ha evitado que
Morena sufra de rupturas a pesar de que decisiones pro
venientes del caudillo han hecho temblar la estructura
partidaria, la oposición, fragmentada y carente de fuer
za y organización para aglutinar la diversidad que la
conforma, no tiene otra opción que la de cederle el man
do a su candidato que es lo único que puede ofrecerles
la esperanza del triunfo. A menos de que se trate de per
der para administrar las migajas de la derrota.
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Alberto Aguirre
alberio.aguirne@elecaiomista.mx

Infiltrados en la CDMX
Uno de los primeros productos de Va por Mé

xico fue la UNA, la confluencia de los nue
ve alcaldes capitalinos de oposición. El blo
que panista era mayoritario, con lia Limón,
Margarita Saldaña, Giovanni Gutiérrez,

Mauricio Tabe y Santiago Taboada.
Morena había sufrido un descalabro en su bastión.

Y por primera vez tuvo que ceder el control político en
las alcaldías Coyoacán (al PAN) yCuauhtémoc, donde
triunfó la abogada Sandra Cuevas, quien originalmen
te había buscado la candidatura oficialista en Azcapot
zalco sin subordinarse a los bejaranistas.
En el 2021, el profe edificó la estructura electoral

que cobijó a los candidatos morenistas. Ricardo Mon
real debió ceder la demarcación que controló duran
te un sexenio... a medias. Ahora está confirmado que
Cuevas fue postulada por la alianza PRIPANPRD por
intercesión del exgobernador zacatecano. Y que la
UNA arrancó como un frente antiSheinbaum.

La entonces jefa de Gobierno rápidamente supo de
las acciones planeadas por los alcaldes en rebeldía y del
padrinazgo que Monreal Ávila ejercía sobre ese grupo.
Había un infiltrado y las sospechas recayeron en el blo
que priista, conformado por Luis Gerardo Quijano (Mag
dalena Contreras) y Adrián Rubalcava (Cuajimalpa).
Sheinbaum no se desgastó. En lo cotidiano, los al

caldes de UNA tuvieron interlocución con Martí Batres
y cuando quisieron ser atendidos por otros secretarios
—por ejemplo, la titular de finanzas, Luz Elena Gonzá
lez— pasaron inadvertidos... hasta que Ornar García
Harfuch llegó a la Secretaría de Seguridad Pública.

Rubalcava reforzó sus contactos con la administración

central a través del jefe de la policía capitalina. Y Cuevas,
con el monrealismo. En vísperas del proceso interno para
elegir al coordinador de los comités para la defensa de la
transformación en la CDMX, la alcaldesa deCuauhtémoc

convocó a sus homólogos a una cena con Monreal, en la
que buscaron un principio de acuerdo rumbo al 2024.

Los líderes del Frente Amplio tuvieron información de
primera mano sobre esos contactos y también, de una
intentona de boicot contra Taboada, que rechazaron
tajantemente los alcaldes panistas.

No obstante, Rubalcava y Cuevas quisieron compe
tir por la candidatura del Frente Amplio a la jefatura
del gobierno capitalino. Los dirigentes partidistas ha
bían impuesto una serie de candados para admitir los
registros; el principal, contar con el aval —escrito, no
verbal— de las estructuras partidistas.

Al final fueron chamaqueados. Su reacción, arreba
tada, dio al traste con un plan mayor fraguado por los
operadores políticos de la exjefa del gobierno capita
lino: una renuncia masiva de cuadros priistas —alcal
des y legisladores en funciones, principalmente—, pro
gramada para el 20 de noviembre.

Entre esas figuras, destaca el exgobernador de Oa
xaca, Alejandro Murat. Y Tomás Montoya, alcalde
de Guadalupe, Nuevo León e hijo de la exsenadora
y exsecretaria general del CEN tricolor, Cristina Díaz.
Ambos, relegados como Rubalcava de los procesos de
selección de candidatos al Congreso de la Unión.
El berrinche de Rubalcava, empero, duró apenas

cuatro días. "El PRI es más que Alifo", sentenció ayer el
alcalde de Cuajimalpa. "No me voy a ir del PRI sin dar
la lucha". Por lo pronto denunció públicamente la dene
gación de sus derechos políticos y exigió la suspensión
del proceso interno en el que Santiago Taboada com
pite como precandidato único.

¿El Plan C, arruinado? La desbandada priista, a cuen
tagotas. Y en el PRD, también. Víctor Hugo Lobo, exalcal
de de Gustavo A. Madero y exlíder perredista en la AL
DF, tomó la misma ruta que Rubalcava y Cuevas. Pero los
duros de Morena se reservan el derecho de admisión.
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Eduardo RuizHealy
@ruizliealy

,Qué puede inferir una
persona en el extranjero
que lea o escuche
noticias sobre México?
3 A qué eventos sucedidos en México en los

últimos días se refirieron ayer los me
dios de comunicación en otros países?

1. Al arresto, ayer en Culiacán, de
Néstor el Nirii Isidro Pérez Salas, pre

sunto ¡efe de seguridad de los 'Chapitas' del Cártel de
Sinaloa. En abril la DEA ofreció una recompensa de 3
millones de dólares por su captura. En EU es acusado
de importar y distribuir fentanilo. Supuestamente prote
gía a los hijos de el Chapo Guzmán.
2. Al hecho de que alrededor de 61,165 barriles de

producción diaria de petróleo de al menos seis produc
tores, lo que representa alrededor del 3% de la produc
ción de petróleo crudo en el Golfo de México, han que
dado bloqueados por la fuga del oleoducto submarino
de Third Coast Infrastructure.

3. A que la Comisión Nacional de Derechos Huma
nos (CNDH) señalara que hace un año unos soldados
dispararan "sin razón" contra los ocupantes de una ca
mioneta en Nuevo Laredo, matando a un hombre. Los
soldados dijeron que los ocupantes de una camioneta
habían abierto fuego primero, pero la CNDH informó
que no se encontraron residuos de disparos en ningu
na de las cuatro personas que viajaban en el camión.
4. A que 2024 será un buen año para los merca

dos de divisas, ya que todo parece indicar que EU será
el primero en reducir las tasas de interés, mientras que
otros países las mantendrán más elevadas. Ese diferen
cial fortalecerá a varias monedas y el peso mexicano
será uno de los principales beneficiarios.

5. Al asesinato, en León, Guanajuato, de Adolfo En
ríquez, un activista que documentó asesinatos en una
de las ciudades más mortíferas

ó. A que Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea
estatal de México, retrasó su fecha de lanzamiento con
solo 9 rutas nacionales y nos las 20 que había anun
ciado inicialmente.

7. A la inauguración del primer centro de investiga
ción y desarrollo de la llantera Pirelli en Silao, México.
La planta para la producción de neumáticos tiene una
superficie de más de 6,000 metros cuadrados.

8. Al decreto del presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador para dotar al país con un servi
cio de trenes de pasajeros que utilizarán alrededor de
17,484 kilómetros de vías férreas.
9. A que, sorpresivamente, los volúmenes de ventas

minoristas en México cayeron 0.2% en septiembre res
pecto a agosto, quedando por debajo de todos los pro
nósticos. Las altas tasas de interés perjudicaron al sec
tor en la segunda economía más grande de América
Latina. Se esperaba que aumentaran 0.3 por ciento.

Una persona en otro país, con base en estas noticias
y sin entrar en detalles, podría concluir que los recientes
eventos en México reflejan una combinación de desa
fíos en seguridad, violaciones de derechos humanos y
dificultades económicas, junto con desarrollos en infraes
tructura y tecnología. La captura de un líder del narcotrá
fico y el asesinato de un activista destacan !a persistente
violencia de los cárteles, mientras que incidentes como el
ataque de soldados en Nuevo Laredo y la caída en las
ventas minoristas evidencian problemas de justicia y eco
nómicos. Sin embargo, avances como el nuevo centro de
investigación de Pirelli y el servicio de trenes de pasajeros
muestran esfuerzos hacia la modernización y el progreso.
Los eventos no permiten proyectar una mejor ima

gen de nuestro país.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Liliana Martínez Lomelí
©lilianamtzlomel

Refrigeradores
comunitarios

¿solución contra
el desperdicio?
Recientemente, en algunas de las ciu

dades más grandes de Estados Uni
dos, han aparecido los refrigerado
res comunitarios en las calles. Se

trata de refrigeradores puestos a dis
posición de cualquier persona que quiera ha
cer uso de las sobras de comida perecederas
de otras personas. Es decir, cuando por ejem
plo una familia no consume toda la comida
que se preparó y está en buen estado, la en
vuelven, la rotulan con fecha de elaboración
y la depositan en el refrigerador comunitario,
donde alguien en situación de inseguridad
alimentaria puede acercarse a consumir lo
que alguien más dejó ahí.
En gran medida, estos refrigeradores re

presentan una solución a uno de los mayo
res problemas en el consumo de las socie
dades posmodernas: el del desperdicio de
comida, que no sólo es una paradoja pues
existen personas en situación de inseguridad
alimentaria, sino que el desperdicio también
genera impactos ecológicos en la forma en
la que esos alimentos son producidos para
finalmente no ser consumidos. Es entonces

donde estas acciones comunitarias buscan

solucionar este problema tan arraigado en
las sociedades de primer mundo.
Además de lo anterior, los refrigeradores

solucionan una cuestión que para muchas
personas en inseguridad alimentaria resulta

también problemática: muchas de ellas, no
se acercan a los comedores comunitarios por
una cuestión de vergüenza o presión social
ante la carencia. Los refrigeradores solucio
nan esta cuestión. El hecho de poder abrir un
refrigerador para tomar las sobras de comi
da en buen estado de alguien más, no se re
serva a personasen inseguridad alimentaria,
puesto que cualquiera puede llegar a tomar
la comida. Los voluntarios y las asociaciones
que se encargan de cuidar, mantener, limpiar
y ordenar estos refrigeradores, remarcan en
sus experiencias que aunque pudiera pare
cer lo contrario, son efectivamente una mayo
ría de personas en inseguridad alimentaria
los beneficiarios de estos alimentos.

Para muchos, aunque esta opción repre
senta una alternativa, la realidad es que el
funcionamiento de este sistema depende en
gran medida, de qué tan desintegrado o in
tegrado está el tejido social, puesto que re
presenta en gran medida, relaciones de con
fianza entre quienes dan la ayuda y quienes
realmente la necesitan.
Más allá del éxito o fracaso de esta ini

ciativa como una propuesta a desarrollar a
largo plazo para solucionar temas de inse
guridad alimentaria de una comunidad, es
un ejemplo de acción comunitaria promovi
da desde la sociedad civil.

Texto completo: eleconomisla.mx
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QUEBRADERO

LIOSE INTRIGAS

DE LA OPOSICIÓN

El partido oficial y la oposición tienen un reto
mayor con la designación de sus candidatos a

la gran cantidad de cargos de elección popular que
estarán enjuego en el2024.

En Morena se sabe que al final por más encuestas que hagan
el fiel de la balanza es el inquilino de Palacio Nacional. Sigue en
la confusión cuál fue el criterio por el que se optó por Clara Bru
gada siendo que quedó abajo dos dígitos en la encuesta.

García Harfuch nunca fue de la simpatía del presidente. A la
vista parecía el candidato de Claudia Sheinbaum pero después
de lo sucedido, la exjefa de gobierno dejó pasar sin chistar la si
tuación. Se decidió por criterios que en este caso le vinieron bien
al simpatizante elector de Bmgada, el presidente.

Los problemas mayores para Morena están la vuelta cuando
tenga que considerar a senadores y diputados que se quieren
reelegir, que por lo que se ve son casi todos. Los criterios de se
lección y las cuotas van a determinar el quién y el cómo. Lo otro
sería que el presidente echará a andar sus afamadas tómbolas.
López Obrador tiene a sus legislativo de la mano; así como quie
re tener a la Corte.

A pesar de las encuestas que muestran la popularidad e in
tención del voto por Morena no pareciera que la elección le diera
al presidente el ansiado triunfo del plan C. Lo que se va viendo
es que el proceso de selección de candidatos está transcurriendo
con cierta tranquilidad, quizás debido a que por más enconos
que haya, como decíamos ayer, es mejor estar en el partido, con
todo lo que esto significa, que fuera del presupuesto.

Seguramente habrá muchos brincos pero está la fortaleza del
partido del presidente para que pase lo que pase termine para
dójicamente por no pasar nada.

La mayor bronca la tiene la oposición. Las circunstancias

podrían provocar divisiones, sangrías y escándalos. No hay fiel
de la balanza y evidentemente Xóchitl Gálvez a pesar de ser la
candidata no lo va a ser ni le conviene hacerlo.

Por la forma en que se manejan los partidos las dirigencias
se convierten en el eje y centro de las decisiones. Se reparten el
pastel y luego reparten lo que queda. No es casual que los pre
sidentes del PAN, PRI y PRD se hayan colocado como cabezas
plurinominales para el senado. Bajo este esquema no hay ma
nera de qué pierdan porque además cuando ya sean legisladores
tendrán que dejar el cargo estando amarrados.

Por ahora andan de cuenta chiles en dos escenarios. Uno

tiene que ver con cómo le hacen al interior de sus partidos para
que le den gusto a los suyos y después a los que pueden repre
sentar una oposición interna. El otro es andar en la rebatinga
entre ellos para ver cuantas candidaturas le corresponde a cada
uno de los partidos.

El Frente tiene que buscar la manera de resolver de forma
transparente y representativa quiénes serán las y los candidatos
al legislativo. No tiene sentido enfrentar a Morena con candida
tos surgidos de rebatingas internas y que poco o nada puedan
representar para la ciudadanía.

El partido del presidente ha ido permeando en el país de
manera significativa. En muy pocos años se ha convertido en
una opción ciudadana de la mano de la abrumadora gestión de
López Obrador.

El futuro no está definido por más que les dé por determinar
lo. Sin embargo, el Frente no está ofreciendo por ahora alternati
vas, lo que solo se ve es es un proyecto contestatario al actual go
bierno lo cual no le reditúa porque López Obrador camina como
el fiel de la balanza y hasta termina por tirarle línea a la oposición.

A Xóchitl Gálvez hay que abrirle el camino pero por la forma
en que actúan los partidos de la alianza están llevando a la hidal
guense a meterse en broncas que no son suyas y exponerla con
el riesgo de diluirse.

RESQUICIOS.
A los partidos les da por postular candidatos impresentables.
Nadie se atreve a cuestionarlos por qué lo que les importa es
ganar elecciones sin importar con quién. La senadora de MC Pa
tricia Mercado piensa exactamente lo contrario.

A XÓCHITL
Gálvez hay que

abrirle el camino,
pero por la forma

en que actúan
los partidos de
la alianza están

llevando a la

hidalguensea
meterse en bron

cas que no son
suyas y exponerla
con el riesgo de

diluirse
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ROZONES
Paso al frente por Acapulco
Y es el sector empresarial del país el que sigue cerrando filas en la reconstrucción de Aca
pulco. Ahora fue la Asociación de Bancos de México, a cargo de Julio Carranza Bolívar, la
que anunció que su convención finalmente sí tendrá como sede el puerto en abril próximo.
"Estamos muy contentos en apoyar a Acapulco", señaló, confiado de que habrá para enton
ces las habitaciones suficientes para acoger a más de dos mil participantes y que el evento
se efectuará con éxito. Antes ya se había anunciado que el Tianguis Turístico permanecerá
en el famoso destino de playa, se trata de un acto estelar que suele dejar una derrama millo
naria a la entidad anfitriona. Ya se verá si con esos impulsos es posible reducir el plazo que
algunas instituciones financieras han pronosticado para lograr la recuperación.

MC. tiempos de cosecha
Así que el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, debe estar
contento, pues ayer fue un buen día para su partido. La bancada en el Senado creció tras
rendir protesta Laura Ballesteros, quien pertenece a los naranjas tras haber sido panista
y es la suplente de Xóchitl Gálvez que dejó el escaño para irse a la precampaña. Y aunque
no se oficializó, todo mundo da por hecho que a este grupo se sumará la expriista Claudia
Ruiz Massieu, con lo que ahora el naranja tendrá 13 escaños. En el partido de Dante están
en época de cosecha en varios ámbitos, por lo que han buscado jalar a su causa a figuras
que se han inconformado con los procesos internos de sus respectivos partidos. Lo han
intentado en la Ciudad de México. Y aunque no han logrado los fichajes esperados, no se
descarta que pronto se tengan noticias sobre nuevas adquisiciones. Pendientes.

Chamaqueo "brutal"
Nos cuentan que no fueron pocos a los que no gustó el reparto final de espacios entre los
partidos que integran el Frente, que, como se sabe, ahora será la coalición Fuerza y Cora
zón por México. Fue en las filas del PAN donde más señalamientos críticos hubo, pues se
nadores como Damián Zepeda calificaron la distribución finalmente registrada como un
chamaqueo brutal a su partido. "Resulta ser que el PRI lleva más primeros lugares que el
PAN. ¿Como en qué planeta el PRI tiene más fuerza electoral? Tenemos cinco estados go
bernados contra dos, y en muchos estados su votación ya es marginal", señaló el legislador.
En la negociación para la Cámara alta, de acuerdo con lo: convenido por Marico Cortés,
Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, el PRI postulará a 14 candidatos para la primera
fórmula, el PAN a 13 y el PRD a tres. Ahí el dato.

Extraña licencia en el PRI

Nos recomiendan echarle ojo a la licencia que ayer solicitó la diputada local del PRI Silvia
Sánchez Barrios, de sólo dos semanas. La legisladora argumentó que se debe atender de
algún problema de salud, pero los malpensados creen que el asunto tiene que ver con la
ratificación de Ernestina Godoy en la Fiscalía capitalina. Y es que Silvia es la única de los
ocho priistas que no ha refrendado su compromiso de votar en contra. Hay quien dice que
su ausencia abonaría a la ratificación, pues al haber menos legisladores, el número de votos
necesarios se reduciría. La hipótesis tomará fuerza si en los próximos días no es llamada a
rendir protesta la suplente, Wesly Chantal Jiménez, quien, nos dicen, es absolutamente
institucional a las cúpulas priistas, a diferencia de Silvia, quien responde a su propio grupo
de poder, encabezado por su madre, Alejandra Barrios. ¿Será?

Infiernillos por NL
Nos hacen ver que las cosas están tan encendidas entre el Ejecutivo y el Legislativo de Nue
vo León que a veces uno y otro terminan gastando pólvora en infiernillos. Así pasó con el
Legislativo en un caso que llegó a la Corte relacionado con la falta de publicación por parte
de Samuel García, de una reforma a la ley orgánica. Y es que resulta que la resolución de
este caso se demoró, porque los diputados locales interpusieron recursos para impedir que
la ministra Margarita RíosFaijat, originaria de esa entidad, lo resolviera. Y todo porque en
un caso anterior el del intento de los legisladores de oposición de llevar a juicio político al
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secretario de Gobierno, Ríos Farjat concedió la razón al Ejecutivo. El caso es que al final los
recursos del Legislativo contra la ministra no prosperaron y ésta ayer resolvió que la reforma
no publicada, sí se publique. O sea: lo único que lograron los diputados con su sospechosis
mo fue retrasar un resolutivo a su favor. Uf.

El corazón de la ciudad

Hay quienes avizoran una auténtica guerra por la alcaldía Cuauhtémoc, considerada el co
razón de la Ciudad de México. La principal pugna, nos adelantan, se dará dentro de Morena,
en donde hay varias manos levantadas. El diputado local Temístocles Villanueva, la acti
vista Caty Monreal y la exlegisladora Dolores Padierna están a la espera de las definicio
nes de las cúpulas guindas. En la oposición no cantan mal las rancheras, pues los diputados
locales Aníbal Cañez, Ana Villagrán y Frida Guillén suspiran por ocupar la oficina en la
que ahora despacha Sandra Cuevas. Y por si no fuera suficiente, la también legisladora
local, pero del PRI, Silvia Sánchez Barrios, también desea jugar. Dicen los que saben que
tras la "pausa" de Cuevas en su relación con el Frente, cambiaron mucho las expectativas y
las condiciones, y ahora ningún partido ni aspirante la tiene segura. Veremos.
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ANTROPOCENO

LA TERNA PARA
LA CORTE

POR BERNARDO BOLANOS

Se puso bueno el debate sobre la terna
para la Corte entre mis amigos aboga

dos. Incluso los oficialistas coincidieron

en que la propuesta es una provocación.
Recurriendo a una metáfora de SilvaHer

zog Jr, es como si renunciara un árbitro de
fútbol (digamos de apellido Zaldívar) para
sumarse a una de las porras y, encima, al
elegir al nuevo silbante se propone sacar
lo de una terna de jugadores (del mismo
equipo de la porra). Portero, defensa o de
lantero, elíjale, para nuevo árbitro y conti
nuar el juego.
Pero, aunque la oposición podría rechazar la tema, el Presi
dente enviaría una segunda, casi igual, y luego designaría
sólo a la nueva ministra en caso de rechazo. Por ello, nuestra
charla se encendió con la pregunta: ¿entonces cuál de ellas?

Están María Estela Ríos, consejera jurídica de Presidencia;
Bertha Alcalde Luján, egresada de la UNAM, maestra por la
Universidad de Nueva York y hermana de la secretaria de
Gobernación. Y, Analmente, Lenia Batres Guadarrama, egre
sada de la Universidad Humanitas, doctora en Estudios de
la Ciudad por la UACM, hermana del jefe de Gobierno de la
Ciudad de México.

A esta última se le objeta su falta de experiencia en el li
tigio y el hecho de que era estudiante de la UNAM, pero se
tituló finalmente en otra institución. Quien esto escribe fiie

derrotado por Lenia en la interna del PRD para la diputación
federal "joven" (19972000). Naturalmente, esa temprana
responsabilidad legislativa pudo afectar la continuidad de
sus estudios, pero ¿no es su experiencia como legisladora un
acierto? ¿Para ser jueza constitucional sólo cuenta el haber
hecho carrera judicial? En Francia, ni siquiera se requiere ser
abogado para ser miembro del Consejo Constitucional.

Bertha Alcalde Luján trabajó ocho años (del2007al 2015)
en tomo a la reforma del sistema de justicia penal. En un prin
cipio, ese hecho me hizo desconfiar. Porque en los congresos
en ciencias sociales comienza a medirse el impacto de las re
formas garantistas en América Latina, en el aumento de los
índices de criminalidad.

En Argentina, Milei y Massa coincidían, durante el debate
presidencial, en criticar el legado del juez Zaffaroni en el au
mento de la violencia. Fue por este tema que los amigos abo
gados nos agarramos del chongo. Para el cerebro de algunos
juristas progres, ampliar los derechos de los acusados nunca
es causa del aumento de los delitos (la causa es siempre la in
suficiente prevención, educadóny formación de los fiscales).

Algo semejante les ocurre a los dueños de perros american
bully talla XL en Inglaterra; esa raza y tamaño es responsable
de la mitad de las muertes por ataque de can y recién fueron
prohibidos, pero sus defensores se quejan: "¡Qué injusticia!
No hay perros agresivos, sino amos que los educan mal" .

En todo caso, Bertha Alcalde no parece ser así. No es hi
pergarantista. Leí un tuit suyo que explica que la denuncia
de un delito es un trámite burocrático que condiciona la
apertura de la investigación y la impartición de justicia, lo que
abre la puerta a la impunidad. El comentario es polémico (sin
denuncias se facilita la persecución política), pero valiente (el
crimen nos está rebasando).
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

La visita anunciada hoy del Pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador a Acapulco, desde donde
en su mañanera se informará de la

situación que priva, tras de que el
huracán Otis devastó ese puerto y
lugares cercanos, hace casi un mes,
motiva expectación por la tardía
ayuda gubernamental que ha ge
nerado airados reclamos de sus ha

bitantes, muchos de ellos aún sin
agua ni energía eléctrica en algunas
zonas y riesgo de crisis sanitaria.

A pesar de las declaraciones oficiales de que la situación
se ha ido restableciendo, familias enteras, cuyas humil
des casas fueron destruidas y llevan semanas viviendo
a la intemperie y sin servicios elementales, se quejan de
que no es asi y sus exigencias por falta de apoyo, de las
que noticiarios de televisión dan cuenta puntual, subie
ron de tono, semana tras semana que ha motivado criti
cas mañaneras a los medios que difunden esa situación,
por lo que habrá que ver lo que ocurre este día, si es que
no hay un cambio de última hora.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
No es ninguna novedad que en el reparto de cargos

de elección, como ha ocurrido, el PRI haya logrado al
canzar un mayor número de ellos que el PAN o el PRD,
que formaron el inicialmente llamado Frente Amplio
por México, que postuló y apoya a Xóchitl Gál vez como
su candidata presidencial y cuyo nuevo nombre es Coa
lición Fuerza y Corazón por México.
Con todo y reelección de diputados y senadores,
el tricolor colocará a otros más en esos cargos que el
blanquiazul y el sol azteca, por ser el que cuenta con
mayor estructura a nivel nacional, no obstante, el repu
dio popular para los tres por la exigencia de ciudadani
zar candidaturas.

Tan espectacular como el primer arresto de Ovi
dio Guzmán, liberado por orden presidencial, aunque
sin "culiacanazo", fue la captura de Néstor Isidro Pérez
Salas, El Nini, jefe de seguridad de Los Chapitas, por
parte de efectivos del Ejército, balacera y aviones mili
tares artillados, en la capital de Sinaloa.
Tiempo de ocurrencias, como esa propuesta de
senadores de Morena de "exhortar" a la Mesa Directi

va para que sus nombres y de los de sus colegas, sean
inscritos en una placa "como un homenaje a su labor" y
"reconocimiento histórico", en la que se reconozca que
"son pueblo" y "han luchado por este país".
Les faltó destacar que también votaron para des
aparecer organismos autónomos, aprobar iniciativas
"sin quitarles una coma" o con flagrantes violaciones a
la Constitución.

Y otra más: que quienes no canten bien el himno na
cional o distorsionen colores y forma de la bandera, se
les impongan ¡cuatro años de cárcel! A ver qué artista o
cantante acepta interpretarlo.
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POR PATRICIO BALLADOS V.

Aunque usted no lo crea, recién
iniciaron las precampañas. No

obstante que sabemos quién apare
cerá en la boleta presidencial, del 20
de noviembre al 18 de enero veremos

juegos de simulación en donde los
partidos políticos seguirán desple
gando actos de campaña disfrazados
de consultas a sus bases.

La regulación de precampañas tiene una lógica his
tórica. La larga lucha por establecer reglas que permitan
garantizar condiciones de equidad para la celebración de
elecciones en nuestro país, ha producido aproximaciones
sucesivas reflejadas en la legislación. Hace no mucho, los
actos previos a las campañas eran considerados de índole
privado y, por tanto, no regulados por la autoridad electo
ral. Ese esquema permitía invertir recursos ilimitados, con
la consecuente inequidad entre partidos y candidatos y la
nula transparencia sobre su origen y gasto.

El modelo hizo crisis en la elección de 2006, donde el
gasto de los precandidatos, en especial en medios de co
municación, fue ostensible. De tal suerte que la reforma
20072008 abordó ese tema y estableció una ventana para
que los distintos partidos organizaran sus contiendas in
ternas, ahora bajo la fiscalización de la autoridad electoral.

Este esquema fue particularmente útil en el caso de los
partidos políticos con contiendas internas auténticas. La

evolución de las normas permitiría generar condiciones de
equidad al interior de las elecciones partidistas y mantener
condiciones de cancha pareja entre los partidos, previo al
inicio de las campañas. El reto mayor era la regulación de
procesos internos con una candidatura única (real o simu
lada). Con ello, se logró un mayor control del gasto y las
actividades en las elecciones sucesivas.

No obstante, en 2024 los partidos buscaron, con éxito,
circunnavegar la norma para adelantar las precampañas y
las campañas. Ni el INE ni el Tribunal Electoral lograron
contenerlos y se optó finalmente por aprobar lineamien
tos que "legalizaron" las precampañas desplegadas, tratan
do de acotar ciertos aspectos.

La regulación de precampañas es extensa incluyendo,
entre otras, fiscalización del origen y gasto de recursos,
mítines, promocionales y acceso a radio y televisión. Por
ejemplo, esta última materia es particularmente comple
ja. A los partidos políticos les son asignados spots para
precampañas como parte de sus prerrogativas que, de
no utilizarse, se pierden para ellos. No obstante, se podría
argumentar en contra de la aparición de las dos precan
didatas y el precandidato presidenciales. En primer lugar,
no tiene utilidad convencer a la militancia partidista, pues
en los tres casos se trata de una candidatura resuelta. Adi

cionalmente, estos espacios están destinados en teoría
exclusivamente a los militantes que podrían participar en
las contiendas internas, por lo que extender su alcance a la
totalidad del electorado es desproporciona!

A partir del pasado lunes, la autoridad electoral tendrá
mayores mecanismos para fiscalizar y asegurar que los
partidos y sus candidaturas cumplan con las reglas del
juego. Sin embargo, éste es uno de los temas que tendrá
que ser incluido en la próxima reforma electoral.

Fecha: 23/11/2023

Página: 10

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Patricio Ballados V.

Costo: 30,135

Página 78 de 186 Índice



Mientras se intenta llegar a
un acuerdo entre el grupo

terrorista Hamas y el gobierno de
Israel, se da otro secuestro donde
se llevan a dos mexicanos más.

Dos mexicanos eran parte de la tripulación
del barco carguero Galaxy Leader, que fueron se
cuestrados en el Mar Rojo. Navegaban y se dirigía
a la India, procedentes de Turquía, cuando fue
ron interceptados por piratas en altamar, quienes
con armas largas se los llevaron. Como una esce
na de película, algunos de los delincuentes des
cendieron de un helicóptero a la embarcación,
otros llegaron en lanchas pequeñas y sometieron
a los tripulantes.

La embarcación secuestrada es propiedad de
una empresa británica, que navegaba con bande
ra de las Bahamas y era operado por japoneses
para transportar vehículos. Milicias hutíes pen
saron que era un barco de Israel y secuestraron a
los 25 integrantes de la tripulación.

Los hutíes son un ala militar de este grupo
patrocinado por Irán, que hace unos días, en re
presalia por la guerra en Medio Oriente, advirtió
que atacarían cualquier embarcación que tuviera
cualquier relación con Israel. Junto con Hezbolá,
forman parte de un eje de resistencia liderado
por Irán desde que comenzó la guerra entre Is
rael y Hamas.

Uno de los mexicanos es Arturo Zacarías

Meza, ingeniero civil y originario de Misantla,
Veracruz. Su madre ha suplicado que se apiaden
de su hijo y lo liberen. Para el 30 de noviembre,
este tripulante terminaría su contrato para regre
sar con su familia a pasar las fiestas de fin de año.
Hoy, no se sabe sobre su destino.

Había un tercer mexicano a bordo, Manuel

Rolón. Corrió con suerte, porque se bajó de la
embarcación en un puerto de Turquía antes del
secuestro.

Estos terribles hechos son consecuencia de

lo que se vive en el conflicto con los terroristas
de Hamas.

Ha pasado un mes de que estos terroristas lle
garon a Israel, cruzando la Franja de Gaza, para
atacar, matar y secuestrar a civiles inocentes,
bebés, niños, mujeres, adultos mayores, de que
violaran y asesinaran a muchos inocentes. Pare
ce ser que se llegará a un acuerdo para intentar
liberar a los secuestrados que aún sobreviven.

El intercambio estaba previsto para hoy, jue
ves, pero se ha dicho que será hasta mañana,
viernes. El acuerdo es que durante cuatro días Is
rael cese el fuego y se intercambien 50 rehenes
israelíes por 150 presos palestinos, de los ocho
mil que buscan liberar.

Se estima que los milicianos islamistas de
Gaza tienen a 240 personas, de diferentes nacio
nalidades, privadas de la libertad, incluidos 30
menores y 20 mujeres.

De ser exitoso este acuerdo, los intercambios
serán supervisados por la Cruz Roja y se harán
por fases, día a día.

El primer ministro de Israel, Benjamín Netan
yahu, anunció que dentro del acuerdo, también
está que la Cruz Roja pueda visitar al resto de rehe
nes en la Franja de Gaza y darles asistencia médica.

En México, la Secretaría de Relaciones Ex
teriores ha expresado que este acuerdo es una
buena noticia, que Israel y el grupo extremista
Hamas hagan un cese al fuego para intercambiar
rehenes por presos.

Son dos los mexicanos que permanecen cap
turados por Hamas, llana Gritzewsky y Orion
Hernández. La Cancillería mexicana ha venido

reclamando su liberación. Hasta el momento,
se desconoce si dentro de este acuerdo entre

Hamas e Israel está la liberación de estos dos

connacionales.

En tanto, el primer ministro de Israel, Benja
mín Netanyahu, dijo que la tregua no significa
que sea el final de la ofensiva contra el grupo
extremista.

El acuerdo incluye la entrada por el paso de
Rafah, que se ubica en la frontera de Gaza con
Egipto, donde esperan cientos de camiones con
ayuda para la población, incluido combustible,
esencial para el suministro eléctrico

El combustible es importante para el funcio
namiento de los hospitales y para la obtención de
agua potable, ya que la ONU alertó de que, ade
más de a los bombardeos, la población está cada
vez más expuesta a epidemias y enfermedades
debido a las duras condiciones de hacinamien

to, falta de higiene, consumo de agua en malas
condiciones y alimentación insuficiente, lo que
se agravará con la llegada del invierno.

Para las organizaciones civiles, la tregua de
cuatro días es "insuficiente" porque no podrán
llevar toda la ayuda necesaria, debido a que en
la Franja de Gaza permanecen niños, mujeres y
adultos mayores a merced de los bombardeos
y ataques terrestres que ambos grupos realizan
desde el 7 de octubre.

Y es que de acuerdo con la Unicef, la Franja de
Gaza se convirtió en el lugar más peligroso para
ser niño. Más de cinco mil 300 niños palestinos
han muerto en los bombardeos, lo que equiva
le a más de 115 menores de edad que pierden la
vida al dia. Más de 40 por ciento de los muertos
en esa zona palestina son niños y niñas. Esto, sin
contal' los mil 200 niños que pueden seguir bajo
los escombros de edificios destruidos y que no
pueden ser aún contabilizados.

Es una situación terrible, pero los terroristas
de Hamas, fuera de este acuerdo de tan sólo cua
tro días, parece que no quieren frenar y que poco
les importan las vidas de los habitantes de Gaza
como de los secuestrados en Israel.
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Es el Congreso...

Algunos panistas han puesto el grito
en el cielo al conocer cómo se distri

buyéronlas candidaturas delFrente
Amplio por México para goberna

dor, diputados federales y senadores, pero el
acuerdo estaba escrito desde marzo de este
año.

Y puede parecer un agandalle, pero en la
distribución se concedió el primer lugar en las
fórmulas para el Congreso a los partidos que
tienen mejor posicionamiento en el distrito
electoral, en el caso de los diputados, y en el
estado, en el caso de los senadores.
En 253 de 300 distritos electorales fede

rales el Frente irá en coalición; quedan 47
lugares que serán entregados a los militantes
de cada partido, de acuerdo con sus méritos.
Puede ser que para los militantes de los

tres partidos que trabajaron en busca de una
candidatura a diputado federal o senaduría,
el acuerdo es hasta discriminatorio.

Pero en el balance quesehizoporla dirigen
cia del frente opositor, se privilegió la urgen
cia de ganar el mayor número de posiciones
en el Congreso para evitar que Morena ob
tenga la mayoría calificada, pues ello le per
mitiría realizar los cambios constitucionales

que quisiera.
Por eso se decidió ir en alianza en el mayor

número de distritos federales y el mayor nú
mero de estados, bajo la lógica de que, por
ejemplo, el PRI no podría disputarle los pri
meros lugares de las listas al PAN cuando el
blanquiazul es el que tiene la mayor probabi
lidad de ganar yla mayor base social.
Así que puede o no gustarles a más de uno,

entre ellos al senador Damián Zepeda, que
por cierto ya no se sabe si es panista o emecista,
pero en el Frente los dirigentes partidistas de

oposición están conscientes de que el Con
greso bien vale un arreglo que a muchos no
les gustará.

• • • •

El alcalde de Cuajimalpa, con licencia,
Adrián Rubalcava, salió a decir que "dice mi
mamá que siempre no" y "pausó" su renuncia
al PRI.

Es decir, que después de todo el borlote que
armó para anunciar su salida del tricolor y
hasta amenazar que sus diputados afines (?)
votarían a favor de la ratificación de Ernesti
na Godoy como fiscal de la CDMX, en contra
de lo ordenado por la dirigencia nacional del
tricolor, no se irá.
No por el momento, hasta que el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF), resuelva la queja que presentó para
la protección de sus derechos políticos ciu
dadanos.

Básicamente, Rubalcava se queja de que
no lo dejaron competir de acuerdo con las
reglas que había fijado el frente opositor ni lo
llamaron para negociar.
Obviamente, él espera ganar el recurso,

pero ¿qué pasará si el Tribunal no le da la ra
zón? ¿Entonces si renuncia al PRI y se irá al
Verde, en donde ya hasta le tienen una can
didatura?

• • • •

Por cierto, ya que hablamos del Tribunal Elec
toral, en los próximos días el presidente del
organismo Reyes Rodríguez Mondragón,
rendirá su informe de labores correspondien
te al año en curso.

Pero, el evento no tendría mayor significa
ción si no fuera porque enfrenta una incon
formidad interna que incluso ya dio forma
a la versión de que sus compañeros quieren
que, después del evento, renuncie a la presi
dencia, aunque le falta un año para concluir
su periodo.
Un golpe de estado, pues.
No sería raro pues Rodríguez Mondragón

llegó a la presidencia después de que sus com
pañeros magistrados le aplicaron la misma
receta a José Luis Vargas, el llamado "magis
trado billetes", para que llegara... Rodríguez
Mondragón.
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[ ¿SERÁ? [
Jugada peligrosa
Sin tomar en cuenta el retraso de más de una hora, la sesión
solemne de ayer en la Cámara de Diputados, en la que se
inscribió en el Muro de Honor un reconocimiento al Colegio
Militar, iba muy bien hasta que subió a tribuna el diputado An
tonio Pérez Garibay de Morena. El papá de Checo mostró su
falta de oficio político y en una intervención se puso a denostar
a la oposicióny a condenar a "la derecha". Su discurso causó
tanta molestia, que contrario a como siempre transcurren las
sesiones solemnes, la presidenta de la Mesa Directiva tuvo que
llamar al orden y a evitar los diálogos entre legisladores. Mu
chos se congratularon de que esa imprudencia del morenista
no la aplique en sus negocios, sino ya se hubiera estrellado cual
monoplaza en curva. ¿Será?

Acuerdos cercanos
Nos dicen que el Frente Amplio ya decidió quién será su can
didato a la gubernatura de Veracruz, posición que le dej arán
al diputado federal del PRI, José Francisco Yunes Zorrilla.
Mientras que los Yunes del PAN tendrán las candidaturas al
Senado. ¿Será?

Revienta alianza
La alianza de la 4T en Guanajuato reventó esta semana
porque, dicen, en el Partido Verde local, que lleva Sergio
Alejandro Contreras, no estuvieron de acuerdo con la
designación de Alma Alcaraz como abanderada de Morena.
Además, aseguran que los ecologistas no quedaron conformes
con los acuerdos para la repartición de candidaturas para
las presidencias municipales ni para el Congreso, por lo que

decidieron ir en solitario a los comicios del próximo año a pesar
de que, a nivel nacional, su dirigencia pactó una coalición en
todo el país. ¿Será?

Operativos dirigidos
Nos dicen que en tierras mexiquenses las denuncias anóni
mas contra la competencia de las grandes firmas parecen tener
una respuesta más efectiva por parte de la Procuraduría de
ProtecciónAinbientaldelEstadodeMéxico (Propaem) que
las denuncias vecinales contra los gigantes del gas, lo que ha
levantado sospechas, sobre todo porque las firmas más afecta
das por el anonimato son casualmente empre sas como Global
Gas o Gas América y, por el contrario, las menos afectadas por
operativos, a pesar de las protestas vecinales, son Grupo Tom
zaoZetaGas... ¿Casualidad o modus operandi? ¿Será?

Controversia en Cofece
Nos dicen que la decisión de que INTEC Medios de Pago
haya sido la seleccionada para operar como proveedora de los
vales de despensade los trabajadores de la Cofece, presidida
por Andrea Marván Saltiel, ha causado molestia en otros
participantes, sobre todo porque había otras empresas que
cumplieron con los requisitos en tiempo y forma y al final la
decisión favoreció a una empresa que recientemente había
sido inhabilitada por el gobierno de Zapopan por problemas
relacionados con cuentas congeladas de trabajadores... Nos
dicen que los responsables de evaluarlas propuestas, enca
bezados por el director General de Administración, Mario
Alberto Fócil, tuvieron a tiempo los documentos de todos los
participantes. ¿Será?
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Volcán al punto de la erupción con Xóchitl Gálvez

Xóchitl Gálvez no ve la luz.

No logra liberar el camino para
dedicarse sin preocupaciones ni
obstáculos enpos de la Presidencia

de la República.
Pero lo peor para ella es observar proble

mas dentro de su escasa estructuray en quie
nes se respalda para enfrentar al oficialismo
y su maquinaria en 2024.
Ella designó a Santiago Creel como coor

dinador de campaña, pero pocos ven en él
conocimiento, organización, actitud de
mando y entendimiento.
Lo dijimos aquí el 15 de noviembre: su

agenda la determinan personas sin oficio ni
capacidad y, lo peor, con decisiones sin agen
da ni orden ni objetivos concretos.
Xóchitl se ha sometido a ellos:

Su colaborador Moisés Gómez Reyna
hace un proyecto, lo envía a Santiago Creel
y, sin observaciones ni cambios, éste los reen
vía a Carolina Viggiano.
La secretaria general del PRI, quien fue

arrasada con 62 por ciento de los votos del

morenista Julio Menchaca en Hidalgo,
hace ajustes a su gusto y su entender.
YluegoXóchitl Gálvez asume recorridos:

hoy Chiapas, mañana Monterrey, pasado
temprano la Ciudad de México y, entre tan
tos recorridos y problemas de vuelos, activi
dades sin dormir.

INTERESES CRUZADOS

Pero ahora hay algo más.
Por decisión suya la exconsejera electoral

Alejandra Latapí recibió la encomienda de
organizar la agenda de comunicacióny la re
lación con medios, reporteros, columnistas,
redes sociales, etcétera.
Tal vez Latapí fue buena consejera en el

Instituto Nacional Electoral, pero no tiene
trato con ningún directivo de periódicos,
televisoras, radiodifusoras o sus empleados.
Resultado: no hay capacidad de acción

ni de reacción cuando se cometen errores

control de daños, le llaman los profesionales
o críticas del oficialismo y de su candidata
Claudia Sheinbaum o atacantes de Morena.

Latapí ha entrado en una lucha de reser
vas, celos y lucha de poder con Santiago
Creel justo cuando Xóchitl Gálvez se propo
ne este fin de semana modificar su estructura
ysus funciones.
En esta medición de fuerzas no es ajeno el

exdelegado enMiguel Hidalgoy antecesor de
lahidalguense, Arne Aus denRuthenHaag,
quien reclama mayor influenciay operación.

Como la quieren quienes han cercado a
Xóchitl, entre otros el citado Moisés Gómez

Reyna , Aldo Campuzano, Víctor Pico Co
varrubias y Carlos Mandujano.
A estos conflictos internos agregue usted

el protagonismo de los dirigentes de los tres
partidos aliancistas Marko Cortés, Ale
jandro Moreno y Jesús Zambrano, sus
intereses y sus ca ndidaturas.
Un volcán a punto de la erupción.

PROGRAMAAPUNTO

1. Una luz está abierta para Xóchitl Gálvez.
El equipo encabezado por José Ángel

Gurría ha terminado su documento Hacia

un programa de gobierno20242030para
presentarlo oficialmente.
Por ahora lo revisa el exaspirante a la can

didatura Enrique de la Madrid, quien le ve
"muchas cosas buenas" y sobre todo ilustra
ciones para proyectos temáticos.
Pronto tendremos mayor información.
Y2. Pocos gobiernos inician con una ruta

tan determinada como Manolo Jiménez,
quien revitalizó al PRI en Coahuila.
Recorrió distintas partes del mundo, com

prometió inversiones y firmó compromisos
de colaboración en distintos campos cientí
ficos y tecnológicos.
El 1 de diciembre, informó, tomará po

sesión y dedicará diciembre a recorrer el
estado para iniciar proyectos y reafirmar su
alianza con la ciudadanía.
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JULIO
PATÁN
Las pausas, las
rupturas yAlito
Leo que una de las alcaldesas (o alcal

des) más visibles del no chairismo,
Sandra Cuevas ha decidido "poner
en pausa" su relación con la alianza

opositora y pienso que la referida alianza pro
bablemente no tiene conciencia plena de la
mala noticia que eso involucra. Lo de la pausa
tiene muchas manifestaciones, pero el resul
tado siempre es el mismo: un corazón partió,
si puedo citar a los clásicos.
Lo sé porque he sido pausado unas cuantas

veces desde que en el primer año de la prepara
toria una novia con la que llevaba 3 6 horas me
aplicó una de las versiones de la pausa: "Orita
no quiero tener una relación", para terminar
de novia del bajista mariguano del grupo unas
12 horas después. Siguieron juntos hasta que
se fueron a la universidad. Bueno: hasta que
ella se fue a la universidad.

Aunque no vayan tan lejos. El Presidente
decidió hacer lo propio, "pausar" la relación
con España, y acto seguido les mandó de em
bajador a Quirino Ordaz. No se me ocurren
muchas expresiones más claras del desprecio.
El comentario viene a cuento porque lo de

Sandra Cuevas es apenas el último rompi
miento, para llamar a las cosas por su nombre,
alrededor de la figura señera de Alito Moreno.
Tantito antes, la antorcha humana, mi

Rubalcava, ese hombre de tremenda belleza
interior según descripción de la propia Sandra,

anunció que chao al PRI porque no lo candida
teaba para la ciudad y que se iba a encargar de
que Ernestina Godoy quedara ratificada, para
que aprendan, mientras a su baja se sumaba
la de Alejandro Murat. Sin mencionar que
todavía unos pocos días antes se le había ido a
la yugular al dirigente priista nada menos que
Xóchitl Gálvez.

El caso es que mi Alito supongo que esto
le sorprende a las lectoras y los lectores tanto
como a Marko Cortés, esa águila del panismo
parece que no está resultando exactamente
una figura de consenso, uno de esos líderes
capaces de aglutinar en torno a su persona, a
su brillo, a movimientos capaces de cambiar
la historia de un país. ¿Se imaginan? El caris
ma, el magnetismo, parecen estar del lado
oficialista.
Híjole. Estamos en problemas. En el enten

dido de que antes veremos abandonar el cargo
a Nico Maduro que al favorito de Campeche,
lo único que nos queda es confiar en que Alito
desentierre el carisma y, para sorpresa de to
das y todos, con gracia y seducción, unifique
de vuelta a las ovejas descarriadas y salve la
democracia. Eso, o ver si todavía nos reciben
en Movimiento Ciudadano, que a fin de cuen
tas tampoco tiene cadeneros muy exigentes.

Las.opíntones expresadas ur )s8:colutlW¡stas son.
¡nSftpeftáienteSyMneflejaríftecesariamenteel puJItotíe

Vista de 24 HORAS.
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RICARDO
MONREAL ÁVILA

Giro a la
derecha
El reciente resultado electoral

en Argentina marca un hito en
su historia política. Este hecho,
además de reflejar su diversi

dad ideológica, resalta la altura de miras
y la civilidad política de sus líderes. La
aceptación de los resultados por parte
del presidente Alberto Fernández y del
candidato peronista Sergio Massa evi
dencia una transición pacífica del poder,
honrando, por encima de todo, la volun
tad del pueblo argentino.
La participación masiva en una con

tienda electoral de dos vueltas, trans
currida sin incidentes violentos, me
rece total reconocimiento. La paz y el
compromiso cívico demostrados por
la ciudadanía argentina constituyen la
columna vertebral de una democracia

madura y en constante evolución.
En esta ocasión, los resultados lleva

ron el péndulo político muy a la derecha,
en lo que supone un giro notable en la
orientación del país. Los análisis coin
ciden en que los factores económicos,
políticos y sociales que imperan en la na
ción sudamericana tejieron un escenario
propicio para el ascenso de un político
como Javier Milei, quien ganó elbalotaje
con cerca del 56 por ciento de los votos.
Su plataforma liberal tuvo eco entre

una población desencantada con las po
líticas tradicionales, generando un cam
bio de paradigma en la esfera política
argentina; obtuvo simpatizantes ante el
descontento con la clase política y, mer
ced a una campaña inusual, se ganó el
apoyo de miles de jóvenes con desilusión

respecto al sistema político y la situación
económica.

Sin embargo, más allá de posturas y
análisis, debemos subrayar que el ascen
so vertiginoso de Milei (quien hace ape
nas tres años era una figura marginal)
muestra la dinámica y volatilidad del es
cenario político actual en todo el mundo.
Sus propuestas económicas y sociales
radicales, aunque atraen a ciertos secto
res, también despiertan rechazo y temor
en otros, especialmente en las minorías.
Yendo aún más allá, cabe plantear la

pregunta, ¿y qué pasa si funciona? Has
ta ahora, antes de que tome posesión
del cargo el próximo 10 de diciembre,
la incertidumbre sobre su proyecto po
lítico genera interrogantes en torno a su
implementación y repercusiones a largo
plazo.
La decisión popular de otorgar el be

neficio de la duda a Milei plantea un es
cenario inédito. Los próximos cuatro
años serán una prueba para evaluar el
desarrollo y la viabilidad de su gestión.
El pueblo argentino, en un ejercicio de
mocrático, depositó su confianza en un
político de ultraderecha, generando con
ello más expectativas que certezas res
pecto al rumbo que tomará el país.
Este viraje, enmarcado por esperanzas

e inquietudes, se da en un país que ahora
enfrentará con una visión de ultrade

recha los retos y desafíos que lo tienen
s umido en una profunda crisis. Así inicia
Argentina su nueva era política, cuyos
matices y consecuencias se desvelarán
en el transcurso del siguiente cuatrienio.
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ONU: 10,000
muertes de civiles
en Ucrania; 560
niños, en la cifra
La Misión de Observación de los Dere
chos Humanos de las Naciones Unidas

en Ucrania (HRMMU, por sus siglas en
inglés) publicó el 21 de noviembre un
informe en el que afirma que más de 10
mil civiles, incluidos más de 560 niños,
han perdido la vida en Ucrania desde
que Rusia lanzó su invasión en febrero
de 2022. El informe indica que más de
18 mil 500 civiles también han resultado
heridos durante el conflicto.
Danielle Bell, que encabeza la misión

de seguimiento, expresó su profunda
preocupación y calificó las 10 mil muer
tes como un "hito sombrío para Ucrania".
Hizo hincapié en que la guerra, que entra
en su mes veintiuno, corre el riesgo de
convertirse en un conflicto estancado y
prolongado.
La HRMMU señaló que la cifra repre

senta muertes de civiles verificadas se

gún su metodología, pero advirtió que
la cifra real puede ser significativamente
mayor debido a los desafíos y el tiempo
requerido para su verificación. Particu
larmente preocupante es elhecho de que
cerca de la mitad de las víctimas civiles

ocurrieron lejos del frente de batalla;
esto, debido al uso de misiles de largo al
cance por parte de Rusiay la explosión de
municiones que no estallaron al momen
to del impacto. Para Bell, "ningún lugar

en Ucrania es completamente seguro".
La situación humanitaria en Ucrania

se está deteriorando rápidamente, agra
vada por los ataques rusos a la infraes
tructura energética y la anticipación de
duras condiciones invernales. Actual
mente está en marcha un Plan de Res

puesta al Invierno, desarrollado por la
ONU en colaboración con el gobierno de
Volodímir Zelenski, pero requiere apoyo
internacional urgente para proporcionar
recursos esenciales a las 1.7 millones de
personas en mayor riesgo por el frío.
Si bienios líderes europeos, incluido el

presidente del Consejo Europeo, Charles
Michel, y el ministro de Defensa alemán,
Boris Pistorius, recientemente han visita
do Kiev para mostrar su apoyo y prome
ter ayuda financiera, la situación no me
jora. Por otro lado, la decisión de la Unión
Europea (UE) de iniciar conversaciones
formales de adhesión con Ucrania será

un punto central en la próxima reunión
del Consejo en diciembre.
En el marco del décimo aniversario de

la Revolución del Maidán, una serie de
protestas masivas que demandaron y fi
nalmente llevaron aUcrania a establecer
lazos más cercanos con las democracia s

occidentales, el país sigue enfrentan
do un alto costo en términos de vidas
civiles debido a su distanciamiento de la
influencia de Moscú.
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DOLORES
COLÍN

60 días de precampaña
Los calendarios marcados por el Consejo

General del Instituto Nacional Electoral,
señalan que desde este lunes 20 de no
viembre y hasta el 18 de enero de 2024,

los precandidatos a nivel federal, Presidencia de
la República, Senadores y Diputados, busquen el
apoyo de los ciudadanos.
Claudia Sheinbaum, de la coalición Juntos Se

guiremos haciendo historia, encabézalas encues
tas ampliamente; Xóchitl Gálvez, de la coalición
Fuerza y Corazón por México, en quien tienen su
esperanza un buen número de la sociedad civil;
y Samuel García, por Movimiento Ciudadano,
quien está en lo suyo, las redes sociales. Todo pa
rece indicar que serán ellos los que aparezcan en
laboleta, porque Eduardo Verástegui quien quie
re ir como independiente sigue buscando firmas.
La autoridad electoral, autorizó a cada precan

didato presidencial un gasto de 85.9 millones de
pesosy una millonada de spots. Pero, precisó que
los eventos y mensajes deben estar dirigidos a los
militantes de sus partidos y coaliciones.
El hartazgo de la ciudadanía tiene varias ver

tientes, por un lado la desilusión y por otro, por
que los políticos solo están en campaña y no se
aplican a ejecutar políticas públicas en beneficio
de los electores.

En estos dos meses de precampaña, veremos si
los precandidatos presidenciales sacan a votar a los
que nunca votan. Porque eso de que esta etapa del
proceso electoral es para militantes, no es cierto.

SUSURROS

1. Las Sociedades Financieras Populares (SOFI

PO) no solo se están modernizando para ope
rar mediante modelos híbridos de presencia
física en sucursales y también a través de su
app. Libertad Soluciones de Vida, que lleva
Silvia Lavalle, fue certificada como uno de los

mejores lugares para trabajar por Great Place
to Work México. Se trata de una sofipo con
más de 60 años en operación. Actualmente
tiene casi dos mil colaboradores y cuenta con
más de casi 2.5 millones de clientes, con 144
sucursales y presencia en 25 estados del país, y
es la única que opera con nivel cuatro de las 37
Sofipos autorizadas por la CNBV.

2. El inicio de operaciones de Mexicana de Avia
ción será el próximo 2 de diciembre, pero no
será con aviones Boeing 737800 de 180 asien
tos, ni tampoco a los 20 destinos que habían
anunciado. Será a través de un arrendamiento
húmedo "wet lease" a la aerolínea TAR con

avionesEmbraerde 50 pasajeros. Ysolo volará
a nueve destinos en esta primera etapa. Por
cierto esta figura de arrendamiento de aerona
ves y tripulaciones también será utilizada por
VivaAerobus para sortear la baja de aviones
que están en revisión de motores por el fabri
cante a nivel mundial.

3. La semana pasada se reunió en la ciudad de
Guadalajara la crema y nata en vehículos pe
sados, esto en la Expo Transporte, que orga
nizó la Asociación Nacional de Productores

de Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(ANPACT), que encabeza Miguel Elizalde. En
ese espacio, se premió a marcas como Hiño,
Mercedes Benz, Isuzu y Volkswagen, por su
contribución a la meta de descarbonización.

Estas empresas han abonado a que, desde la
creación del programa Transporte Limpio de
la SEMARNAT, que lleva María Luisa Albores,
se hayan reducido 3.5 millones de toneladas.

¡Odepenói errksyTiQ reflejan, necesariarpenteel puntade
vístaie 24 HORAS.
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Los polémicos
consentidos de MC
Al interior de Movimiento Ciuda

dano a veces cuesta mucho, pero
mucho, entender algunas de las
decisiones que se toman a nivel
dirigencia A veces el descontento
se expresa publicamente, ©mo en
el caso de la senadora Patricia Mer

cado, quien se mostró en desacuer
do ante la posible postulación de
Roberto Palazuelos al Senado de

la República. Pero, nos comentan,
no es el único caso. Ahora que el
senador Noe Castañon, priista
hace no mucho, asumió la vicepre
sidencia en la Cámara alta, muy
probablemente como trampolín
para una hipotética candidatura

por MC en Chiapas, no se puede
olvidar que en su momento fue de
nunciado por violencia vicaria, y
a pesar de ello, el partido naranja le
abrió las puertas y parece agarrar
se de él para obtener algún rédito
en el estado del sur del país. Qué
diferencia estos casos, en contraste

con el trato que ha recibido la sena
dora Indita Kempis, quien solo por
el hecho de aspirar a registrarse a la
candidatura presidencial parece
haber incomodado a muchos.

Corta memoria,
por la reelección

¿Dónde quedó la dignidad de la
diputada rnorenista Selene Ávila?

Esa que tanto pregonó en tribuna
hace unos días durante la discusión

del PEF. Ahora resulta que siempre
no renunció al partido, sino que,
por el contrario, buscará la ree
lección legislativa para el 2024
Que pronto se le olvidó todo lo que
despotricó en contra del partido.
Incluso afirmó que se avergonzaba
y estaba decepcionada de haber
pertenecido al instituto. ¿Ya se dio
cuenta de que vivir fuera presu
puesto es vivir en el error?

Defensa del INAI

Dejando de lado ideologías
partidistas, Kenia López Rabadán
y Olga Sánchez Cordero cerraron

filas para reconocer el trabajo de
Blanca Lilia Ibarra como presi
denta del INAI, durante su partici
pación en el Seminario Interna
cional de Justicia Constitucional

y Parlamento Abierto 2023 Tras
describirla como una guerrera, la
senadora del PAN le dijo que "con
valentía, con inteligencia y con es
trategia ha podido librar la batalla
contra el poder". Asimismo, con
aplausos, la senadora de Morena
resaltó que, contra viento y marea,
'ha tenido una extraordinaria

presidencia y ha salido adelante"
con la defensa de los derechos.

No hay dudas que el INAI seguirá
dando la batalla, aun contra todos
los embates.
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ES TIEMPO DE H ARO.
¿Y DE ALITO?

Los trascendidos que apuntan a que ya
se encuentra completamente amarra
da la candidatura por la gubernatura
del estado, del Frente por Jalisco que
integran el PAN, PRI y el PRD, y que
la misma será para la dirigente estatal
priista, Laura Haro Ramírez, están
suscitando cierta preocupación entre
aquellos actores políticos locales que
no ven con buenos ojos al presidente
nacional priista, Alejandro Moreno
Cárdenas

Ante las altas probabilidades de que
Haro Ramírez será quien representa
rá a la alianza que conformaron esas
tres fuerzas políticas en la siguiente
contienda por la gubernatura. la inte
rrogante que ya comienza a asomarse
en el horizonte es si eso significa que
Moreno Cárdenas, mejor conocido
Como "Alito", se ha hecho del control
de esa coalición tripartidista.

Y es que, como es bien sabido, Haro
Ramírez es una aliada cercana de

Moreno Cárdenas, sin cuyo respaldo
político la también legisladora federal
simplemente no habría podido llegar a
la cúspide del Comité Directivo Estatal
del PRI en Jalisco.

Aunque está por demás claro que,
para las políticas y políticos de todos
los colores, esta temporada es de tra
gar sapos sin hacer muecas, y aunque
se dice también que la candidatura
para Haro Ramírez provendría de un
acuerdo tomado por las dirigencias

nacionales de los tres partidos que
están en el Frente por Jalisco, habrá
que ver, sin embargo, si particularmente
los panistas jaliscienses tradicionales,
antes tan ufanos de su historia política,
aceptarán sin chistar que sea la dirigen
te priista quien encabezará su alianza.

La disciplina de los panistas jalis
cienses está por enfrentar, por ende,
una dura prueba de resistencia.

LEMUS Y JOSÉ JOSÉ

El precandidato único de Movimien
to Ciudadano por la gubernatura
de Jalisco, Pablo Lemus Navarro,

aprovechó la celebración del "Día del
Músico" para publicar una fotografía
de sus juventudes en la que se le ve
junto al cantante José José; además
de que recordó el negocio musical
que tenía su familia y que, sí, en efecto,
era muy conocido entre los tapatíos:
Musical Lemus

Así lo exprésó Lemus Navarro: "Hoy
22 de noviembre se conmemora un día

que significa mucho para mí: el día del
músico; ya que, como saben, mi padre
y mi abuelo tenían un negocio que me
acercó a la música y en el que comen
té a trabajar desde muy pequeño:
Musical Lemus. La música es una

herramienta que puede transformar
realidades (...) Estoy convencido de que
un niño que tiene un instrumento en
sus manos, nunca tomará un arma".
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NAVARRO SE AFERRA A LA

SILLA Y VAN POR GRATUIDAD

DE ACTAS DE DEFUNCIÓN

El intento de utilizar la Fuerza

Civil por parte del encargado
de despacho, Javier Navarro,
para evitar que llegue una
gobernadora o gobernador
con interinato nombrado por
el Congreso, no deja de ser
un acto de irresponsabilidad
política que trae consigo
la posibilidad de provocar
ingobernabilidad.

Un juez federal no se
encuentra encima de un

ministro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación.

La negativa de Navarro de
no aceptar que el Congreso sea
quien designe a un interino, no
solo es un reflejo de la ambición
por convertirse en mandatario
interino, sino que, incluso,

apunta a una estrategia para
que en última instancia sea el
Senado de República el que
nombre a un interino, si es que
no avanzan los acuerdos.

Lo que sí es una realidad es
que llegando el nombramiento
del interino las condiciones

de Navarro serán distintas, al
igual que para el secretario de
Seguridad Pública, Gerardo
Palacios Pámanes.

El artículo 154 de la Ley de
Amparo señala que cualquier
suspensión definitiva se
puede revocar cuando ocurra
un hecho superveniente, un
hecho nuevo, y así pasó con

la resolución de la Corte y del
Tribunal Federal Electoral.

VAN POR GRATUIDAD

DE ACTAS DE DEFUNCIÓN

Aunado al dolor que significa
pasar por una pérdida familiar,
los neoleoneses viven toda una

odisea al acudir al Registro Civil
a tramitar un acta de defunción

que, además, tiene un costo de
800 pesos.

Los ciudadanos tienen

que tramitar este documento,
obligatorio, para cremar
o sepultar a su familiar, y
mientras pasan horas, el cuerpo
permanece inerte en casa
esperando que sea llevado a la
funeraria.

Incluso, existen proposiciones
para acelerar el trámite, claro con
una contraprestación económica.
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La diputada de Morena, An
ylú Bendición, y su compañero,
el legislador Waldo Fernández,
promueven una iniciativa para
que las actas de defunción sean
gratuitas.

Sin duda, Movimiento Ciu
dadano, PAN y PRI tendrían que
sumarse a esta iniciativa, a la que
debería hacerse una adición para
que se digitalice este servicio,

algo que la directora de Mejora
Regulatoria, Mariela Saldívar,
prometió como uno de los avan
ces del llamado Gobierno digital.
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> Lealtad a las institucio

nes del país garantizó el
secretario de la Defen

sa, Luis Cresencio Sando

val, ayer en la Cámara de
Diputados. El general fue
invitado de honor a la ce

remonia solemne para
celebrar 200 años del Co

legio Militar, y aunque se
calentaron los ánimos en

tre la 4T y la oposición, el
jefe del Ejército puso paz
al hacer uso de la palabra,
pues dejó claro que las
Fuerzas Armadas son y
serán pilar de la democra
cia y la unidad.

OMAR GARCIA
HARFUCH

> Hay una oferta para Ornar Gar
cía Harfuch. Después de quedar
fuera de la candidatura de Morena

a jefe de Gobierno, por el princi
pio de paridad de género, el ex se
cretario de seguridad de la CDMX
tiene sobre la mesa convertirse en

senador. Así lo dejó ver la virtual
candidata, Clara Bragada, quien
acotó: siempre y cuando él acepte.

LAURA
BALLESTEROS

>Ganó un escaño la bancada de
Movimiento Ciudadano en el Sena

do. Y es que al aprobarse la licen
cia a la panista Xóchitl Gálvez
candidata presidencial del FAM, su
lugar lo ocupó su suplente Laura
Ballesteros, militante del partido

desde 2018. Con ese ajus
emecismo ocupa ya 13 luga
el PAN baja a 19.
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PRECAMPAÑA,
ENELSMJEMM

> Hablando de Mo
vimiento Ciuda

dano, su aspiran
te presidencial,
Samuel García
tendrá su "Samuel

móvil" para la pre
campaña. Se trata
del vehículo Tesla

que regaló a su es
posa Mariana, con
el cual recorrerá el

país, según aseguró
en un mensaje a la
militancia naranja.
Eso sí, aclaró que
aprovechará para
cargarlo en los po
cos lugares que hay
para ello.

BANQUEROS APUESTAN

> Los banqueros del
país darán todo el
apoyo para reacti
var la economía de

Acapulco. La Aso
ciación de Bancos

de México, presi
dida por Julio Ca
rranza realizará
ahí su Convención

Bancaria, en abril
de 2024. Tendrán

nvitados de lujo: el
presidente López
Obrador, las can
didatas Claudia

Sheinbauin y Xó
chitl Gálvez, y el
candidato Samuel
García
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LOS CHAMAQUEADOS
DEL PRI

drián Rubalcava, el alcalde con licencia
de Cuajlmalpa que peleaba por la candi
datura al gobierno c!e la CDMX, tuvo que
tragarsaposy anunciar ayer que siempre
no se va del PRI, a pesar de oficializar su
rompimiento en televisión y por la vía de
un ti.it, tras el c.osenci entro con el Frente

Amplioy con cada uno de sus dirigentes.
De un momento a otro quedó mermado políticamente

porque hizo la peorjugacla de su carrera. La balconeada que
le dio Arturo Escobar, miembro de la dirigencia nacional del
PVEM, de que desde hace medio año venía negociando su in
corporación al partido, na fue un mal presagio, sino un mensaje
anticipado del oficialismo para cerrarle todas las puertas para
ocupar un lugar en el Congreso, incluyendo las de Morena.

No le alcanza a Rubalcava para llegar al Senado por nin
gún otro partido diferente al suyo, ni siquiera a una diputación
cuando en el PRI; Alejandro Moreno, líder nacional, le garantizó
lugar en la Cámara alta como premio de consolación si apoyaba
la candidatura ele Santiago Taboada al gobierno de la capital.
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No es un improvisado en la política.
Rubalcava lleva más de 20 años en la

política y es referente ele la sobrevi
vencia del PRI en CDMX. Pero el otro

error de sexto onofue anunciar en una

entrevista el apoyo de los diputados
locales cíe su partido a Ernestina Go
doy para su ratificación al frente de la
Fiscalía local. Obvio no lo logró porque
al hacerlo público hubo operación
desde la dirigencia nacional.

Al fallar los acuerdos que negoció con la 4T no encontró
espacio, ademásdequeOmarCarcía Harfuchesun hechoque
se quede con la senaduría. Se queda en el PRI para impugnar
el proceso interno y de lo que pase dependerá el futuro en el
gobierno federal en caso de que gane Morena. Vamos a ver
qué pasa con la sucesión en la alcaldía de Cuajimalpa. ¿A
quién va a poner el Frente como candidato?

El otro chamaqueaclo es Jorge Carlos Ramírez Marín, un
político con una historia en el PRI, del que terminó yéndose
porque supuestamente el PAN no lo iba a dejar pasar en la
fórmula 1 del Frente para senador. Le ofrecieron en su partido
no irse garantizando la pelea interna con PAN para que se la
dieran, pero no accedió porque supuestamente en Morena ya
le habían ofrecido ser candidato a gobernador, donde ni la de
la alcaldía alcanzó. ¡Pero oh, sorpresa! Alejandro Moreno logró
quedarse con el número 1 de la fórmula, lo que garantiza casi
que aún perdiendo el que la encabece llegué al Senado. Ahora
en Morena, si bien le va le ciarán la candidatura 2 para la Cámara
alta porque la 1 es para Verónica Camino, loque lo deja fuera
o bien una diputación local. ¿Dónde quedó la experiencia?

• ••

UPPERCUT: Muy interesante resultará la Convención
Nacional Magisterial de este fin de semana en Ciudad
de México, sobre todo ante la crisis que padece el sector

tanto en lo laboral como en lo profesional. Hay que recordar
que para la OCDE, México está en el top de los países que
menos invierten en educación y ese será el tema central.
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TENDRÁ
MEXICANA

TAMBIÉN BASE
EN EL AICM

—¦ L 5 DE octubre de 2022 el presidente Andrés
Manuel López Obrador confirmó que su go
bierno, a través de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña), planeaba crear una aerolínea
perteneciente al Estado.

Desde entonces se ha buscado la fórmula

lista una línea aérea compuesta porlO aviones
800 y 20 rutas, plan que se tuvo que recortar
y a nueve destinos.

tesitura se contrató auna empresa domiciliada
Unidos, Petrus Aero Holdings, liderada por Félix
ex director de Operaciones de la vieja Mexicana

Aesta compañía la Sedeña ledelegó la responsabilidad
de arrendar losavionesy contratar las tripulaciones, léase
pilotos y sobrecargos, función que a más de un año del
anuncio no ha podido cumplir.

La principal razón del ajuste al plan original ha sido
la dificultad de acceder a aeronaves y a sus respectivos
Certificado de Operador Aéreo, lo que llevó a firmar con TAR
un contrato de arrendamiento húmedo.

—¦ L 5 DE octubre de 2022 el presidente Andrés
E Manuel López Obrador confirmó que su go

bierno, a través de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña), planeaba crear una aerolínea
perteneciente al Estado.

Desde entonces se ha buscado la fórmula

para tener lista una línea aérea compuesta porlO aviones
Boeing 737800 y 20 rutas, plan que se tuvo que recortar
a seis aviones y a nueve destinos.

En esa tesitura se contrató auna empresa domiciliada
en Estados Unidos, Petrus Aero Holdings, liderada por Félix
Sánchez, ex director de Operaciones de la vieja Mexicana
de Aviación.

Aesta compañía la Sedeña ledelegó la responsabilidad
de arrendar losavionesy contratar las tripulaciones, léase
pilotos y sobrecargos, función que a más de un año del
anuncio no ha podido cumplir.

La principal razón del ajuste al plan original ha sido
la dificultad de acceder a aeronaves y a sus respectivos
Certificado de Operador Aéreo, lo que llevó a firmar con TAR
un contrato de arrendamiento húmedo.
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Fue directamente la dependencia que comanda el
general Luis Cresencio Sandoval la que le contrató dos
aviones Embraer a esta empresa de servicios regionales
de Miguel Franco.

La flota para arrancar el próximo 26 de diciembre se
va complementar con cuatro Boeing, cuya identidad del
arrendador no se conoce aún. Ayer le hablábamos de avio
nes de Aviacsa: descártelo.

Esa aerolínea que fundó el ex secreta
rio de Gobernación Patrocinio González

Garrido, y que desapareció en 2011, operaba ciertamente
con Boeing 737200, con una edad promedio de más de
25 años.

El encargado de lanzar a volar
a la Mexicana de Aviación de la

4T eselgeneralSergioMon
taño, quien ha descartado el
arrendamiento de aviones

con muchos años de anti
güedad, como eran los de
Aviacsa.

Una aerolínea que intentó
asociarse y fue declinada por
ese mismo motivo fue Magni
charters, la que fundó Augusto Bo
jórquez, que quiso aportar sus Boeing 737300 con más
de 28 años de vida.
Pero mientras se termina de descorrer el velo de quién

fue el valien te que está por arrendar esos cuatro Boeing a
la nueva Mexicana, acaba de consumarse un movimiento
lateral que no hay que perder de vista.

Hablamosde la adjudicación que el Aeropuerto Interna
cional déla CDMX, que dirige Carlos VelázquezTiscareño,
hizo vía la Secretaría de Marina, que capitanea José Rafael
Ojeda, del hangar de Aero Unión.

El ganador del proceso resultó ser la empresa Península
MRO Services, que tiene como CEOal mismo Félix Sánchez,
cabeza de Petrus, y encargado de encontrarle aviones y
tripulaciones a Mexicana.

Este movimiento le da entrada a la aerolínea de López
Obrador al principal aeropuerto del país, el Benito Juárez,
independiente de que se anuncióque su base sería el Felipe
Ángeles, donde también estará.

HOY A LAS 4 de la madrugada se trasladó en un avión de
la Secretaría de Marina Andrés Manuel López Obradora
Acapulco. Lo acompaña el presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial, Francisco Cervantes. A un mes de
distancia del azote de Qtis, el inquilino de Palacio Nacional
encabezará su conferencia mañanera en el puerto guerre
rense, desde donde hará algunos anuncios relevantes de
los planes de reconstrucción. La presencia de Cervantes
es importante, pues desde mucho antes de que el hura
cán devastara ese destino turístico, venía trabajando con
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tripulaciones a Mexicana.
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Obrador al principal aeropuerto del país, el Benito Juárez,
independiente de que se anuncióque su base sería el Felipe
Ángeles, donde también estará.

HOY A LAS 4 de la madrugada se trasladó en un avión de
la Secretaría de Marina Andrés Manuel López Obradora
Acapulco. Lo acompaña el presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial, Francisco Cervantes. A un mes de
distancia del azote de Qtis, el inquilino de Palacio Nacional
encabezará su conferencia mañanera en el puerto guerre
rense, desde donde hará algunos anuncios relevantes de
los planes de reconstrucción. La presencia de Cervantes

antes de que el hura
venía trabajando con

la gobernadora Evelyn Salgado en
varias iniciativas para reactiva
el estado de Guerrero. Tras el

golpe del meteoro, la more
nista ha empujado fuerte
para retener los principales
eventos que le generan una
crucial derrama económica,
como son el Tianguis Turís
tico, el Abierto de Tenisy ayer
el anuncio de que también se

mantiene la Convención Bancaria, todos entre febrero
y abril de 2024.

LA DECISIÓN DE no llevarse la Con
vención Bancaria a otro lugar se
tomó ayer por la mañana por
unanimidad en el Comité de

la Asociación de Bancos de

México, que preside Julio
Carranza. Como muestra

de solidaridad con la pobla
ción de Acapulco y también
para mandarel mensaje de la
confianza de la banca en la reacti

vación del puerto. El anuncio oficial lo
hará hoy en la mañanera Andrés Manuel López Obrador.
El evento se realizará en el Hotel Mundo Imperial,y no en
en el Princess, cuya reconstrucción llevará más tiempo.
Ambos son de Juan Antonio Hernández. Votaron, además
de Carranza de Banco Coppel, Alberto Gómez Alcalá de
Citibanamex, Daniel Beckerde Mifel, Eduardo Osuna
de BBVA, Jorge Arce de HSBC y Raúl MartínezOstos de
Barclays. Los seis en representación de los grupos A,B,C
y D, que aglutinan a los49 asociados.
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DAVID CAMACHO, el ex director general
de la Agencia Reguladora del Servi
cio Ferroviario, fue cesado por el
secretario de Infraestructura,
ComunicacionesyTranspor
tes, Jorge Ñuño, a mediados
del año pasado porque lo en
gañó al reportarse enfermo,
cuando en realidad se fue a un

congreso a Alemania invitado
por una empresa privada para
la que trabajó. HoyCamachoesel
líder asesordel Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador en el megaproyecto para reinstaurar
el servicio de pasajeros en los trenes del país. Vueltas
que da la vida, ahora Ñuño es el principal funcionario de
la 4Ten implementar ese costosísimo plan de movilidad.
Camacho tiene dos padrinos políticos: la ex directora
del Metro, Florencia Serranía, y el diputado morenista,
Miguel Torruco Garza.

Y SOBRE EL mismo tema de los trenes,
el secretario Jorge Ñuño es quien
está reuniéndose con los dos

operadores de trenes, el Ca
naclian Pacific Kansas City,
que comanda Oscar del
Cueto.yFerromexFerrosur,
de Germán Larrea, y cuyo
timón operativo está a car
go de su sobrino, Fernando
López Guerra Larrea. Sobre
éstos últimos parece que están
en la mejor disposición de subirse
el megaproyecto de pasajeros, tanto, que han cedido,
buscando una tregua con el inquilino de Palacio Nacional
y la 4T. En esa tesitura se inscribiría una devolución de mil
millones de pesos del anticipo que habían recibido para
la construcción del Tramo 5 Sur del Tren Maya, mismo
que se concluyó anticipadamente y generó un conflicto
legal que terminó heredando el Fonatur de Javier May.

LA PROCURADURIA FISCAL ya
tiene nueva responsable, luego
de que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador
nombrara el 19 de octubre

pasado a su anterior titu
lar, Arturo Medina, nuevo
subsecretario de Derechos

Humanos cfela Secretaría de
Gobernación, tras la renuncia
de Alejandro Encinas El relevo
es la subprocuradora de Amparos de
esa misma Procuraduría, Grisel GaleanoGarcía, quien
es ya la primera mujer Procuradora Fiscal. Se trata de
una licenciada en Derecho por la Universidad Nacional
Autónoma de México, con especialidad y maestría en
Administración Pública por la Universidad Anáhuac.
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SEÑOR BLANCO, ¿TODO
BAJO CONTROL?

ueve muertos en una persecución, una
madre y su hija ultimadas a tiros cuando
se dirigían a la escuela de la menor, un
cuerpo desmembrado en Yecapixtlay nar
comensajes dirigidos al gobernador. Todo
en Morelosy en menos de una semana.

¿Se acuerdan cuando era lugar para
pasar agradablemente el fin de semana? Pues bien, ahora
Morelos y su capital, Cuernavaca, están en las listas de los
estadosy ciudades más peligrosas del país. Allí donde el crimen
campea, como lo confirman las mantas con narcomensajes
a Cuauhtémoc Blancoy que recién aparecieron desplegadas.

Estas aparentemente están firmadas por Guerrero y More/os
Unidos y aseguran que el gobierno de Blanco está apoyando
a Lo Familia Michaacana... Lo que sea de cada quien, pero sí
se veía ven ir que tarde que temprano iba a esto llar su desgo
bierno. Dicho por recles del crimen que se ufanan en señalar
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a otras de apoyar la gestión del Ejecutivo local.
A una servidora no le consta que así sea, pero definitiva

mente no habla bien del gobernador que mientras su es
tado ardía, jugaba una cascarita en el Azteca encabezan

do a las leyendas del América —su
equipo— que rivalizaba en el par
tido a las leyendas de las Chivas...
En fin, cada quien sus prioridades.
? estas,otras: un Cuauhtémoc Blanco
más preocupado por combatir al fis
cal del estado y por asegurar un nue
vo hueso para ahora que deje de ser
gobernador. ¿La violencia que azota
Morelos? Esa mejor se la deja a quien

le siga en el puesto... Que por supuesto no desea sea la senadora
Lucy Meza, quien ahora está en el Frente Amplio por México.

La legisladora encabezaba las preferencias en Morelos,
pero Blanco, con apoyo de Morena, no la dejó participar por una
supuesta relación de esta con el fiscal Carmona, némes/scle
Blanco. En pocas palabras: el gobernador, siguiendo la tradi
ción autoritaria de la 4t, vetó a Meza como posible cancliclata.

Y es que la inseguridad no es el único problema al que le
rehúye Blanco. Se asume que el fiscal de Morelos tiene infor
mación en contra del exjugador y que por eso es la acción de
Blanco en su contra.

Como diría el gran mentor del señor gobernador, "ánimo
[morelenses], lo mejor es que esto se va a poner peor". Color
de hormiga tanto por la creciente inseguridad, propia de la
entidad, como por la que es producto del crimen organizado de
Guerrero que ya se está mudando para allá (lean las contribu
ciones del especialista Eduardo Guerrero). Sí, las mantas son
un aviso no solo a Blanco, sino también para toda la población.
Anuncio de que nuevos grupos delictivos han llegado a pe
lease la plaza. Mientras, el gobernador dice que no pasa nada.

Lo que sucede en Morelos es vergonzoso. Blanco no la
tiene fácil y tampoco tiene "bajo control" a su entidad.

¡Y claro!, lo olvidaba: en 'el país de los otros datos', el reporte
diario de homicidios presentado por el gobierno federal toda
vía ayer no contabilizaba a esos nueve asesinados. La SSyPC
insiste en que en todo Morelos solo hubo tres asesinatos en
esa fecha. Tal vez será porque Blanco tiene todo bajo control...
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COLUMNA
INVITADA

POBLACION ARABE,
EN AUMENTO

Acusar a Israel de presuntamente estar cometiendo
un genoí'idio en Gaza no sólo es absolutamente
falso, sino que resulta inexacto ij trivializa la
gravedad de lo que es un genocidio

ILAN
EICHNER W.*

• MIENTRAS QUE EL
ESCRUTINIO Y EL DEBATE

SON FUNDAMENTALES

EN CUALQUIER
SOCIEDAD LIBRE,
LAS IMPUTACIONES

INFUNDADASDE

GENOCIDIO SOCAVAN

LA LEGITIMIDAD DEL

DEBATE PÚBLICO Y
OBSTACULIZAN LOS

ESFUERZOS HACIA UNA

PAZ DURADERA

Según la Real Academia
Española, el término ge
nocidio significa el "ex
terminio o eliminación

sistemática de un grupo
humano por motivo de
raza, etnia, religión, poli
tica o nacionalidad".

Fn el ano 1948 habían
156 mil árabes en Israel,
actualmente son másele

2.1 millones.

Durante el mismo pe
riodo, la población árabe
de Caza aumentó de 80

mil a 2 millones. Al exa

minar las estadísticas, es
clara la ausencia de una

campaña sistemática de
exterminio.

En 1948 se concentraban en Argelia, Egipto, Irán, Irak, Líbano,

Libia, Marruecos, Siria, Túnez y Yemen la cantidad de 978 mil
judíos, cifra que actualmente es de 12 mil.

Acusara Israel de presuntamente estar cometiendo un ge
nocidio en Caza no sólo es absolutamente falso, sino que resulta
inexacto y trivializa la gravedad ele lo que es un genocidio, de
acuerdo con el derecho internacional.

Lejos de explorar las particularidades del término desde el
punto de vista de la exégesis legal, la historia ha sido la principal
instructora sobre el significado del genocidio.

Un verdadero genocidio fue el cometido por los turcos con
tra los armenios o el c!e los hutus contra los tutsis en Ruanda,
casos en los que la intención de aniquilar era manifiesta, a
diferencia ele lo que ocurre con los árabes israelíes, que for
man parte activa de la sociedad israelí, gozando de todos
sus derechos civiles y políticos, ocupando altos puestos de
prestigio en el gobierno, el sistema judicial y famosas
empresas.

Isráel no ha perseguido el exterminio de ningún civil inocente
y, si fuera su intención, podría haber ejecutado su abrumador
poderío militar, lo cual no ha sucedido, ni será el caso.

Israel es una nación que ha procurado la seguridad y
prosperidad de su población, judía y árabe, mantenien
do un compromiso firme con los principios democráticos
y humanitarios.

La imputación de genocidio tergiversa la defensa de los
valores occidentales sobre los que está construido el mun
do libre y desvía la atención de los verdaderos desafíos que
encara la región.

Mientras que el escrutinioy el debate son fundamentales en
cualquiersociedacl libre, las imputaciones infundadas de geno
cidio socavan la legitimidad del debate público y obstaculizan
ios esfuerzos hacia una paz duradera.

La propagación de tales aseveraciones, a menudo manifiesta
una postura antisemita, ignorancia histórica y un desconoci
miento de la normativa internacional.

Es esencial que el diálogo sobre Israel y Hamas se funda
mente en datos fidedignos y no en prejuicios o mitos nocivos.
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Finalmente, aquellos que acusan vehementemente a Israel
ele genocidio, mientras que deberían censurar a organizacio
nes como Hamas por sus actos ele violencia, frecuentemente
exhiben su odio y el apoyo tácito al terrorismo, situación que
expone una tendencia alarmante a juzgar a través de un prisma
de prejuicios, en vez dejusticia.
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• La actriz mexicana

Karla Souza ganó dos
Emrny Internacionales
por la película La Caída,
distribuida en México por
Amazon. Fue reconoci

da como Mejor Actriz y
productora del filme.

• Las autoridades capita
linas detuvieron a Antonio

'N' quien mató a su novia
y llamó a los servicios de
emergencia para hacerlo
pasar por un desmayo,
pero la encontraron con
signos de violencia.
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• La diputada morenista
Ana Ayala propuso una
enmienda a la Ley Sobre
el Escudo, la Bandera y el
Himno Nacional, para que
se castigue con 4 años de
prisión a cantantes que se
equivoquen en el himno.
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EL PROBLEMA SON
LOS DIRIGENTES

niciaron las precampañasy ante toda pre
1 dicción de lo contrario, Morena continúa en

unidad, aun con las amenazas de Marcelo
Ebrard sobre dejar el partido, rebelarse
desde sus posiciones como lo hizo Ricardo
Monrealo.inconformescon los resultados,
como Ignacio Mier, el fuego amiga y las

simulaciones no han sido motivo de quiebre.
Contrario al Frente Amplio por México, en donde cada vez

pierden más cuadros, principalmente priistas. Desde antes de
la coalición, la dirigencia del PRl a cargo de Alejandro Moreno
ha sido criticada. Acusado de traidor, un hombre sin palabra y
un egoísta, las mañas de Alftoarrastran al FAM, las renuncias
ya no sorprenden, pero el timing en el que suceden, sí afectan.

Con Clara Brugada como canciiclata cíe Morena para la
Jefatura cíe Gobierno, la oposición obtuvo ventaja al no tener
que enfrentarse con el arrasador Ornar García Harfuch, tocio
indicaba que los astros se les alineaban, pero la principal
causa de crisis en el Frente, son ellos mismos.

Se sabe que Santiago Taboada es el favorito de las cúpulas
panistas, jamás se dudó ele su candidatura, cuenta con los
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mejores números para dar peleo por
la CDMX, muy por encima de Adrián
Rubalcava y Luis E. Cházaro, pero
como siempre, las dirigencias no
tuvieron las formas para conciliar.

Si al alcalde de Cuajimalpa lefal
taban motivos para rompery demos
trar sus intereses a favor de Morena,
la dirigencia no fue estratégica para
contener en tiempo y forma el des

encuentro. El problema del Frente son los dirigentes Marko
Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Moreno, quienes
viven en el pasado de los tiempos gloriosos de lo que alguna
vez fue. Los tres intentan cotizarse de manera burda con un

sinfín de estira y afloja para pelear posiciones, donde ya se
ha filtrado que el PRl lleva las de ganar.

El Frente Amplio carece de identidad propia, tiene tres
ideologías políticas total mente diferentes, que siempre fueron
enemigasy hoy lejos de sumar, arrastran a los candidatos ne
gativamente. No logran fusionar sus fortalezas para aplicarlas
en sus cuadros; vaya, ni para repetir buenos discursos han
sido acertados. No les queda más que estar unidos para poder
dar batalla, pero siguen sin lograr el arte de la negociación
interna equitativa que mantenga la unidad.

Entre ellos mismos se menosprecian, basta con ver lo que
sucede en cada elección con el PRD, donde sus cuadros son
eliminados cíe las contiendas, Zambrano amenaza con irse,
ro causa impactoytermina firmando acuerdo c!e unidad que
no le van a cumplir. Como pinta el escenario, las dirigencias
serán quienes terminen con las aspiraciones de sus candida
tos, pues han fomentado resentimientos entre sus cuadros y
ante la falta de carácter de algunos y el ego político de otros,
pasarán a la historia como el peor trío de líderes partidistas
y no como quienes habrían logrado una unidad histórica en
las diferentes fuerzas políticas de México, pero claro, con
posiciones aseguradas para cada uno en el próximo sexenio.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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a renunciadeArturoZaldívar Lelo de Larrea

a la Suprema Corte de Justicia ha levantado
un cúmulo de reacciones negativas e injusL tas. Además, la desmesura en la crítica lia
acompañado a la terna que el presidente
Andrés Manuel López Obrador envió al Se
nado para elegir a la ministra que sustituirá

al renunciante. Zaldívar es un talentosojurista, promovente
de la progresividacl de los derechos e impulsor de criterios
de avanzada en la Cortey que, si bien acompañó importantes
casos promovidos porel presidente López Obrador, también
votó en contra de otros casos relevantes que igualmente le
importaban a AMLO, pero que reñían con la Constitución o
implicaban violaciones ostensibles al proceso legislativo. Si
bien la presidencia de Zaldívar no estuvo exenta de errores, lo
cierto es que el saldo es muy favorable al ahora ex ministro y
resulta injusto acusarlo de subordinación al Poder Ejecutivo.

La Constitución establece en su artículo 98 que "las renun
cias de los ministros de la Suprema Corte de Justicia solamente
procederán por causas graves", pero esta disposición no se
concilia con el artículo 5a. Constitucional, sobre la libertad
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de empleo. Es de esperarse que la
contradicción, puesta de relieve por
el caso Zaldívar, se corrija pronto. Si
un funcionario decide no continuar

en un cargo público, sea por causas
graves o no, es incontestable que
tiene el derecho de hacerlo.

La terna enviada porAMLO al Se
nado Bertha Alcalde, Lenia Batresy
Estela Ríos para que los legisladores

designen a quien sustituirá a Zaldívar, ha generado duros
comentarios, debido a la cercanía de lastres candi datas con
el Presidente y su parentesco con otras destacadas figuras
de la 4T. Cercanía y parentesco son innegables, pero ello no
prefigura necesariamente que la conducta de la nueva mi
nistra sería de sumisión a la voluntad presidencial. Lo curioso
es que los más críticos de la terna son quienes han sostenido
que Zalclívartuvo una conducta de ductilidad ante AMLO. La
conclusión, en esa misma endeble línea de pensamiento,
sería que, entonces, no se alterarían los votos promorenistas
(para llamarlos de alguna manera) en la Corte, porque se va
un "sumiso"y llegaría una "sumisa". La inconsistencia de las
críticas alcanza su cima de desmesura cuando se afirma

que, si llegara alguna de las tres cancic atas a la Corte, se
acabaría la independencia judicial. Esas opiniones de tipo
apocalíptico soslayan que la Corte es un órgano colegiado
que funciona por mayoría de votos y los ministros "dúctiles"
serían tres de 11. ¿Cómo prefigurar en esas condiciones una
mayoría proclive a la 4T? Los tres votos supuestamente pro
4T (Esquive!, Ortizy la nueva ministra] ni siquiera alcanzarían
para frustrar mayorías calificadas, pues estas se conforman
con ocho sufragios como mínimo. Dicho de otro modo: la
autonomía c!e la Corte no está en riesgo. Estuvo vigente con
Zalclívary así seguirá. Una prueba es laya larga lista de asuntos
votados por la mayoría de ministros en contra del interés c!e
Palacio Nacional

PLUS ONLINE: La estrategia de AMLO
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i el más mínimo pudor
guardó el presidente López
Obrador para imponeren el
pleno de la Suprema Corte
no sólo auna de sus afines,
sino a una abierta militante

de su partido, Morena, para
ocupar el lugar que dejó Arturo Zaldívar para
incorporarse a la campaña de la candidata ofi
cia lista, Claudia Sheinbaum. Y es ese descuido
en las formas la estrategia ideal del manda
tario, que le permitirá ser él quien designe,
con su dedo índice, a la mujer que servirá de
quintacolumnista en el máximo tribunal del
país, presidido por Norma Piña, a quien no
pueden ver ni en pintura en la cuatroté.

López Obrador metió a la terna que en vió al
Senado a su Consejera Jurídica, María Estela

Ríos González; a Lenia Batres, consejera
adjunta de Legislación y Estudios Normativos
de la Consejería Jurídica, además de hermana
del jefe de Gobierno, Martí Ba
tres; y a Bertha María Alcalde
Lujan, hermana cíe la secretaria
de Gobernación, Luisa María Al
calde. Para que alguna de ellas
sea electa, de acuerdo con el ar
tículo 96 de la Constitución, se
necesita la aprobación de las
dos terceras partes del Senado, es decir, se
requiere mayoría calificada, la cual no tienen
Morena y aliados del PVEM y PT.

La terna se envió desde Palacio Nacional

a sabiendas de que la oposición rechazará a
cualquiera de las propuestas, por su abierta
militancia y cercanía con el tabasqueño. Pero
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ese es el plan. En cuanto se la bateen, el Presi
dente volverá a mandar otros tres nombres,
y puede que hasta sean los mismos, pues
nada se lo impide. Es decir, provocará que se
la vuelvan a rechazar. En ese momento, el
mismo artículo 96 cía ai titular del Ejecutivo Fe
deral la facultad de designar directamente
de entre esa segunda terna, a quien ocupará el
lugar vacante en la Suprema Corte. Y sí, elegirá
a una abierta militante de su partido, la cual
permanecerá en el cargo de aquí al año 2038.
Ganancia redonda para López Obrador, pues
su ministro favorito Zaldívar terminaba su

periodo en noviembre de 2024,y ahora tendrá
una ministra para los próximos 15 años.

• ••

EN EL VISOR: Embarcada quedó la alcalde
sa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, al romper
con el Frente Amplio, en solidaridad con Adrián
Rubalcava La funcionaría acompañó el fin
de semana pasado al alcalde con licencia en

Cuajimalpci, en la conferencia de
prensa convocada para informar
su renuncia al PRI. Y el martes

pasado ella misma anunció su
ruptura con el bloque PAN, PRI y
PRD; reveló supuestos pactos con
el crimen y gustos por el alcohol
de ciertos líderes del FAM. Pero

la telenovela dio un giro: ayer Rubalcava dijo
que siempre no, que sigue siendo militante
priista. Y a doña Sandra sólo le queda sostener
loque dijo, o retractarse. Su primera chamba.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM /
@R_SANCHEZP
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EL CR1STALAZO

La censura de los neojesuitas
Prestos y diligentes a encara

marse en el vagón de cola de
los lugares comunes de cuya
melcocha se nutre el manual
de la corrección política, los

"neojesuitas" (tan lejos de aquellos per
seguidos y expulsados de España y sus
provincias por Carlos III, .. con trom
petas y timbales, por voz de pregone
ro público...", incurren ahora en grose
ros actos de censura. Los educadores, se
han vuelto censores.

El cronista Rafael Cué, editor, divul
gador de la tauromaquia y cronista tau
rino, ha denunciado la clausura de una
exposición fotográfica en el campus de
Santa Fe, con el baladí pretexto del res
peto a todas las formas de la vida. Como
si una fotografía matara.
"...Hace algunos años —cuenta

Cué—, esta casa de estudio recibió en
donación por parte de la familia Gonzá
lez más de 220 mil negativos fotográfi
cos de un hombre que hoy puede consi
derarse un cronista de la ciudad desde

el punto de vista de la importancia de
la fiesta de los toros en México, Carlos
González Frey.
"... el estudiante de Historia del Arte

de noveno semestre, Hugo Martínez Gó
mez, dedicó horas de estudio, análisis y
curaduría del archivo mencionado, con
ilusión e iniciativa, montó una exposi
ción. .. denominada "Una vida en imáge
nes, toros y toreros" ya montada, (que)
sería inaugurada el 16 de noviembre.
"Cuál fue la sorpresa y desilusión

de Hugo al enterarse que la universi
dad por medio de
un mensaje en "X"
desde su cuenta @
IBERO_mx que ci
to a continuación:

"La IBERO infor
ma que suspendió
esta exposición. La
Universidad pro
mueve el respeto a
todas las formas de
vida..."

Nadie sabe has

ta ahora a cuál vida se irrespeta con fo
tografías de hace diez o veinte o más
años. Una muestra —por ejemplo, de la
Cristiada y sus muertos o de los jesuítas
Javier y Joaquín asesinados en la Tara
humara—, ¿también sería clausurada so
pretexto del respeto a la vida?

Vaya pequeñez de argumentación.
Resulta extraño el arribismo de estos

modernos jesuítas, tan lejos de aquel Pe
dro Arrupe (lo conocí en Roma), cuyo
respeto por la vida se probó con los he
ridos por la explosión nuclear en Japón.
Cierren el Museo de Hiroshima; expone
la muerte.
Pero más allá de todo esto, abru

ma y desilusiona la
superficialidad de
quienes simulan ig
norar la parte histó
rica y cultural de la
fiesta. Nadie les pi
de torear en Santa
Fe. Pero desdeñar y
censurar una heren
cia cultural, previa
hasta del culto gua
dalupano con su se
cuela hasta el siglo

XXI, resulta repugnante.
Yo estudié antropología en esa Uni

versidad y ahí aprendí el valor social de
los mitos y los ritos. La Ibero olvidó.
La fiesta de toros va en camino de

extinción, es cierto. Pero una cosa es el
espectáculo actual y otra su documentá
ción, su huella histórica. Y de eso trata
ba la muestra censurada. El censor nie

ga la libertad de los demás por temor;
no por autoridad. Mucho menos por su
perioridad.
El censor (frustrado con poder de

frustrar a otros), reflexiona: No pienses
si no piensas como yo; no sepas si yo
no lo autorizo; no veas si yo me niego
a mirar.

¿Esa es la identidad ignaciana del rec
tor Arriaga en su informe cuando dijo:
"...cuando hablamos de fortalecer

la identidad ignaciana nos referimos a
construir puentes y ampliar los horizon
tes de encuentro..." Vaya.

Olvidan los neojesuitas la presencia
de un capellán en cada plaza de toros
(Roberto González de la Monumental de
México, por ejemplo). Se olvidan de las
obras eclesiásticas —iglesias, capillas—
construidas con la sangre de los toros
—y también de los toreros— en innu
merables pueblos y el arte de costura y
bordado de imágenes religiosas en los
capotes de lujo.
Olvidaron al arzobispo Luis María

Martínez (1946), quien, hisopo en ma
no, bendijo el ruedo y la Plaza México •

is cronista Rafael Cué, editor,
divulgador de la tauromaquia

y cronista taurino, ha
denunciado la clausura de

una exposición fotográfica en
el campus de Santa Fe, con el
baladí pretexto del respeto a
todas las formas de la vida.

Como si una fotografía matara.
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SUBE Y BAJA

Arturo Reyes Sandoval
Director del IPN

Fue ratifica
do como direc
tor del IPN por
el presidente
López Obrador.
Sí les digo que
voy a ratificar al

actual director del Politécnico, por
que yo tengo una buena opinión de
su trabajo", señaló el mandatario.

Manuel Horacio Cavazos López
Exmagistrado

Por medio de una
decisión unáni

me en el Congre
so de la Ciudad de

México, el exma
gistrado, que está
acusado de agre

sión sexual a sus hijas de cinco y siete
años, no será ratificado para que re
grese a su cargo de manera vitalicia.
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Día redondo para
el Ejército

Jornada de buenas noticias para el Ejér
cito mexicano. Por la mañana el general
secretario Sandoval González develó en
el Palacio Legislativo una leyenda en le
tras de oro sobre el bicentenario del H.

Colegio Militar.
Dicen las crónicas que fue el primer

titular de la Secretaría de la Defensa en
emitir un discurso en la máxima tribuna

de la nación. El general Luis C. Sandoval
dijo algo que todos deben tener presen
te: el Ejército es el pilar fundamental de
la democracia en México.
Horas más tarde, para redondear

el día, se dio a conocer la captura en
Culiacán de un delincuente a quien
apodan el Nini, identificado como

jefe de seguridad de los Chapitos.
Se dice que fue él quien, el día de la

fallida captura de Ovidio Guzmán, llevó
a sicarios hasta una unidad donde vivían

familiares de soldados y amagó con dis
pararles si el Ratón no era liberado.

Ovidio fue liberado en lo que se co
noce como el Culiacanazo, la tarde más
difícil para el Ejército en lo que va del
sexenio. Pero el Nini ya fue capturado y
comenzará a pagar todas sus fechorías.

Abril en Acapulco
Con el objetivo de acelerar los trabajos
de reconstrucción de los daños ocasio

nados por el huracán Orís en Acapulco
y reanimar la vida social en el puerto
cuya actividad económica central es el

turismo, se han agendado para el mes
de abril del 2024 dos eventos del más

alto impacto, el Tianguis Turístico y la
Convención Nacional Bancaria.
No será sencillo, pero nadie dijo que

lo sería. Los hoteleros se han compro
metido en la realización de estos mag
nos eventos que además congregan
prensa de todo el país.
En cada evento asisten más de 2

mil personas, por lo que tendrán que
estar listas por lo menos otras tantas
habitaciones, lo que supone un traba
jo intensivo para los próximos meses.
Empresarios del sector turístico y

banqueros están dispuestos a cooperar
con el gobierno federal, el del estado y
el municipio porque de la recuperación
de Acapulco depende en buena medida
la estabilidad social del estado y eso ya
son palabras mayores.

Chamacos azules
"Nos chamaquearon". Esta frase resu
me el descontento al interior del PAN

cuando, una vez que bajó la polvareda,
se dieron cuenta de que el PRI se sirvió
con la cuchara grande en la repartición
de lugares para el Congreso.

Se dice que el tricolor se cobró así el
apoyo a dos figuras panistas para la Pre
sidencia y para la Jefatura de Gobierno,
Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada, res
pectivamente.
El hecho es que el tricolor tiene

más lugares para el Senado y empata
con el PAN en curules de San Lázaro
a pesar de que Acción Nacional es el

partido con más intenciones de voto
en la coalición opositora.

Lo que comentan en corto es que el PRI
sabía que sus posibilidades de triunfo en la
presidencial y en la jefatura de Gobierno
eran remotas y sus posibilidades de ganar

en el Senado son reales, sobre todo en es
tados como Coahuila o Campeche.

El presupuesto del Edomex
En el presupuesto se concretan las ofer
tas de campaña y se plantean las prio
ridades reales de un gobierno. Quedan
atrás las palabras y se abre paso a los
pesos y centavos.
Por eso vale la pena echarle un vis

tazo al presupuesto del Edomex, el pri
mero en la administración de la maestra
Delfina Gómez.

Por primera vez no se tiene contem
plada la contratación de deuda, se pre
vé un ajuste a la baja en los salarios de
los servidores públicos de alto nivel y
un gasto histórico en programas sociales
de 14 mil 982 millones de pesos, 30 por
ciento más que en el ejercicio anterior.
Destaca en este rubro la implemen

tación del nuevo programa de apoyo
denominado Mujeres con Bienestar y
un programa ambicioso se estímulos
a los empresarios que se establezcan
en territorio mexiquense o que incre
menten su plantilla.

La idea es que la austeridad en el gato
público se transforme en mejores condicio
nes de vida para la población mayoritaria»

pepegrillo@cronica.com.mx
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ANIMALIDADES...

LA IBERO, A FAVOR DEL RESPETO HACIA TODA FORMA DE VIDA
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Desde Argentina recibí hace muchos
años una rotunda y práctica

enseñanza a favor de los animales
no humanos. Se me dijo simple y

contundentemente: ¡sácalos del cióset}
del baño y de la cocina! De Argentina

son mis queridísimos amigos Ali,
Eduardo y Daniel Lamazón, seres
respetuosos y amantes de los animales

como los hay contados.
De Argentina surge en mi vida Ana
María Aboglio, dura abogada

antiespecista que con su Otra
Mirada nos sacude los sesos una y

mil veces a los dizque racionales. De
Argentina provino la sentencia de la
admirada jueza Elena Liberatori,
por la que la orangutana SANDRA
obtuvo derechos jurídicos al haber
sido reconocida como "persona no
humana" cambiándole con ello la

mala vida de sobrevivencia que llevaba
desde hacía tiempo. De Argentina

surge ahora Javier Mileii descrito
como "personaje excéntrico poco

convencional y rudo de ultraderecha"
pero... ¿saben?... los perros forman
parte integral de su vida, lo que me

hace presuponer que la política pública
hacia tan adorables y maltratadas

criaturas habrá de dar un giro
ejemplar en ese país a partir de su

presidencia. ¡Que así sea!, y...

Tal parece que contrario a
muuuuchas semanas ante
riores, para este jueves las
noticias a comentar resultan

alentadoras. Y es que les paso
a costo que la Universidad iberoame
ricana, plantel CDMX, tomó la decisión
de suspender una exposición titulada "Una
vida en imágenes, toros y toreros", porque
precisamente, por su temática, hacía apo
logía de la violencia al tratarse de un com
pendio gráfico de animales atormentados y
de sus torturadores, dado lo cual no creye
ron pertinente recibirla en sus aulas al defi
nirse como Universidad respetuosa "hacia
todas las formas de vida", como así mismi
to apareció la razón de la cancelación en
la red X de la querida ibero el pasado 16
de noviembre, fecha en que estaba prevista
la inauguración del evento. Lo anterior, ob
vio, encendió los ánimos y la agresión que
caracteriza a los taurómacos (ni se moles
ten en enviarme mentadas porque ya es
toy curtida), especialmente por parte de un
homo toreoisticus típico que lamentó amar
gamente la medida, acusando a su propia
alma mater de "haber cometido un atrope
llo vergonzoso, un ejercicio de intolerancia
por (parte de, supongo) grupos prohibicio
nistas que desconocen (¡hágaseme el cani
jo favor!) los valores fundamentales de una
cultura con casi cinco siglos de arraigo en
México como es la tauromaquia". O sea que
para ese ex alumno, que publica periódi
camente en El Financiero, podría tener la
misma validez el que retomáramos los sa
crificios humanos como tradición, cultura
o lo que se entienda, olvidando que sobre
todo las generaciones más jóvenes ya no se
inhiben al mostrar su desaprobación y des
agrado hacia una barbarie diseñada para
la diversión y ganancia económica de cada
vez menos personas. De hecho, creo que
tras el Amparo que le impide celebrar "es
pectáculos taurinos", la Plaza México está
resultando más rentable promoviendo pro

gramas deportivos y conciertos. Será cues
tión de que le metan duro a esos distraccio
nes y de hacer cuentas, pero...

Eso de que "el toreo es cultura" está a
leguas de serlo, ya que esa salvajada no es
actividad que pueda o deba aceptarse co
mo "resultado o efecto de cultivar intelec
tualmente los conocimientos humanos" y,
por lo tanto, poco o nada tendrá qué ver
con el "arte" eso de torturar y matar a un
bovino en nombre de una costumbre, in
sisto, en plena decadencia y que además
no es razón ni mínimamente suficiente pa
ra violentar a seres que demostrado está,
sufren dolor y angustia al no poder huir,
mecanismo automático de supervivencia
que prepara a todo organismos para librar
el peligro. Reciba entonces un gran reco
nocimiento la Ibero tras la congruencia de
su decisión que, le conllevará algunos gri
tos y sombrerazos, sí, pero no más, y sí en
cambio obtendrá para la eternidad el va
lioso reconocimiento de una enorme co

munidad humana comprometida, al igual,
con el respeto hacia toda forma de vida, y
en este particular caso, además, porque "el
embrutecimiento que provoca en el espec
tador de las corridas el hecho de torturar
hasta la muerte a un animal no termina en
la plaza, sino que tiene como resultado la
minusvaloración de la vida como valor":

Viste tu luto negro, toro de España,/
que ya tus verdugos vistieron el orogra
na./Olvida tu serranía y caricias de luna
plata,/que tienen armadas sus manos de
espada./ Finge furor en la mirada, toro de
España/que necesitan justificar tu matan
za./ No pienses en capataces que amas,/
cambiaron por dinero el pasto que te da
ban/Grítales con tu terrible agonía, toro
de España/ que con tal muerte se encana
llan./ Que no hay gloria, honor ni hom
bría/ cuando en cuadrilla torturan y ase
sinan. (Extracto de un poema del español
Enrique Núñez) •

producciones_serengueti@yahoo.com
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Con un agudo sentido de prioridades, la diputa
da morenista Ana Elizabeth Ayala Leyva ha de
cidido que el crimen más imperdonable en Mé
xico no es la corrupción, la impunidad o la inse
guridad, sino olvidar la letra del himno nacional.
Mientras el país enfrenta problemas urgentes,
Ayala Leyva ha propuesto una iniciativa que
podría enviar a la cárcel a aquellos que no lo
gren cantar perfectamente el himno.

Ana Elizabeth Ayala Leyva propone sancionar
con arresto de 72 horas hasta cuatro años de

prisión a las personas que se equivoquen al
cantar el himno o alteren la bandera con men

sajes, leyendas o cambio de colores. La diputa
da justifica su propuesta en los casos de cantan
tes que se han equivocado al cantar el himno
nacional, entre los que se encuentran Vicente
Fernández, Jorge Coque Muñiz, Ana Bárbara,
María León y Ángela Aguilar, quienes, expuso
en su iniciativa, vuelven crucial asegurar el res
peto constante a las insignias nacionales.

El Departamento del Tesoro de los Estados Uni
dos, a través de la Oficina de Control de Activos
Extranjeros (OFAC), publicó una lista de personas
y entidades sancionadas, entre los individuos se
encuentran lesüs Francisco Camacho Porchas,
David Alonso Chavarin Preciado, Sergio Isaías
Hernández Mazón, Cristian Julián Meneses Ospi
na, Oscar Enrique Moreno Orozco, Juan Carlos
Morgan Huerta, losé Amoldo Morgan Huerta, Mi
guel Ángel Morgan Huerta, losé Luis Morgan

A casi un mes de que impactara Otis en el estado de
Guerrero, de EVELYN SALGADO, las escuelas de Coyuca
de Benítez y Acapulco que se determinó no representan
riesgo para la comunidad escolar retomaron sus
actividades, mientras las autoridades elaboran un informe
detallado de los daños causados por el huracán, así como
los apoyos que recibirán para su rehabilitación, mismo
que será dado a conocer en los próximos días por la

secretaria de Educación, Leticia Ramírez. Es decir, siguen
perdidos, y los estudiantes, no son prioridad. Este jueves,"
se espera que el presidente López Obrador ofrezca un
adelanto al respecto, además de los avances en materia
de limpieza y saneamiento en los 336 centros de estudio
que tuvieron afectaciones. Pero todo mundo espera que se
lance a culpar a los medios de comunicación por todas sus
penas y por informar de una realidad que no les gusta ver.

Huerta, Martín Morgan Huerta, Oscar Murillo
Morgan, Alvaro Ramos Acosta y Ramiro Martín
Romero Wirichaga. Estas personas, todas vincu
ladas a actividades relacionadas con la prolifera
ción internacional de drogas o sus medios de pro
ducción, son señaladas como oriundos de Sonora.

Además, diversas entidades también han sido
sancionadas, entre las que se incluyen Comer
cializadora Villba Stone, S.A. de C.V.; Conceptos
Gastronómicos de Sonora, S. de R.L. de C.V.; Ex
portadora del Campo Ramos Acosta, S. de R.L. de
C.V.; y Morgan Golden Mining, S.A. de C.V. Estas
empresas han sido señaladas por estar vincula
das, directa o indirectamente, a personas sancio
nadas bajo la Orden Ejecutiva 14059, relacionada
con el comercio ilícito de drogas a nivel global.
Las medidas incluyen el bloqueo de sus propie
dades e intereses en territorio estadounidense.

=t=*:l£

Aunque no se formalizó una alianza, en Jalisco se
comenzó a promover el voto "útil" diferenciado

entre las fuerzas políticas de oposición. Dicen
que, en acuerdo con los equipos de los involucra
dos, inició la propuesta de convocar al sufragio
por la que será la candidata presidencial del
Frente, Xóchitl Gálvez, y por quien será el aban
derado para la gubernatura por el Movimiento
Ciudadano, Pablo Lemus, esto, sin que neces
ariamente las dirigencia de los partidos estuvie
ran conformes con el asunto, pues no se logró
llegar a un trato entre el PRI, PAN, PRD y MC.
Ante las acusaciones de la alcaldesa en Cuauh

témoc, Sandra Cuevas, de que la precandidatura
para la jefatura de gobierno fue decidida a dedo
por las dirigencias del PRI, PAN y PRD, la res
puesta de la Alianza Va por México fue más di
plomática que sorprendente. En un comunica
do, los tres partidos rechazaron las afirmacio
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nes de Cuevas Nieves, señalándola de tener una
actitud poco conciliadora y poco consistente. Es
decir, que quiso hacer escándalo, pero no le qui
sieron hacer caso.
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Torpezas letales
Las imágenes del ataque a un convoy del Ejército el
domingo 19 de noviembre en el municipio de Teocalti
che, Jalisco, donde se reportó la muerte de tres milita
res, puso en evidencia la superioridad táctica de las
bandas armadas de la delincuencia organizada donde
el factor sorpresa, conocimiento de terreno y superio
ridad momentánea al contar con equipo blindado
contra drones, exhibió una serie de errores de la cade
na de mando que se volvieron letales.

Durante 2023 el número de militares muertos en la

bores contra el narcotráfico se incrementó 124 por
ciento, según datos de la secretaría de la Defensa Na
cional. Con los tres fallecidos el pasado fin de semana
suman 65 casos mortales, muy arriba de los 29 regis
trados el año pasado, según una nota publicada en el
periódico El Financiero.

El dato refleja un problema que se contemplaba desde
julio del año 2020, cuando circularon en redes sociales
dos videos de un grupo armado autodenominado Fuerzas
Especiales Grupo Élite CJNG. Un documento militar que
se encuentra en los correos hackeados por Guacamaya a
la Sedeña, refiere que este grupo surgió en 2019 liderado
por Ricardo Ruíz Velasco El doble R, y Juan Carlos Valen
cia González alias El 03, ambos líderes del grupo criminal
encabezado por Nemesio Oceguera Cervantes, el autode
nominado Cártel de Jalisco Nueva Generación (CING). El
análisis está dividido en tres partes, la Ultima con reco
mendaciones a seguir con varias dependencias para rea
lizar acciones conjuntas contra el grupo criminal.

En las imágenes se observaban alrededor de 75 hom
bres equipados con uniformes tácticos camuflados en

color verde similares a los del uso exclusivo del Ejército,
casco multifragmento de nueva generación, gogles y
guantes tácticos, chalecos en color negro con parches del
CING, rodilleras y coderas de protección, armas largas
con miras telescópicas y aditamentos lanzagrandas. Se
alcanzaban a apreciar en total 80 armas divididas en 54
fusiles de asalto, un Amet antiaéreo calibre .50, 9 ame
tralladoras, 10 fusiles Barret calibre .50 y 6 aditamentos
lanzagranadas. Se apreciaban 22 vehículos entre los que
resaltaban una camioneta doble rodada con dos torretas

y 9 pick ups blindadas. Con arengas a su jefe y a sus dos
líderes, la exhibición se dio en los días en que el presiden
te López Obrador realizó una gira en lalisco y lanzó un
mensaje interpretado como dirigido al CING. La interpre
tación que la inteligencia militar hizo de los videos fue
que se trató de "mostrar al Grupo Élite" como la fuerza de
mayor capacidad dentro del CING, con movilidad y pro
tección blindada, poder y volumen de fuego, además evi
denciar adiestramiento tipo militar". En aquel momento
los videos mostraron un notorio alcance nacional, se con
tabilizaron más de 13 millones de reproducciones, y a ni
vel internacional fueron más de 3 millones.

Tres años después el factor sorpresa operó a favor de
la delincuencia organizada, la información sobre la zona
de Teocaltiche, una región marcada por desapariciones
forzadas, fosas clandestinas y control territorial criminal,
exhibió deficiencias en las actividades de inteligencia
contra el CJNG, y la falta de experiencia operativa de los
mandos y oficiales para explotar los "productos de inteli
gencia" en terreno. Algo que se recomendaba priorizar en
aquel documento.
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Presente y futuro
sin violencia para
las mujeres y niñas
El próximo 25 de noviembre una vez más conmemoraremos, que
no es festejo, el Día Internacional para la Eliminación de las Violencias
Contra las Mujeres, que nos obliga a la reflexión profunda y la acción
comprometida. Es un recordatorio constante de la lucha que enfrenta
mos como sociedad para erradicar la violencia de género en todas sus
manifestaciones. Hoy quiero destacar el papel fundamental de todas
las mujeres víctimas de violencias, así como el coraje de aquellas que,
como sobrevivientes, han alzado la voz en busca de justicia.
Es vital reconocer el esfuerzo

incansable de las defensoras
de Derechos Humanos

(DDHH) que acompañan este
camino hacia la justicia y la
equidad. Debemos hacer

hincapié en que uno de los DDHH más
importante en el mundo es el Derecho a
una Vida Libre de Violencias.

En este sentido, quiero subrayar que el
Senado de la República tiene un compro
miso desde el primer día de su instalación
y como personalmente lo plantee a mi
grupo parlamentario: impulsar la agenda
feminista para eliminar la desigualdad en
las oportunidades y la discriminación que
vivimos las mujeres, adolescentes y niñas.

Es por ello, que hemos impulsado una
serie de espacios de discusión y reflexión
que derivaron en reformas legislativas para
realidad esta agenda, la cual, tiene como
uno de sus objetivos principales que las

mujeres accedan al ejercicio pleno de to
dos sus DDHH en condiciones de igualdad.

En el Senado teníamos anteriormente

posicionamientos al respecto, pero ahora
tomamos la decisión de leer en tribuna los

testimonios de mujeres, adolescentes y
niñas, que en nuestros estados han vivido
violencias en sus vidas.

Algunos de esos casos denunciados
desde la Cámara de Senadores se han re

suelto; sobre todo en aquellos donde la au
toridad ha actuado con mucha responsabi
lidad; pero, desafortunadamente, en otros
no se ha hecho absolutamente nada por
parte de l@s responsables de impartir jus

ticia, la impunidad ha sentado sus reales.
Por eso considero que las fiscalías de

algunos estados son nuestra gran derrota
y esa es una tarea pendiente, para ello, ur
ge revisar el actuar de las fiscalías estata
les que no se han puesto los lentes de la

igualdad, que no juzgan bajo el Protocolo
de Perspectiva de Género y que siguen
decidiendo como si las mujeres fuéramos
"desechables".

Que nos sigan matando, que nos aco
sen, que nos violenten, que nos manoseen
en el transporte público o que si nos viola
un abuelo no es importante. Todavía hay
muchas juzgadoras, juzgadores y fiscalías
que nos ciudadanas de segunda y sin de
rechos. Ese es nuestro gran reto, revisar y
renovar las fiscalías, su operación y sus
decisiones.

Asimismo, alzo la voz por todas las
mujeres que se enfrentan a ese tipo de
violencia velada, la cual ha sido impuesta
por la sociedad y los estereotipos; esa vio
lencia que somete a las mujeres a realizar
una múltiple jornada, donde después de
realizar su trabajo, tienen que llegar a rea
lizar trabajos domésticos o cuidar enfer
mos y la preparación de alimentos para la

Fecha: 23/11/2023

Página: 12

Area cm2: 465

1 / 2

Columnas Políticas

Malú Micher

Costo: 15,186

Página 121 de 186 Índice



familia, asumiendo que eso es lo "normal"
que una mujer debe hacer.

Hemos escuchado las demandas y ur
gencias de protección para las víctimas de
violencias, y en consecuencia, hemos refor
mado leyes para fortalecer las medidas de
protección, asegurando la vida de quienes
las requieren, junto con sus hijos e hijas.

El clamor por la efectividad de la Aler

ta de Violencia de Género ha resonado, y
hemos actuado para hacer de este meca
nismo una herramienta central en la erra

dicación de la violencia, obligando a las
administraciones a ímplementar políticas
efectivas.

No hemos pasado por alto ninguna voz.
La urgencia de legislar sobre paridad, vio

lencia política, necesidades específicas de
mujeres con discapacidades, violencia di

gital y la no prescripción de la violación de
niñas que nunca denunciaron, entre otros
temas, ha sido atendida.

El camino es extenso, pero estamos
avanzando juntas y juntos. Hemos traba
jado en colaboración con organizaciones y
entidades para alcanzar un objetivo co
mún: un mundo donde los cuerpos de mu
jeres, niñas y adolescentes sean intoca
bles, contribuyendo asi a una sociedad
democrática fundamentada en la inviola

bilidad de sus vidas y cuerpos.
Nuestro reconocimiento va dirigido a

todas las mujeres que luchan sin descan
so, que buscan justicia, que alzan la voz y
trabajan por un mundo donde quepamos
todas, donde seamos libres e iguales y
donde podamos vivir con paz y seguridad
en la equivalencia y equifonía.

¡Recordando a las tres hermanas Mira
bal: larga vida a las Mariposas!

Ouiero subrayar que el
Senado tiene un compromiso des
de el primer día de su instalación
y como personalmente lo plantee
a mi grupo parlamentario: impul
sar la agenda feminista para eli
minar la desigualdad en las opor
tunidades y la discriminación que
vivimos las mujeres, adolescentes
y niñas. Es por ello, que hemos
impulsado una serie de espacios
de discusión y reflexión.

Fecha: 23/11/2023

Página: 12

Area cm2: 465

2 / 2

Columnas Políticas

Malú Micher

Costo: 15,186

Página 122 de 186 Índice



Acciones
afirmativas y
justicia electoral

Avanzo en las crónicas electorales de
las acciones afirmativas federales.
En el apartado de efectos, la contro
vertida sentencia SUPJF>C338/2023,
notificada el viernes pasado, dispuso
que,en máximo 5 días, el |\| . deberá
bmitir un nuevo acuerdo, en el que se

contemplen lassiguientes reglas:
1. Se deberá revivir el modelo normativo implemen

tado en el proceso electoral federal 20202021, tratán
dose fie diputaciones por ambos principios, el cual
atiendea un modelo de represen tal ividad más efectiva.

2. En dicho acuerdo, se deberá garantizar en todo
momento el principio de paridad de género e incluir
a los mismos grupos vulnerables contemplados en
la elección federal anterior. En consecuencia, la auto

adscripción también será acreditada en términos del
modelo anterior.

3. Para el caso de los distritoselectorales cuya con
centración indígena sea de, al menos, el 60 % de la
población total, se deberá garantizar la postulación
exclusiva de candidaturas indígenas. El INE deberá
determinar, con base en la distritación realizada de
este 2023, el número de distritos que cumplen con
este criterio.

4. Como ya vimos, para el CáSo de senadurías, Se
deberá incluir una acción afirmativa en la que se ga
ranticen 9 espacios: 5 para personas pertenecientes a
pueblos y comunidades indígenas, y 4 para personas
afromexicanas, con discapacidad, de la diversidad se
xualy mexicanas residentes en el extranjero. Además,

se deberá precisar él principio bajo el cual Cada pan ido
político o coalición deberá postular estas fórmulas,
con excepción de Jas y los residentes en el extranjero,
que solo podrán ser postuladas bajo el principio fie
representación proporcional.

5. Se deberán incluir parámetros para revisar lanío
la eficacia de las acciones afirmativasy la necesidad di
su modificación, así como el beneficio que le depama
los grupos vulnera bles el ejercicio y representación de
laS personas que lo hagan a través de estas acciones.

6. Se deberá establecer la obligación de que, al
revisar las; postulaciones que presenten los parí idos
políticos o coaliciones, el INE deberá lomaren cuenta
los: padrones estatales de deudores alimentarios mo
rosos ya existentes en algunos estados, para verificar
la.elegibilidad de las personas cuyo registro se solici te»

7. En los subsecuentes acuerdos que emita el INE que
involucren cuestiones que pudieran afectar derechos de
las personas con füscapaciflad, deberá difundirlos en
formatos de auflio,de Iec.i ura fácil,en sistema biailley to
dos aquellos que resulten necesarios, a fin de que resul 
ten accesibles a las personas de este grupo vulnerable.

8. Finalmente, que concluido el proceso electoral,
lleve a cabo las consultas en general sobre los grupos
en cuyo beneficio pretenda implemeniar nuevas ac
ciones. afirmativas, atendiendo a los parámetros ñor
mativosy jurisprudenciales existentes^

El INE tiene solo unos días más para emilir el n uevo
acuerdo. Debería ser un asunto fie trámite. Seguiré
atento.
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LENMENDAR LA PLANA
«En un plazo no m^ior a 15 días, habites, las ^misiones de Educación,
5r!^_ mi 2 _í
.Congreso de la Ciudad, deberán realizar una consulta a las pereonas
InA^Sranlcs de oslas poblack mes para [cgj.slcir en maleria de cducacióii
indígena. En los mismos términos, las comisiones de Educación y de
y.iii I .|ic_>_1_i_ír"v'_!:_íAr_ !_ _L_ ^ r<íii ^

las personas con discapacidad, para legislar en materia de educación
inclusiva. La determinación del Legislativo local obedece a la Acción de
incongtitucionalidad de la Ley de Educación de la CDMX. El Pleno de la
SCJN consideró que dichas normas violaban los derechos a la consulta
previa de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, así
.como de las.personas con discaparidad, previstos ai la Constitución
Federal v el Convenio 169 de la OIT.

NIEGAN RATIFICACIÓN
•Por unanimidad, el Congreso de la Ciudad, neaó la ratificación de
Manuel Horacio yiliyJiiJgiskrado del 'lnbunal

.^A1^ .AiLi^ki^.i^1. A^1. ^.A^AK.. r^.specu >, cA.^lii^yV5?^Af?.
Rivero, dijo que "luego de alcanzar el principio de suficiencia técnica,
se emitieron las cédulas de evaluación, donde la mayoría de las f
los legisladores' consideraron que .la yuropüfestá no es viable". En su
oportunidad, la diputada Ana Villagrán, dijo que "no se puede juzgar
a es verdad o no la aeusaekki", pero una vez que una madre levanta
la voz para exigir justicia por sus hijas, debe ser considerada. Con
ésta .decisión ."le estamcg haciendo jus tití^ a todas las víctimas y a
todas aquellas moeres. que han sufiido alguna violación,'> enfaiizó la
legisladora.

RECTIFICACIONES
»t3na vez que el alcalde de Cuaiimálpa, Adrián Riibalcava diera a
conocer que un grupo de personas legisladoras del PRI en el Congreso
de la CDMX votaría a favor de la ratificación de Ernestina Godoy al
frente de la Fiscalía de la CBM% la proffia diputada de Cuajimalpá
G'wadalupe Banón, se pronunció en contra de esa posibilidad y a través
de sus redes sociales difundió un comunicado ai el que afirma tfpe
votará ai oqnti% de la ratificación de la Fiscal. "Es mi. ínteres haca'
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valer el respaldo y apoyo de la ciudadanía que confía en mi trabajo en
el Congreso de la Ciudad de México, es por ello quei en apego a las
convicciones que emanan de mi instituto político, mis convicciones
.sociales y mis, ideales de una mejor CiudacE me sumo a la lucha que
h^^ta ahora liadado el,^rupo Parlamentario del ^
Institucional, a favor de los derechos humanos. Es por ello que mi voto
será en contra de '1a ratfficación de la Fiscal"» informó la legisladora.
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Tekchem y su gigantesca
contaminación en
Salamanca, Guanajuato
A través del oficio No. SEMAKNA,ÍfUCVSDH:í7i238/2022 de

fecha 6 de diciembre de 2022, firmado por Daniel Quezada
Daniel, lilular de la Unidad de 1 iai¡s|tan.'iic¡a dé la. Secreta
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales cuya lii ular.es
María Luisa Albores.González y Alonso Jiménez Reyes, Sub
secretario fie Normaliviflad y Fomento Industrial y Arturo
Gavilán García, mular de la Dirección General de Gestión

Integral de Materiales y Actividades Riesgosas. Ésta. Unidad Coordinadora
de Vinculación, Social, Derechos Humanos y Transparencia no cumple
con sus obligaciones fie proporcionar la información que le fue Solicitada
mediante la solicitud registrada en la Plataforma Nacional de Transparen
cia, con número fie folio 330026722004200 que consiste fin: "Estudio y/ó
reporte correspondiente al Programa de Remediación Ambiental ele la
Antigua. Planta Feriimex, Salamanca:, Guanajuato, incluyendo la relación
de Anexos" realizada por guanajuatenses interesados en los impactos a la
salud de los salmantinos de esta gigantesca contaminación que genera esta
planta química desde hace 70 años. Sabemos que la contaminación con
plaguicidas altamente tóxicos se extiende por toda lá ciudad de Salamanca.

La respuesta de la Dirección General de Gestión Integral de Materiales
y Actividades Riesgosas, cuyo titular es Arturo Gavilán García dice que de
acuerdo a las at ribuciones de esta Unidad Administ rativa, esta blecidas en
el Artículo 21 del Reglamento Interior de la Semarnat se realizó una bús
queda exhaustiva de la información de su interés én todos los ítfchivoS de
esta.autoridad, lo que incluye toda la información y documentos generados,
obten idos, adquiridos, transformados en posesión dé esté Sujeto Obligado,
por lo que la información requerida se encuentra en "proceso deliberaliv(f y
que por lo tanto no se tiene laversión definitiva, y documemosdel Programa
de Remediación del Pasivo Ambiental denominado "Ex Unidad Industrial

l 'cn imexTekchem y ha sido clasificada como RESERVADA, hasta por 5 años,
Este gobierno federal se ha caracterizado por no cumplir con nuestra

Ley General de transparencia y Acceso a la Información Pública, qué dice
en su Artículo L "La presente Ley es fie orden público y tiene por objeto
proveer lo necesario en el ámbito lederal, para garantizar el derecho de
acceso a la Información Pública, en posesión de cualquier autoridad,
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¡entidad, órgano y organismo de los poderes Legislativo, Ejecutivo y Ju
dicial que reciba y ejerza recursos públicos federales en los términos
previstos en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y
la préseme Ley !
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Se amplían
los Gobiernos
anarquistas

L os liempos que actualmente vivimos van
de la ironía haslff la incerlirlumbre. Milei
por fin ganó la presidencia de Argenlina,
después de una segunda vuelta, donde sé
predecía lodo \ nada, paramuchos será el
inicio de una: recuperación económica de
uno fie los países más ricos del cono sur y

peor administrados. H empobrecimiento de la socie
dad argentina a lo largo fie los úliimos años ha sirio
realmente devastante, al grado que el hartazgo social
cobró lacinia.dándole a la iiliraderechalápresidencia;
cuestión que no es menor ya que va de la mano fie un
extremismo que si no se equilibra con acuerdos, sera
enfrentamiento entre las cámaras y su administración.

En México, muchos lo han lomado como un respiro
de esperanza ya que aún cuando las estadíst icas no lo
favorecían, rebasó y ganó de forma contundente. La.
primera en hacer hincapié fue Xóchil 1 Gálvez, aprove
chando que el suceso coincidió con el arranque oficial
de preeampaña, fie los candidatos únicos de cada coa
lición, o sea más de 1° mismo.
El caso Milei, aunque es algo relevanie, ya que los

argentinos decidieron dar un giro de 180 grados al pasar
de un régimen de izquierda con políticaspaiérnalistás
y de control a un nuevo sisiema radical dederecha,que
impulsará una serie de acciones queén nueSlro país yá
se vivieron a principio de la década de los 90's, con la pri
valización rie lelnie\ y los Bancos, mismos que habían
sido expropiarlos, en su momento por José López Porti
llo (1982) en medio de una crisis económica provocada,

por el endeudamiento externo que se tenía; y que si lo
analizamos las circunstancias eran distintas por dos lac
l ores; el primero el proceso duró virl ualmente 4 sexenios
dando inicio con Miguel fie la Madrid y terminando ion
Vicente Fox, y el segundo factor y más sustancial, es el
hecho de que las presidentes en lurno tenían mayoría
en el Congreso fie la. Unión, cuestión que les permitía
realizar las accione* necesarias para el logro del objetivo.
Milei §e ganó la rifa del tigre y ya es presidente,

ahora tendrá que eonslruir acuerdos que le permitan
gobernar.
La representación rleniro de las cámaras fiel grupo

de Milei aún con el apoyo del grupo que representa, el
Expresirienle Macri, es fie carácter minoritario, lo que
liará imperante la creación de acuerdos con vistas de
desarrollo mínimo a 25 años ya que el bajar la inflación
a un dígito, cuando menos llevará,como bien lo expresó
el presidente electo argentino, un mínimo fíe 2 años,
lo cual va requerir fie un proyecto transversal donde
participen lodos, al no .contar con la mayoría en las
cámaras que le permitan la creación o modificación
del marco normativo que pérmiian el desarrollo riel
proyecto de nación que pretenden llevar a cabo.

•Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
Contador Público, Maestro en Administración Pública.

@JavierAgustinCo / @integridad_AC

Visita nuestro rtív
íi»# sitio web para leer la columna completa. JnTi
\J¡/ www.contrareplica.mx \_J
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SUBE LA TEMPERATURA
ELECTORAL EN YUCATÁN
•Cernirá..lodopronóslico^,.nos aseguran gue
la contienda por Yucatán dará de qué hablar
en los próx i mos meses J?ues, au ngue es
Mbida la relación cordm

uricio Vila y la
'í Kl !^. ti _iiÁrA ? 5\ 5t!
morenista para la gubernatura "Huacho"
Óíaz.empezó» suLprecampaña[.arremetiendo _
lALialaaclrr ist i

Jqaquín Díaz Mena,Jos. resujLados de Vila
Dosal han sido deficientes y han, generado
Lremenda desigua^[dad en ¡a en
le recriminó el exceso de publicidad para
"disfrazar" los problemas sociales que
enfrentan en la Península.

'SOFTWARE' ESPIA EN LA 4T
»En el sexenio que encabeza Andrés
Manuel López Obrador, las empresas de
espionaje vinculadas con_ la..administración
de Enrique Peña Nieto,, nosLcomentan,
h.a O..!ograd()iníi li ra rse. En l re el la s d es taca
SYM.S.ervicios.Integrales, .dirigida pc^rNiv
Moshe Yarimi, un empresario israelí.
Esta compañíai hai.firmado_contratos_

Significativos con varios gobernadores de
A' ser\ icu >s ele i ii Lelc_Ui

!!LS£guridad;..Apesar de las .^rmaciones de
Yarimi üe haber dejado de ser inteonediario
I?ara..empresas de. cibervigilancia ^

?_ A _llAl ír'!X LA _c_ ?AÍÁ; si ÁV. 5:1^ 5r^_L_ ^
declaración. Los .gobiernos estatales han
adquirido_diyersos:.produclos j_semcios^
de.esta^..empresa, i,ncluyendo__'softwar^
gcolP.calización,..licenciasL.informáücaspara_
extraer información de dispositivos móviles^
y tecnología forense para analizar datos de
teléfonos inteligentes. La emffiesa también
ha.proporcionado .cámaras^drones^y o^ros^
c.gujpos ..t.ecnolójgicos.

HEROICO COLEGIO MILITAR
GRABADO CON LETRAS DE ORO
* J_ (Á ÍA 'A ?A (JAT'. ! A1 jAlAAt^A^: Áí)rAc! _c_' 1 AYA ^A: ^A
Colegio ..Militar, seconni^
C^ÁAIA'AAAAAiIA ' AÁlAL.Ll ^A!()^AvAjAA[A^A^A A^A^^^ 'AA^AA^AÍ.
í!c...oroA.se grabarái en.el.Muro de Hono
recintoJegislaUve¡ la..leyenclaA."2023, Añ
BÁcentenario del Heroicoi..Coleg[o Militar".
El dipuyado Ignacio Mier Velazco,
CA»()IA.!inadf'r del Grupo Parl amenLar!<AA'e
Morena,.reconocióel[papel determinante
que itiegan las Fuerzas Armadas a través
deja.Secretaríade la. Defensa ^
(Sedeña) para garantizar la seguridad de las
familias mexicanas.
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Ya no es una
anomalía; es
lina variable

Denlro fie algunos años, Sé recor
dará esle período romo tino espe
(•¡alniciiir pobre para el análisis
y el pensamienlo político en el
país, porque lorlos, lirios y mna
nos, se empeñaron en encuadrar
la realidad entera en los dichos

de un solo hombre, para volverse luego após
toles, herejes o apóstalas, Triste¿ Porque resulta
que los problemas reales trascenderán gobier
nos, presidentes y prejuicios, y casi nadie está
haciéndose siquiera las preguntas pertinentes
para resolverlos, ya no digamos lo demás

Lo que queda del sexenio no habrá, en prin
cipio, cambio en la tendencia. Reducciones
marginales o aumentos, también marginales.
Pero en este sexenio los homicidios fueron el

triplo quéén el sexenio de 1988  1994. Desde
ahí, el único sexenio donde ha habido menos,
en números absolutos, es en el de Vicente Eox.
Ese es el anómalo, y habrá que preguntarse
porqué. Salvo éü paréntesis, han eScáfedo.
Fernando Escalante tiene una tesis dema

siado delicada como para qué adquiera trac
ción en los medios: no fue antes, sino después
fie la salida del ejército a las calles, que comen

zaron a proliferar los homicidios y la violencia
en general. Esto, de entrada, nos diría que la
solución no es más militarización, pero ese
barco \a zarpó. El autor se cuida, además, de
no echar la culpa como tala los militares,sino
a la desaparición de un sistema de interme
diación ríe la violencia que antes, para bien o
para mal, existía en iodo el territorio nacional,
que hacía de bisagra entre la clase política y
la gente armada (que no sólo es el narco, sino
otros actores), y que hoy lia desaparecido.
Gomo el sistema relativamente estable de

acuerdo entre autoridades y delincuentes Sé
esfumó, y ahora nadie puede garantizar pro
tección a largo plazo ni es claro un centro de
gravedad que pueda imponer orden perma
nente (él ejéíciiO por su propia naturaleza pro
vee un orden transitorio, sólo mientras está en
un lugar específico), prolileran grupos que Co
bran derecho de piso, pero no garantizan nada,
y así como se establecen en linaregión son de
saliados o desplazados por otros grupos. Decir
que la solución es la de volver a ese Estado de
intermediación, qué también podernos llamar
Estado mafioso, no puede ser una solución, y
aunque algunos tímidos lo proponen, tampoco
parece que sea posible, porque una vez roto el
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liuévo, rolo sé queda.
Silva Herzog elijo hace poco que la tragedia

de Olis es la muestra ideal para exhibir los lími
l es de la polít toa como espectáculo. Lo cien o es
que no es conservando la popularidad de nadie
como se va a reconstruir el puerto ni cómo se va
a transitar a un estado civil nuevamente* En el
caso de la. violencia, podemos decir lo mismo.
Los números de donde uno quiera muestran
que México estáen los primeros lugares de vio
lencia de todo: contra periodistas,contra ecolo
gistas, contra iranséxualeS, pero la más infeme,
es la que muestra fes 10 ciudades más violentas
del mundo. 9 están én México. Y confía eso no
hay victimismo político que valga.

La violenciaja no es una
anomalía en México. Esto no

lo digo como lugar común ni
como lamento lírico. Desde

un punto de vista de análisis
para lo que uno quiera

(diseño ele políticas sociales,
estudio de Jactibilidad de
una inversión, diagnóstico
sobre cultura política en
México), la violencia } a es
una variable inherentey
necesaria a tomar en cuenta

como parte del sistema a
estudiar. Se diceJácil, pero
no son muchos países en el
mundo, en 2023, donde ese es
el caso. La may oría están en

__

Africa,} más bien en lugares
donde se ha oscilado entre

d ictaduras personales frágiles
} estados pre  estatales,
como de guerra civil
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La disputa
por Guanajuato

a competencia so pone muy interesanteen
Guanajuato, donde una posibilidad es que
ese estado gobernado desde hace muchos
años por el PAN, pudiera lener como su
Césora de Diego Sinhué Rodríguez a una

L mujer, ya que así pin la la contienda por la
gubernaiura bajo el criterio de equidad.

En lo que es el principal enclave de Acción Nacio
nal, junio con Aguasealientes, el parlido albicelesie
opló por hacer su candidaia a Libia Dennise García
Muñoz Ledo, con un segundo apellido de gran raigam
bre y que sé venía desempeñando como secretaria
de Desarrollo Social a nivel local, que a los ojos de
la iti ¡ I i laiicia pan isla guanajuaienSé, tendría grandes
posibilidades de retener la gubernal ura. Sin embargo,
osa no os la única razón.
A pesar de que el dirigente nacional de Morena,

Mario Delgado, asegura que su parlido arrasará en las
elecciones del 2024, hay factores que al parecer, no
está tomando en consideración. En el caso de Guana
juato, el oficialismo ha arrancado más bien desinflado
ni ungir como su candidaia 3 Alma Alcaraz I leí iiánde/.
porque no es del agrado de los sectores más duros
riel moren ¡sino, que la señalan por su pasado panista
especialmente como diputada federal por Jalisco, ya
que fue hasta el 2014 cuando en Guanajuato, decidió
incorporarse á Morena y en él 2018, fue designada
dirigente estatal del partido guinda y actualmente es
diputada local.

Por otra parle,en lo que es esta dispula por Guana
jualo, llama la atención que la dirigencia estatal del Par

lido Vérde Ecologista de México (PVEM), que encabeza
Diego Conlreras, anunció reoienlemenleque en el caso
de la entidad, va solo, lo que a lo mejor pondría en riesgo
su coalición con Morena porque, para este caso, a los
verdes tampoco les gusta Alma Alcaraz.
Y no va en solitario solamente para el gobierno de

Guá.najuaio,sino también en lo que respecta a las candi
daturas a las 46 Alcaldías y a la renovación del Congreso
estatal.¿Dónde supondrá el partido del i PSfn.quereside
su fuerza como para pintar de verde eSle estado?

Al parecer,el PVEM tiene iam bién planeado posi ular
para la gubernat ura á una mujer y sé trataría de Virginia
Magaña Fonseca, quien actualmente se desempeña co
mo coordinadora del Partido Verdeen León y lia dicho
que si el Verde la pone, ella está más que dispuesta, en
un esiado donde la dispula será entre mujeres,:
Otro factor que de alguna manera
incide en este proceso es que pese a
haber ganado la encuesta interna del
partido guinda para la gubernatura
guanajualense, el eterno aspirante,
Ricardo Shiel lield se quedó en. la orilla
por razón de género y ante eso, ya no
puede hacer nada como lo que hizo en
el pasado, cuando dejó precisamente su
niilitancia en Acción Nacional y ahora,
o se disciplina o, ¿a dónde se podría ir?
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LOS QUEMADOS DEL BAR QUITO
En agosto del 2020, en plena pandemia

por Covid 19, una pareja de jóvenes se
fue a meter a un antro en Azcapotzalco,
el llamado Bar Quito. Los jóvenes, ofi
cialmente declarados como desapareci

dos por las autoridades, son Karla y Christopher, y
sus padres, si bien no han renunciado a su búsqueda,
tomaron la decisión de trabajar con una organiza
ción que no tiene vínculos con ninguna autoridad en
el gobierno capitalino. El caso es que hoy, las pistas
que están siguiendo en la fiscalía de la CDMX los
investigadores señalan que el Bar Quito está ubicado
en un predio recuperado por la alcaldía Azcapotzal
co, que en ese momento estaba gobernada por Vidal
Llerenas, periodo 2018202L El caso es que los indi
cios llevan a dos hipótesis muy importantes: la pri
mera es que el antróaá regenteado por tos propios
funcionarios de la alcaldía que estaban a cargo como
inspectores de la vía pública y dependían en ese
momento de la Dirección de Gobierno y nunca lo
cerraron, y hoy lo que quieren saber es quiénes eran
los beneficiados. La segunda hipótesis es que los jó
venes desaparecidos fueron incinerados por los pro
pios funcionarios públicos que controlaban el horno
que está muy cerca del bar. La clave, nos dicen, es
que la familia tardó más de un día en avisar su des
aparición por las relaciones de amistad, negocios e
intereses que podrían tener los jóvenes.

En el puerto de Acapulco nos cuentan que
ciudadanos están esperando la llegada del
presidente este jueves, ahí dará la confe
rencia con una numeralia de apoyos que
se han brindado. Nos informan que las

protestas estarán en diversos rubros, por la recons
trucción, la pérdida de empleos, negocios que han de
cidido cerrar definitivamente, número de desapareci
dos, que no concuerda con las cifras de la fiscalía, etc.,
dentro de todo esto, hay un tema que preocupa a to
dos por igual, y es que la basura sigue amontonándo
se por las colonias del puerto, sin que nadie parezca
atender el tema, convirtiéndose en quizá una posible
emergencia sanitaria para las familias del puerto.
Menudo enojo tiene Mario Delgado,

nos cuentan que cada vez es más
cuestionado por la alianza con el
PVEM, aunque esta se encuentra fir
me, los ecologistas de

ayudan en mucha Ja nota la dio el excandidato a
(Upatago jtran £Mo# Robles, portandoün arms de
fuego mientras amedrenta a un hombre en la alcal
día Xochimilco. La situación no es pequeña, ya que
cada vez hay más señalamientos que muestran que
el PVEM es cuestionado por las bases de Morena, que
piden una menor participación en la alianza. Si a esto
sumamos que se encuentra en entredicho la ratifica
ción de Ernestina Godoy y el tema de seguridad es
una cuenta pendiente en la CDMX, se puede enten
der cómo es que Mario Delgado pidió mesura a tos
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aliados de Morena de cara al 2024 y evitar este tipo
de "exhibicionismo" que no ayuda en nada a nadie.
Los rumores de que el actual gobernador de

Yucatán, Mauricio Vila, y Morena tenían
un acuerdo para que el siguiente gobierno
en esa entidad fuera el primero emanado
de la llamada de la 4T quedaron desecha

dos luego de ver el arranque de la precampaña del
candidato de ese partido, "Huacho" Díaz. Resulta que
el exdelegado del Bienestar arremetió contra la ac
tual administración panista diciendo que "las cosas
no están bien, con todo y su publicidad... hay una
brecha de desigualdad muy grande".
En un giro inesperado, la Cofece, de An

drea Marván Saltiel, optó por INTEC Me
dios de Pago, dirigida por Héctor Fabián
Anaya, para manejar sus vales de des
pensa, una decisión que sorprende por el

historial de INTEC, que incluye la inhabilitación por
parte del gobierno de Zapopan en 2019 y una de

relácionada con cuentas congeladas de trabajadores
del Hospital Civil de Guadalajara. El proceso de se
lección, supervisado por Leopoldo Rubio Fernández,
coordinador general de Operación de Recursos Hu
manos, Angélica Rosalía Méndez Valverde, respon
sable de la evaluación documental, y Mario Alberto
Fósil Ortega, director general de Administración, ya
generó diversas preguntas, pues existía una disponi
bilidad de propuestas de empresas que cumplían to
dos los requisitos. Ya se anticipan impugnaciones
por parte de los competidores desplazados.
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TORPEZAS LETALES

JUAN VELEDÍAZ
Las imágenes del ataque a un convoy del Ejército

el domingo 19 de noviembre en el municipio de
Teocaltiche, lalisco, donde se reportó la muerte
de tres militares, puso en evidencia la superiori
dad táctica de las bandas armadas de la delin

cuencia organizada, donde el factor sorpresa, conocimien
to de terreno y superioridad momentánea al contar con
equipo blindado contra drones, exhibió una serie de erro
res de la cadena de mando que se volvieron letales.

Durante 2023, el número de militares muertos en labo
res contra el narcotráfico se incrementó 124 por ciento, se
gún datos de la secretaría de la Defensa Nacional. Con los
tres fallecidos el pasado fin de semana suman 65 casos
mortales, muy arriba de los 29 registrados el año pasado,
según una nota publicada en el periódico El Financiero.

El dato refleja un problema que se contemplaba desde
julio del año 2020, cuando circularon en redes sociales dos
videos de un grupo armado autodenominado "Fuerzas Es
peciales Grupo Élite CJNG". Un documento militar que se
encuentra en los correos hackeados por Guacamaya a la
Sedeña, refiere que este grupo surgió en 2019 liderado por
Ricardo Ruiz Velasco "el doble R", y Juan Carlos Valencia
González alias "el 03", ambos líderes del grupo criminal
encabezado por Nemesio Oceguera Cervantes, el autode
nominado Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG). El
análisis está dividido en tres partes, la última con reco
mendaciones a seguir con varias dependencias para reali
zar acciones conjuntas contra el grupo criminal.

En las imágenes se observaban alrededor de 75 hom
bres equipados con uniformes tácticos camuflados en
color verde similares a los del uso exclusivo del Ejército,

casco multifragmento de nueva generación, gogles y
guantes tácticos, chalecos en color negro con parches del
CJNG, rodilleras y coderas de protección, armas largas
con miras telescópicas y aditamentos lanzagrandas. Se
alcanzaban a apreciar en total 80 armas divididas en 54
fusiles de asalto, un Amet antiaéreo calibre .50,9 ame
tralladoras, 10 fusiles Barret calibre .50 y 6 aditamentos
lanzagranadas. Se apreciaban 22 vehículos entre los que
resaltaban una camioneta doble rodada con dos torretas
y 9 pick ups blindadas. Con arengas a su jefe y a sus dos
líderes, la exhibición se dio en los días en que el presi
dente López Obrador realizó una gira en Jalisco y lanzó
un mensaje interpretado como dirigido al CJNG. la inter
pretación que la inteligencia militar hizo de los videos
fue que se trató de "mostrar al "Grupo Élite" como la
fuerza de mayor capacidad dentro del CJNG, con movili
dad y protección blindada, poder y volumen de fuego,
además evidenciar adiestramiento tipo militar". En aquel
momento los videos mostraron un notorio alcance nacio

nal, se contabilizaron más de 13 millones de reproduccio
nes, y a nivel internacional fueron más de 3 millones.

Tres años después el factor sorpresa operó a favor de
la delincuencia organizada, la información sobre la zona
de Teocaltiche, una región marcada por desapariciones
forzadas, fosas clandestinas y control territorial criminal,
exhibió que la deficiencia en las actividades de inteligen
cia contra el CJNG, y la falta de experiencia operativa de
los mandos y oficiales para explotar los "productos de
inteligencia" en terreno. Algo que se recomendaba prio
rizar en aquel documento.
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El sexenio de las inauguraciones simuladas

*Los Reyes nunca le regalaron un trenecito
a AMLO

*Ruvalcaba debe ir al basurero de la

Historia

Entre muchos de las promesas y proyectos que hizo durante su
campaña presidencial Andrés Manuel López Obrador, y los cuales no
se han cumplido en el actual sexenio, sin duda algo que ha caracteri
zado la actual presidencia es el hecho de que se hacen inauguraciones
simuladas. Se inauguran obras sin concluir, que por el capricho de
AMLO se hace el evento, aunque aún no estén concluidas las obras.
Es patética la forma en la que sus subordinados, para no caer de su

gracia, le sigan el juego en estas inauguraciones de fantasía, en la que
parece hacen uso de utilería para llevar a cabo los actos, aunque esas
obras no se hayan concluido y algunas no estarán lista cuando haya
terminado su sexenio.

Hay que recordar la inauguración del Aeropuerto Internacional Fe
lipe Angeles (AIFA),que en plena ceremonia aún tenías algunas partes
del edificio en obra negra. Qué decir de la inauguración de Dos Bocas,
la refinería que aún no está concluida y que aún no refina ni un litro
de gasolina.
También la inauguración del Tren Maya, que no está terminado,

pero para hacer la ceremonia y que se viera en movimiento el tren,
utilizó una remolcadora de ferrocarriles para que tuviera movimiento.
Ahora anuncia AMLO la inauguración de la Megafarmacia, que abas

tecerá de medicamentos a todo el sector público de salud, la fecha
para este evento será el 30 de diciembre del presente año.
Si como lo ha hecho en anteriores inauguraciones, sin duda presen

tará una gran bodega llena de medicamentos de utilería, para engañar
al pueblo y asegurar que cumplió con su promesa, pero en realidad
será otro de sus actos que son para la foto y con el tiempo no cum
plirá con su cometido, como todo lo que ha inaugurado, que es solo
utilería.

Es lamentable que 30 millones de mexicanos hayan votado por
AMLO, con la esperanza de un cambio y que en los 5 años que lleva
de gobierno se ha confirmado que todas sus promesas, con como las

obras que inaugura, pura utilería y que con los
años quedarán en el olvido, porque el único in
terés de AMLO es que se haga su voluntad, que
gobierne a México, sin importarle los mexicanos
y menos el Pueblo Bueno, para ejemplo están los
guerrerenses afectados por el huracán Otis (a pe
sar de que hoy vaya a dar su Mañanera en Acapul
co), a quienes ha despreciado, pero habrá quienes
diga:"No es mentira, pero le exageran...".
ALVUELO.AMLO tiene una obsesión por los

trenes. Por su capricho quiso construir el Tren
Maya, a pesar del daño ecológico, que al final no
estará completo ai final de su sexenio y no será
redituable.

Nos engañó previo a la inauguración del AIFA,
con un simulacro de un tren que iba de la CDMX
a ese aeropuerto, cuando no existía y ahora quie
re una línea que vaya del AIFA a Pachuca.
Además, decretó la apertura de 7 líneas de tre

nes sobre las vías de los ferrocarriles de carga,
por lo que los concesionarios de los mismos de
ben adecuar las vías para cumplir este capricho.
Es un capricho de AMLO, para el cual no se

hicieron estudios de factibilidad, costos de rea
condicionamiento de las vías, costos para la elec
trificación de las rutas y costos de recuperación,
lo que hace poco viable para las empresas echar
andar ese proyecto, ya que se ha confirmado que
las principales empresas de transportes por tren
en el mundo, deben recibir fuertes subsidios para
cubrir con el servicio y que no haya pérdidas.
Esto no le importa a AMLO, lo único que im

porta es el capricho del Presidente, que cada día
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parece más alejado de la realidad y que tiene fuertes
regresiones, que nos hacen pensar que los Reyes Ma
gos ni sus padre le regalaron un trenecito, por ello
ahora se aferra que le den trenes que no le servirán
al Pueblo Bueno, pero a él sí, para jugar al maquinista.

TRAICIÓN ANUNCIADA
Se está confirmado que el delegado de Cuaji

malpa, Adrián Ruvalcaba, desde antes de presentar
se como candidato a la Jefatura de Gobierno de la
CDMX,ya estaba pactando con Morena, para regalar
la elección, por ello su berrinche cuando el Frente
no le dio oportunidad por contender por esa alianza
para ese puesto.
Es triste ver la forma en que actúa este politiquillo,

porque parece un chiquillo al que no le dieron el
juguete que quería y se tira al suelo, chilla, patalea y

amenaza con su venganza, contra quienes no le cum
plieron su capricho, pero en realidad sus amenazas
van contra quienes juró defender, que son los ciuda
danos de su alcaldía y de la CDMX.
Amenazó con ir a favor de la ratificación de la Fis

cal de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, nefasta
procuradora de justicia que usa su cargo para crear
expedientes falsos contra los opositores de su amiga
Claudia Sheinbaum y de los políticos de Morena. De
hecho Ruvalcaba fue expiada por los subordinados
de esa nefasta funcionaría, pero él lo que quiere es
un hueso en la CDMX en el próximo sexenio, por
ello demostró que sus convicciones no son para be
neficiar a los ciudadanos de la Alcaldía que gobierno
no de todos los ciudadanos de la capital, sus convic
ciones son con su bolsillo. Otro político que debería
ir al basurero de la Historia.
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chacaleoincognito@gmail. com

Los enemigos de la demo
cracia, son la interven
ción del Estado, los mo

dos de presión política, las
mentiras, y eso esta pasando
en toda la república con la
campaña de Morena para tra
tar de conquistar a la pobla
ción, algunos lugares que se
mantenían estériles ante estos

actos de presión, represión,
están sufriendo embates que
atentan contra su soberanía, sus
formas de vida, de gobierno, y,
por ende, en la población, tal es
el caso de la costa chica oaxa

queña, donde un huracán llama
do MORENA los está dejando
peor que "OTIS" a los acapul
queños, este huracán de poca
categoría, se está llevando la
tranquilidad de Santiago Jamil
tepec, y 7 municipios aleda
ños, y digo esto porque ante la
negativa de acuerdos en lo os
curo, la defensa de la soberanía
de Jamiltepec y sus pobladores
representados por la C. Cecilia
Rivas Márquez (presidenta mu
nicipal, en funciones 2022/
20224 de filiación priista), en
otro acto de abusos y malos
manejos políticos del que enca
beza la "Primavera Oaxaque
ña " el gobernador Salomón Ja
ra, quien por ejecución de la
Fiscalía General del estado,
desaparecen las oficinas de la
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Fiscalía radicadas en Jamilte
pec, llevándose al fiscal, a los
trabajadores, a los ministeria
les, dejando así, a las poblacio
nes en un estado de indefen

sión, dilación de la justicia, y,
por ende, el incremento hasta
en 80 % en los delitos cotidia

nos, y algunos nuevos, delitos
que sin duda impactan en la
vida social de los municipios:
Santiago Jamiltepec, Santiago
Ixtyutla, Santiago Tetepec, San
Lorenzo, San Agustín Chayuco,
Santa Catarina Mechoacan, San
Andrés Huaxpaltepec, y Santa
María Huazolotitlan... uf, hasta
parece rezo, y sí, ruega por
ellos, porque es más fácil que
los escuche el Creador, a ser
atendidos por el gobernador, y
su delegación de la "Construc
ción de Paz", el discurso esté
ril, demagógico de Salomón:
(nosotros NO bloqueamos...
dialogamos) ha orillado a los
pobladores de dichos munici
pios, a cerrar en su totalidad la
carretera 200, por más de dos
días, sin ser escuchados o aten
didos, los pobladores organiza
dos, prevén la toma de las ofici
nas de la Fiscalía en PINOTE

PA, de no ser escuchados, la
estatal, y hasta se rumora venir
a Palacio Nacional, esperemos
que el gobernador haga honor
a su palabra y a su nombre, nos

Fiscalía radicadas en Jamilte
pec, llevándose al fiscal, a los
trabajadores, a los ministeria
les, dejando así, a las poblacio
nes en un estado de indefen

sión, dilación de la justicia, y,
por ende, el incremento hasta
en 80 % en los delitos cotidia

nos, y algunos nuevos, delitos
que sin duda impactan en la
vida social de los municipios:
Santiago Jamiltepec, Santiago
Ixtyutla, Santiago Tetepec, San
Lorenzo, San Agustín Chayuco,
Santa Catarina Mechoacan, San
Andrés Huaxpaltepec, y Santa
María Huazolotitlan... uf, hasta
parece rezo, y sí, ruega por
ellos, porque es más fácil que
los escuche el Creador, a ser
atendidos por el gobernador, y
su delegación de la "Construc
ción de Paz", el discurso esté
ril, demagógico de Salomón:
(nosotros NO bloqueamos...
dialogamos) ha orillado a los
pobladores de dichos munici
pios, a cerrar en su totalidad la
carretera 200, por más de dos
días, sin ser escuchados o aten
didos, los pobladores organiza
dos, prevén la toma de las ofici
nas de la Fiscalía en PINOTE

PA, de no ser escuchados, la
estatal, y hasta se rumora venir
a Palacio Nacional, esperemos
que el gobernador haga honor
a su palabra y a su nombre, nos

muestre una decisión salomóni

ca... (pensada, estructurada,
sin politiquerías) se acerque a
dialogar con los afectados por
tan arbitraria decisión, que ha
potencializado la violencia
contra la mujer, el homicidio
doloso, abigeato (robo de ga
nado), apagando el fuego de la
inseguridad con gasolina, es
peremos que este huracán cos
teño sí tenga respuesta de la
presidencia, se solventen, se
acuerden democráticamente

las diferencias, por el bien del
pueblo costeño de Oaxaca, que
está sufriendo las inclemencias

de este temporal electoral, y
político que nada abona a la paz
social.

En otro tema, es muy lamenta
ble la manera de que se opera
en tiempo electoral, los acuer
dos, lo que se dice, y el precio
que se paga por el silencio, es
escandaloso, pero creo que muy
vergonzoso, el marcelazo...
haciéndole al policía chino, el
samuelazo... quitándole según
votos a XÓCHITL, el saldivara
zo... haciendo enroque para la
ministra adoctrinada, o el san
drazo atacando al frente no sé si

por odio político, o por amor del
bueno, pero por mucho que ha
ya mil spots, esos no votan, ni las
encuestas... recuerden, la comi
da sana no necesita publicidad,
es una decisión de vida para
estar sano, lo mismo pasa en la
política, la publicidad chatarra
esta ahí, sólo basta pensar, ele
gir bien y con miras a un futuro
de progreso, y NO a los benefi
cios momentáneos, que maqui
llan terribles intenciones perso
nales.
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Columna uno

LANZA "AMLO" a MAN LIO
FABIO en SONORA

Por Karina A. Rocha Priego

Hoy vuelvo a constatar que "el chapulineo
políticoM está desatado en este país,
siendo el turno de nada más y nada

menos que de Manlio Fabio Beltrones
Rivera, quien se lanzará en busca de una sena
duría, pero ¡por el PRD!, olvidándose de los
principios priistas que, al parecer, no le cayeron
muy bien estos últimos años.
Por otro lado, en un afán de "amarrar" un cargo
público, es que la hija, o sea, Sylvana Beltrones,
también se la jugará, pero por el frente PRI
PAN. Ah, lo que no les comenté, es que, estamos
hablando de cargos públicos para el estado de
Sonora, por lo que mencionaré también al
diputado Ernesto de Lucas, que va por
Movimiento Ciudadano, así como Heriberto
Aguilar y Wendy Briceño por Morena.
En lo que a Beltrones Rivera se refiere, se dice que
este, "cuenta con el respaldo presidencial", pese a
que se lanza "solito" por el partido del Sol Azteca,
el cual lo ha acogido, políticamente hablando.
Sabemos de la trayectoria política de Beltrones
Rivera y del equipo de trabajo que le apoya inclu
yendo a su hija, con la que, dicen, harán fórmula,
aunque por partidos políticos distintos.
Ahora, el político sonorense asegura que ¡va con
todo!, que hará hasta lo imposible "por ganar"
pero, estará de acuerdo, si este cuenta con el res
paldo de Andrés Manuel López Obrador, es por
que ya trae "la palomita" en la lista de aspirantes,
para lograr su objetivo. Llama la atención que,
luego de militar en el Revolucionario Institucio
nal por tantos años, decida lanzarse por el PRD

que, si bien es cierto, ha hecho mancuerna con PRI
y PAN, sus principios políticos, se supone, son
totalmente distintos, es más, es de todos sabido
que, la mayor parte de los hoy "morenistas",
emanaron del PRD que, para el caso, "es lo
mismo", pero "más barato".
Por lo pronto, Manlio Fabio Beltrones Rivera,
ya sostiene reuniones tanto con gente de su
equipo como con gente cercana a Presidencia
de la República, además de perredistas sono
renses que, seguramente, lo adiestran en cómo
se debe manejar.
Presumen, el lanzamiento de Beltrones, es "para
poner orden" en Sonora, enfrentándose, incluso, al
actual gobernador Alfonso Durazo otro allegado
a López Obrador con quien mantiene una muy
"delicada" rivalidad. Tan es así, que Durazo tuvo
el "fino" de borrar su nombre al bulevar que
entra a San Carlos Sonora, que llevaba el nom
bre de Manlio Fabio Beltrones, por lo que se
vislumbra una "encarnizada guerra" donde,
seguramente, Durazo pondrá "toda su carne" al
asador a favor de los morenistas.

Tiempo al tiempo, lo cierto es que el que resur
ja con tanta fuerza como dicen que tiene
Manlio Fabio Beltrones, es porque "algo prepa
ran" para que este sí, ponga orden en uno de los
estados ¡más peligrosos! del país aunque, si
"está vendido con AMLO, honestamente, por muy
buen político que sea este señor, sin lugar a dudas
¡será más de lo mismo! y, peor aún, se converti
rá en "uno más de lo peorcito"...
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MORENISTAS VAN

CONTRA EL SESAEMM

Mucho tiempo tuvo que pasar para formalizar en
el Estado de México, el Sistema Anticorrupción
que, como es sabido, es la instancia de coordinación
entre las autoridades estatales y municipales, encar
gadas de la prevención, detección y sanción de res
ponsabilidades administrativas y hechos de corrup
ción, asi como de la fiscalización y control de recursos
públicos con la participación de la ciudadanía.
Pero es conocido que el tema "corrupción", para
Morena, es un "slogan político" que, por su
puesto ¡no se cumple a cabalidad!, es más, ¡ni se
cumple!, sólo se "cacaraquea" cuando, los servi
dores públicos que visten la camiseta guinda, han
roto el récord por cometer toda clase de actos de
abuso y corrupción, destacando que, en la lista, se
deben incluir "sus nexos con células delictivas"

con las que, se dice, tienen "toda clase de nego
cios" avalados por el Gobierno Federal.
De ahí que, a legisladores morenistas, que no cap
tan las verdaderas necesidades de los mexiquen
ses y que sólo hacen uso de una curul para "cum
plir tan sólo caprichos", hoy busquen ¡desapa
recer! la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal
Anticorrupción pues, dicen, sólo representa gas
tos innecesarios, al tener un presupuesto anual
superior a 87.8 millones de pesos, sin cumplir
con el propósito de frenar hechos de corrupción
de autoridades en el Estado de México, ni garan
tizar sanciones por conductas indebidas.
Sin embargo, podemos decir que "el sistema
ha funcionado en la medida que se lo han permi
tido, dando buenos resultados, llamando la aten
ción el porqué hasta hoy buscan la desaparición
del Sistema, cuando los legisladores mexiquen
ses (morenistas) pudieron haber buscado su
desaparición desde el inicio de la actual legisla
tura, por lo que, se presume, ese interés tan
repentino puede ser porque:
1) El gobierno actual en el Estado de México está a
cargo de Morena.
2) Porque se viene un proceso electoral bastante
delicado.

3) Porque, si la candidata morenista presidencial

no gana el Estado, no gana la Presidencia.
Entonces, ¿a qué cree usted que se inclinen los
morenistas mexíquenses para cumplirle al pre
sidente López Obrador? ¡Claro!, a cometer actos
de corrupción sin preocuparse porque sean vigila
dos, señalados y sancionados.
Por tal, en el Congreso mexiquense, los morenis
tas "no quitarán el dedo en el renglón" para
lograr esa desaparición, siendo incongruentes,
incluso, pues dicen, "Je darán prioridad a la
transparencia y la austeridad
Hoy, los morenistas, ¡están seguros de desapare
cer al Sistema!, pues están ciertos de que este,
no ha cumplido con su propósito pero, de acuer
do con estadísticas del Sistema Estatal Anti•

corrupción, de enero a agosto de 2023 se recibie
ron 12 mil 545 denuncias por abuso de autori
dad. acoso y hostigamiento sexual entrega de
dinero o regalo para algún trámite o servicio,
incumplimiento o mal uso de un programa o acción

social, trato irrespetuoso y_ mala conducta, cuotas
obligatorias en escuelas, porque un servidor públi
co autorice, solicite o realice actos para su benefi
cio. o bien, solicite documentos o dinero adicional

para la expedición de documentos.
Aseguran que estas cifras reflejan un promedio de
i 568 denuncias al mes, lo que significa que al día,
los ciudadanos son víctimas de más de 50 casos de

actuaciones irregulares de autoridades o casos
de corrupción, sin embargo, no hay una actuación
eficaz de las autoridades encargadas de sancio
narlos cuando, hasta donde se sabe, el Sistema
Anticorrupción no tiene la facultad de sancionar,
pero sí el Consejo Coordinador, que es el que
actúa, el cual está conformado por el Tribunal de
Justicia Administrativa, la Fiscalía Especializada
de Combate a la Corrupción, el Consejo de la
Judicatura, entre otros, pero si estos ¡no actúan!,
no es problema del Sistema, sino de los "servido
res públicos corruptos, encargados de combatir
la corrupción", ¡irónico!
Ahora bien, se pretende reformar la ley para,
supuestamente, garantizar sanciones a funciona
rios por casos de corrupción y desvío de recursos
públicos, reforma que podría tardarse meses,
tiempo en el que el Sistema podría quedar "ino
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perante", tiempo suficiente para que, los more
nistas, puedan cometer todos los actos de corrup
ción posibles para "garantizar al jefe" resultados
del proceso electoral venidero...
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Matías Pascal

¿ELEGIBLE 0 NO PARA LA CORTE?/
EXMINISTRO DE PRIVILEGIO...

Aunque el Senado aprobó la tarde de
ayer miércoles el método para elegir
a la nueva ministra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación que sustitui
rá al ahora simpatizantemilitante de
Morena Arturo Zaldivar Lelo de Larrea,
una de las propuestas que integran la terna
enviada por el presidente López Obrador
incumple con uno de los requisitos indis
pensables...
Entonces, la pregunta inmediata es: ¿con

tinuarán con el método o en el seno de la

Comisión de Justicia (que, por cierto, presi
de la ministra en retiro Olga Sánchez
Cordero), o será descalificada ipso facto?
¿Será necesario que el presidente la sustitu
ya antes del lunes 27 de noviembre que los
senadores iniciaran la discusión del tema o,
de plano, nos pasamos la ley por alto?
Es pregunta que espera respuesta.
Recordemos que la terna la integran,

Bertha Alcalde; Lenia Batres; y María
Estela Ríos. Esta última actualmente

ocupa una cartera en el gabinete presiden
cial equiparable a secretario de Estado.
Es la titular de la Consejería Jurídica de la

Federación. Ello la inhabilita para concur
sar por ese escaño en la SCJN, tal como lo
establece el artículo 95 de la Constitución,
en su inciso VI, señala los requisitos para
ser ministro de la Corte, indicando que la o
el candidato no debe haber ocupado el
cargo de secretario de Estado, fiscal
general de la República, senador,
do federal ni titular del Poder Ejecutivo
de alguna entidad federativa durante el
año previo a su nombramiento. Clara

Bertha Alcalde; Lenia Batres; y María
Estela Ríos. Esta última actualmente

ocupa una cartera en el gabinete presiden
cial equiparable a secretario de Estado.
Es la titular de la Consejería Jurídica de

Federación. Ello la inhabilita para concur
sar por ese escaño en la SCJN, tal como
establece el artículo 95 de la Constitución,
en su inciso VI, señala los requisitos para

ser ministro de la Corte, indicando que la
el candidato no debe haber ocupado
cargo de secretario de Estado, fiscal
general de la República, senador, diputa
do federal ni titular del Poder Ejecutivo
de alguna entidad federativa durante el
año previo a su nombramiento. Clara

mente se violenta la Carta Magna si se
mantiene en la terna, debe ser susti
tuida.

Ahora bien, lo que aprobaron en
los órganos de gobierno senatoria
les es el proceso como a continua
ción se resume: Comparecerán
las tres mujeres propuestas en la
Comisión de Justicia para respon
der preguntas. También se
harán públicos los expedien
tes sobre su experiencia y
trayectoria. La Comisión de
Justicia dictaminará sólo si
cumplen con los requisitos de
elegibilidad. (He aquí
que es donde se
puede ponderar el
mandato constitu

cional). Se envía
el dictamen al
Pleno una vez aprobado.
Luego de la auscultación y votación de

elegibilidad, quienes la cumplan, sólo dos de
ellas, harán una exposición en el Pleno de la
H. Cámara de Senadores; no hay preguntas.
Posteriormente se realizará la votación por

cédula, es decir, en papel y sin saber quién
votó por quién. Y, si no hay mayoría calificada
en la primera votación, se hace una segunda,
de forma inmediata. Peeero, si tampoco hay
mayoría calificada, se rechaza y se comunica
al Presidente para que envíe una segunda
terna.

Se lee fácil, ¿verdad?, pero estamos cier
tos que varios de los senadores morenistas a
cargo de este tema, estarán pensando,
"Monreal, ¿dónde esfás?", por aquello de
los acuerdos y la tersura en la negociación,
pero sobre todo, porque la terna es de tres y
así fue aprobada en el método de elección,
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Pleno una vez aprobado.
Luego de la auscultación y votación de

elegibilidad, quienes la cumplan, sólo dos de
ellas, harán una exposición en el Pleno de la
H. Cámara de Senadores; no hay preguntas.
Posteriormente se realizará la votación por

cédula, es decir, en papel y sin saber quién
votó por quién. Y, si no hay mayoría calificada
en la primera votación, se hace una segunda,
de forma inmediata. Peeero, si tampoco hay
mayoría calificada, se rechaza y se comunica
al Presidente para que envíe una segunda
terna.

Se lee fácil, ¿verdad?, pero estamos cier
tos que varios de los senadores morenistas a
cargo de este tema, estarán pensando,
"Monreal, ¿dónde esfás?", por aquello de
los acuerdos y la tersura en la negociación,
pero sobre todo, porque la terna es de tres y
así fue aprobada en el método de elección,

pero a todas vistas una de las candidatas
no cumple con el requisito de elegibilidad,
y el nudo está en que el dictamen aproba
do por la Comisión de Justicia debe publi
carse en la Gaceta del Senado 24 horas

antes de la sesión en la que se someterá a
consideración del pleno.
Lo urgente es que el presidente quiere

una ministra leal y de su confianza para
antes del 15 de diciembre, fecha en que
vence el plazo improrrogable de 30 días
para ocupar la vacante...
Millonario y

Y ya que andamos en
necesario mencionar la

ahora exministro Arturo Zaldivar.

que mientras este no renuncie a
de retiro", tiene garantizados

calificados en la Cuarta Transforma

giados.
Nada más para darnos una idea, van los

datos duros, de acuerdo con la Ley Orgánica
del Poder Judicial y al Manual de Remu
neraciones del Poder Judicial de la Federa
ción para 2023: como pensión recibe alre
dedor de 192 461 pesos mensuales, libres
de impuestos; sólo en diciembre, además
recibirá la parte proporcional de su agui
naldo de 371 090 pesos por casi 11 meses
trabajados. Además, sumará un "pago por
riesgo" de 416 754 pesos, por lo que, a fines
de año, en que ya no estará en funciones,
recibirá una suma de al menos 980 305

pesos. ¿Qué tal...?
Nos despedimos, no sin antes esperar una

buena mano de naipes para este viernes.
¡Ciaooo!

para ocupar la vacante...
Millonario y privilegiado

Y ya que andamos en temas judiciales, es
necesario mencionar la investigación de la
periodista Carina García en torno al futuro
del ahora exministro Arturo Zaldivar. Pues

resulta que mientras este no renuncie a "su
haber de retiro", tiene garantizados ingre

ción donde ahora milita y colabora a favor
del proyecto de la doctora Claudia Shein
baum, como de una casta de privile
giados.
Nada más para darnos una idea, van los

datos duros, de acuerdo con la Ley Orgánica
del Poder Judicial y al Manual de Remu
neraciones del Poder Judicial de la Federa
ción para 2023: como pensión recibe alre
dedor de 192 461 pesos mensuales, libres
de impuestos; sólo en diciembre, además
recibirá la parte proporcional de su agui
naldo de 371 090 pesos por casi 11 meses
trabajados. Además, sumará un "pago por
riesgo" de 416 754 pesos, por lo que, a fines
de año, en que ya no estará en funciones,
recibirá una suma de al menos 980 305

pesos. ¿Qué tal...?
Nos despedimos, no sin antes esperar una

buena mano de naipes para este viernes.
¡Ciaooo!
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Esténtor político
LOS DESAPARECIDOS,

LA OTRA CRISIS

Miguel Angel Casique Olivos
En México, "existe una crisis de des

aparición de personas que ascien
de a más de 111 mil", y la mayoría

de estas desapariciones "han sucedido a
partir de 2007", revela el portal de
Internet de la Comisión Nacional de

Búsqueda (CNB) que, hasta el pasado 23
de agosto, dirigió Karla Quintana Osuna,
quien renunció a la dirección de este
organismo del Estado mexicano porque el
Gobierno Federal morenista ordenó el

supuesto levantamiento de un nuevo
censo, no para actualizarlo, sino para
"reducir la cifra de personas desapare
cidas".

Después de esta dimisión, el presidente
Andrés Manuel López Obrador apareció
ante los medios para lanzarse contra
Quintana Osuna, acusándola de actuar
"de manera muy irresponsable, de mala
fe"; en respuesta, la investigadora insistió
en denunciar que la crisis de desaparición
de personas es real, que el gobierno more
nista pretende ocultar esta situación y que,
desde finales de 2018, cuando este sexenio
inició, las desapariciones se han incremen
tado de manera alarmante.

Quintana reveló que la razón por la
que renunció a la CNB fue precisamente
porque se negó a reducir el número ofi
cial de las desapariciones de personas
que difunde esta institución. Hasta el 13
de noviembre de 2023, el Registro Nacio
nal de Personas Desaparecidas y No Loca
lizadas (RNPDNL) computaba 113 mil 216
personas desaparecidas y no localiza

das; de estas se desconoce el paradero de
100 mil 359, así como de la posible causa
delictiva de su desaparición (homicidio,
feminicidio o ejecución a manos de la de
lincuencia organizada).
Entre 1962 y el 2 de agosto de 2023, en

México desaparecieron 290 mil 824 per
sonas, 110 mil 106 de estos casos ocu
rrieron en el sexenio de AMLO. Es decir,
en cinco años de gobierno morenista han
desaparecido 25 mexicanos cada día y uno
cada hora. El mayor número de desapare
cidos se registró en 2022 y 2023. Si se
mantiene esta tendencia, el sexenio de
AMLO terminará con más del doble del

número de desapariciones documentadas
en el gobierno de Felipe Calderón.
El Comité contra la Desaparición For

zada (CED)de la Organización de las Na
ciones Unidas (ONU) destacó, en sep
tiembre pasado, públicamente, que el
Estado mexicano ha adoptado pocas e
ineficientes medidas para evitar que este
grave problema siga aumentando. Hora
cio Ravenna, uno de sus investigadores,
incluso advirtió que "persiste la falta de
coordinación entre las diversas instancias

del Estado involucradas en la prevención y
erradicación de la desaparición forzada, así
como en las tareas de búsqueda".
Juan Pablo AlbánAlencastro, otro de

los estudiosos de este problema, agregó
que 115 mil 540 personas permanecen
desaparecidas; también denunció que
las tareas de búsqueda son ineficientes y
que la mayor parte de estas son realiza
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das por los familiares de las víctimas. El
CED de la ONU indicó también que el
grueso de "las deficiencias en materia de
investigación y justicia se registra a nivel de
las fiscalías, debido a las limitadas capaci
dades de investigación, priorízación de
casos y elaboración de políticas de perse
cución penal efectivas".
Es decir, el responsable de esta grave

crisis de seguridad pública es el Estado,
cuyo principal representante es AMLO.
¿Y qué dirá este señor a los especialistas?,
¿que son conservadores, irresponsables y
que actúan de mala fe?, ¿que los respon
sables de la desaparición de las personas
son sus familiares porque no los supieron
educar y cuidar bien?, ¿que su gobierno
no puede buscarlos porque hoy su mayor

prioridad de Estado es que se mantenga
vivo, activo y fuerte el movimiento de la
"Cuarta Transformación"?

Y es precisamente por las denuncias de
los especialistas de la ONU, la de Karla
Quintana y la de los familiares de las víc
timas, entre ellos el del Movimiento por
Nuestros Desaparecidos en México
(MNDM) así como por la evaluación de
los trágicos resultados durante la pande
mia de Covid'19 y los estragos del hura
cán Otis en Acapulco que se vislumbra
con claridad un sexenio cuya administra
ción federal será reprobada por el pueblo
mexicano, condena que probablemente
se reflejará en las elecciones generales
de 2024. Por el momento, querido lector,
es todo.
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OSFEM
Mlroslava Carrillo Martínez, titular
del OSFEM, dio a conocer obras
fantasma en diversos municipios
mexiquenses, después de analizar
la Cuenta Pública 2022, en donde
expuso que, en materia de audito
rias de Inversión Física, las obser
vaciones totales sumaron m¡L 328:

mil 91 a municipios y 237 a órganos
descentralizados; las entidades con
más observaciones fueron Villa de

ALLende, Metepec, Toluca, Ecatepec
de Morelos, Tlanepantla de Baz,
Lerma, Tonatico, Acambay y Hue
ypoxtla. Sería bueno que la titular
del OSFtM hablara de Las cuentas

públicas anteriores a 2020, aquellas
que corresponden a Naucalpan con
Patricia Durán. Coa calco con Darwln

Eslava, Atizapán de Zaragoza con
Ruth Olvera CuautitLán IzcaLLi con

Ricardo Núfiez, en donde hubo gran
des observaciones por probables
desvíos de recursos, también tre
mendas obras fantasma o servicios,
como supuesta renta o compra de
patrullas que nunca se vieron.

EL diputado morenista Emiliano
Agulrre Cruz, dijo estar en contra
de la guerra sucia que se realiza en

contra de figuras públicas, toda vez
que, aseguró, el trabajo de las pre
sidentas y presidentes municipales,
diputadas y diputados federales o
Locales, sindicas, síndicos, regidoras
y regidores, es juzgado directamente
por la ciudadanía. Pues que se prepa
re el Legislador, porque La guerra su
cia rumbo al 2024, se ve que estará
más llena de mugre que nunca.

La diputada priista Karla AgulLar
Talavera luego de que se promul
gara la Ley de Justicia Cívica deL Es
tado de México por parte de la go
bernadora Delflna Gómez, informó
que esa fue una propuesta priista
aprobada en el pleno, la cual este
jueves se publicará en la Gaceta
OficiaL Y sí fue su propuesta, pero
la complementó bien la diputada
morenista Azucena Clsneros

Y este jueves el diputado fede
ral y Líder del PAN en el Estado
de México Anuar Azar Flgueroa,
rendirá su informe legislativo en
Atizapán de Zaragoza. Se espera La
asistencia de personajes de todos
los partidos políticos, sobre todo
del PAN, PRI y PRD
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LOS ORÁCULOS Y
LAS "ENCUESTAS*

a utilización
de las enLi'
cuestas como

propaganda electo
ral es cada día más

evidente, aunque el
problema más grave es que con frecuencia se
presentan datos falsos para influir en las per
cepciones de los votantes.

Hace unos meses, en la contienda para la
gubernatura del Estado de México, algunas
empresas se volaron la barda y fueron sancio
nadas por el Tribunal Electoral del Estado de
México (PES/201/2023).

El castigo no resultó acorde con su falta,
porque sus malas intenciones se mostraron
con claridad cuando se conocieron los resulta

dos en las urnas, que son lo que en realidad im
portan, pero para llegar a ellos hay que hacer
un largo recorrido.

En abril, el PRI del Estado de México se
inconformó con un spot televisivo de Morena
(Encuestas DG V2) que contenía la siguiente in
formación sobre casas encuestadoras:

51% para Delfina Gómezy 30% para Alejan
dra del Moral, de acuerdo con una medición de
Demoscopia; 50% para la aspirante de Morena
y 29% para la abande
rada del PRI, según Go
bernante; Electoralia,
por su parte, estableció
un 52% para Gómez y
un 30% para Del Moral,
mientras que Voitia au

mentó el rango de 63
% para la morenista y
37 para la priista. En los
spots de radio, Morena
se enfocó en señalar

que la diferencia entre
su candidata era de en

tre 17 y 22 puntos.
Los datos oficiales

de la contienda fueron

52.7% para Delfina Gómezy44.53 para Alejan
dra del Moral. 8.17 puntos de diferencia.

En este caso no fallaron las encuestas, min
tieron y se utilizó la pauta electoral en los me
dios electrónicos indebidamente porque las
mediciones, como es evidente, no contaron
con la metodología que exige la ley.

No se cumplió tampoco con la especifica
ción de registrar quién pagó los estudios, aun
que algunas de las casas demoscópicas seña
laron que ellos asumieron el gasto del ejercicio.

Para evitar sanciones, lo que hizo Morena
es "tomar" las encuestas de las páginas electró
nicas de quienes las realizaron, a sabiendas de
que con ello la autoridad electoral tendría difi
cultades de establecer una vinculación directa.

El Tribunal Electoral del Estado de México

amonestó públicamente a las empresas y les
ordenó retirarlas publicaciones para evitar que
se continuarán difundiendo.

Donde ya no existe castigo alguno fue en
la transmisión de los promocionales que con
tenían mediciones que no cumplían con los
requisitos de la Ley General de Instituciones y

El IndependienteFecha: 23/11/2023
Página: 3

Area cm2: 430

1 / 2

Columnas Políticas

Confidente Emeequis

Jualian Andrade

Costo: 24,940

Página 150 de 186 Índice



Procedimientos Electorales.

Pero en la sentencia se estableció que la
conducta tuvo incidencia en el proceso local,
aunque en teoría no hubo lucro económico.

Si bien los resultados en el Estado de Mé

xico tienen múltiples explicaciones, como la
operación del gobernador Alfredo del Mazo
en contra de su propio partido, el despliegue
de recursos federales para propiciar el voto
por Morena y la participación del crimen or

ganizado, no hay que
subestimar la difusión
de encuestas falsas o
trucadas como un as

pecto para el análisis.
El diputado Rubén

Moreira anunció que
presentará una iniciati
va para evitar este tipo
de conductas y dotar
a las autoridades de

mayores dientes para
atajar imposturas.

El líder del PRI

en la Cámara de Di

putados afirmó que
"empiezan a soltar

encuestas para generar en la opinión pública
un triunfo o una derrota.

Creo que tenemos que regular el tema de

las encuestas porque es un asunto de violen
cia electoral por la manera arbitraria en la que
operan para generar la opinión de un triunfo o
una derrota".

Un tema delicado, por supuesto, en el
que hay que distinguir entre las casas en
cuestadoras serias, las que tienen un presti
gio ganado a lo largo del tiempo, y las que se
inscriben en una suerte de subasta al mejor
postor, en marchantes patito, en los Oráculos
de Delfos de los que habló Carlos Monsiváis
hace ya algunos años.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

Sandra Cuevas tuvo la gran oportunidad
de quedarse callada.

Ya era suficiente su protagónica irrup
ción en la conferencia donde Adrián Rub

alcava se despedía del PRI y ahora anuncia
un operativo contra "los políticos opor
tunistas" en la delegación Cuauhtémoc,
en una visión por demás patrimonialista y
desproporcionada, no sólo sobre sus atri
buciones, sino sobre su propia fuerza en
términos electorales.

Menuda adquisición está por hacer la 4T y
ya se verá si es la dueña de sus votos o requiere,
de nueva cuenta, del auxilio y apoyo del sena
dor Ricardo Monreal, víctima indirecta de todo
este enredo.

Un tema delicado, por
supuesto, en el que hay que
distinguir entre las casas

encuestadoras serias, las que
tienen un prestigio ganado a
lo largo del tiempo, y las que
se inscriben en una suerte de

subasta al mejor postor

El IndependienteFecha: 23/11/2023
Página: 3

Area cm2: 430

2 / 2

Columnas Políticas

Confidente Emeequis

Jualian Andrade

Costo: 24,940

Página 151 de 186 Índice



DOS MUJERES, UN
CANDIDATO NARANJA Y
UN CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

De gira en Veracruz, antes de ir a
Tabasco, Claudia Sheinbaum com
partió en redes sociales sus impre

siones de su visita, además de comentar al
gunos de sus logros como jefa de gobierno
de la CDMX, "En San Andrés Tuxtla, Veracruz,
vivimos una alegría incontenible. Amo ver el
amor del pueblo de Veracruz por la transfor
mación que inició el presidente @lopezobra
dor_. No los vamos a defraudar. Vamos jun
tos y juntas a seguir haciendo historia".

Ya en el terreno de la confrontación de

proyectos, señaló en su cuenta de X que "¡So
mos el único proyecto que garantiza estabili
dad económica y política en nuestro país!"

Y acerca de sus logros como jefa de
gobierno, comentó que "Cuando fui Jefa
de Gobierno, creamos siete planteles de la
Universidad Rosario Castellanos, educación
gratuita de nivel superior para 50 mil jóve
nes. Cualquier joven que desee estudiar,
tiene derecho a hacerlo de forma gratuita y
recibiendo una educación de calidad, nun
ca más jóvenes rechazados".

XÓCHITL EN CHIHUAHUA
A través de sus redes sociales, Xóchitl

Gálvez siguió dirigiéndose a sectores espe
cíficos del electorado, como con este men
saje que compartió: "¿Cuántas veces nos
han dicho a las mujeres de origen indíge
na que tenemos prohibido soñar? Yo estoy
aquí porque puedo ponerme en sus zapa
tos y sé que esa historia tiene que cambiar.
Quiero que en México todas tengamos las
oportunidades de alcanzar nuestros anhe
los y salir adelante".

Y en cuanto a su proyecto, también co
mentó a en su cuenta de X que "Yo lo que
quiero es unir a este país con amor. Mientras
estemos divididos y haya odio, México no
va a salir adelante. Por eso estamos juntos,
partidos y ciudadanos, para solucionar los
grandes problemas. Acá tienes a una mujer
#FuerteComoTú que te va a defender con
todo su corazón".

En Chihuahua, comentó acerca de uno
de los problemas que vive la entidad, "El
agua para el campo debe ser prioridad para
que todos tengamos comida. La sequía en
Chihuahua es permanente y necesitamos un
gobierno que invierta de verdad en su tecni
ficación. Es momento de ponerle todo el co
razón a las necesidades de los agricultores".

EL ESPOSO DE MARIANA
Samuel García ha emprendido su camino

a la candidatura presidencial de Movimiento
Ciudadano tomando como base la campaña
que tenía en la entidad que gobernaba y que

saje que compartió: "¿Cuántas veces nos
han dicho a las mujeres de origen indíge
na que tenemos prohibido soñar? Yo estoy
aquí porque puedo ponerme en sus zapa
tos y sé que esa historia tiene que cambiar.
Quiero que en México todas tengamos las
oportunidades de alcanzar nuestros anhe
los y salir adelante".

Y en cuanto a su proyecto, también co
mentó a en su cuenta de X que "Yo lo que
quiero es unir a este país con amor. Mientras
estemos divididos y haya odio, México no
va a salir adelante. Por eso estamos juntos,
partidos y ciudadanos, para solucionar los
grandes problemas. Acá tienes a una mujer
#FuerteComoTú que te va a defender con
todo su corazón".

En Chihuahua, comentó acerca de uno
de los problemas que vive la entidad, "El
agua para el campo debe ser prioridad para
que todos tengamos comida. La sequía en
Chihuahua es permanente y necesitamos un
gobierno que invierta de verdad en su tecni
ficación. Es momento de ponerle todo el co
razón a las necesidades de los agricultores".

EL ESPOSO DE MARIANA

Samuel García ha emprendido su camino
a la candidatura presidencial de Movimiento
Ciudadano tomando como base la campaña
que tenía en la entidad que gobernaba y que

hablaba del "nuevo" Nuevo León, por lo que
en sus redes sociales ahora se puede ver las
imágenes que señalan al "nuevo" Samuel.

El segundo punto, que se ha manteni
do como una constante, es la continua re
ferencia a las cuentas de redes sociales de

su esposa, Mariana Rodríguez, quien fue un
factorfundamental para su triunfo en la con
tienda por la gubernatura.

Esto se ejemplifica en mensajes como
este: "Lo Nuevo son las energías verdes y
limpias. A eso debe apostarle el Nuevo Mé
xico. ¿O no @chavacanamayor?"

Esta última cuenta es la de Mariana Ro

dríguez en X y su esposo la menciona en
cada mensaje que busca dar a conocer una
propuesta, para que le ayude a posicionar
mejor sus ¡deas.
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FRACASO DEL POPULISMO
CON MILEI Y NO ANOMALÍA

as caracterizaI aciones ideoI cL_Jógicas que
quieren explicar la
victoria políticoelec
toral de Javier Milei

en Argentina están
tratando de ocultar mañosamente la causa

real del desaguisado: el fracaso económico
del populismo peronista, la negativa de los
herederos de Perón de cumplir los compro
misos estabilizadores con el Fondo Moneta

rio Internacional y el desorden en la estructu
ra de toma de decisiones económicas.

La estridencia de Milei que le sirvió para ga
nar votos como dinamitar el Banco Central

entrará en la lógica de la política económica
neoliberal que México conoce muy bien en sus
relaciones con el FMI: el ciclo perverso de po
pulismocrisis económicaneoliberalismocrisis
socialneopopulismocrisis económica y así
dándole vueltas a la noria.

En 1975 y en 1981, los presidentes Eche
verría y López Portillo firmaron sendas Car
tas de Intención con el FMI para estabilizar
la economía afectada por una inflación por
la vía del salario y el gasto, pero el saldo fue
una nueva fase de crisis social. En 1982 el

equipo económico de Miguel de la Madrid
que encabezaba Carlos Salinas de Gorta
ri optó por un programa de estabilización
ortodoxo que hoy se aparece como el fan
tasma en Argentina: disminución del gasto
público, afectación a la sindicalización, uso
del salario para controlar la inflación, desa
parición de programas sociales y la decisión
madre de reducir el tamaño del Estado a un

de dinero circulante que en Argentina ha
sido el lastre inflacionario.

Para este año, Argentina tiene prevista una
i nflación de casi 150%, similar a la que tuvo Mé
xico en 1987, pero el equipo de la MadridSa
linas de Gortari metió el freno estabilizador

y hacia el año 2000 sometió la inflación a 3%
promedio anual. En Argentina, los gobiernos
peronistas se la pasaron engañando al Fondo
de que ahora sí habría una estabilización ma
croeconómica por el lado de la demanda, pero
en la realidad mantuvieron sus mismas estrate

gias populistas de gasto. En el periodo 2014
2023 el PIB promedio anual de Argentina fue
de 0.1 %: estancamiento brutal.

Las últimas revisiones oficiales de Argenti
na respecto del marco del acuerdo del servicio
ampliado del FMI revelaron que las autorida
des económicas argentinas nunca tuvieron
decisión para bajar la inflación por el lado de
la demanda. El promedio inflacionario de 2018
a 2023 ha sido de 70 por ciento anual con un
repunte creciente en los últimos seis años por
la irresponsabilidad en el gasto público y la
falta de decisión populista para estabilizar los
precios por el lado de la demanda.

El empobrecimiento social, el sacrificio sala
rial, el PIB sin control, los compromisos de bajar
salarios y su impacto en el sindicalismo militante
y la promesa argentina de un programa estabi
lizador impactaron en el electorado porque vie
ron en la continuidad peronista un escenario de
corto plazo mucho más crítico. Racionalizadas
las propuestas radicales de Milei, su expectati
va de gobierno no es otra que un programa de
choque ortodoxo similar al mexicano con de la
Madrid y Salinas de Gortari: el fin del Estado po
pulista, el control de la ¡nflación por el lado de la
demanda y el sacrificio de las masas portasas de
crecimiento económico negativo.

El camino de México comenzó con la su

misión de la política económica al FMI que
inclusive provocó la renuncia de los secreta
rios de Hacienda y Programación en 1977 y
la aplicación en grado extremo del progra
ma neoliberal, pero ahora con la habilidad
de López Obrador más bien: de su secre
tario de Hacienda Rogelio Ramírez de la O
han encontrado un modelo mixto el control

de la inflación por el lado del gasto público
y el PIB, sin efecto negativo en los salarios
reales. En este contexto, detrás del loco Milei
se encuentra el FMI.

Política para dummies: la política es la eco
nomía política, no la política económica.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Estado mínimo.

De 1982 a 2018, el proyecto neoliberal fon
domonetarista de Salinas de Gortari se mantuvo
a través de la ortodoxia de los secretarios de Ha

cienda del PAN, todos ellos forjados en la doc
trina y el pensamiento neoliberal del FMI, pero
conduciendo al país a un empobrecimiento
que fue utilizado por la propuesta populista de
López Obrador para ganar las elecciones.

Argentina se comprometió en los últimos
años con el FMI a cumplir con un programa
ortodoxo de estabilización macroeconómica:

controlar la inflación por el lado de la deman
da, los salarios, el gasto público y el crecimien
to económico, pero el incumplimiento de los
compromisos metió al país en una dinámica de
acumulación de crisis.

El populismo peronista pudo haber uti
lizado el modelo lopezobradorista de ideo
logía mixta populismoneoliberalismo; es
decir, programas sociales financiados sin au
mentar el gasto público ni impactar el déficit
presupuestal, impidiendo con ello la emisión
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INDECISOS Y ABSTENCIONISTAS,
¿DEFINIRÁN EL 2024?
Por Armando Reyes Vigueras

En agosto de este año, la encuesta de
Consulta Mitofsky mostraba que 6%
de quienes respondieron al sondeo

no se inclinaba por alguno de los aspirantes
que se mencionaban
en el estudio, además
de que el 19.5% no
declaraban su prefe
rencia partidista; para
finales de septiembre
del mismo año, los
porcentajes de las ca
tegorías mencionadas
en este texto cambia

ban, en el primero al
pasar de 6% a 13% y
el segundo de 19.5%
a 10.5%.

En ambos casos

promedian poco más
de 20%, pero también hay un dato que se
debe tomar en cuenta en el último trabajo
mencionado aquí, pues al preguntarle a la
ciudadanía si irán a votar en junio del año
entrante, 30.3% declara que no es seguro

que acudan a las casillas, en tanto que 6.9%
aseguró que no iría a depositar su sufragio y
2.6% no contestó la pregunta.

Otras tres encuestas llevadas a cabo

a principio de noviembre, muestran que
los indecisos representan, en promedio,

el 12.3% de quienes
respondieron a la en
trevista, a lo cual se
suma 1.3% de quie
nes no contestaron.

Así, los estudios de
moscópicos de CE
Research, Poder 360
y GoberArte van, res
pectivamente, desde
un 15% de indecisos,
a un 8.8% y un 1 3%.

Los números son

similares en cuanto a

quienes se muestran

indecisos respecto a
los candidatos que buscarán ganar las elec
ciones del año entrante, pero con los datos
aquí presentados podemos señalar que hay
un 15% de personas que han sido encuesta
das que no manifiestan su intención de voto.

Si bien la mayor parte de los sondeos
dan una amplia ventaja a la candidata de la
alianza MorenaPTPVEM, aún falta mucho
tiempo para el día de la votación y, por lo
mismo, pueden pasar muchas cosas, por
lo que no se puede declarar la victoria de
nadie en estos momentos, por lo que este
segmento de indecisos y de quienes hoy en
día aseguran que no irán a votar se vuelve
importante en una elección que puede ce
rrarse conforme pasen los meses.

Tal cantidad de indecisos o de abstencio

nistas pueden modificar la tendencia elec
toral, ya sea si se mantienen en dichas cate
gorías, como si empiezan a cambiar de ¡dea,
por lo que son un objetivo crucial para las
campañas electorales que están por iniciar, a
pesar de que se les llame precampañas.

A ciertos partidos, que no cuentan con
una militancia numerosa o que no tienen
la estructura para movilizar a sus clientelas
electorales, este tipo de datos les debería
hacer que trabajen horas extra en la bús
queda convencer a los ciudadanos que no
han definido el sentido de su voto o que no
desean ir a las urnas en junio próximo.

Si Morena, como ha presumido constan
temente el presidente a ¡o largo del sexe
nio, ganó en 201 8 con 30 millones de votos
de un padrón de 90 millones de electores,
para 2024 se hace necesario que la oposi
ción busque sacar a la mayor cantidad posi
ble de personas a los centros de votación si
quieren tener alguna posibilidad de victoria.

Para Morena, la cosa luce más sencilla,
pues debe mantener las tendencias actua
les y sacar a sus clientelas electorales el día
de la elección, pero sin confiarse porque
aún falta mucho tiempo y nada es seguro en
materia electoral.

Tal cantidad de indecisos
o de abstencionistas

pueden modificar la
tendencia electoral, ya sea
si se mantienen en dichas

categorías, como si empiezan
a cambiar de idea...
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¿PORQUÉ CHINA?
Por Carlos Ramos Padilla*

Por qué el presidente presume tanto
* el encuentro con su homólogo chino?
f ¿Será porque se destacó el apoyo que
*^habrá de empresas chinas para apoyar

a damnificados de Acapulco o esa es la panta
lla? El encuentro fue en el hotel St. Regis en San
Francisco, California, durante el Foro de Coope
ración Económica de Asia/Pacifico California.

AMLO le toca el cascabel al tigre por las di
fíciles relaciones entre Estados Unidos y China,
pero además recordemos que el tabasqueño
fue a la mismísima Casa Blanca a decir que
China era el motor económico del mundo su

friendo un buen revés acomodado por el pre
sidente estadounidense cuando le replicó "no
se equivoque el motor son los Estados Unidos".

En estos momentos el gobierno mexicano
está siendo señalado por la comunidad inter
nacional por su exage
rada tolerancia con los

señalamientos de reci
bir fentanilo desde Chi

na además de que en
Hong Kong se encon
trarán costales llenos de
metanfetaminas con el

sello de Segalmex,
Por otro lado, en

estos momentos China

está señalada por sus
supuestos nexos con
el crimen organizado
que en unos de los ten
táculos se encuentran

los cárteles mexicanos, sobre todo en Badi
raguato, por cierto, municipio recientemente
visitado por AMLO para "inaugurar" una ca
rretera cuando la emergencia y la tragedia real
está en Acapulco.

Queda en la memoria que las relaciones
diplomáticas entre México y China las favorece
el expresidente Luis Echeverría hace 51 años.

Pero en este 2023 AMLO expresó: "conce
do suma importancia al desarrollo de las rela
ciones binacionales y estoy dispuesto a traba
jar con usted para dar continuidad a la amistad

tradicional de medio siglo y llevar las relacio
nes entre los dos países a un nuevo nivel", nivel
diplomático que no ha cumplido con España,
Argentina y Perú en donde nuestra relaciones
están en "pausa" o califican a nuestro presiden
te como persona non grata.

China además ha sido detectada como

el gran contrabandista de nuestros minerales
que son ¡legalmente extraídos y sacados en
enormes buques saliendo de Lázaro Cárdenas.

Pero algo no cuadra, ¿por qué AMLO le da
tanta importancia a Badiraguato si se trata sola
mente de un tramo carretero de 140 kms., en
tanto abandona a Guerrero y se pavonea con
Xi Jinping? La DEA y otros organismos obser
van de cerca los movimientos de los llamados

"chapitos" y su influencia internacional con
China además del poder más allá de las fron
teras que los denunciaron por participar en el
crimen del candidato presidencial ecuatoriano

Fernando Villavicencio.

Pregunto, ¿qué
todo este enredo no

compromete seriamen
te a AMLO y al gobier
no mexicano? China es

un poder militar que en
los subterráneos se alia

con Vladimir Putin.

El eje MoscúPe
kín se enriquece hoy
que s e viven dos se
rios conflictos uno en

Ucrania y el otro en el
pleito Israel/Hamas.

Otra pregunta, ¿en
Palacio Nacional entenderán este ajedrez
geopolítico? La reunión en Beijing entre los
presidentes de Rusia y China demostró la
"confianza política" entre los dos aliados, que
podrían utilizar su influencia con Siria, Irán o
Arabia Saudita para intentar evitar que el con
flicto IsraelHamás se extienda por la región.

Y una interrogante más, ¿es momento para pre
sumir al mundo el apretón de manos entre AMLO y
Xóchitl Jinping? Y que conste son preguntas.

*Conductor del programa VaEnSerio mexi
quense tv canal 34.2, ¡zz¡ 135 y mexiquense radio
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Sobre todo, porque ha sido
detectada como el gran

contrabandista de nuestros

minerales que son ilegalmente
extraídos y sacados en

enormes buques saliendo de
Lázaro Cárdenas, además,
es un poder militar que en
los subterráneos se alia con

Vladimir Putin
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LA HISPANIDAD EN RIESGO
Por Xóchitl Patricia Campos López

La trascendencia de la investidura

como Jefe de Gobierno que ha
tenido Pedro Sánchez en España

no resulta menor para Hispanoamérica.
El conflicto que suscitó entre izquier

das y derechas, autonomías y nacionalis
mos, centro y periferia, apenas permite
entrever la cuestión geopolítica: confron
tación entre atlantismo y eurasianismo.

Se puede considerar que este elemen
to dispone el escenario que originó la
Guerra Civil Española; y aunque los acto
res se vinculan, el cambio de contexto re
sulta indispensable de tomarse en cuenta.

Rusia y Estados Unidos son los pro
tagonistas velados de una dialéctica
en la Península

Ibérica que tie
ne larga data
en los conflictos

imperialistas.
Pedro Sánchez

no representa al so
cialismo que busca
restaurar la utopía
igualitaria; al con
trario, el PSOE se
ha acomodado a

un progresismo
que se mueve bien
entre el neolibera

lismo y cierto populismo pluralista.
Empero, hablar de progresismo es

reconocer el apego a la influencia de los
valores estadounidenses.

La ultraderecha española ahora cues
tiona la evolución federalista y cuasi re
publicana que lleva a cabo su gobierno;
sin embargo, la España intervenida por
los Estados Unidos se encuentra desde la

época del caudillo Francisco Franco.
España se encuentra tan colonizada

como cualquier nación latinoamericana.

Vox y sus organizaciones carlistas,
franquistas, nacionalistas católicas, etc.,
se encuentran aprovechando la polémica
desatada por el pactismo de Pedro Sán
chez con los movimientos autonomistas

de la España invertebrada; pero la pro
fundización electoral que habían configu
rado en las elecciones resultó escasa.

Finalmente, el escenario de crisis po
lítica que ha llevado al PSOE para esta
blecer convenios que alteran la unidad
española, es producto de la falta de es
tructura y electores en movimientos como

VOX que no encuentran una propuesta
sensata para convencer una parte mayor
de la población.

El nacionalismo católico hispanista no
puede desarrollar toda una retórica para
aferrarse a la identidad española del siglo
XVI, buscar soporte en la Rusia del auto
ritarismo competitivo de Vladimir Putin
y querer gobernar como neoliberales al
servicio del imperialismo yanqui.

O somos, o no somos. Ya se verá
como termina la esquizofrenia de Ja
vier Milei en la Argentina Iliberal
del Modelo Habsburgo.

La ultraderecha española e hispanoa
mericana, representante ahora de un na
cionalismo que significa nativismo frente
al avance de la cultura nihilista postmo

derna progresista,
no encuentra los

medios y políticas
públicas para res
guardarse de una
globalización des
bocada que no mide
sus consecuencias.

La Hispanidad no
dejará de represen
tar el Extremo Occi

dente mientras no

desarrolle el Estado,
élites nacionalistas y
abandone el modelo

organizativo de las oligarquías medievales.
La amenaza del progresismo ecofe

minista socialista no es otra cosa que la
posición del liberalismo occidental que la
democracia anglosajona propone, y que
tiene pocas posibilidades de admisión
para los referentes hispanistas.

La pugna española no es otra cosa
que la eterna guerra civil entre la Es
paña del poeta doméstico y retóri
co y la España del poeta prometeico,
heroico y progresista.

¿CUÁNTO LIBERALISMO SALVAJE
NORTEAMERICANO ES CAPAZ DE
SOPORTAR ESPAÑA?

La resonancia de la crisis española en
Latinoamérica será más que profunda,
pero el centro del debate no son las iz
quierdas y derechas, ni siquiera Rusia o
los Estados Unidos, la polémica verdade
ra se encuentra en romper el colonialismo
y construir una alternativa que supere la
Edad Media y dibuje nuestro camino in
dependiente a la Modernidad.

La ultraderecha española
e hispanoamericana,

representante ahora de un
nacionalismo que significa
nativismo, no encuentra los
medios y políticas públicas
para resguardarse de una

globalización desbocada que
no mide sus consecuencias

El IndependienteFecha: 23/11/2023
Página: 10

Area cm2: 426

1 / 2

Columnas Políticas

Xóchitl Patricia Campos López

Costo: 23,144

Página 160 de 186 Índice



El IndependienteFecha: 23/11/2023
Página: 10

Area cm2: 426

2 / 2

Columnas Políticas

Xóchitl Patricia Campos López

Costo: 23,144

Página 161 de 186 Índice



EL QUE AVISA NO TRAICIONA
' e le hizo boS:las el engru'do a la opo
en la ciudad

de México. Primero,
el PAN anuncia que
Santiago Taboada
será el candidato de

la coalición a la jefa
tura de Gobierno de

la ciudad de México, de inmediato, Adrián
Rubalcava anuncia su salida del PRI y Luis
Cházaro acusa a su partido de participar en
acuerdos antidemocráticos.

Después, el partido del Sol Azteca amaga
con salirse del Frente y buscar sus propias sena
durías y diputaciones, acusando a los otros dos
partidos de no valorar las aportaciones del PRD.
No se ría. Todo esto ocurría a horas de que el INE
cerrara los registros de las coaliciones.

Sin embargo, la tensión disminuyó más tar
de, al final todo quedó en amenazas porque ter
minaron formando la coalición "Fuerza y Cora
zón por México", el último en la lista de nombres
por los que ha pasado "Sí por México", "Va por
México", "Unid@s", "Frente Amplio por México",
"Frente Cívico Nacional", FRENAA y otros tantos.

El PAN pensó que no encontraría resistencia
frente a su anuncio, has
ta que Rubalcava explo
tó en contra de Alito.

En conferencia de

prensa, el alcalde con
licencia de Cuajimal
pa dio a conocer su
renuncia al partido y
criticó a la dirigencia
nacional del PRI y a su
presidente, por "utili
zarlo" y "traicionarlo",
ya que desde un inicio
le habían prometido su apoyo para la can
didatura: "Alejandro, no tienes palabra, has
sido irresponsable, lamento muchísimo tu
decisión de tratarme de la manera en que me
trataste", le cantó Rubalcava públicamente.

Y todo parecía que quedaría ahí hasta que
Sandra Cuevas atacó. Al parecer para defender
a Adrián Rubalcava. La cuestión es que arreme
tió contra todo el Frente.

Dijo que, aunque nunca recibió apoyo du
rante su campaña por la alcaldía Cuauhtémoc,

luego de su triunfo, los dirigentes le solicitaron
diferentes "posiciones", entre las que destacó la
Dirección Territorial del Zócalo, Dirección Gene
ral Jurídica y la Dirección General de Obras.

De acuerdo con la funcionaría, las dos últi
mas fueron solicitadas por Andrés Atayde, pre
sidente del PAN en la CDMX.

Y no solo eso, Cuevas hizo alusión al caso del
Cártel Inmobiliario y sobre el ahora precandida
to a la jefatura de Gobierno, Santiago Taboada.

La alcaldesa también aseguró que Nora
Arias presuntamente le solicitó 200 plazas
para el PRD y el 25% del presupuesto de
obras asignado por el Congreso de la Ciu
dad de México.

Y de Jesús Zambrano, dirigente nacional del
PRD, de haberla recibido borracho durante un
encuentro en persona.

Mediante un comunicado, "Fuerza y Cora
zón por México" (no se ría), afirmó que no es
con amenazas, descalificaciones ni calumnias
como se logran acuerdos, sino con el diálogo y
la unidad.

También señalaron que, durante la ges
tión de Cuevas en la Cuauhtémoc, la coali
ción la respaldó y protegió frente a ¡as nu
merosas críticas provenientes de diversas
instancias gubernamentales.

Por su parte, Xó
chitl Gálvez lamentó

la pérdida de Rubal
cava, pero aseguró
que hay que con
centrarse en lo que
sigue y confía en
que la alianza será
fuerte para superar
las diferencias que
han surgido.

De paso envió un
mensaje a la pareja de

Rubalcava y Cuevas "Hay que platicar, yo espe
ro que se puedan resolver esas diferencias, yo
trataré de conciliar lo más que pueda y hacer un
llamado a que sigamos trabajando".

También aseguró que ella no está involu
crada en la elección de candidaturas como se

ha señalado antes, pero que sí ha pedido a los
partidos que se acerquen a quienes creen que
tienen más posibilidades de ganar.

Qué semanita para la oposición en la CDMX,
y apenas es jueves.

Por su parte, Xóchitl Gálvez
lamentó la pérdida de

Rubalcava, pero aseguró que
hay que concentrarse en lo
que sigue y confía en que
la alianza será fuerte para
superar las diferencias que

han surgido
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AGENDA CONFIDENCIAL

SCJN NUNCA DIJO
QUE ENTREGARÍA
TESORITO A AMLO

o fueron
los conN
servado

res, como acusa el presidente de la Repúbli
ca, quienes se opusieron a que los 15 mil mi
llones de pesos de los fideicomisos del Poder
Judicial de la Federación, eliminados por el
Poder Legislativo, se destinarán a la recupe
ración de Acapulco.

Lo que realmente ocurrió, fue que el pri
mer mandatario leyó mal "el ofrecimiento" de
la ministra Norma Piña
en su carta del 31 de

octubre pasado, apun
tan los observadores.

La presidenta de
la Suprema Corte Jus
ticia de la Nación le

hizo saber al primer
mandatario hace 24

días lo siguiente: "En
representación del
Poder Judicial de la
Federación le mani

fiesto que tenemos
conocimiento de la

propuesta expresada
en su conferencia ma

tutina, relativa a destinar el dinero que integra
los fideicomisos públicos a la ayuda y defensa
de las personas damnificadas por el huracán
Otis en Acapulco, Guerrero.

La propuesta que se hace desde el Poder
Ejecutivo al Poder Judicial representa una al
ternativa real que nos permitirá actuar como
Estado en defensa de su población.

Trabajaremos en conjunto por la recupera
ción de las personas más afectadas, para devol
verles el derecho al futuro que les fue suspen
dido y buscar asegurarles en el menor tiempo
posible condiciones de igualdad para conti
nuar con su proyecto de vida", abundó Norma.

Una cosa es que la ministra Piña le haya
dicho que los integrantes del Poder Judicial
de la Federación tenían conocimiento de su

propuesta y que ésta representa una alterna
tiva real para actuar como Estado en defensa
de la población afectada para devolverles el
derecho al futuro que les fue suspendido, y

otra, muy distinta, que haya dicho que el bi
llete estaba a disposición del Poder Ejecutivo.

Incluso en los dos siguientes párrafos de la
carta en cuestión, la presidenta de la Corte le
recuerda al primer mandatario: "Como lo he
manifestado antes, desde el Poder Judicial Fe
deral estamos obligados a garantizar ¡os dere
chos de todos los integrantes de nuestra ins
titución, lo anterior, al margen de que desde
que inició este año mi administración ha ve
nido trabajando un proyecto de reingeniería,

tanto de los fideicomi

sos como del ejercicio
del presupuesto asig
nado, con el objeto
de que por un lado
se garanticen esos
derechos y por el otro
se mejore el uso y el
aprovechamiento de
los recursos públicos
para el cumplimiento
de otros fines sociales,
como sin duda en este

caso se requiere".
O sea que" prime

ro los pobres", pero
del Poder Judicial.

Y remataba la ministra Piña con lo si

guiente: "A partir de lo anterior, quedo a la
espera de la definición del canal institucio
nal para dialogar los términos con la finali
dad de concretar la propuesta en cuestión".

O sea que solamente le pidió al presiden
te de la República "dialogar los términos..."
nunca le dijo que le iban a entregar el tesorito.

El presidente confesó ayer en su conferen
cia mañanera, que sentía que las intenciones
de la ministra presidenta eran entregarel bille
te; "no creo que sea un truco que tengan bien
ensayado", dijo.

Imaginó que los "conservas", con esa car
ga ideológica que les caracteriza, empezaron
a hablarle por teléfono a la señora para re
clamarle lo que había hecho y presionarla y
obligarla a "cambiar de parecer".

No fue truco ni nada de lo que se imagina
el presidente, simplemente "leyó mal", insis
ten ¡os observadores.

Una cosa es que la ministra
Piña le haya dicho que los

integrantes del Poder Judicial
de la Federación tenían

conocimiento de su propuesta
y otra, muy distinta, que haya
dicho que el billete estaba
a disposición del Poder

Ejecutivo
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EL PERIODISMO RAMPLON
DAÑA PROFUNDAMENTE A
LA DEMOCRACIA

eo en algunos diaII ríerios, especialmente
I nr Reforma, que

"el PAN, de Marko Cortés,
puso a la candidata presi
dencial; pero el PRI, de Ale
jandro "Alito" Moreno, salió
ganón en el reparto de las
candidaturas legislativas de
la Alianza Opositora".

De entrada, eso no es cierto. El PAN no puso a Xó
chitl Gálvez como candidata de la oposición. No mien
to si digo que Xóchitl llegó induso en contra de la diri
genaa del PAN que quería impulsara Santiago Creel.

Narra luego que los partidos del Frente Amplio
por México (PAN, PRI y PRD), ahora Coaliaón Fuerza y
Corazón por México registraron ante el INE que habrá
candidatos comunes a diputados federales en 251 de
los 300 distritos y para senadores en 30 de 32 estados:
el PRI postulará a 14; el
PAN a 13 y el PRD a tres.
Para diputados federales
esa oposiaón registró
ante el INE a 253 candi

daturas, y, a pesar de que
hoy el PAN cuenta casi el
doble de diputados que
el PRI, para 2024 sólo pos
tulará candidatos en 98

distritos y el tricolor en 96
de los 300 existentes en

el país. Al PRD que hoy
tiene solo 7 diputados le dan oportunidad de lanzar
aspirantes en 59 distritos.

En el caso de candidatos a gobernador ¡os
números advierten que igual tienen mayores
oportunidades los aspirantes del PRI que los del
PAN y PRD.

Tal es el mal reparto, según los periodistas, que el
senador panista Damián Zepeda califica de "terrible
negoaación" la hecha por el dirigente de su partido,
Marko Cortés frente a Alito Moreno del PRI.

Diario, reporteros y el político dejan la percep
ción de que el reparto de candidaturas es como
un pastel que se puede repartir arbitrariamente, a
modo , para imponer diputados, senadores y go
bernadores evidentemente cuates, o compadres o
comadres como si fueran rebanadas.

Según el diario, el senador Zepeda ve que: "En
el PRI están festejando, pues cómo no, si aplasta
ron al PAN"... Todo porque para senadores el PRI
postulará a 14 candidatos mientras el PAN sólo lan
zará a 13 y el PRD a 3.

"Salvo los estados gobernados por cada parti
do, prácticamente en todos los demás el PAN tenía
posibilidad de quedar en segundo lugar o de pe
learlo", afirma Zepeda.

Hay que recordar que el senador Zepeda fue
un dirigente accidental, ocasional del PAN cuando
los líos Inter partidarios entre Ricardo Anaya y Marko
Cortés traían en vilo a ese instituto.

Buen parlamentario Zepeda no ha levantado
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cabeza desde entonces y se lanza siempre a una
crítica que no siempre tiene sustento.

Hoy siembra veneno y división entre el panis
mo al indicar que: "... cuando ves el resultado (del
reparto negociado entre partidos de la oposición),
resulta ser que el PRI lleva más primeros lugares
que el PAN. Como en qué planeta el PRI tiene más
fuerza electoral. Tenemos cinco estados goberna
dos contra dos, y en muchos estados su votación
ya es marginal.

"Me parece una terrible negociación por parte del
PAN (o sea de Marko Cortes, quien lo desplazó de la
dirigencia nacional de Acción Nacional): en el Senado
no hace ningún sentido. Tienes que garantizar que el
Senado esté bien integrado. Y lo que hoy vemos es

que el PAN entregó en la mesa estados que debió
haber competido o peleado por ganar o bien haber
accedido a la primera minoría. Y no sólo llevan más(el
PRI) en primera minoría: también llevan más en segun
da. ¡No sé en qué planeta estaba la dirigencia cuando
negoció esa lista, les dieron 10 vueltas"!

Zepeda y los críticos internos saben que hoy
el PAN, PRI y PRD están frente a una circunstancia
extraordinaria, porque tienen que combatir a un
embate del Estado comandado por Andrés Ma
nuel López Obrador quien no se tentará el corazón
para destruirlos junto a la democracia.

Y sabe que el reparto se da por intereses partida
rios, pero igual por competitividad de sus candidatos.
Y sabe que los candidatos que vayan por PAN, PRI
o PRD van a tener que ganar para ocupar curules y
escaños no es que tengan garantizados sus puestos
por haber sido lanzados por una y otra fuerza. Los
ganones van a ser, sí, quienes vayan en listas para

pluris. Yese reparto será como
siempre lo ha sido porcuotasy
pertenencia a comentes, fami
lias y grupos internos de cada
partido. Eso ocurre aquí y en
todo el mundo.

Mientras, este periodismo
ramplón, basado en opiniones
segadas, no éticas, de políticos
como Zepeda, abonan a una
percepción audadana de que
los partidos continúan con un
reparto de posiciones como si

viviésemos en los 50's del siglo pasado.
VA LA COMISIÓN PARA LA
RECONSTRUCCIÓN DEACAPULCO

Finalmente, a insistencia de los priistas y otros
grupos, el Senado aprobó ayer la creación de
una Comisión Especial para dar Seguimiento a la
Reconstrucción de Acapulco. No operará recur
sos, pero sí pondrá el ojo sobre lo que se gasta y
cómo se gasta.

Tendrá, se dijo, el objetivo de vigilar todo lo
que se haga para la recuperación de este centro
vacacional tan emblemático para México.

La Comisión deberá presentar informes ante
la Junta de Coordinación Política del Senado que
reúne a los coordinadores de todas las fracciones

parlamentarias. Este grupo estará integrado por:
Félix Salgado Macedonio y Nestora Salgado Gar
cía; Josefina Vázquez Mota, del PAN; Manuel Añor
ve Baños, del PRI; Alejandra Lagunes Soto Ruíz, del
PVEM; Miguel Ángel Mancera Espinosa, del PRD,
y también por los senadores Miguel Ángel Osorio
Chong y Claudia Ruíz Massieu.

NO A LA VIOLENCIA CONTRA MUJERES

Uno de los primeros pasos para combatir la
violencia contra las mujeres, es visualizarla. Por
ello, en el Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra las Mujeres, Ana Lilia Rivera, presi
denta del Senado hizo un reconocimiento a quie
nes participan en la película "Cosas Imposibles",
que aborda esta problemática. La senadora Rivera
agradeció la asistencia de la actriz Nora Velázquez,
el actor Benny Emmanuel, de Mónica Lozano pro
ductora del filme, y de Ana Luisa Gamble, directo
ra de Gerontología del Instituto Nacional de Perso
nas Adultas Mayores del INAPAM.

La presidenta del Senado destacó que desde
esta cámara se han reforzado los mecanismos de

protección a través de la extensión en la vigencia
de las órdenes de aprehensión y tipificado el uso
de sustancias ácidas o corrosivas, utilizadas para
agredir a mujeres al igual que fortalecido la opera
ción de los centros de justicia y la alerta de violen
cia de género.

Diarios, reporteros y políticos
dejan la percepción de que
el reparto de candidaturas es
como un pastel que se puede

repartir arbitrariamente,
a modo, para imponer
diputados, senadores y

gobernadores
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BRUGADA Y EL CERCO DE
LAS ENCUESTAS
Por Alejandro Lelo de Larrea

Hace apenas tres semanas,
la hoy precandidata única
de Morena a la Jefatura de

Gobierno, Clara Brugada se queja
ba en público y en privado ponía en
duda o de plano descalificaba la ma
yor parte de las encuestas difundidas,
que arrojaban una enorme ventaja
de Ornar García Harfuch en la interna

de su partido.
El cerco de encuestas, evidente

mente controlado por el equipo de
Claudia Sheinbaum, en esos días es
taba en contra de Brugada y por eso
favorecía a Harfuch, su candidato. Para
tener información más confiable y en
frentarse a las encuestas pagadas en
su contra, Brugada tuvo que mandar
a hacer un estudio de opinión públi
ca propio para tener datos confiables,
con un demóscopo ajeno a esa mafia
de encuestadores que venden resulta
dos a la carta. Se trató de la encuesta

de la empresa Nuup Consultores, cuyo
resultado fue un empate técnico entre
Brugada y Harfuch, ella 34% y él 32%.
El plan original de Brugadaysu equipo
de asesores era encontrar algún medio
de comunicación interesado en difun

dir la encuesta en que ella aventajaba,
con una lógica informativa. "Nadie nos
la quiso publicar", me confió un político
muy cercano a Brugada. Por ello, el 3

de noviembre convocaron a una con

ferencia para que Alejandro Olvera, el
CEO de Nuup, la presentara.

El día previo, Brugada había pre
sumido otra encuesta que también
le daba empate técnico con Harfuch,
ésta elaborada por Lorena Becerra,
que hasta días antes era la directora de
opinión pública del diario Reforma. En
ese estudio, Harfuch iba en primer lu
gar con 34% de las preferencias, contra
31% de Brugada, con un margen de
error de 5.1%.

Las encuestas con Harfuch en pri
mer lugar no dejaron de publicarse
de manera orquestada desde antes el
inicio de la interna, y le llegaban a dar
de ventaja al ex jefe de la policía hasta
más de 30%. Esta vez, los encuestado
res gozaban de mayor impunidad para
mentir, porque no tenían frente a sí un
proceso electoral para comparar sus
encuestas contra el resultado. Al final,
Harfuch tuvo 14% de ventaja en los
estudios demoscópicos oficiales de
Morena. El hecho desnudó dos cosas.

La primera: que Morena no tiene un
aparato propio para levantar encues
tas, y la segunda, que las empresas que
contrata también son proveedoras de
gobiernos de Morena.

Esas encuestadoras que ahora sí

gustan a Brugada ahora ya las empe
zó a utilizar como propaganda en su
primer spot de precandidata. Citó una
encuesta de Mendoza Blanco & Aso

ciados, la misma que fue multada por
el IEEM tras los comicios de junio pa
sado, porque nunca cubrió los reque
rimientos técnicos del organismo para
difundir encuestas de carácter preelec
toral. Brugada aseguró que trae 55.2%
de las preferencias, contra el 226% de
Santiago Taboada.

En ese bloque de las encuesta
doras cuestionables por sus pésimos
resultados, cuyo error es superior a los
dos dígitos, destacan las mismas que
seguramente antes no quería Brugada,
pero ahora ya: "Inteligencia de Merca
dos, Campaigns & Elections, Electora
lia, Enkoll, Demoscopía Digital, Cova
rrubias y Asociados, Parametría. Pero
hay más, y para ubicarlas hay que mirar
quiénes son los integrantes de la Aso
ciación Mexicana de Investigación de
Mercados y Opinión Pública (AMAI),
desde donde se reparten casi todo el
mercado de encuestas políticas, y con
ellos es infalible que ganes una en
cuesta... siempre y cuando la pagues.
Si en la oposición son hábiles, podrían
romper el cerco de las encuestas. Ya lo
hicieron en otros procesos electorales.
Lo veremos.
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ÚLTIMA ESTOCADA CONTRA
RATIFICACIÓN DE GODOY

I a solicitud de
I licencia de la di
l^putada del PRI,

Silvia Sánchez Barrios,
puede haber sido la es

tocada final contra la ratificación de Ernestina

Godoy para otros cuatro años al frente de la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de

México. Y es que, al ausentarse la legisladora,
tendrán que llamar a su suplente y llegará sin
ataduras y con la instrucción del líder nacio
nal de su partido, Alejandro Moreno, de votar
contra Godoy. Además de ello, los otros siete

integrantes de ¡a bancada del PRI ya reitera
ron su postura de que no van a avalar que
continúe en el cargo la actual fiscal, pues no
consideran que su trabajo merece ser pre
miado con permanecer en el cargo. Ya hasta
la diputada Guadalupe Barrón, suplente de
Lourdes González (qedp), que era cercana a
Adrián Rubalcava, anunció que se pliega al
acuerdo de su partido. Con ello, según los
mejores cálculos de la oposición, tienen 27
votos que se oponen a Godoy, contra 39 que
quieren ratificarla, por lo que a Morena y sus
aliados les siguen haciendo falta 5 legislado

res para sumar los 44 necesarios. No los van a
obtener, porque los panistasy de Movimiento
Ciudadano en su totalidad van en contra. Así,
lo que falta ver es si el cálculo de la oposición
de votar en el Pleno el dictamen el próximo 28
de noviembre se consuma, o como otros pre
vén, patean el balón para mandarlo a periodo
extraordinario y si de plano no hay condicio
nes políticas, van a dejar que fenezca el cargo
de Godoy, lo que ocurriría el 10 de enero.

EL 'OPORTUNISMO' DE CUEVAS

Ahora que Sandra Cuevas, alcaldesa de la
Cuauhtémoc, anunció un "bloque diamante"
para lo que ella dice "evitar que políticos opor
tunistas hagan campaña en esa demarcación,
alguien debería recordarle no sólo que es
inconstitucional, sino que ella misma no ha
bría podido hacer campaña hace 3 años. Sí,
porque Cuevas primero quería ser candidata
de Morena en Azcapotzalco, donde vivía; des
pués se conformaba con una diputación, pero
en una ocurrencia Ricardo Monreal le ofreció

apoyarla para ser alcaldesa de la Cuauhté
moc, por el PRD. Por donde se le quiera ver,
oportunista. Y ahí la tienen.
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SEGURIDAD PASIVA
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La impresión que ha causado el
combate a los cárteles de la de

lincuencia ha sido percibida con
pasividad por el gobierno norteamerica
no, tanto que los diagnósticos del coman
dante del Comando Norte norteamerica

no, en el sentido de que por lo menos el
30% del territorio nacional está en manos

de la delincuencia, no es información sub
estimada por todos y sin duda se trata de
una de las vulnerabilidades de la presente
administración mexicana.

Lo saben las instituciones de defensa y
seguridad nacional norteamericana y tam
bién los gobiernos de los estados fronterizos
así lo advierten, cuan
do el gobernador de
Texas, Greg Abbott,
dirigió una carta al
presidente Joe Biden
para pedirle que de
signe como organiza
ciones terroristas a los

cárteles mexicanos

de la droga.
Por eso es, por lo que, entre los esce

narios de la geopolítica, México juega un
papel determinante para los Estados Uni
dos. Lo saben los presidentes de México y
Estados Unidos, pero también lo saben los
rivales políticos y económicos de nuestros
vecinos y también sus enemigos.

De la seguridad mexicana depen
de la posibilidad de contener el paso de
persona a persona o de células de gru
pos terroristas hacia los Estados Unidos
que pretendan desestabilizar su sistema
político, económico y social.

Los enemigos de nuestros vecinos tam
bién saben que la distancia de la frontera

mexicana es porosa en diversos puntos y
que entre las vulnerabilidades se encuentra
la corrupción e impunidad.

En ese juego de la geopolítica se mez
clan las vulnerabilidades y las habilidades
de negociación coyuntural que permiten a
México negociar en todos los temas de la
administración pública.

Un ejemplo de lo que Estados Unidos
visualiza es, la detención en 2021 de dos ciu
dadanos yemeníes en Calexico, limítrofe con
Mexicaii, ubicados por el FBI como terroristas.

Lo mismo con los terroristas detenidos

de Hezbollah detenidos a cuadras de Pa

lacio Nacional, así como con la detención
de ciudadanos libios en Tijuana, luego de
la muerte del líder libio Muammar Kadhafi,

ambas en la adminis

tración del presiden
te Peña Nieto y que
abre la línea de in

vestigación de la rela
ción entre ese grupo
y organizaciones de
lictivas mexicanas.

En un país con
serios problemas de

seguridad, subestimar una opinión sin es
cuchar lo que lo sustenta o voltear la mira
da a otro lugar, no oculta un problema real.

México es un país amenazado por sus
vulnerabilidades en seguridad o justicia,
que lo hace presa fácil de intereses ajenos,
como la delincuencia.

Los Estados Unidos deben estar prepa
rando diversas acciones a lo que consideran
una pasividad del gobierno mexicano que
pone en estado de amenaza su seguridad.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj

México es un país amenazado
por sus vulnerabilidades en
seguridad o justicia, que lo
hace presa fácil de intereses
ajenos, como la delincuencia
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CRECIMIENTO DEL
SURESTE MEXICANO

Interesantes y
sorprendentes a
la vez los datos

sobre el crecimiento

económico de tres de

los estados del sures

te que habían estado
siempre debajo de la

media nacional en crecimiento. Se trata de

información dada a conocer la semana pa
sada por especialistas en temas financieros
de Citibanamex, sobre porcentajes de cre
cimiento en el último semestre de los esta

dos de Tabasco que tuvo un crecimiento de
11.1%, Oaxaca con
10.6 % y Quintana
Roo con 8%, lo que
los sitúa por encima
de la media nacional

que fue en el semes
tre pasado de 3.7%

Según expertos,
este crecimiento se

debe principalmen
te a la urgencia del
Gobierno Federal

por concluir las obras
insignia del Presidente López Obrador, ya
que las multimillonarias inyecciones de di
nero que el gobierno ha hecho en los úl
timos meses para terminar la construcción
de la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya
y el Corredor Transístmico, han detonado
un importante crecimiento en el empleo de
los estados mencionados.

Habrá que ver si este crecimiento no se
trata solo de una burbuja, y una vez conclui
das las obras se logra mantener esta inercia
de crecimiento económico.

Se debe reconocer que la estrategia
del gobierno para abatir el desempleo en
estos estados está rindiendo frutos. Sin em

bargo, este impulso puede perder fuerza
en un entorno de alta inflación, con la con
secuente erosión en la capacidad de com
pra de las familias.

Sin duda la inversión en obra pública
es muy importante para detonar el creci
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miento del país, pero también lo es la ge
neración de empleos por parte del sector
privado, que es el principal generador de
éstos. Es este sentido, que las autoridades
están ofreciendo diferente tipo de incen
tivos para que las empresas se instalen en
esta zona del país.

Lo que está sucediendo en el sureste
mexicano hace recordar, guardando las pro
porciones, al llamado New Deal o Nuevo
Trato del gobierno del presidente Franklin
D. Roosvelt con los factores de poder eco
nómico y la sociedad norteamericana para
enfrentar las terribles consecuencias de la

gran depresión de
Estados Unidos que
inició en 1 929 y duró
diez años. Roosvelt,
influenciado por las
ideas económicas

de Keynes, estable
ció por primera vez
un sistema de apoyo
para el bienestar de
la población y con
ayuda del sector pri
vado, a los que apoyó

su gobierno, lanzó una estrategia de crea
ción de infraestructura para la construcción

de carreteras, puentes, represas, diques,
ferrocarriles, generando miles de empleos
que resultaron un bálsamo en el ambiente
de crisis que vivía la unión americana.

A pesar del mayor endeudamiento que
tendrá el país el próximo 2024, hay factores
que elevan el optimismo en materia econó
mica. Uno de ellos es el Nearshoring, que
si se aprovecha adecuadamente puede au
mentar considerablemente el crecimiento

en la inversión productiva, que en el último
trimestre se colocó por arriba del 31%.

El consumo doméstico que tuvo un im
portante repunte en agosto pasado, es otro
factor que contribuyó al mayor crecimiento
de la economía nacional que se ubica en el
3.3%. Dentro de estos datos resaltan las en

tradas de remesas que han ayudado consi
derablemente al crecimiento del consumo.

Sin duda la inversión en obra

pública es muy importante
para detonar el crecimiento
del país, pero también lo es la
generación de empleos por
parte del sector privado,

que es el principal
generador de éstos
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EU, LAS NEGOCIACIONES
SECRETAS CON ISRAEL Y HAMAS

Por Martha Aguilar

Después de cinco semanas de inten
sas negociaciones y en medio de
los ataques iniciados por Hamas el

7 de octubre en contra de Israel, la Casa Blan
ca, Israel y Hamas logran un acuerdo gracias
a los oficios de Qatar, el principal mediador,
para el intercambio de rehenes, así como un
alto al fuego de cuatro días, lo que no quiere
decir que la guerra terminó. Israel y Hamas
acordaron la liberación de 50 rehenes cap
turados por Hamas en octubre, a la vez que
Israel liberará a 150 prisioneros detenidos en
este país. El acuerdo se
produce justo cuando
el presidente Biden re
cibe fuertes críticas por
el manejo de la crisis
en Gaza, a la vez que
enfrenta divisiones en

el partido Demócrata
por su apoyo a Israel,
en plena campaña
de reelección.

El acuerdo, anun
ciado este martes por
la noche, muestra la
intensa presión que
ejerció la Casa Blanca
para llegar a este con
venio que incluye el intercambio de rehenes
y el alto al fuego, a la vez se cree que este
acuerdo pueda generar mayores oportuni
dades con miras a terminar el conflicto. El

portal The Hill relata la ruta que siguieron
estas intensas negociaciones en las que par
ticiparon los Estados Unidos, Qatar, Egipto,
Israel y el grupo terrorista Hamas, a través de
una "célula secreta" integrada por persona
jes de muy alto perfil, algunos funcionarios
de Seguridad Nacional y otros directivos de
las agencias de inteligencia de los países en
cuestión. Los detalles fueron proporcionados
por funcionarios de la administración Biden
al parecer pertenecientes a la Casa Blanca.

LAS NEGOCIACIONES SECRETAS

El 7 de octubre funcionarios del gobierno

de Qatar buscan un acercamiento con la Casa

Blanca e Israel para abordar el tema de los re
henes, la ¡dea parecía demasiado ambiciosa,
los ataques a Israel iniciaron ese día y los rehe
nes estaban en manos de Hamas. A petición
de Qatar, se estableció un pequeño grupo de
personas ("célula secreta") para tratar el asun
to con los israelíes. Jake Sullivan, el asesor de
Seguridad Nacional del presidente Biden pidió
al asesor de la Casa Blanca, Brett McGurk y al
principal asesor, Josh Geltzer armar ese pe
queño grupo de negociadores. El grupo fue
tratado con extrema discreción y sensibilidad,
todo con el fin de establecer lazos con Hamas

de manera directa y efectiva. De acuerdo a las
fuentes, "Biden estuvo directa y personalmente
involucrado" en todo el proceso, a la vez, todo
el tiempo hubo otro equipo trabajando "sobre
el terreno" en la liberación de los rehenes.

El 18 de octubre, Biden se reunió con el
primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu
para tratar el tema de la ayuda humanitaria en
Gaza y ¡a liberación de los rehenes.

El 23 de octubre ¡as estadounidenses Na

talie y Judith Raanan fueron liberadas, fue el
primer resultado efectivo del grupo negocia
dor. Se consideró que la liberación de estas

rehenes era el primer
paso en firme para
entrar a un "proceso
intensificado" para
conseguir una mayor
liberación de rehenes.

En esos momentos,
el gobierno de Israel
nombró como ne

gociador al director
del Mossad, David
Barnea. A partir de
entonces, el director
de la CIA, Bill Burns y
su homólogo Barnea
llevaron a cabo con
versaciones de forma

"regular" sobre las posibilidades de llegar a
un acuerdo por parte de Israel. El presidente
Biden sostuvo llamadas con Netanyahu ese
día y los siguientes, e insistió sobre el tema
de ¡os rehenes en las llamadas.
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EN LASTRES SEMANAS SIGUIENTES

El proceso de negociación se sumergió en
una serie de detalles y cuestiones técnicas, en
las que se trataron "corredores hasta la vigilan
cia, los plazos y los números totales", dijeron
las fuentes. Las conversaciones incluyeron de
mandas al grupo Hamas para que presentara
una lista de los rehenes que tenía en su poder,
con datos de identificación y garantías de libe
ración. Para entonces, las conversaciones se
volvieron difíciles debido a que debían trans
mitirse desde Doha, Qatar a El Cairo, Egipto y
de ahí a Gaza y viceversa.

Para el 25 de octubre, Brett McGurk princi
pal asesor de la Casa Blanca habló con el primer
ministro de Qatar, el jeque Mohammed Bin Ab
dulrahman alThani, conocido como MBAR. El
presidente Biden fue informado de la conversa
ción y de inmediato el equipo de la Casa Blanca
puso en línea a Biden y MBAR, tuvieron "una dis
cusión bastante extensa", señalaron las fuentes.
Al momento, la liberación de rehenes tomaba
forma, con un acuerdo emergente para liberar
mujeres y niños en una primera fase, junto con
la liberación de prisioneros palestinos por parte

de Israel. La Casa Blanca exigió, por medio de
Qatar, que Hamas diera pruebas de vida de los
rehenes y su identificación. Hamas se negó a
presentar la lista, pero garantiza la liberación de
50 personas en una primera fase.

El 9 de noviembre hubo una reunión entre

MBAR y el director del Mossad Barnea para re
visar los términos del acuerdo emergente, Ha
mas continuó en su negativa de conceder una
lista de identificación de rehenes. De acuerdo

a The Hill, el director de la CIA Bill Burns se re
unió con su contraparte del Mossad Barnea y
funcionarios qataríes a principios de noviem
bre. Para el 12 de noviembre, el presidente
Biden llamó al emir de Qatar e insistió en la

lista de identificación, "fue una llamada muy
importante e intensa sobre dónde estábamos
parados", dijeron las fuentes. La llamada dio
frutos, poco después Hamas presentó la iden

tificación de los 50 rehenes, mujeres y niños
que serían liberados en una primera fase.

El 14 de noviembre, Biden instó a Netan
yahu a aceptar el trato, dado que Hamas había
cedido sobre la identificación de los rehenes,
el premier israelí estuvo de acuerdo "en térmi
nos generales" y el gabinete de guerra israelí
aprobó una fórmula para un acuerdo más tar
de, en ese mismo día. Todo iba bien, Netan
yahu pidió a Biden, a través de McGurk, llamar
al emir de Qatar para ver los términos finales,
no obstante, las cosas se estancaron "y las co
municaciones con Hamas se oscurecieron".

Esto significa que Hamas dejó de hablar con
personas en Doha y El Cairo, los contactos de
la Casa Blanca. Hamas rompió conversaciones
"por varias razones", señalaron las fuentes.

Para el 1 7 de noviembre mientras Biden

se encontraba en San Francisco, llamó al emir
de Qatar para reanudar conversaciones, el
acuerdo tenía que cerrarse. El 18 de noviem
bre, McGurk se reúne con MBAR para revisar
el acuerdo. Los qataríes recibieron observacio
nes de Hamas y llamaron a Burns, en esa reu
nión se arreglaron los detalles de lo que sería
el acuerdo final de unas cinco o seis páginas
sobre la entrega de mujeres y niños. El 19 de
noviembre en El Cairo, McGurk se reunió con
el jefe de inteligencia de Egipto, Abbas Kami,
en la reunión recibieron un mensaje de Hamas
"cerrando las brechas", fue el momento en que
por primera vez todo se concretó finalmente.
Después de recibir los comentarios de Hamas,
la Casa Blanca informó a los israelíes quienes
aprobaron la mayor parte del acuerdo "con al
gunos cambios". En las siguientes 48 horas se
afinaron los detalles finales.

El 21 de noviembre los israelíes movieron

el acuerdo a través de su sistema para apro
barlo. Una vez alcanzado el acuerdo final, "se
espera que su implementación comience en
24 horas". Y así sucedió hasta el momento, se
anunció el alto al fuego, la entrega de rehenes
de uno y otro lado, aunque Israel advirtió que
la guerra no ha terminado.

El acuerdo, anunciado el
martes por la noche, muestra
la intensa presión que ejerció
la Casa Blanca para llegar a
este convenio que incluye
el intercambio de rehenes

y el alto al fuego, a la vez
se cree que este acuerdo
pueda generar mayores
oportunidades con miras a

terminar el conflicto
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LA IMPORTANCIA
DE "EL ESPOSO DE

uCLAUDIA SHEINBAUM

I ace exactaHmente un

I año Claudia
Sheinbaum hizo estallar

la bomba: "Nos vamos a casar". Esa pequeña
frase adquirió un gigantesco impacto mediáti
co no sólo por quién lo dijo, sino por el medio
de comunicación en donde lo dijo. Y es que la
entoncesjefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico eligió darle la primicia, en vivo, a la reina de
la radio, Martha Debayle.

El tsunami generado a través de noticias
y artículos de opinión puede consultarse en el
internet de las cosas. Posterior a su declaración

escribí en una entrega de Política para guapos:
"Esas cuatro palabras están más calculadas que
cualquier ejercicio del libro de Algebra de Bal
dor. Claudia maniobró un golpe que tendrá una
resonancia mediática difícil de eclipsar".

Lo que previamente no calcularon los con
sultores políticos de Sheinbaum, de esos que se
trajeron de Europa, es que no toda la prensa se
ría positiva. Incluso, la balanza se inclinaría en un
buen porcentaje hacia
lo negativo, pues de
inmediato surgieron
¡as comparaciones
con el político priista
Enrique Peña Nieto,
quien llegó frente al
altar con la actriz An

gélica Rivera previo a
la elección presiden
cial de 2012.

Claudia se asustó.

Al novio, Jesús María
Tarriba Unger, se le
borró esa sonrisa de

alegría que de por sí
nunca ha tenido. La

entonces aspirante a candidata presidencial de
Morena decidió echarse dos pasos atrás y no

darle tanto protagonismo a su boda con el fin
de no ser comparada con "La telenovela que
gobernó a un país", como los guapos nos referi
mos a la pareja presidencial del sexenio anterior.

Ya pasado el susto, un año después, sin de
cir 'agua va' Claudia y Jesús se casaron por lo
civil, en un domicilio privado, "en una ceremonia
íntima y familiar", como escribió en su cuenta de
Instagram, el pasado viernes 17 de noviembre,
la ahora precandidata presidencial de Morena

y sus aliados rumbo a la
elección de 2024.

Sinceramente no
había necesidad de ir al
extremo. El anuncio de

la boda ya había hecho
lo suyo y, a no ser que
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Claudia tuviera una seño

ra boda, con una señora
convocatoria y un señor
vestido de novia, el enla
ce no tendría la altura de

oleaje que la primera vez.
Pero le quedó el miedo a
la asociación con el peña
nietismo e hicieron calcu
ladamente lo contrario.

Se casaron en viernes de puente. Sólo con fotos
de los novios, ni siquiera de los familiares y con
la austeridad republicana que tanto gusta al pre
sidente López Obrador.

Era innecesario. Una cosa es que Claudia
Sheinbaum se haya sumado a la ecuación boda
+ elección y otra que ese momento de su bio
grafía personal tenga alguna comparación con
la de Peña Nieto. A ver, Jesús María Tarriba no
es William Levy. Es decir, no es un integrante del
mundo del espectáculo que, con su fama y reco
nocimiento, atraiga los votos de las personas no
interesadas en la política a favor de su esposa.

Una cosa es que ya hayamos visto la pe
lícula de que un político se casa previo a una
contienda electoral (como Manuel Velasco y
Anahí o como Samuel García y Mariana Ro
dríguez Cantú) y otra que a todos les alcance
para capitalizarlo políticamente. Cada contex

to merece un análisis diferente, por eso me
parece forzado llevar la historia de Claudia
y Jesús al terreno peñanietista. Ni los Shein
baum son guapos, ni alguno de ellos tuvo
su génesis en el Canal de las Estrellas, ni son
jóvenes de acuerdo a la estadística del INEGl
(Claudia se volvió a vestir de blanco a los 61
años edad, ya siendo abuela).

Ahora bien. Una vez precisado que no pue
den ser comparados con Peña y "La Gaviota",
lo que sí hay que señalar es que la boda de
Claudia y Jesús hace que suenen las campanas
nupciales previo a que se impriman las boletas
electorales. Y en eso sí hay similitud con sus an
tecesores. Claudia está recurriendo a una fór

mula comprobada en donde se genera mayor
empatia con los electores a través de las emo
ciones. En el caso de una boda la conexión es

mayor con las mujeres.
Lo que sigue es el "goteo" de su historia

de amor... que si las fotos de la Navidad jun
tos ya como marido y mujer, que si las fotos
con los nietos de cada quien, que si el marido
para arriba que si el marido para abajo. Siem
pre será más penetrante y orgánico mostrar el
amor que una propuesta de campaña. Sobre
todo, en una elección presidencial. Y es ahí
donde radica la importancia de "el esposo de
Claudia Sheinbaum".

Una cosa es que ya hayamos
visto la película de que un
político se casa previo a una
contienda electoral (como
Manuel Velasco yAnahí
o como Samuel García y
Mariana Rodríguez Cantú)
y otra que a todos les

alcance para capitalizarlo
políticamente
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Sandra vs iodos

Sandra Cuevas se enojó con la alianza
de derecha Va por la CDMX y, sin ningún
miramiento, se les fue a la yugular.
La alcaldesa de Cuaulitcmoc que, como

dicen popularmente, estaba en el ánimo
de despepitarlo todo, dijo entre otras cosas
que Jesús Zambrano es un ''borracho, un
prepotente y un majadero".
Y no conforme con balconear a Chucho,

también reveló que los presidentes
nacionales del PRIANRD, Marko Cortés,
Jesús Zambrano y Alito Moreno se
pusieron do acuerdo en lo oscurito para
ungir al panista Santiago Taboada.
señalado como líder del cartel inmobiliario,
como precandidato único hacia la Jefatura
de Gobierno de la CDMX.

Sandra Xantall, dejando salir toda
su ojeriza, denunció que elgrupúsculo
conservador intentó sobornarla ofreciéndole

una diputación plurinominal, pero que ella,
como no es corrupta y conste que lo dijo
sin reírse y sin morderse la lengua, pues no
aceptó.
¿Usted se imaginaba que Sandra Cuevas,

tocado un punto, se iba a desinflar y a
contarlo todo? Porque, la verdad, yo sí lo
imaginaba. Y es que de esta señora se puede

esperar todo, sobre todo prevaricaciones,
traiciones y puñaladas traperas.
Y como no quería dejar títere sin cabeza,

Xantall también acusó haber recibido

presiones de parte Israel Betanzos
presidente del PRI en la CDMX, para
beneficiar a la polémica familia Barrios,
quien, como usted sabe, lleva décadas
controlando el (millonario) negocio del
comercio informal en el Centro Histórico.

La irá volcánica de Sandra Cuevas, que,
sin quererlo, le allanó el camino a MORENA,
la llevó a decir que, incluso, Andrés Tayde,
presidente del PAN en la CDMX, le pidió
que pusiera en las garras de ese partido la
dirección general de obras de la alcaldía
Cuauhtémoc.
Y como ya estaba encarrcrada, y sacándole

sus trapitos al sol a todo mundo, Cuevas
también dijo que la p erre dista Nora Arias
le exigió centenares de plazas en la alcaldía
Cuauhtémoc y una cuota mensual (dizque)
para operar a favor de la alianza.
¿Quien iba a decir que Sandra iba a ser

quien abriera la cloaca de la oposición? Pues
lo ha hecho y han salido a fióte toda suerte
de inmundicias. Ahora sí, ya nadie puede
decir que no es cierto que la oposición está
podrida.
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l.d recia final: que
siga la Fiscal

En ningún estado del país existe un proceso tan
democrático y participativo como el que tiene
la Ciudad de México pararatificar a la persona
titular de la Fiscalía General de Justicia

contemplado en nuestra Constitución local. En
este espacio le hemos dedicado varias, líneas a
todos los pasos que debe reunir el proceso, pero
es importante recordar brevemente quiénes
participan: el Consejo Judicial Ciudadano, el
Consejo Ciudadano de la Fiscalía, el Congreso
local, el jefe de Gobierno y lo más importante:
el pueblo de la Ciudad de México.

En las últimas semanas, como parte de
la ratificación de la Fiscal Ernestina Godoy,
todas las partes que participan en el proceso
manifestaron una opinión positiva sobre su
trabajo en los últimos 3 años al frente de la
FGJ. Todas excepto el Congreso de la ciudad,
en cuya cancha se encuentra la última etapa
del proceso. En este sentido, hace un par de
días la Fiscal compareció ante la Comisión
de Administración y Procuración de Justicia
del Congreso, una vez más para rendir
cuentas y exponer los ya conocidos logros en
procuración de justicia. Las y los integrantes
de la Comisión tuvieron oportunidad de
hacerle comentarios y cuestionamientos a La

Fiscal, especialmente los representantes de las
bancadas de oposición.

Las dirigencias de los partidos de la derecha
ya han adelantado que votarán en contra de
ratificar a Ernestina Godoy en su encargo.
A pesar de las más de 50 mil opiniones
ciudadanas que recibió el Congreso pidiendo
a las y los representantes votar a favor,
especialmente diversos colectivos de víctimas
de la ciudad. A pesar de que se deben al pueblo
que dicen representar.

Si algo se ha evidenciado en este proceso es
que lo que motiva a la oposición anegarse ala
ratificación son las investigaciones contra su
negocio más redituable, el Cártel Inmobiliario
del PAN en la Benito Juárez. Ernestina Godoy
lo dijo fuerte y claro en su entrevista, "no hay
ratificación que valga si ello implica negociar la
justicia".

La corrupción inmobiliaria no es mi invento
de esta Fiscalía, sino una denuncia de las y los
benito] uarenses yperiodístas desde hace más
de mía década. De negarse a que la Fiscal Godoy
continúe combatiendo la impunidad, uno de los
más grandes lastres del sistema de justicia en la
capital, quedará claro que la derecha es capaz de
todo antes que renunciar a sus negocios.
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l as mentiras
del Buen Fin

ENGANO Y FRAUDE

El buen fin se ha convertido en un medio

para "exprimir" los ahorros de los mexi
canos.

Con el cuento de que se vende más
barato, de manera desaforada se satu
ran los comercias, donde por regla ge
neral, se adquieren bienes innecesarios,
dando como consecuencia, gastos im
previstos. Esta circunstancia en cierta
forma es entendible cuando realmente

un producto baja de precio, pero lo más
grave, es que, con el famoso "buen fin"
infinidad de comercios y empresas de
todo tipo, ofertan productos, faltando
a la verdad y engañando al consumidor.

Una de las empresas que más actúan
perversamente, es Aeroméxico, mis
ma que goza de manera sistemática de la
complicidad de las autoridades en espe
cial, de la Proíeco (Procuraduría Fede
ral del Consumidor); la famosa aerolínea
señala en estas fechas, precios para via
jes redondos, sumamente atractivos, ta
les como a la ciudad de Boston en 8,000
pesos iday vuelta incluido impuestos ae

roportuaxios; la misma suma para viajar
a Santo 11 omingo, a Costa Rica, ofrecen
un precio de 3,400 pesos y en viajes na
cionales aHermosiUo, 2,000 pesos y así
sucesivamente, pero cuando el incauto
pasajero va a comprar le pasan lo del fa
moso "margarita" y cínicamente le dicen
esa oferta se acabó, pero ahora le vende
mos el producto al doble o al triple e in
sistimos, la prueba más evidente es que
se habló a Aeroméxico y atendió el señor
Yahel Gómez, comentando que solo ha
bíaim boleto de promoción del "buen fin"
y ya se habí a vendido "pobre margarita".
El particular no tiene defensa, puesto
que las autoridades nunca han podido
poner en orden a esta aerolínea facinero
say abusiva.

La educación deberá contar un pa
pel importante en este famoso fin de
semana al que se le llama "el buen fin"
para que realmente los consumidores
adquieran los productos que necesiten,
que no se dé el fenómeno de traer co
mo consecuencia conflictos económi

cos, nada deseables. En las escuelas los
maestros deben dar lecciones para que
los niños sean el mejor conducto en los
hogares y orienten a sus progenitores,
a que no caigan en esas campañas, que
solo traen grandes resultados a comer
ciantes sin escrúpulos, que lo único que
buscan es irracionalmente el incremen

to de sus cuantiosas ganancias.
Por supuesto también el gobierno de

bería de actuar con re sponsabilidad pa
ra moderar las bien llamadas compras
de pánico, pero además y de forma esen
cial para combatir la publicidad engaño
sa y fraudulenta.
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lista dar ¿simo
y a (huitl i car...

MAESTRO, CLAUDIA LE LLEVA 52 PUNTOS A
XÓCHITL Y CLARA 30 A TABOADA.

Está Clarísimo que ganará Brugaday que Gálvez ten
drá que Claudicar en sus aspir acione s.
Sheinbaum postula un rumbo sin zigzagueos y un
plan de continuidad de 17 puntos.
Para ganar el 2 de junio con el plan C: Carro Completo
(o Conveniente) en el Congreso.
La morenista afirmó que se acabó eso de que "Ca
lladitate ves más bonita".

Los cambió por "Muy activa te ves más combativa", y
"Con todo el corazón para la completa transformación*:
PRI, PAN Y PRD registraron su coalición Fuerza
y C orazón por México.
 Que na es otra co sa que Farsa y Corrupción por Méxi
co, por lo que será mejor que Juntos Continuemos Ha
ciendo Historia.

En diciembre estarán listos la súper farmacia, la
vacuna Patria, tramos de trenes, el Aeropuerto
de Tulum y Mexicana de Aviación.
Parafraseando a José Alfredo Jiménez, "Diciembre

me gustó pa' que... todo salga, se inaugure vio utilice
el pueblo".,
El Gobierno Federal no romperá relaciones con
Argentina, pero pinta su raya.
Recordando la obra de Tim Hice y Lloyd Webber, di
gamos: "No llores por mí, Argentina; hazlo por ti".
Milei advirtió que los cambios no serán gradua
les, y dijo: "Las decisiones las tomo yo".
Parafraseando a Luis XIV con su frase :rEl Estado soy
yo", lo que Javier quiso decir es: "El fascismo soy yo, e
imp ondré Miley".
Xóchitl citó que ese triunfo opositor pone a tem
blar al oficialismo aquí, pero luego negó compar
tir la ideología del ganador.
Reapareció LaXoch.itltn.ifia o Chimolbertha, quien
como dice una cosa dice otra.

Según Gálvez, ella es el dolor de cabeza de AMLO
"y está muy preocupado".
Es el dolor de estómago de millones de mexicanos, de
tanto que nos hace reír con sus gracejadas, payasadas
y lapsus línguae, aunque a veces enfada por sus tran
sas. ¡No cambies nunca, Bertlia! (aunque pierdas por
goliza).
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(Jara y Ornar
CLASE DE CIVILIDAD POLITICA

Es una fotografíay es una realidad. Cia
ra Brugada Molina y Ornar García Har
fuch. son representativos de un proceso
inédito en un partido político gober
nante: encuestas, acciones afirmativas
de género, ponderación política y pese
a todas las expectativas de la derecha...
convergen en torno al proyecto encabe
zado por Morena.

£1 contraste e s también muy signifi
cativo: la oposición sin encuestas en lo
nacional y en lo local. Ponderación polí
tica inexistente. Se hallan en una lucha

intestina respecto de la cual prefieren
guardar silencio quienes en otro mo
mento presumían una supuesta unidad
pegada con alfileres oxidados de una
pared cayéndose a pedazos.

Y no se ha oído toda la información

respecto a lo anunciado por algunas de
las figuras reclamantes de procesos de
"crimen" y "corrupción" de la oposición
al presidente Andrés Manuel López
Obrador.

En redes sociales, los materiales su
bidos, por ej emplo, por el Jefe de G obier
no, Martí Eatres, también son imagen y
son realidad: los antes cercanos a una

precandidato o precandidato regresan
a trabajar juntos con una disposición
comprensiva de la trascendencia del
proyecto del cual forman parte.

El desafío del Frente opositor es, en
contraste, ser, parecer y aparecer como
una alternativa seria a la predominan
cia del partido en el gobierno. Y tal vez
generen la foto del abrazo entre el pre
candidato panistayde aquel que ni si
quiera dejaron competir. O no.
Por lo pronto, en el arranque de la

precampañade Brugada, Omar asistió,
dando una clase de civilidad política pa
ra ilustración de los opositores y, even
tualmente, para lección de algunos aún
distantes de la comprensión del mo
mento unitario de Morena encabezado

por Claudia Sheinbaum Pardo y por el
Presidente López Obrador.

Nunca es tarde, en ningún color.
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